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F. BARTOLOMÉ

COMO una marioneta de calcetín, así trae Andrés
Manuel López Obrador a Alejandro "Alito"
Moreno. Desde el inicio del sexenio, el entonces
gobernador intentó ganarse el favor del nuevo
Presidente. No era broma aquello de llamarlo "Amlito"

PERO la 4T es insaciable. Ya exprimió al campechano,
pero quiere más y más. Y si "Alito" no le cumple,
¡cuello! De ahí que le quieren revivir el juicio político
para que en Campeche lo metan a la cárcel por
cuantos delitos se le ocurran a Layda Sansores
y a su obediente fiscal, Renato Sales.

LA PREGUNTA inevitable es: ¿Alejandro Moreno
va a resistir las presiones? De la respuesta dependen
varios asuntos de la oposición y de la República.
EN LA EPIDEMIA de meningitis aséptica que lastima
a Durango, las autoridades federales y estatales culpan
a un hongo microscópico, pero deberían también
fijarse en su cómplice: la gigante negligencia oficial.

COMO SI él no tuviera relación con la tragedia,
el titular de la Cofepris, Alejandro Svarch, salió
con la novedad de que se encontraron graves
irregularidades en al menos cuatro de los hospitales
por los que pasaron las mil 400 mujeres que hoy
están en riesgo. Es decir, se esperó a que ocurriera
la tragedia para supervisarlos.

¿DE QUÉ SIRVE una Comisión Federal para la
Protección contra Riesgos Sanitarios si no
protege? Sería bueno que explicara cómo es que su
dependencia no se enteró de todos los problemas
que, según ahora dice, tienen esos hospitales.
LO MÁS GRAVE del asunto es que ya se trasladó
a Durango el subsecretario Hugo LópezGatell,
lo cual sólo significa una cosa: que no se va a resolver
la crisis, nomás se le va a suministrar un placebo.

EN LA EPIDEMIA de meningitis aséptica que lastima
a Durango, las autoridades federales y estatales culpan
a un hongo microscópico, pero deberían también
fijarse en su cómplice: la gigante negligencia oficial.
COMO SI él no tuviera relación con la tragedia,
el titular de la Cofepris, Alejandro Svarch, salió
con la novedad de que se encontraron graves
irregularidades en al menos cuatro de los hospitales
por los que pasaron las mil 400 mujeres que hoy
están en riesgo. Es decir, se esperó a que ocurriera
la tragedia para supervisarlos.
¿DE QUÉ SIRVE una Comisión Federal para la
Protección contra Riesgos Sanitarios si no
protege? Sería bueno que explicara cómo es que su
dependencia no se enteró de todos los problemas
que, según ahora dice, tienen esos hospitales.
LO MÁS GRAVE del asunto es que ya se trasladó
a Durango el subsecretario Hugo LópezGatell,
lo cual sólo significa una cosa: que no se va a resolver
la crisis, nomás se le va a suministrar un placebo.

DADO QUE ya se aprobaron el Presupuesto 2023
y la ampliación para que las Fuerzas Armadas estén
en las calles, además de que la reforma electoral fue
desechada..., ¿ahora sí van a renunciar a sus cargos
Citlalli Hernández y Andrea Chávez Treviño?

TANTO la senadora como la diputada federal tienen
que dejar su encargo legislativo, porque la Comisión
de Honor y Justicia de Morena les prohibió
dobletear con sus cargos en el CEN. La primera
es secretaria general y la segunda es la vocera.

AMBAS se niegan a cumplir con las normas de su
propio partido. Tal vez se saben intocables porque
a una la protege Claudia Sheinbaum y a la otra,
Adán Augusto López.

AH, CÓMO da vueltas la pelota, perdón, lá vida. Un país
estancado económicamente, el presidente López
embriagado de petróleo y presumiendo un desempeño
no acorde con la realidad, y una Selección Mexicana
con la peor actuación de su historia en un Mundial.
¡Bienvenidos a 1978!
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CIRCUITO
INTERIOR
TRAS difundirse
el caso en un

documental de Netflix,
los tres hombres que
fueron sentenciados
a 50 años de prisión
en Tabasco por un
secuestro que nunca
cometieron podrían
salir libres.

La Suprema Corte
está a punto
de pronunciarse sobre
la nutrida lista

de irregularidades
en el proceso.
LO MALO de México

es que, a la par de
que una plana de
injusticias del sureste
está por enmendarse,
una más comienza a

escribirse... y en plena
CDMX.

UNA MUJER

que se hacía pasar
como trabajadora
de Ticketmaster

estafó a por lo menos
siete jóvenes con
boletos. Cuando se
encontraron con ella

le exigieron que les
regresara los cerca de
2 millones de pesos
del fraude y ella... ¡los
acusó de secuestro!

UN JUEZ desestimó

todas las pruebas de
la defensa y los vinculó
a proceso.

PARA COLMO,
el C4 de la Alcaldía

Benito Juárez no ha

entregado los videos
que son clave para
demostrar cómo
ocurrió todo.

ADEMÁS, más de
uno asegura que la
victimaría habría

pasado con facilidad
al papel de víctima,
gracias a que tiene un
familiar muy cercano
trabajando ¡en la
Fiscalía capitalina!
CUANDO en el guión
se incluye probable
corrupción.... no hay
ficción más cruda

que la realidad.

DENTRO de los

objetivos, estrategias
y metas a conseguir
con el Presupuesto
2023, las 16 alcaldías
incluyéronla
necesidad de contar

recursos para pagar
laudos.

SI SE considera

que en su gran
mayoría se trata
de recursos para el
pago por despidos
injustificados —
suyos y de anteriores
administraciones—,
sin duda puede
considerarse como

el apartado donde
los arrebatos o la

incompetencia,
¡se pagan caro!
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Igual que San Francisco, Terry mío,
tú amabas a todas las criaturas.

Sin embargo, eras perro, y por deber
profesional hiciste una excepción:
los gatos.

No es que los odiaras. Jamás odiaste
a nadie. Es simplemente que no te
gustaban. Algún atávico impulso te
llevaba a perseguir al gato del rancho
cuando se cruzaba contigo, no sé si
por azar o por pérñdo cálculo felino.
Corrías entonces tras él lanzando al aire

todo tu repertorio de ladridos. El gato
trepaba al árbol de pirul, y desde arriba
te miraba con ojos al mismo tiempo
burlones y de olímpica superioridad.
Tú esperabas a ver si bajaba, pero a poco
te aburrías y regresabas a la casa. Nosotros
hacíamos como que no habíamos visto
tu fracaso.

Ahora tú y el gato están en el reino
donde la paz reina. Ahí conviven
locos como San Simeón con sabios
como Santo Tomás Moro; aristócratas
como San Luis Rey con plebeyos como
San Isidro Labrador: rubias como Santa

María Magdalena con negros o mulatos
como San Martín de Porres.

Así deberíamos convivir nosotros los

humanos, Terry, que andamos siempre
como perros y gatos.

¡Hasta mañana!...
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Aprobación

DE POLITICA
Y COSAS PEORES
CATÓN
afacaton a yahoo.com.mx

Hoy por hoy, Coahuila es un estado
seguro en el cual se puede vivir
y trabajar en paz.

// ¦ TL T o puedo creer que ya es
: l^kl temos casados!". Eso le
I Xi XI dijo Chonita, la flor más

bella del ejido, a su flamante esposo, el
charro Críspulo, al empezar la noche
de las bodas. Como él no respondió a
esa vehemente exclamación, volvió a
decir la enamorada novia "¡No puedo
creer que ya estemos casados!". Nuevo
silencio del charro. Y otra vez Chonita,
que esperaba una respuesta: "¡No pue
do creer que ya estemos casados!".
Entonces sí habló el charro Críspu
lo: "Espera a que pueda quitarme este
maldito pantalón, que me queda muy
apretado, y en seguida te lo demostra
ré"... El juez le preguntó, severo, a la
acusada: "¿Por qué le rompió usted una
silla a su esposo en la cabeza?". Replicó
la mujer: "Porque no pude levantar la
mesa"... "En Coahuila la ley sí es la ley".
Esa frase la dijo el gobernador Miguel
Riquelme al rendir su Quinto Informe
de Gobierno. Puedo dar testimonio de
que tal expresión corresponde a la ver
dad. Coahuila es, efectivamente, una
entidad segura en la cual se puede vi
vir y trabajar en paz. Cuantas veces la
delincuencia organizada ha pretendi
do entrar aquí, sus sicarios han debido
emprender la retirada tras toparse con
una eficaz y vigorosa resistencia tanto
de las fuerzas estatales y municipales

como del Ejército y la Guardia Nacio
nal. Soy poco dado a asistir a los Infor
mes de Gobierno. Suelen ser largos y
aburridos, una tediosa relación de ci
fras y datos estadísticos que mueven
al bostezo y obligan a luchar denoda
damente contra el sueño. Dice el sabio
apotegma: "La mente capta lo que la
nalga aguanta". En esos informes am
bas partes son sometidas a muy dura
prueba A este informe del gobernador
Riquelme, el cual fue breve y preciso,
asistí como muestra de reconocimien
to a su labor no sólo en el campo de
la seguridad, sino también de los de
más rubros de la administración. En
vísperas de la elección de quien ha
brá de sucederlo puedo decir que Mi
guel Riquelme es uno de los mejores
gobernantes que mi estado natal ha
tenido en los últimos tiempos. Todos
los coahuilenses, aun quienes forman
filas en la oposición, concordarán con
migo. Recibió un estado dividido, y lle
vó a cabo un empeñoso trabajo de con
ciliación que unió a todos los coahui
lenses en un esfuerzo solidario para
lograr el bien de la comunidad. Lo pri
mero que hizo fue deslindarse de su
antecesor, pues muchos pensaban, yo
entre ellos, que sería manipulado por
él. Estábamos equivocados. Realizó su
propio gobierno. Yo fui hostigado por

Rubén Moreira, tanto que sin yo solici
tarlo el gobierno federal me incluyó en
su programa de protección a periodis
tas en riesgo. Pues bien: el mismo día
de su toma de posesión, Riquelme se
refirió a mí como coahuilense distin
guido, en la presencia misma de quien
tanto me había denostado por criticar
sus proyectos políticos. Eso, por fortu
na, pertenece ya al pasado, aunque en
el presente Moreira y el tal Alito des
prestigien al PRI y se hayan mostra
do en varias ocasiones sumisos ante
el caudillo de la 4T, poniendo su pe
llejo por encima no sólo de su partido,
sino incluso del interés de la Nación.
Ahora Coahuila está bien gobernado,
y no dudo en decirlo, pues la tarea del
crítico, si no quiere ser un criticón, es
no sólo decir lo malo, sino también
reconocer lo bueno. Por considerarlo
de justicia lo repito: al entrar en la úl
tima etapa de su mandato Miguel Ri
quelme cuenta con la aprobación de
los coahuilenses. Habrá de ser recor
dado como uno de los mejores gober
nadores que Coahuila ha tenido en su
historia reciente... Libidiano, lúbrico
galán, le hizo una petición indecorosa
a una chica. Ella le contestó, ofendida:
"Soy una dama". "Precisamente adu
jo el salaz tipo. No le iba a pedir eso
a un caballero"... FIN.
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Sólo el mínimo

JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO

No hay medida gubernamental más
popular que aumentar el salario mínimo,
pero no hay relación directa entre éste
y la prosperidad de un país.

"Los países con leyes de salario
mínimo tienen de manera casi

invariable tasas de desempleo
mayores que los que no las tienen"

ThomasSowell

¦ abía usted que en México
V en 2021 el sueldo mínimo
V* era 45 por ciento del salario
promedio? Somos afortunados. Los
pobres trabajadores de Estados Unidos
con sueldo mínimo ganan solamen
te 27 por ciento del promedio. Pese
a eso, cientos de miles de mexicanos
arriesgan la vida cada año para cru
zar la frontera y trabajar en nuestro
vecino del norte. La razón es que el
salario promedio es mucho más alto
en la Unión Americana

No hay relación directa entre el sa
lario mínimo de un país y sus sueldos
promedio o su prosperidad. Con un
sueldo mínimo de 27 por ciento del
promedio, Estados Unidos tiene el sa
lario más alto de los países de la OCDE:
74,738 dólares anuales. México regis
tra el más bajo, 16,429 dólares. Suiza
que no tiene sueldo mínimo, alcanza
un salario promedio de 68,957 dólares.

No hay medida gubernamental
más popular que aumentar el mínimo.
Por eso el presidente López Obrador
afirmó ayer en la mañanera: "Les tene
mos una buena noticia.. Ya llegaron a
un acuerdo para el aumento del salario
mínimo". El incremento es de 20 por
ciento en un momento en que la infla
ción es de 8 por ciento anual. El sueldo

mínimo general pasará de 172 a 207 pe
sos diarios; en la frontera norte, de 260
a 312 pesos. Acompañaron al Presiden
te en su anuncio los dirigentes de las
cúpulas empresariales. Todos los po
líticos y los dirigentes quieren pararse
el cuello con este aumento.

No entienden que el salario míni
mo es una prohibición de contratar a
trabajadores por debajo de un determi
nado sueldo. Ayuda a algunos, pero dis
crimina a otros, en particular a los más
pobres. En Estados Unidos, por ejem
plo, el salario mínimo, cuando se em
pezó a aplicar, aumentó el desempleo
de negros y jóvenes, como lo experi
mentó personalmente el economista
negro Thomas Sowell.

No hay fórmulas mágicas para
lograr la prosperidad. Si subir el sala
rio mínimo lo fuera todos los países
del mundo ya serían ricos. En Méxi
co tuvimos entre 1970 y 1982 los mí
nimos más elevados de la historia, pe
ro esto no nos permitió administrar
la abundancia

"El salario mínimo siempre es cero,
sin importar las leyes", ha sentenciado
Sowell en Basic Economics. Si el míni
mo es demasiado alto, los trabajadores
con menor preparación o productivi
dad se quedan sin empleo o tienen que
trabajar en la informalidad. Si el sala
rio mínimo se mantiene a un nivel bajo,
su impacto en la economía es relativa
mente pequeño; pero si se eleva dema
siado, genera altas tasas de desempleo
e inflación.

En México el mínimo ha aumen

tado de 102.68 en 2019 a 172.87 pesos
diarios en 2022,68.4 por ciento. El nú
mero de quienes ganan hasta un sala
rio mínimo ha subido de 10.5 millones
en el primer trimestre de 2019 a 18.3
millones en el tercero de 2022. Quie
nes obtienen de 1 a 2 mínimos aumen
taron de 17 a 19.2 millones. Pero quie
nes reciben de 2 a 3 mínimos bajaron
de 9.8 a 6 millones, los que obtienen de
3 a 5 mínimos de 4.5 a 2.3 millones, y
los que reciben más de 5 mínimos se
desplomaron de 1.7 a 794 mil. Al mis
mo tiempo, la población que trabaja
sin recibir ingresos pasó de 3 a 3.4
millones (INEGI).

Una política económica debería
aumentar la prosperidad general. Pro
hibir la contratación de personas que
ganen menos de un mínimo ayuda a
algunos y perjudica a otros. Genera
distorsiones económicas, entre las cua
les la peor es que impide que personas
con escasa preparación, con discapaci
dades o que solo quieren trabajar unas
horas a la semana obtengan un empleo
formal. Hay métodos más eficaces
para conseguir justicia social.

• FORÁNEAS
A partir de enero del 2023 el estado
de Puebla prohibirá la circulación de
vehículos con "placas foráneas" por su
territorio que no obtengan un "pase tu
rístico especial". Imita así a la Ciudad
de México en un proceso que restrin
ge la libertad de todos para circular
por el país.
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Plan B de Morena: "No vengan
con que la ley es la ley"
::::: Nos dicen que tras quedar claro que la re
forma electoral del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador no pasará en el Congre
so, en la bancada de Morena en San Lázaro ya
hay tentaciones para trampear la ley con el lla
mado "Plan B". Cuentan que en el grupo par
lamentario guinda hay voces que proponen
trasladar todo lo constitucional de la propuesta
original a leyes secundarias, aunque no sea le
gal, pero con ello pueden aplicar la reforma en
tanto no se las tire la Suprema Corte, lo que
según sus cálculos puede tardar meses o años.
Lo que no está claro, nos hacen ver, es si en
un tema tan delicado como el de la reforma
electoral a unos meses del proceso de relevo
presidencial, la Corte se prestaría a dejar pasar
el tiempo sin suspender la aplicación de una
ley que a todas luces violara la Constitución.

Senadores de PRI y PRD se
hacen roscas con la denuncia
por acarreo
::::: Nos cuentan que en el Senado Claudia
Anaya fue la única legisladora de la bancada

priista comandada por Mi
guel Ángel Osorio Chong.
que firmó la denuncia ante
el Instituto Nacional Electo

ral impulsada por los panis
tas y el perredista Juan
Manuel Fócil en contra del
presidente López Obrador y
funcionarios federales por

Claudia acarreo y uso de recursos
Anaya públicos en su marcha del

27 de noviembre. Tampoco
los otros dos integrantes del grupo parlamen
tario del PRD, Miguel Ángel Mancera y An
tonio García Conejo, se animaron a firmar
el documento. Varios de los que se hicieron
roscas votaron a favor de la iniciativa presi
dencial para mantener el Ejército en las ca
lles, después de que los enviados del gobierno
presionaron con desempolvar expedientes de
años pasados. En política, reza el clásico di
cho, no hay coincidencias.

La reconciliación: Alito
es cobijado por el PAN
::::: Aunque se decidiera retomar el proceso de
desafuero contra el líder priista Alejandro
Moreno, nos cuentan que Morena no la tiene
fácil, pues primero debe ser aprobado por ma
yoría en la Sección Instructora, que está con
formada por dos morenistas, un panista y un
priista. Nos dicen que, si Alito rechaza la re
forma electoral de Palacio Nacional, será muy
difícil que el PAN ayude a Morena para decir
sí al desafuero, e incluso si pasara al pleno, los
guindas y sus aliados no tienen la mayoría ca
lificada para dejarlo sin la protección federal
que le da su curul. Parece que lo que más le
favorece al priista es mantenerse del lado de
la oposición. El cobijo está ahí por ahora

La Guardia Nacional
contra la Guacamaya
::::: Dejando de lado el bochorno por el reciente
hackeo masivo a la Sedeña, la Guardia Nacio
nal, ya adscrita a esa dependencia, organiza la
tercera jornada de prevención contra fraudes
por compras en línea durante esta temporada
decembrina. Nos cuentan que la idea es crear
un espacio de reflexión e intercambio de expe
riencias para alertar a la ciudadanía de los ries
gos de las transacciones por internet y exhibir
las modalidades que usa la delincuencia ciber
nética para ofrecer todo tipo de ofertas falsas.
No vaya a ser la Guacamaya.
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Fiesta morenista de cumpla con j
billetes al aire. mQsica y pirotecnia
::::: Quien al final sí está tirando la casa por la
ventana... y hasta el dinero, nos dicen, es el
alcalde morenista de San Juan de Sabinas,
  Coahuila, Mario Alberto

? López Gámez, ya que, pese
a a las críticas, el Mayito Fest
S 2022 sí se realizó y para este
° viernes se espera el tercer y

último día de fiesta, en la
cual lo mismo ha regalado
dólares a sus invitados, co

 mo si fuera bolo, que deto
Mario Alberto nado pirotecnia e incluso
López Gámez hizo una cuenta regresiva

similar a la del Año Nuevo,
pero para contar los segundos que faltaban
para su cumpleaños. Pero eso no es todo,
añaden, pues entre música en vivo, todo con
cargo a su bolsillo (o al erario, como afirman
algunos), don Mario también aprovechó el re
lajo para proyectar un spot de su gallo por
Morena a la gubernatura en 2023. Ya vere
mos, nos indican, si en la cruda no le salen
también unas cuantas denuncias, ya sea en
materia electoral o por mal uso de recursos.

Aguinaldo, la pepena de
::::: "Limosneros y con garrote", nos dicen, sa3
lieron los alcaldes de Sinaloa, debido a que
un día sí y otro también andan buscando que
el gobernador Rubén Rocha (Morena) les
eche una manita para poder cumplir con sus
trabajadores en el pago de aguinaldos, situa
ción que ya molestó al mandatario, quien de f
forma pública aclaró que los va a ayudar, pero
con "préstamos" a cuenta de sus participacio
nes de 2023, no sin antes pedirles dejar de J
despilfarrar. Pero ahí no quedó el asunto,
pues tras la reprimenda a algunos ediles mo
ralistas no les agradó que los colocaran en la
misma bolsa, como a los de Ahorne, Gerardo
Vargas, y Culiacán, Juan de Dios Gámez,
quienes mandaron mensajes de que ellos no
están en la lista de pedigüeños; sin embargo,
en sus cuentas públicas aparecen con deudas
sin pagar. ¡Vaya fin de año!

Entre políticos y "falsos indgenas'
::::: Han pasado los días, nos platican, pero en
Chiapas hay algo que aún causa escozor debi
do a que en la marcha de apoyo al presidente
Andrés Manuel López Obrador, realizada
el domingo pasado en la Ciudad de México,
algunos funcionarios exageraron en su bús
queda de reflectores, como es el caso del se

cretario estatal de Obras Pú
blicas, Ángel Torres Cule
bro, quien marchó con un
grupo de indígenas detrás
de una lona que proclama
ba: "Somos los patas rajadas
de Chiapas... y estamos con
AMLO". Pero eso no fue to
do, nos añaden, sino los

Ángel Torres "falsos indígenas", es decir,
Culebro un grupo de funcionarios s

que se revolvieron entre las
personas de los pueblos originarios para to
marse sonrientes selfies junto al gobernador
Rutilio Escandón (Morena). ¡Ojalá así como
se apropian de la identidad indígena trabaja
ran en favor de los pueblos!
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/Sarcia Harfuch no
se marea por el 2024
::::: Nos cuentan que el secretario de Seguri
dad Ciudadana de la Ciudad de México,
Ornar García Harfuch, aseguró que no se
distrae de su encomienda con los números

que reflejan las encuestas
que lo ponen a la cabeza pa
ra la elección de jefe de Go
bierno en 2024, como la pu
blicada hace unos días en
EL UNIVERSAL. El jefe de
la policía lanzó el mensaje
de que un cargo como el
que tiene no permite pensar
en otra cosa más que traba
jar diario por la seguridad
de los capitalinos e insistió

en que por eso no se distrae, aunque eso sí,
agradeció que la gente apruebe lo que él y su
equipo están haciendo al frente de la institu
ción. Ya es el segundo que no se marea y no
se distrae como lo declaró a este diario el se
cretario de Gobierno, Martí Batres, por la su
cesión en la administración capitalina.

Otro año más y ta
y Edomex no homologan
|a tenencia vehicular
::::: Pasan y pasan los años y en el subsidio a
Ja tenencia vehicular en la Ciudad de México
y el Estado de México nomás no encuentran
un punto de equilibrio y se sigue sin resolver
el tema de que los automovilistas capitalinos
.yan a emplacar a la entidad vecina, pues es
más económico el impuesto. Y es que en la
propuesta del Código Fiscal que presentó la
secretaría de Administración y Finanzas, Luz
Elena González, al Congreso Capitalino vie
pe que el subsidio a la tenencia vehicular será
para unidades cuyo valor máximo sea de 250
piil pesos, mientras que en el Estado de Mé
trico, el titular de Finanzas, Rodrigo Jarque,
aseguró que se mantendrá en 400 mil pesos.
Así que no hay punto de encuentro, por lo
menos en este tema entre ambas entidades.
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tos alcaldes extienden alianzas
Le platicamos que hubo varios alcaldes de

la Ciudad de México, tanto de Morena como
del PAN, que se dieron su vuelta a municipios
mexiquenses para apoyar a sus homólogos,

quienes dieron sus informes
de gobierno en la entidad

« mexiquense. Así por ejem
plo, el edil de Gustavo A.
Madero, el morenista Fran
cisco Chíguil, estuvo en el
presidium con la presidenta
municipal de Jaltenco, Ro
sario Payne, quien tam
bién estuvo acompañada
del senador Higinio Martí
nez. Otro caso fue el de la
alcaldesa de Azcapotzalco,

la panista Margarita Saldaña, quien mos
ó en redes sociales que acudió al informe%le Tony Rodríguez, titular de Tlalnepantla,

_que llegó con el respaldo del PRIPANPRD.qi
¡Veremos a más alcaldes de la CDMX desfi
por tierras mexiquenses?

1;
EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
fctel diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709
J313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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El humanismo en tiempos
de la4T

a política es entre
¦ otras cosas, pen
MJk Sarniento y ac

ción Y aun cuando lo funda
mental son los hechos, no deja
de importar cómo definir en el
terreno teórico el modelo de go
bierno que estamos aplicando.
Mi propuesta sería llamarle hu
manismo mexicano porque sí
tenemos que buscar un distin
tivo", espetaba el presidente
López Obrador el domingo de
su marcha. La genialidad de
distinguir su "modelo de go
bierno" empezando el quinto
año no deja de ser distintivo en
sí. Maestro de la distracción y
del discurso propagandista su
masiva convocatoria desde el
poder muestra el músculo que
logran los que detentan el mis
mo, sin embargo, los hechos ex

hiben fallasyfracasosen rubros
estratégicos.
El sistemático discurso de

polarización y violencia ver
bal desde la mañanera conti
núa abonando el terreno
rumbo al 2024 perfilando un
escenario de convulsión so
cial y política aderezado por
una (in)certidumbre econó
mica que ha golpeado todos
los bolsillos mexicanos.
Ahora bien popularidad no

es sinónimo de buen gobierno.
Ayer que comenzó formalmen
te el quinto año, López Obrador
debería estar enfocado en poner
orden en su desorden domésti
co. La sucesión adelantada ha

sembrado agravios entre los de
casa que emergerán con un re
sultado adverso a esa cantaleta
humanista y de tolerancia. La

disputa por el 2024, los golpes
bajos y la encarnizada lucha pa
ra descarrilar y/o golpear líneas
de flotación de varias corchola
tas tienen el visto bueno presi
dencial
El Ejecutivo y "la jauría"

—Tatíana dixit— que lo rodea
tienen planes transexenales y
un acuerdo para sortear el
oleaje moreno sumido en una
guerra de baja intensidad.
Una de las evidentes pun

tas de lanza es empujar a que
Ricardo Monreal abandone el
rebaño, las palabras de Mario
Delgado y el comportamien
to tosco y rudo contra el se
nador exhiben la punta de un
icebergylafragilidad de la co
hesión interna.
Con una línea que parece

favorecer una candidatura se
pierde de vista el bosque al
concentrarse en el árbol de la
discordia y la división.
Los tiempos de las rupturas

estratégicas están aún lejos y la
narrativa de una reconciliación
no está en la hoja de ruta pre
sidencial. Laapuesta es reventar
a los adversarios domésticos
quizá para alimentar ese relato

dicotómico de los proyectos de
cara a la elección de 2024. Todo
o nada, conmigo o contra mí,
buenos y malos, etc.
Y las malas noticias no cesan

en la burbuja cuatroté —conti
núan las señalesbilateralesenla
agenda de seguridad y energé
tica— y la reforma electoral será
planteada hasta el próximo año,
los desencuentros internos y la
masiva participación de la so
ciedad civil en la marcha en de
fensa del INE significó el punto
de inflexión que tanto ha irrita
do el ánimo en los pasillos del
palacio.
La transformación enmar

cada en el anunciado huma

nismo de López Obrador
aglutina todo lo contrario a
esa teoría filosófica de respe
to y tolerancia; la descalifica
ción, la violencia verbal, la di
visión, el rencor, la venganza
y el encono.
A cuatro años de gobierno el

nacionalismo ramplón de la
cuatroté y los abrazos a las or
ganizaciones criminales se
rían innegablemente, intere
santes casos de estudio "hu
manísticos". ¿No cree? •

El humanismo de AMLO aglutin
todo lo contrario de esa teoría.
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Cuatro años de no mucho
El presidente Andrés

Manuel López Obra
dor cumplió ayer

cuatro años en el poder. Ya
no estamos en el final del
principio, sino en el princi
pio del final. Creo por tanto
que es un buen momento de
hacer un primer balance de
resultados en lo que respec
ta a los temas de seguridad
y justicia.
1. ¿Hay menos delitos en

2022 que en 2018? Muy pro
bablemente, aunque sabre
mos con precisión hasta sep
tiembre del año próximo,
cuando se publique la próxi
ma Encuesta Nacional de

Victimización y Percepción
de la Seguridad Pública (EN
VIPE). Con datos a 2021, hay
una disminución de 14.9%
en la incidencia delictiva. So

bre esa cifra, cuelga sin em
bargo un inmenso asterisco:
la pandemia y las medidas
de distanciamiento social
que le siguieron. De hecho,
ya para 2021 fue perceptible
una ligera tendencia ascen
dente que posiblemente ha
ya continuado en 2022. Y, de
cualquier modo, los núme
ros absolutos siguen siendo
monstruosos: 28 millones de
delitos y 22 millones de víc
timas en un año.

2. ¿Se cometen menos ho
micidios que al inicio de la
administración? Ligeramen
te. En 2018, casi 37,000 per
sonas fueron asesinadas, se
gún la cuenta de Inegi. En
2022, el total nacional proba
blemente se ubique en torno
a 34,000 víctimas. En térmi
nos de tasa, eso implica una
reducción aproximada de 29
a 26 homicidios por 100,000

bargo un inmenso asterisco:
la pandemia y las medidas
de distanciamiento social

que le siguieron. De hecho,
ya para 2021 fue perceptible
una ligera tendencia ascen
dente que posiblemente ha
ya continuado en 2022. Y, de
cualquier modo, los núme
ros absolutos siguen siendo
monstruosos: 28 millones de

delitos y 22 millones de víc
timas en un año.
2. ¿Se cometen menos ho

micidios que al inicio de la
administración? Ligeramen
te. En 2018, casi 37,000 per
sonas fueron asesinadas, se
gún la cuenta de Inegi. En
2022, el total nacional proba
blemente se ubique en torno
a 34,000 víctimas. En térmi
nos de tasa, eso implica una
reducción aproximada de 29
a 26 homicidios por 100,000

habitantes. Es decir, habría
habido una disminución de

aproximadamente 810%
desde el inicio del sexenio
¿Va a continuar esa caída? No
lo sabemos. Pero lo que es un
hecho es que seguimos en
niveles intolerables de vio
lencia letal, por encima de lo
registrado en la gran mayoría
de los países latinoamerica
nos. Y, tema no menor, el to
tal absoluto de homicidios
acumulados en este sexenio

va a ser mayor que el de cual
quier gobierno previo.
3. ¿Ha disminuido la im

punidad? No, bajo ninguna
métrica. Empecemos por la
más obvia: la llamada cifra
negra (el porcentaje de de
litos no denunciados o de
nunciados sin apertura de
una carpeta de investiga
ción) fue exactamente la
misma en 2021 que en 2018.
En ambos años, según datos
de la ENVIPE, 93.2% de los
delitos no se denunciaron o,
si se denunciaron, no se hi
zo nada al respecto. Pueden
apostar que el número de
2022 va a ser muy similar.

habitantes. Es decir, habría
habido una disminución de
aproximadamente 810%
desde el inicio del sexenio
¿Va a continuar esa caída? No
lo sabemos. Pero lo que es un
hecho es que seguimos en
niveles intolerables de vio
lencia letal, por encima de lo
registrado en la gran mayoría
de los países latinoamerica
nos. Y, tema no menor, el to
tal absoluto de homicidios
acumulados en este sexenio
va a ser mayor que el de cual
quier gobierno previo.
3. ¿Ha disminuido la im

punidad? No, bajo ninguna
métrica. Empecemos por la
más obvia: la llamada cifra

negra (el porcentaje de de
litos no denunciados o de
nunciados sin apertura de
una carpeta de investiga
ción) fue exactamente la
misma en 2021 que en 2018.
En ambos años, según datos
de la ENVIPE, 93.2% de los
delitos no se denunciaron o,
si se denunciaron, no se hi
zo nada al respecto. Pueden
apostar que el número de
2022 va a ser muy similar.

¿Se cometen menos homicidios en 2022 que al inicio
de la administración?Ligeramente.

Eso implica que la impuni
dad genérica se sigue ubi
cando por encima del 99%
de los delitos. Y en temas es
pecíficos, la película no es
mucho mejor: según la or
ganización Impunidad Ce
ro, la impunidad en materia
de homicidio doloso en2021
fue ligeramente superior a
la registrada en 2018 (91.4%
vs 89%).
4. ¿Ha mejorado la per

cepción de seguridad entre
la población? Hasta cierto
punto. Según la ENVIPE, el
porcentaje de adultos que se
sienten inseguros en su mu
nicipio o demarcación terri
torial pasó de 70% a 64.9%
entre 2018 y2022. Este dato,
sin embargo, debe leerse
también a la luz de la pan
demia. Los cambios econó
micos y sociales que trajo la
crisis sanitaria sacaron a un
número importante de per
sonas de situaciones en las
cuales existe una mayor
percepción de riesgo. No sa
bemos por ahora si esos
cambios persistirán en el
mediano plazo.

5. ¿Ha habido un cambio
estructural en el sector segu
ridad y justicia? Sí y no. Hay
un papel mucho más activo
y visible de las Fuerzas Ar
madas. Hay una nueva cor
poración, la Guardia Nacio
nal, desplegada en buena
parte del territorio. Eso cier
tamente es distinto a lo exis
tente en 2018, pero no mejor.
Bajo casi cualquier métrica,
la GN hace muy poco: el
grueso de su actividad se
concentra en patrullajes de
dudoso efecto disuasivo. Y lo
mismo vale para el Ejército y
la Marina. En cambio, la
construcción institucional
en el espacio municipal y es
tatal está en punto muerto.
No es exagerado decir que el
grueso de las corporaciones
policiales y las fiscalías del
país está en mucho peor es
tado que en 2018.
En resumen, hay algunos

avances, pero parecen muy
limitados para el poder polí
tico acumulado por la actual
administración. •

alejandrohope@outlook.com
Twitten @ahope71
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Rayuela
Sí es histórico y es una
hazaña, el haber salido
del grupo salarial de
Haití y Bangladesh.
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ASTILLERO
Devuelven a Alito al banquillo
# Monreal pospone // Salomón Jara,
a escena fíMorillo Karam, ¿a casa?
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EN LA PRÁCTICA legislativa
abundan las tretas para congelar o
frenar procesos no deseados por las
fuerzas que tienen el control de las
cámaras. O, en sentido contrario,

para asomar esos procesos o acelerarlos.

ASÍ HA SUCEDIDO que la saltarina suerte
política de Alejandro Moreno Cárdenas, di
putado y dirigente priísta autodenominado
Alito, ha regresado a la condición punible en
que estaba antes de prestarse a la maniobra
transitoria en materia de Guardia Nacional:
del original inculpamiento ya casi carcelario
pasó a desteñida imagen falsa de procer demo
crático por concesión marca 4T y ahora, que
se ha negado a apoyar la iniciativa de reforma
electoral, en San Lázaro se han acordado que
hay una solicitud de desafuero (declaración de
procedencia, la denominación jurídica) contra
el nuevamente cazadero priísta campechano y,
zaz, que le han montado el amago de cadalso
judicial, por si gusta volver a entender.
RICARDO MONREAL ÁVILA ha resultado
mejor en cuanto a entendederas (provisiona
les), pues luego de ser señalado como villano
favorito en dominical marcha obradorista,
ha desafinado la guitarra y la ha metido en su
estuche para no cantar la Josealfrediana invo
cación de diciembre como mes con gusto para
marcharse. Que dijo él mismo que siempre no.
Y NO SÓLO eso: insistió en reivindicar la
credencial de fundador de Morena, pidió a sus
presuntos correligionarios que no aticen la con
troversia interna, bosquejó que el atril mañane
ro debe incluirlo en la lista de los precandidatos
presidenciales oficiales y advirtió (en claro estire
de liga) que seguirá luchando cuanto pueda
dentro del partido guinda. De las giras "concilia
doras" con el panista Creel y de otros guiños a la
oposición no quiso hacer más bulla. Ya se verá
cuánto dura esta fase de táctica reinmersión en
el morenismo del zacatecano tan mentado.

EN OAXACA TOMÓ posesión como goberna
dor Salomón Jara, a nombre de Morena. Susti

tuye a Alejandro Murat, señalado de endeudar
de manera mayúscula a la siempre explotable
entidad federativa y de haberla administrado en
plena consonancia con el clásico estilo priísta
de desigualdad, demagogia, simulación y co
rrupción. Hasta homenaje por "buen gobierno"
se pretendía realizarle y el propio presidente
López Obrador, que convirtió a Murat en uno
de los gobernadores favoritos, había anunciado
que asistiría. Ejem, a la enésima potencia.

NO SE HIZO el homenaje por oportunas
protestas de origen diverso pero, en especial,
de la sección 22 magisterial que ayer mismo
se movilizó para advertir al entrante Jara
(formalmente morenista; en lo previsible, más
de lo mismo) que "los derechos se defienden,
gobierne quien gobierne". Corearon "¡fuera,
fuera!" al recién estrenado, mientras la propa
ganda oficial impulsaba la etiqueta de que "ha
llegado la primavera de Oaxaca". Calendarios y
cronómetros contradictorios.

JESÚS MURILLO KARAM avanzaba por su
parte hacia el cierre de un ciclo previsible. El
autor de la criminal verdad histórica sobre lo
sucedido en Iguala con estudiantes de Ayotzi
napa fue detenido en agosto afuera de su casa,
pasó a la cárcel, luego a una hospitalización
privada, para ser devuelto, pero ahora a la To
rre Médica del penal de Tepepan, y ya se busca
que pueda regresar a casa para llevar desde ahí
el proceso judicial en su contra.

EL CONGRESO DE Perú ha citado al presi
dente Pedro Castillo a responder el próximo 7
ante imputaciones que le hacen, en un tercer
intento por destituirlo. Ya antes ese Poder
Legislativo le había impedido viajar a México
para recibir la presidencia temporal de la
Alianza del Pacífico, sesión que por tal causa
se pospuso y motivó al presidente López Obra
dor a anunciar que viajaría a Lima el 14 para
consumar tal protocolo. De avanzar las acusa
ciones contra Castillo, sindicalista y rondero
(autodefensas), por "incapacidad moral" para
gobernar, el viaje obradorista (probablemente
a cancelar) y la solidaridad de otros gobiernos
latinoamericanos se toparían con una adversa
realidad adelantada. ¡Hasta el próximo lunes!
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TRASCENDIÓ

Que tras la incursión de un
ex soldado aPalacio Nacional para
buscar una audiencia con el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador, elpersonaldeseguridad
del inmueble instaló un filtro extra
para quienes ingresan a la confe
rencia mañanera, esto pese a que
el propio mandatario señaló que
eso no representó riesgo alguno.
QuiensíllegóhastaelEjecutivofue
el representante de México ante la
ONU, Juan Ramón de la Fuen
te, quien acudió para preparar la
cumbre de líderes de América del
Norte y revisar la postura del país
ante el conflicto RusiaUcrania

Que el canciller Marcelo
Ebrard declaró inaugurados los
festejosde finde año, pues ayer en
cabezó el encendido del Arbol de
Navidad en compañía de perso
nal de la cancillería y sus familias
y agradeció el trabaj o realizado en
2022. Por cierto, también recibió
a los Reyes Magos, a quienes se
guramente entregó una carta para
pedir un regalo que dura, digamos,
unos seis años. Sin embargo, lo me
j or de la j ornada fue la visita de su
esposa, Rosalinda Rueso, quien
llegó de "sorpresa" asu oficinapara
llevarlo a comer.

Que a pesar de que lo impul

só y acompañó en su campaña,
Ricardo Monreal no pudo estar
en la toma de posesión del gober
nador de Oaxaca, Salomón Jara,
porque regresó de madrugada de
su viaje a Madrid, donde partici
pó en la Reunión Interparlamen
taria, además de que se mantiene
aislado porque convivió con Jo
sé Manuel Albares, ministro
de Asuntos Exteriores de Espa
ña, contagiado de covid. Algunos
malpensados dirán que no quiso
encontrarse conlos gobernadores
y funcionarios morenistas que sí
viajaron a aquella entidad, pero en
el mismo caso está el presidente de
la Mesa Directiva de la Cámara de
Diputados, Santiago Creel, par
ticipante en el mismo encuentro.

Que quien armó una fiesta
de tres di as por motivo de su cum
pleaños 29 fue Mario Alberto
López, alcalde morenistade San
Juan de Sabinas, Coahuila, quien
incluso lanzó billetes de 500 pesos
y dólares a la multitud congregada
en la Astro Feria. La celebración
fue bautizada como Mayito Fest
y estuvo amenizada con música de
banda, comida y bebida casi ilimi
tadas. Eso sí, aclaró que el dinero
no proviene del erario, sino que le
"sobró" del bautizo de su hijo. Los
festejos terminanhoy.
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COMUNIDADES

La descubierta
es la calle

SALVADOR
GUERRERO
CHIPRÉS

Por primera vez, "la descubierta" de
la marchamitinperegrinación
oportunidadselfi de la identidad

cerca del Presidente está en el corazón de la mis

may no adelante. Ahí, se distingue la imagen de
López Obrador acompañándose de laj efa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum, enuii simbólico ges
to parala lectura realista de sus competidores in
ternos y de sus adversarios externos.
Es el desorden multitudinario, expectante

y festivo, la confirmación del movimiento y su
base de potencialidad. La vanguardia está en
la entraña de la identidad política de la fuer
za partidista predominante. En las descubier
tas, la pelea convencional coloca a los vence
dores al frente. En esta ocasión el triunfador
está adelante, en medio y atrás. AMLO está
con otros y los otros en él; sectores populares
y medios están ahí a pesar de la insistencia de
que los que ganan más de 20 mil al mes están
distanciados del movimiento.

Dicen algunos que las encuestas fallan. A ve
ces. Tendremos la primera evidencia de ello en
las elecciones del Estado de México, y en 2024,
con lectura retrospectiva, advertiremos si las
demostraciones cívicas del fallecido mes de

noviembre correspondie
ron o no a amplias mayorías
que son base del pronósti
co electoral implícito en los
ensayos demoscópicos.
En el 27N, la mayoría no

deja de ser civilizada y au
téntica por estar moviliza
da y viaj ar en transporte pú
blico.

Aun confirmada la disparidad numérica de
las marchas; aun siendo la diferencia presen

cial de 15 a una en favor de la segunda; aun con
toda la apasionada discrepancia de los defen
sores de una y otra; aun corroborada la sustan
cia identitaria de ambas, son contundentes
aportaciones democráticas a la vida pública
de México.

Usufructuarios y críticos de la polarización
son beneficiarios de ella. Es clave participa
tiva actual. En la primera marcha, la del 13N,
hubo defensa del statu quo previo a 2018: se
aseguró que la reforma electoral lastima los
avances institucionales autónomos; partici
pó ciudadanía espontánea ajena a los cuerpos
orgánicos de su impulso; hubo voces afinadas
intelectualmente y sin intento, aparente, de
promoción explícita de un liderazgo partida
rio. También tuvimos a los intolerantes de no
sotros, los patarrajadas.
En la segunda: confirmación multitudina

ria de voces que ejercen la representación po
pular; evidencia de un proceso de interacción
peculiar entre amplias bases sociales y su diri
gente, quien es al mismo tiempo jefe del Esta
do y del movimiento político social predomi
nante; certeza de la magnitud del desafío para
la oposición al Presidente y a Morena.
El civismo polimorfo del domingo 27 fue ex

hibición histórica sin precedente de la vigen
cia y utilidad de reafirmarse como diferente a
lo predominante antes de 2018.^=

Aun confirmada su
disparidad numérica,

las marchas son
aportaciones
democráticas
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UNO HASTA
EL FONDO

imothy Garton Ash
En un ensayo en The Guardian, el historiador escribe: "Lo mejor que podemos
hacer por la paz es aumentar nuestro apoyo militar, económico y humanitario a
Ucrania, hasta que un día se pueda negociar desde una posición de fuerza...
GIL

GAMÉS

Gil abandonó de momento su

obsesión futbolísticay acudió
a las páginas del diario britá
nico The Guardian y al ensa
yo de Timothy Garton Ash.

Sin más preángulo (así se dice) entremos a
esta casa de los sustos. Aquí vamos.
Mientras marcamos en el calendario el fin

del noveno mes de la guerra más grande y
brutal en Europa desde 1945, lo peor que
podemos hacer por la paz en nuestro con
tinente es impulsar las negociaciones de
paz con Vladimir Putin. Lo mejor que po
demos hacer por la paz es aumentar nues
tro apoyo militar, económico y humanita
rio aUcrania, hasta que un día se pueda ne
gociar desde una posición de fuerza.
Donald Trump insinuó recientemen
te que él podría ser el candidato perfec
to para practicar el arte de la negociación
con Putin. Silvio Berlusconi también se ha
propuesto como mediador. El equipo de
ensueño de Moscú. A Putin nada le gusta
ría más que tener un alto al fuego en Ucra
nia mientras estos dos sujetos se sientan
alrededor de su larga mesa, protegida del
covid, en el Kremlin. Mientras tanto, las
maltrechas y desmoralizadas fuerzas ar

madas del dictador ruso podrían atrin
cherarse para defender la extensión aún
muy grande de LTcrania que ocupan, re
agruparse, descansar, rearmarse, traer
los refuerzos reclutados recientemente

y luego comenzar la guerra nuevamente
enviando,en agradecimiento, botellas de
vodka a Berlusconi y Trump.
Si Rusia se aferra al territorio ucraniano que
ocupa actualmente, más de tres veces el ta
maño de Bélgica, Putin todavía podría re
clamar esto como una victoria histórica, res
taurando al menos parte de la Novorossiya
(Nueva Rusia) de Catalinala Grande. Tam
bién sería una demostración mundial de
que la agresión armada paga. Cuidado, Tai
wán. Pero los ucranianos nunca aceptarían
esto de todos modos. Las encuestas de opi
nión muestran que están dispuestos a pa
gar un precio muy alto, incluidas más bajas
militares y civiles, para recuperar su terri
torio. Así que esta se ría una receta no para la
paz sino para una guerra aún más larga
Occidente debe intensificar su apoyo a
Ucrania para permitirle seguir ganando
militarmente y sobrevivir a un duro in
vierno. Al perder en el campo de batalla,
Rusia ha recurrido a ataques cobardes y
criminales contra la infraestructura que
sustenta la vida civil. Según la Organiza
ción Mundial de la Salud (OMS), la mitad
de la infraestructura energética del país
ha sido dañada o destruida, 10 millones de
ucranianos están actualmente sin electri

cidad y más de 700 instalaciones médicas
han sido afectadas. Casi 8 millones de ucra

nianos se han desplazado fuera del país,
quizás unos 5 millones dentro del país, y la
OMS espera que otros 2 o 3 millones aban
donen sus hogares "en busca de calor" y

seguridad". Europa no ha visto nada como
esto desde 1945.

En los primeros meses de la guerra, la ma
yor parte del apoyo militar provino de un
puñado de naciones occidentales, sobre
todo de Estados Unidos, pero también
del Reino Unido, Polonia, Estonia y algu
nas otras. Ha habido muy pocas cosas de
las que enorgullecerse en la historia de los
gobiernos británicos en los últimos años,
pero ésta es una de ellas. El hecho de que,
incluso en medio de una tormenta econó

mica interna, el nuevo primer ministro
británico, Rishi Sunak, considerara esen
cial viaj ar a Kiev reflej a un amplio consen
so nacional entre partidos. Como el presi
dente de Ucrania, Volodymyr Zelensky tui
teó a Sunak: "Nuestras dos naciones saben
lo que significa defender la libertad".
No habrá una paz duradera en Euro
pa mientras Putin permanezca en el Kre
mlin. No podemos eliminarlo, pero pode
mos contribuir a crear las condiciones en

las que los propios rusos finalmente aban
donarán el curso autodestructivo en el que
ha lanzado a su país. Al final, Rusia también
se beneficiará de una derrota rusa en Ucra
nia. Parece contrario a la intuición, perver
so, incluso inmoral, argumentar que la gue
rra es el camino hacialapaz. Pero ahora que
hemos permitido que nuestro continente
caiga en un gran conflicto armado, el mejor
camino hacia una paz duradera es permitir
que ellado correcto gane la guerra

Como todos los viernes, Gil toma la copa
con amigos verdaderos. Mientras el me
sero se acerca con la charola que soporta
el Glenfiddich 15, Gamés pondrá a circular
por el mantel tan blanco las frases de Paul
Valéry: "Laguerra es una masacre entre
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gentes que no se conocen, para provecho
de gentes que sise conocen, pero que no se
masacran",

Güs'enva EL TEXTO COMPLETO DE TIMOTHY GARTON ASH

Aftíjí; HTTPS://WWW.THEGUARDIAN.COM/COMMEN
TISFREE/2022/NOV/23/PEACETALKSPUTINHEL
PINGUKRAINEWINWARKREMLIN

Fecha: 02/12/2022

Página: 39

Area cm2: 354

2 / 2

Columnas Políticas

Uno Hasta el Fondo / Gil Gamés

Gil Gamés

Costo: 47,319

Página 16 de 188



POLITICA CERO

¿Quién renuncia primero,
Yon o Monreal?

JAIRO CALIXTO
ALBARRÁM

# Quiénrenunciaráprimero,YonDeLuisaalasseleccio
| nos nacionales de pan/joldcspucs delfracaso en Qatar,

o Ricardo) Monreal, que; tres veces engañó a las fuerzas
¦ vivas de Morena con la oposición (la primera por co
V.JP raj e, la segunda por capricho y la tercera por placer) y
queporlo tanto es tanapreciadocomounataque de dispepsia?
Me dicen quelosmomiosenLas Vegas se indinanafiivorde

Yon,alquesusjefesloquierenahorcardespuésdehaberperdi
do varios cientos de millones de pesos en patrocinios, comer
cializaciónyenmerchandaieing'quesevaapudrirenlasbode
gas. Si lo dej an, y con el coucheo de Fantasías Mikel Arrióla, es
capaz de armar un numerazo como el de los cachirules en1990.
Después de quedar como el perro de las dos tortas, lo

más seguro es que Monreal se aventará
una machincuepa mayestática de las que
acostumbra para hacerse la "vístima" y
quedarse en Morena, donde continuará
apoyando a sus amiguis de la oposición.
Guarden este tuit porque en la Gira del
adiós con Santi Creel (la auténtica recon
ciliación será entre ellos) sin duda que mi
Richard va a estar en contra del 20 % de

aumento al salario mínimo (alegará que
va agenerar inflación como dicen los empresarios que so
lo invierten el 8% en materias salariales); dirá que la caída
del dólar es solo para molestar a Loret y a Chumel; estará
de acuerdo con Porfirio Muñón Lerdo en el sentido de que
AMLO es peor que Hitler y con Pedro Ferriz afirma que
López hace magia negra; también apoyará a la whitexica

nizakukluxpanista que representan Leo Zuckermanyla
dotora Dresser (que cada vez se parece más a Sandra Cue
vas y no puede engañarnos), que alegan que en la llamada
Madre de todas las marchas faltaron la Gordillo, Madra
zo, Fox y Margarita para considerarla verdaderamente
democrática. Además, para ellos ha
bía pura feligresía pej ezombie zarra
pastrosa y more naca.
Me dicen que el zacatecano ya es

tá buscando que lo entrevisten a modo
Loret y Brozo, una vez que regresen de
Qatar de la mano del señor Olamendi,
mano derecha de Chíñano Aureoles, y
el que cuentan las malas lenguas que es
el patrón en Latinus y al que según esto
noconocíany que se encontraron casualmente enlosestadios.
Y ya para rematar, se los juro jurito, Monryva avotar en

contra de la reforma electoral en solidaridad con Claudio

XXX que, mientras asegura que México está al borde del
colapso, con lágrimas en los oj os contempla que la canasta
básica está a labaj a. No se vale. ^

Síll dlldcl CJU6 IT) j
Richard Va a CS l el I ' en

contra del 20% de
aumento al salario

mínimo
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DIA CON DÍA

Preguntas desde
la izquierda

HÉCTOR
AGÜILAR
CAMÍN

Ayer en la FIL de Guada
lajara tuvieron lugar tres
mesas de reflexión genéri

camente bautizadas como "Preguntas
desde la izquierda".
El título y el contenido de las mesas

aluden a un ensayo publicado por José
WoldenbergenlarevistaiVexosenelmes
de abril de este año, dedicado acomparar
las causas que han nutrido a la izquierda
mexicana conlas del actual gobierno.
En casi nada coincide el actual gobier

no, nos dice Woldenberg conesas causas
ycon esa tradición

Notiene frente alasuniversidadespú
blicas, en muchos sentidos el centro de la
izquierda posterior al 68, una relación de
diálogo y solidaridad. Más bien, ejerce
una política de recorte presupuesta! y la
caricaturización de laUNAM como cen
tro de conservadurismo.

Tampoco se honra desde el gobierno
la diversidad de los movimientos sociales

que nutrieron las causas de la izquierda
Se extiende sobre ellas, en cambio, el dis
curso del sujeto único
y mitológico llamado
Pueblo.
No hay, igualmen

te, un compromiso
con la Constitución y
las leyes, armas crucia
les parala izquierda delpaís, pues fue baj o
su amparo que pudieron exigir garantías
de participación contra las arbitrarieda
des políticas del antiguo régimenpriista
Vemos también al actual gobierno

pasar por sobre elementales límites
del laicismo, por la desafección, el re
chazo y el maltrato a las instituciones
de cultura y ciencia, y por una galo
pante militarización.

No hay, por último, en este gobier
no, el reconocimiento de las institucio
nes democráticas alcanzadas durante la

transición, que la izquierda promovió y
mediante las cuales pudo acceder final
mente, en condiciones de equidad, a la
contienda política.
Toda aquella construcción demo

crática es la que el actual gobierno nie
gay empaca enun solo triquitraque pa
ra gritar contra el fraude. El mundo al

revés.
Por facilismo, la

prensa llama de iz
quierda al gobierno
actual de México, pe
ro éste poco tiene que
ver con la tradición de

la izquierda mexicana.
Termina Woldenberg:
"La corriente que gobierna actual

mente el país de ninguna manera es de
mocrática, aunque haya arribado al go
bierno por esavía Sobre eso hay eviden
ciasuficiente. Pero alo mejor tampoco es
de izquierda Quizá estamos ante un go
bierno unipersonal, narcisista autorita
rioyempobrecedor".^™

En casi nada coincide el
actual gobierno COn esas
Causas y esa tradición
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FUSILERIAS

Dos lideresas

mexicanas y una
princesa saudí

ALFREDO
CAMPOS
VILLEDA

Riad. El reino de Arabia
Saudita ha tomado una
decisión irreversible.

Siendo una potencia petrolera, pe
ro sabedora de que ese recurso no es
renovable, ha apostado por crear a
partir de esa riqueza un nuevo y po
deroso medio de sustentabilidad en

todo sentido: el turismo. Con el plan
emprendido por el príncipe Moham
med bin Salman, segundo de a bordo
del primer ministro y director del
Consejo de Asuntos Económicos y
Desarrollo, esta nación ha echado a
andar además su ambicioso plan Vi
sión 2030, que ya cumple cinco años
de agresivas transformaciones.
Esas reformas incluyen un pro

yecto de "empoderamiento" de la
mujer y la juventud. En cuanto a
ellas, los cambios incluyen su de
recho a manejar, a
viajar y a divorciar
se, acceso a docu
mentación oficial y
a cargos públicos y
directivos. Al cierre

de 2022, represen
tan 38 por ciento de los pequeños
y medianos empresarios, así como
uno de cada cinco integrantes del
parlamento.
Sí, la mayoría de mujeres usa el

atuendo típico de la región que ape
nas deja ver sus ojos a unas, el ros
tro a otras, con el negro como base
con el argumento de que ese color

oculta más la figura femenina, ade
más de que continúa la tradición de
que se debe pagar una dote al padre
de la novia una vez que un matrimo
nio se acuerda entre futuros suegro
y yerno, y el hombre puede tener va
rias parejas. Es decir, hay avances
en la participación de la mujer, pero
persisten prácticas musulmanas sin
cambios.

Una de estas mujeres relevantes
en la vida saudí es la princesa Haifa,
a la sazón viceministra de Turismo,

quien considera que
esta industria es una

de las pocas a escala
global donde la ma
yoría de la fuerza de
trabajo es femenina.
Su discurso es mo

derno, su inglés perfecto y su trato
directo. Y tiene entre sus aliadas a
dos mexicanas: Gloria Guevara, ex
secretaria del ramo hoy asesora prin
cipal del ministerio correspondiente
en Riad, y Virginia Messina, vicepre
sidenta del Consejo Mundial de Via
jes y Turismo. Mañana hablaremos
de estrategias y retos.

Los cambios incluyen
su derecho a manejar, a
viajar y a divorciarse
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EN PRIVADO

Las cuentas de cuatro
años de gobierno

JOVQl í\
LÓPEZDÓRIGA
lopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com

APinocho en los tiempos
de la 4Tle dirían Chato.

Florestán

Andrés Manuel López Obrador inició
ayer su quinto año de gobierno en
condiciones superiores a los que la

oposición aseguraba en 2018.
Sin embargo, son más los pendientes. En sa

lud no ha podido llevarnos a los niveles daneses
y acaba de reconocer que no sabe cómo va a ha
cerle, pero que lo garantiza para 2024, tras el fra
caso del Insabi y la pandemia de covid, de la que,
influido por Hugo López Gatell, declaró el 27 de
abril de 2020:vamosbienporqueyasehapodido
domarla pandemia y en vez de que se disparara,
el crecimiento ha sido horizontal, lo que resultó
catastróficamente falso. Aquella noche los falle
cidos eran mil 434 y los contagiados 15 mil 529.
Al día de hoy los muertos rondan los 500 mil y los
contagiados superan siete millones.
En seguridad, si bien ha contenido la tenden

cia al alza de los homicidios dolosos, al día de ayer
sumaban 140 mil 415, acercándose a los 156 mil 66
que heredó del sexenio de Enrique Peña Nieto.
En educacióny en su prioridad, los pobres, hay

retrocesos: de 2018 a 2020 se dio un incremen
to cercano a los cuatro millones, de los cuales dos
millones han ido a pobreza extrema.
En el plano económico, en el que aún no se al

canzan los niveles de 2018 tras el desplome de
2020, tiene un reconocimiento internacional por
su disciplina macroeconómicay se apoya en el ti
po de cambio del dólar, hoy en niveles de la noche

de su triunfo electoral, el 2 de julio de 2018, a lo
que nadie apostaba.
En otro aspecto, aunque ayer dijera que no, ha

hecho de la polarización un método y de la divi
sión entre los suyos, los buenos, y los opositores,
que desprecia, una constante cotidiana.
El reto para 2023 es nominar a su candidato(a)

y en 2024 mantenerla Presidencia de la Repúbli
cay lograr la mayoría calificada del Congreso.
Eso, al final, marcará su gestión de gobierno al

que le queda el tramo, por solitario, más difícil y
riesgoso, el último.
RETALES

1. FECHA. Apesar de no contar con la mayoría
calificada en San Lázaro para que aprueben la
reforma políticoelectoral de López Obrador, Ig
nacio Mier confirmó que el martes, como había
dicho, la sube al pleno, tras moverla una semana.
El plan B se irá para el ordinario de febrero. Aún
puede haber un ajuste en la reunión de la Jucopo
ese mismo día;
2. PIEDRA Finalmente el Senado citó a Rosa
rio Piedra para que comparezca ante el pleno el
miércoles próximo, si ella no dispone otra cosa
como hasta ahora. Y la va a pasar mal, a menos
que Morena le dé el trato que recibe de Palacio
Nacional, al que sirve sin pudor, y la oposición la
deje pasar; y
3. VIRUS. El secretario de Gobernación y pre
candidato presidencial, Adán Augusto López
Hernández, estuvo ausente de la toma de pose
sión del gobernador de Oaxacapor un tema leve,
de influenza, del cual ya se recupera. =

Nos vemos el martes, pero en privado
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EL ASALTO A LA RAZÓN

A La Barbie nadie

lo peló hace 10 años

CARLOS
MARÍH

r
i ¦ | uando la Policía Federal detuvo (30 de
m i agosto de 2010) aÉdgarValdez Villarreal,

los gobiernos mexicano y estadunidense
ofrecían 30 millones de pesosy dos millones de dólares
cada uno como recompensa por información que con
duj era a su captura
Recordé ayer aquí el argumento de La Barbie para

mostrarse sonriente ante laprensay los agentes que le
notificaron que sería extraditado: porque "estaba vivo,
gracias a Dios estaba vivo, estoy vivo, me agarraron vi
vo", lo que no era habitual en las capturas que hacían
los militares de la Marina y el Ej ército.
Además de contrabandear drogas, La Barbie fue jefe

de sicarios de Arturo Beltrán Leyva, El Barbas, cabeza
de la banda que formó con sus hermanos Al fredo, Car
los y Mario Alberto, caracterizada por su reguero de
cuerpos desmembrados, cabezas cercenadas y men
sajes contra sus competidores. Fue pionero en México
del uso de internet para causar terror, estrategia copia
da de Al Qaeda para difundirvideos de ejecuciones. El 1
de diciembre de 2005, por ej emplo, subió el interroga
torio y asesinato de cuatro presuntos zetas que habían
sido levantados en Acapulco seis meses antes.
Los policías que lo detuvieron (decenas festejaron

su hazaña en la taquería El borrego viudo) y las auto
ridades que lo recluyeron en el Altiplano estaban al
mando del entonces secretario federal de Seguridad
Pública Genaro García Luna,
contra quien probablemente
La Barbie declare.
La cocaína colombiana

que traficaba (unay dos tone
ladas al mes) cruzaba Pana
má, Nicaragua y Guatemala;
entraba por Tapachula y era

transportada hasta Nuevo
Laredo para cruzarla al mer
cado estadunidense.
Arturo Beltrán le había dado en 2006 el control de

las operaciones en Guerrero, elbastión más importan
te de la célebre pandilla familiar.
El 16 de diciembre de 2009, luego de la muerte de Ar

turo Beltrán Leyva en Cuernavaca (a manos de marinos
que profanaron el cadáver tapizándolo de dólares), los
Beltrán culparon a La Barbiede haberlo traicionado pe
ro, ante sus captores, comentóque aquel díaElBarbaslo
llamó para pedirle que su gente lo sacara del área en que
estaba sitiado pero Valdez le sugirió que se entregara
Muerto Arturo, se desencadenó una serie de ejecu

cionesy enfrentamientos con el Cártel DelPacífíco Sur
(nombre que los Beltrán adoptaron cuando el mando
de la banda quedó a cargo de Héctor, El H, y de Sergio
Villarreal Barragán, El Grande).
Con la escisión y la captura de Gerardo Alvarez Vás

quez, El Indio, compadre y guardaespaldas de La Bar
bie, éste reorganizó su pandilla manteniendo Guerrero
e incursionando en Morelos, el Edomex, CdMx, Nuevo
León, Tamaulipas y Quintana Roo.
En aquel 2010 reveló que Arturo Beltrán ordenó ma

tar a mandos de la PF, en represalia por cáteos a casas
de seguridad y la detención de integrantes de su grupo.
Hace diez años (noviembre de 2012), publicó una

descocada carta contra "los narcos" García Luna y Fe
lipe Calderón que le servirá de guión en su papel de tes
tigo protegido... i

En noviembre de
2012 publicó una
descocada carta

contra "los narcos'
Genaro y Calderón

Fecha: 02/12/2022

Página: 7

Area cm2: 235

1 / 1

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 31,412

Página 22 de 188



DUDA RAZONABLE

¿Qué quiere
Dante para MC?

CARLOS
PtJlG

¦ • < 1 próximo lunes en Ciudad
i de México se llevará a cabo

. J 1 ,1 la Convención Nacional
Democrática Extraordinaria de Movi

miento Ciudadano, el partido que diri
ge Dante Delgado y que hoy gobierna
los estados de Nuevo León y Jalisco.
La reunión está planeada con una

agenda amplia, pero la verdadera o más
importante discusión tendrá que ver
con el punto diez del orden del día: "Pre
sentacióny aprobación, en su caso, de la
estrategia de conducción político elec
toral de Movimiento Ciudadano."

En español: las posibles alianzas con
otrospartidos rumbo alas dos elecciones
delpróximoañoylade 2024.
El MC de Dante Delgado ha sido resis

tente a las alianzas electorales después
de 2018. Delgado ha dicho de diferentes
formasy en valias ocasiones que él prefie
re seguir construyendo poco a poco con
miras, no a2024, sino al siguiente ciclo.
En la última votación nacional, la

de 2021, obtuvo cerca de tres millones y
medio de votos, pero
su distribución en el
país deja ver que está
lejos de una verdade
ra presencia nacional
y en parte el partido es
beneficiario de las muy
importantes dos gubernaturas que tiene.
Movimiento Ciudadano se ha resisti

do a decir si caminaría conla alianza PAN,
PRI, PRD si esta terminara alineándose o
si caminará solo para seguir siendo lo que
hoyes,talvezunpoco más, unpartidocon
siete o diez por ciento de los electores. La
pregunta es si quienes hoy acompañan a
Dante están dispuestos a ser eso durante
lospróximosaños.

Y no solo eso, seguirjugando así podría
influir en aquellos que no quieren votar
porMorenaysusaliadosparapensarque,
en el fondo, lo que hace MC es facilitar el
triunfo de los candidatos del oficialismo.

La primera parada en esta carrera será
en Estado de México. El hombre de MC
en el estado es Juan Zepeda, hoy senador
pero antes presidente municipal de Ne
zaycandidato alagubernaturaen2017
(por el PRD), quedando en tercer lugar

con 17 por ciento de los
votos, aunque hay que
decir que el aparato
mexiquense del PRD
en Neza, al que perte
necía Zepeda, hoyes de
Morena Las encuestas

ponen a Zepeda en alrededor de 10 por
ciento, cantidad que podría resultar clave
paralaalianzaopositoraenlaeleccióndel
año próximo. ¿Qué querrá Dante? ¿Qué
querrá Zepeda? Volver a ser un tercer lu
garconlOporciento.¿Loquesedecidaen
estos días sobre Estado de México serálo
que se decidapara2024?
Siempre hay el riesgo de que los naran

jas se empiecenapareceralos verdes...^™

Ha sido resistente a las
alianzas electorales

después de 2018
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PRACTICAS INDECIBLES

RAFAEL
PÉREZ GAY

Se venden
desdichas

¦ uando el equipo mexicano
I i cayó en Qatar contra la se
^Llección de Argentina, re
cordé que hace años, invitado por P»i
cardo Becerra, publiqué en la revista
Arcana una crónica deportiva a la que
titulé "Aficionados ala Infelicidad", un
conjunto de episodios de la selección
nacional de fútbol. En esas páginas
pasé revista a los fracasos de nuestro
equipo en una breve historia del selec
cionado mexicano.

ga que sometía a los jugadores a raros
ritos de iniciación cívica: besar la ban
dera, cantar el himno, conmoverse has
ta las lágrimas con la idea de que ellos
eran los elegidos.
México se midió contra Francia en

el primer partido de un Mundial. Per
dieron4 a 1. El solitario gol mexicano lo
anotó El Trompo Carreño. Así empezó
el calvario.

Les recuerdo que Alvaro Obregón in
cluyó el fútbol en los festejos del Cente
nario de la consumación de la Indepen

dencia por consej o de
Martín Luis Guzmán,
quienle dijo al caudillo
que el fútbol podría re
presentar, como nin
gún otro deporte, el es
píritu de una nación y

sus hombres. No le faltó razón, pero nos
condenó a la infelicidad.
Si hacemos a un lado el triunfo fu

gitivo, el equipo nacional trae consigo
una gran red de agujeros, como ésta,
con la que ha pescado el rotundo fraca
so y que permanecerá un rato largo en
tre nosotros. Mientras tanto, compra
mos desdichas.

Yo mismo me sorprendí: desde
1930, en el Mundial de Uruguay, y has
ta 1978, año de una tormenta similar a
la de nuestros días funestos en Qatar,
México había asistido a ocho copas del
mundo y jugado 24 partidos: de esos
juegos ganó 3, empató 4 y perdió 17 en
cuentros. Bajo la tempestad de ese via
je inclemente, los mexicanos anotaron
21 goles y recibieron en 62 ocasiones
el balón en las redes de su portería. En
esa intemperie, la selección obtuvo 10
puntos y perdió 38. Estos números vol
vían al fútbol mexica
no una rara autoridad
del fracaso.

Dicen que la histo
ria enseña. Veamos.

En el campeonato
mundial de 1930, la
escuadra mexicana estuvo formada

por jugadores del América, del Atlan
te y del Necaxa (me pongo de pie). En
el Club Deportivo Marte jugaba el más
habilidoso en la ofensiva: Hilario Ló
pez, El Moco. La autoridad en el cam
po era el portero, Bonfiglio, militar y
miembro de la selección Jalisco. Los
entrenaba Juan Luque de Serrallon

El equipo nacional trae
consigo una gran red

de agujeros
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IDe casa. Ricardo Monreal, presidente de la Junta
• de Coordinación Política del Senado, reafirmó su

permanencia en Morena al recordar que es fundador
del partido y coordinador parlamentario, por decisión
del presidente Andrés Manuel López Obrador. "No
se depriman, voy a resistir hasta el final porque creo
en la democracia y en México", expresó. "Soy funda
dorde Morena. soy militante de Morena y soy aspiran
te a suceder al Presidente de la República", señaló en
conferencia de prensa virtual, donde pidió que no lo
comparen con la fábula de Pedro y el Lobo. Su lucha,
puntualizó, no es contra el primer mandatario ni con
tra el partido, sino para democratizar a Morena. Ojalá
lo entienda el morenismo.

2 Directo a las raíces. El gobierno de México am
pliará las acciones de prevención del delito entre

los jóvenes de Jas 500 colonias con mayores índices
delictivos, en 50 municipios prioritarios, anunció Rosa
Icela Rodríguez, secretaria de Seguridad y Protección
Ciudadana. Explicó que, como parte de la Estrategia de
Constructores de Paz, 4 mil 600 brigadistas llegaron a
37 mil 67 hogares de 165 colonias, en los 50 municipios
con mayor número de homicidios dolosos. Detalló que,
a través de la intervención de distintas instituciones del
gobierno, en dichos territorios el homicidio doloso dis
minuyó 12.1% en los primeros 10 meses del año, com
parado con el mismo periodo de 2021. Las estrategias
no sólo se platican. Ahí la diferencia.

3 Alineación. En Sonora, el pleno del Congreso
?local aprobará por amplia mayoría, la iniciati

va enviada por el mandatario Alfonso Durazo para

homologar las fechas de las elecciones locales con los
comicios presidenciales en 2030, por lo que el próxi
mo gobernador de Sonora será electo en 2027, para
un periodo de tres años. La diputada Diana Karina
Barreras Samaniego, presidenta de la Mesa Directiva
de la LXIII Legislatura, explicó la importancia de esta
iniciativa. "Al existir concurrencia entre los periodos
de gobierno del Ejecutivo federal y del estatal, podre
mos empatar planes de desarrollo y trabajar de for
ma simultánea, ya que en la actualidad sólo tres años
trabajan de la mano. Argumentos más que suficientes
para cambiar el rumbo, justo de eso se trata.

4 Peras o manzanas. La reforma electoral del pre
»sidente Andrés Manuel López Obrador ha cau

sado un revuelo, pues PRI, PAN, PRD y MC afirman que
el INE desaparecerá, ¿pero, es verdad? La respuesta es
no, ya que así como sucedió en 2014, cuando se dio un
cambio importante en el IFE que fue sustituido por el
INE mediante una reforma constitucional en materia
políticoelectoral, sólo se transformaría y mantendría
su estatus autónomo. La reforma propone la sustitu
ción del INE con la creación del Instituto Nacional de
Elecciones y Consultas, un organismo autónomo. Con
fundir a la ciudadanía es lo menos conveniente, tanto
como negociar las iniciativas en lo oscurito. En lo que
son peras o son manzanas, transparencia, por favor.

5 Desarrollo sustentable. El alcalde Luis Nava
• recibió el nombramiento de Ciudad del Apren

dizaje que otorgó la Unesco al municipio de Queréta
ro, tras demostrar su compromiso para impulsar una
cultura de aprendizaje y fomentar políticas que brin
den oportunidades a niños, niñas, jóvenes, adultos y
adultos mayores con múltiples programas educativos
y de aprendizaje no formales. "En un mundo en cons
tante evolución, debemos acercar a la gente los cono
cimientos, la información y las herramientas que les
permitan no sólo adaptarse, sino formar parte de esa
evolución", dijo Nava. Cuando la política se toma en
serio y no como un taller experimental, nada puede
salir mal.
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Cerrar la brecha
• A las mujeres, sin duda, se no^ mide con un rasero
distinto en donde el género siempre es factor para
restar mérito y capacidades.

Tienen 37 y 42 arios* respectivamente. Son las jefas de
Estado más jóvenes del mundo. Sanna Marín, primera
ministra de Finlandia, visitó a su homologa neozelandesa,
Jacinda Ardern. Como parte de sus actividades ofrecieron
una rueda de prensa, de entre tantos temas posibles, un
reportero eligió preguntar esto: "Mucha gente se pregun
tará si ustedes dos se reúnen sólo porque tienen edades
parecidas y un montón de cosas en común, cuándo en
traron en política, etcétera, o si los neozelandeses pueden
esperar ver más acuerdos entre nuestros países...". Ambas
líderes lo miraron con desconcierto, Ardern incluso inte
rrumpió y respondió: "Me pregunto si alguien alguna vez
le preguntó a Barack Obama y John Key (exprimer mi
nistro de Nueva Zelanda) si se reunían sólo porque tenían
edades parecidas. Hay una mayor presencia de hombres
en la política, es verdad. Pero que dos mujeres se reúnan
no quiere decir que lo hagan sólo por su género...". Una
respuesta contundente a la que siguió otra, ésta de parte
de Marín: "Nos reunimos porque somos primeras minis
tras. Por supuesto...".
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Es un ejemplo clarísimo de
cómo las mujeres en puestos
de poder deben demostrar con
más empeño el porqué han
llegado hasta esos niveles. A
Gabriel Boric, de 36 años, no
le han cuestionado su diferen
cia de edad con el promedio de
los presidentes hombres en el
mundo. De hecho, tras ganar la
elección, los titulares resaltaron
su edad como una de sus virtu
des. A las mujeres, sin duda, se
nos mide con un rasero distin
to en donde el género siempre
es factor para restar mérito y
capacidades.
Hace unas semanas, la Liga

Femenil de Fútbol de primera
división hizo historia, sus par
tidos comenzaron a ser televi
sados (aunque no en canales
estelares) en respuesta al inte
rés de una afición que ha cre
cido en los últimos años, desde
luego, por la calidad de juego de
los equipos. Sin embargo, hasta
hoy los salarios que reciben las
integrantes de esta liga son me
nores a los que se perciben en la
varonil. Y la diferencia no es de unos cuantos pesos, sino
de ceros a la derecha en el total de percepciones por año.
Lo ocurrido en Nueva Zelanda y lo que ocurre con la

Liga Femenil de fútbol en México no son hechos aislados,
van de la mano al entorno de desigualdad: líderes muje
res cuestionadas por su género, atletas de altísimo rendi
miento que no son recompensadas de igual forma que sus
homólogos hombres y un largo etcétera.

Ya son veintidós mundiales de fútbol y apenas ayer, sí,
apenas en 2022, uno de los partidos fue dirigido por una
terna arbitral femenina. Stéphanie Frappart, de Francia,
y sus asistentes Neuza Back, de Brasil, y nuestra paisana
Karen Díaz. Un hito histórico que, desde luego, celebra
mos. Sin embargo, que estemos ya en el siglo XXI, casi
llegando a su primer cuarto, y los ejemplos narrados pá
rrafos arriba nos recuerdan que la brecha de género ahí
está, tan presente...

Ya son veintidós
mundiales
de fútbol

y apenas ayer,
sí, apenas
en 2022, uno de
los partidos fue
dirigido por una
terna arbitral
femenina.

TERNA HISTÓRICA:

• Por primera vez en un
Mundial de Fútbol, la
terna arbitral estuvo

integrada sólo por
mujeres, éstas fueron:
Stéphanie Frappart,
de Francia, y sus asis
tentes Neuza Back,
de Brasil, y Karen
Díaz, de México.
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ÍSÍo hay nada sobre el
desafuero de Alito: Moreira
A las 18:21 sonó el celular. Era Rubén Moreira, coordinador de
la bancada del PR1 en San Lázaro. Respondía a un WhatsApp
•que le envíe para preguntarle sobre la supuesta reactivación
jáel desafuero de Alito. El coahuilense desmintió la "especu
lación" —así la llamó— de que la negativa del PRI a votar la
íeforñla electoral de López Obradpr hubiese provocado que
¦Se reactivara el juicio de procedencia al presidente del PRI.
¡j "Soy miembro de la Sección Instructora. Te aseguro que
fio hay nada. Ni fecha ni nada. Son notas que crean confu
áón", nos dijo Moreira en tono categórico.
$ La Sección Instructora es una instancia integrada por cuatro
miembros de la Comisión Jurisdiccional en San Lázaro. Tie
ne a su cargo practicar todas las diligencias necesarias para
determinar la responsabilidad política y/o penal de algún ser
vidor público. Y es que el pasado 16 de agosto, la Fiscalía de
Campeche, a cargo de Renato Sales, solicitó a la Cámara de
Diputados el desafuero de Alito, presunto responsable de en
riquecimiento ilícito. La solicitud se congeló en los hechos,
luego de que la bancada del PRI votara a favor de la modifi
cación al 5Q transitorio de la Constitución, que permite a las
FA mantenerse en tareas de seguridad pública hasta 2028.

Ya nadie se acordaba del desafuero del dirigente del PRI
hasta que la reforma electoral se topó con el voto negativo
de la bancada tricolor en San Lázaro, indispensable para que
Morena y sus rémoras alcancen la mayoría calificada para
modificar la ley suprema. La versión de que se desconge
laría el juicio de procedencia en contra del exgobernador
de Campeche se originó en la respuesta que Ignacio Mier,
coordinador de los diputados de Morena, le dio a una pre
gunta que le hicieron en una improvisada rueda de prensa.

— Oiga coordinador, mencionaba usted en una entrevista
que se va acelerar el proceso del juicio de desafuero con
tra Alejandro Moreno, ¿cómo va esto?, preguntaron a Mier.

Respondió: "No, acuérdese eso que acaba de señalar, la
declaración de procedencia o desafuero como lo conoce la
gente es, en realidad, un proceso con caracteristicas juris

diccionales que tiene tiempos, y uno de los tiempos de las
etapas del proceso es que, a más tardar el 15 de diciembre
las y los integrantes de la Sección Instructora deberán soli
citar pasar a la siguiente etapa. Una vez que ya conocieron
el expediente, viene la etapa de alegatos en la que, tanto la
Fiscalía de Campeche como la defensa del diputado Moreno,
tendrán que presentar todos aquellos argumentos y recursos
que consideren necesarios".
* Le mandamos un mensaje a Alito para conocer su opinión.
No nos peló. También a Moreira, que sí respondió. Buscamos
a la diputada Paloma Sánchez, integrante del primer círculo
del presidente del PRI, sobre el posible desafuero. "Pues aun
así, vamos a votar en contra", reviró contundente.
* A mediodía me llegó el tip de que Ricardo Monreal iba
a dar una conferencia de prensa a las 12:30 p.m. De inme
diato me dirigí a la sede de la Cámara alta en Insurgentes
Reforma. En el camino me hice de expectativas dada la

•telación tirante entre el de Zacatecas y los duros de More
na, y el distanciamiento con el Presidente. ¿Qué va a decir?
¡¿Adelantara la ruptura? ¿La dignidad de Monreal ya no le
^permite seguir adelante? Me preguntaba.

Ya dentro del Senado, en la puerta del elevador que
;da al pleno, me encontré con Paris Cervantes, operador
de Monreal con los medios de comunicación. Me informó
que la conferencia con su jefe no sería presencial, sino vir
;tual. "Tuvo contacto en España con un funcionario que dio
positivo a covid19", me dijo. El senador había llegado de
•Madrid a las 4 de la mañana. No había dormido.

Subí al Patio del Federalismo y me planté frente a la
.'pantalla gigante allí instalada a esperar definiciones. No las
•hubo. Monreal reiteró su rechazo a la polarización, al odio, al
Resentimiento, a las descalificaciones y aclaró a los militantes
tde Morena que no está luchando contra el partido, sino por
•democratizar sus decisiones. "Todos debemos estar en el ob
jetivo de que haya menos encono, menos polarización, menos
4Tispación social. Después de estas expresiones, la historia nos
•demuestra que viene la violencia y eso sería lamentable", ad
virtió. Por eso quiere ser "el presidente de la reconciliación".
I* Y más adelante apuntó hacia los radicales de Morena: "No
?Soy coro de incondicionales. Tampoco partidario del pensa
miento universal único, porque ésa fue nuestra lucha".
I» Previamente señaló que la campaña de hostilidad en su
¡Contra quizá sea por haber osado decir que quiere suceder
$1 Presidente de la República. "No he hecho nada indebido,
lo único que he hecho es respetar los principios, tener voz
«propia, tener opinión autónoma y un criterio basado en la
;íacionalidad", dijo. Recordó que ha sido fundador, defensor,
Constructor de este movimiento que ahora ha ganado la Pre
sidencia de la República, 22 estados, los Congresos locales
¦|í la mayoría en ambas Cámaras federales. "No merezco ese
Jflima de hostilidad", subrayó.
»; Tomaré las decisiones correspondientes de manera res
ponsable, en el momento oportuno", remató.
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Activismo e inmediatez,
plagas del periodismo
"El periodismo sólo merece ese nombre si resulta útil para que
las personas desarrollen su plenitud su misión como ciudada
nos", escribe Antonio Caño (Marios, 1957) en su libro Digan
la verdad, aparecido hace unos días en la editorial española
La Esfera de los Libros.

Exdirector del diario El País, Caño pasa revista a una tra
yectoria de más de cuatro décadas en los medios de comu
nicación que lo llevó a ser corresponsal en Buenos Aires,
Ciudad de México y Washington, así como enviado especial
en varios conflictos internacionales, y medita sobre el papel
del periodismo en "un mundo inundado de información" que
nos hace "indefensos ante el impacto que provoca en nuestro
comportamiento" y que puede llegar a esclavizarnos.

Pese a que los periodistas "hemos perdido hoy una buena
porción de respeto entre los ciudadanos", es indispensable
defender al oficio "como el instrumento imprescindible que
es en una democracia", escribe el reportero y columnista
andaluz.

Algo que ha hecho un gran daño al periodismo, argumenta
a lo largo del libro, es el papel de activistas que han adoptado
muchos de quienes lo ejercen.

"Un periodista no es un activista", asevera. "Tal vez es lo
contrario de un activista. Su misión no es acabar con el racis
mo ni proteger a los desfavorecidos (sino) reflejar la gravedad
y la complejidad de esos problemas".

Es fundamental abordar el tema del activismo, abunda,
pues se trata de "una de las peores plagas que aquejan al
periodismo y una de las principales razones de su pérdida
de prestigio"

A juicio de Caño, "ese activismo, aveces camuflado en la
selección de opiniones en un reportaje, es inaceptable y debe
ser combatido por la profesión".

Con frecuencia, ejemplifica, "el activismo periodístico
se cree justificado por la supuesta necesidad de contener el
fascismo o lo que algunos tienen como tal".

Por ello, sostiene, "presentar como un trabajo periodístico

lo que no es más que la defensa de una causa política, ideoló
gica o social, por noble que sea, constituye una deshonestidad
manifiesta y una violación del código ético de nuestro oficio".

Y así como algunos políticos confunden el activismo con la
política, "y una vez en el poder se dedican a agitar o a imponer
su ideología cuando lo que les corresponde es gestionar los
problemas de todos, muchos periodistas se comportan como
activistas que impulsan su causa, no el interés informativo de
los ciudadanos".

Caño no teoriza. Fue blanco de una maniobra política para
destituirlo como director de El País, a mediados de 2018, por
no permitir que la línea editorial del periódico se pusiera al
servicio de las ambiciones de Pedro Sánchez, el actual pre
sidente de España.

"Sánchez entendía que su éxito como líder del PSOE era
incompatible con mi presencia en la dirección de El País, por
lo que no dejó en ningún momento de ejercer presión sobre
la empresa, incluidos sus más notorios accionistas, en busca
de mi destitución", relata.

Caño siguió trabajando en El País como columnista, pero
la incomodidad que producían sus opiniones en el partido go
bernante fue el trasfondo de su despido de Prisa, la empresa
editora de El País, en junio de 2021.

Hoy, desde el asiento de la reflexión, se dice convencido
de que, así como un medio debe resistir la práctica del pe
riodismo partidista, también debe estar dispuesto a dar la
lucha por la libertad y la democracia a fin de preservar la
práctica del oficio.

Porque éste "no se puede realizar de veras en dictadura o
bajo un régimen autoritario, proteger la democracia no pone
en riesgo el rigor del periodismo sino, al contrario, constituye
una garantía de que se realice en condiciones adecuadas".

El de Caño es un libro fundamental para entender los retos
del periodismo, que, a fe suya, se está asomando al abismo de
su propia extinción, herido por el activismo y la inmediatez.
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El pasado 24 de noviembre, en un enfren
tamiento con criminales, fue asesinado en
Pinos, Zacatecas, el general José Silvestre
Urzúa Padilla, coordinador estatal de la
Guardia Nacional en esa entidad. Un día
después, la plana mayor del Ejército y de
la GN lo despedían marcialmente en medio
de un ambiente de tristeza, rabia e impoten
cia, pues con éste son ya más de 50 militares
caídos en el cumplimiento de su deber en lo
que va del presente sexenio.
El general se había ganado el respeto

y la admiración de su tropa; su muerte caló
hondo y golpeó la moral de sus subalter
nos que no daban crédito a lo sucedido. Aun
que no es la primera vez que un mando del
Ejército cae bajo las balas del narcotráfico,
sí lo es que un general muere abatido en un
operativo.
¿Por qué un militar de alto rango iba al

frente de una misión? Es algo que pocos se ex
plican, sin embargo, el general José Silvestre
Urzúa Padilla tenía fama de ser "entrón"
y de encabezar operativos hasta de rutina. Eso
mismo hacía cuando se desempeñaba como
jefe de Estado Mayor en Guerrero y Chiapas.
En enero de 2020, estando asignado

como jefe de Estado Mayor de la 36.a Zona
Militar, con sede en Tapachula, Chiapas, lle
gó a encabezar varios operativos en contra
de la delincuencia organizada.
En 2021, durante su desempeño como

jefe del Estado Mayor de la 27.a Zona Mili
tar, en Guerrero, encabezó también distin
tos operativos para el restablecimiento de la
paz, como el Operativo Refuerzo Guerrero, el
Operativo Refuerzo Acapulco 2021 y el Ope
rativo contra el crimen organizado juntos
Cuidaremos a Nuestro Acapulco.

Urzúa Padilla llegó a Zacatecas precedi
do de esa fama el pasado 4 de enero, para

fungir como coordinador de la Guardia Na
cional y sumarse al plan operativo Zacatecas
II, implementado en noviembre de 2021 por
los gobiernos federal y local, con la finalidad
de pacificar la entidad ante la violencia ge
nerada por los cárteles Jalisco Nueva Gene
ración, del Golfo y de Sinaloa, asentados en
varios municipios y en medio de una guerra
para controlar un estado que es considera
do como estratégico para el traslado de dro
gas al norte del país y hacia Estados Unidos.

El general Urzúa decidió encabezar este
último operativo en el que se buscaba des
articular una célula del CJNG, responsable de
secuestros y asesinatos de hombres, muje
res y niños, en los límites con Aguascalientes,
San Luis Potosí y Jalisco, donde conta
ba con la complicidad de policías munici
pales de Pinos, de acuerdo con un reporte
de inteligencia.
Un primer enfrentamiento ocurrió en la

comunidad de Los Conos, a dos kilómetros
de Jaltomate, donde los militares, GN y mi
nisteriales repelieron la agresión, sin embar
go, en un segundo embate, un sicario agredió
y lesionó fatalmente al general. El agre
sor fue abatido en este enfrentamiento.

Si bien en lo que va del sexenio de Andrés
Manuel la muerte de militares en enfrenta
mientos con delincuentes es menor al de los
sexenios de Enrique Peña Nieto (99) y de
Felipe Calderón (174), no deja de ser evi
dente que la estrategia adoptada de abrazos,
no balazos los deja expuestos a ser asesina
dos, pues, sólo pueden responder en defen
sa propia. Los soldados se deben apegar a
principios derechohumanistas y cualquier
ataque a sicarios debe ser justificado, de ahí
que existe una mayor cantidad de militares
procesados y otros más, caídos en el cum
plimiento de su deber.
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A raíz del asesinato del general, fueron
detenidos en Zacatecas 12 presuntos sica
rios y puestos a disposición de la FGR.
Dice Rosa Icela Rodríguez, secretaria

de SPC, que hubo una disminución de ho
micidios dolosos en noviembre, dos mil 71,
pero sus fríos números contrastan con el do
lor y luto de más de dos mil familias.

DE IMAGINARIA
Como lo había anticipado, la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación (SCJN) rechazó
la controversia presentada por la Cáma
ra de Diputados y aprobó, por mayoría de
votos, que el gobierno de México utilice
las Fuerzas Armadas para tareas y acciones
de seguridad pública.
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En México, se ha generalizado el que los
organismos operadores de los sistemas de
agua potable y saneamiento cuenten con
tarifas que no cubren ni sus costos operati
vos. El problema viene de un mal diseño de
la gestión institucional, ya que el precio del
agua se fija, en la mayoría de los casos, por
las cámaras de diputados estatales y, obvia
mente, no es fácil lograr establecer tarifas
adecuadas por medio de políticos que bus
can el voto y evitan autorizar incrementos
económicos a la gente, aunque estén plena
mente justificados.

Pero el resultado de esta decisión —de
contar con bajas tarifas— tiene una clara re
percusión: el mal servicio, que si bien la fac
tura mensual del agua en muchísimos casos
raya en lo absurdo, los usuarios tienen que
cubrir los costos adicionales, como la com
pra de agua de pipas, de agua embotellada,
la necesidad de construir cisternas, de contar
con tinacos, de rebombear el agua en casa
para elevarla de las cisternas a los tinacos,
debido a la baja presión del agua de las redes
de distribución, entre otras.

Lo que está claro es que el costo del agua
debe ser accesible para todos los bolsillos,
por eso es fundamental una estructura tari
faria que diferencie la capacidad de pago de
los diversos estratos socioeconómicos, bajo
la premisa de que los cobros se encuentren
dentro de lo que la gente puede pagar sin
afectar su economía familiar. Sin embargo,
la realidad es otra, ya que la parte de la tarifa
que no se paga, la tarifa invisible, se traduce
en un mal servicio que obliga a los usuarios
a buscar soluciones que, conforme a datos
de la Asociación Nacional de Entidades de
Agua y Saneamiento de México (ANEAS),
pueden llegar a representar hasta el 20% de
los ingresos familiares en sectores populares,

mucho más del 3% que se considera acep
table por los organismos especializados en
derechos humanos.

La única forma de resolver esta situación
es trasladando la responsabilidad de fijar
las tarifas a los propios usuarios, a los que
nunca les va a temblar la mano para tomar
decisiones que les permitan contar con un
buen servicio. Siempre será más barata y
segura la calidad del agua que se suministra
por medio de un organismo eficiente y que
cumple con todas las normas establecidas,
a la calidad del agua de un servicio inter
mitente que tiene mucha más probabilidad
de distribuir agua de baja calidad o incluso
no potable.

Sobre este tema de tarifas, cabe comen
tar una anécdota que presencié en alguna
convención internacional a la que asistí en
España, donde uno de los ponentes hizo
la siguiente mención: "En España tenemos
tarifas que están por debajo de las tarifas
establecidas en Alemania. Que alguien me
explique, a cuenta de qué, el agua en España
va a ser más barata que en Alemania, si las
condiciones climatológicas, incluso, son más
complicadas en nuestro país".

Bueno, les comparto unos datos sobre las
tarifas a nivel mundial, determinados de una
encuesta publicada por la Global Water In
telligence, una editorial y organizadora de
eventos, líder al servicio de la industria inter
nacional del agua. Si las tarifas promedio en
México las consideramos base 100, el costo
promedio del agua en diversos países sería:
Portugal, 216; Italia, 226; España, 244; Fran
cia, 505; Alemania, 580.

Claro que los ingresos y salarios que te
nemos son menores que en esos países, pero
aquí deberíamos preguntarnos: ¿a cuenta de
qué, en México las tarifas son tan bajas?, ¿no
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será que es a costa de malos servicios?

O
Lo que debemos establecer en el país, que
incluso se viene aplicando ya en muchas

ciudades, es la integración de Juntas de Go
bierno con amplia participación social, y que
sean los propios usuarios quienes respon
sablemente establezcan qué calidad de ser
vicios quieren y cuánto hay que pagar por

ellos, que vigilen el buen uso de los recursos,
que exijan eficiencia y resultados al organis
mo operador. De otra forma, los servicios se
seguirán deteriorando en la espiral negativa
de la que hemos sido testigos.
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Si hay una úlcera
diabética, hay
que amputar el pie
• El llamado pie diabético se presenta después de meses
o años de descuido.

MITO
Si hay una úlcera diabética hay que amputar el pie.

En el pasado mes de noviembre hablamos sobre la diabetes
y sus mitos, al celebrar el Día Mundial de la Diabetes, y un mito
que vale la pena revisar es el de las lesiones de los pies, que

comienzan como una pequeña úlcera que se infecta, crece y
destruye los tejidos, y al ver el pie inflamado, negro, con una
úlceraherida que llega a los huesos, el individuo que la padece
y sus familiares piensan que no hay nada qué hacer y optan
por la amputación, sea un dedo o todo el pie.
CONSECUENCIA
El problema es muy grande, en el mundo, cada 20 segundos
una persona pierde una extremidad por diabetes;
en México como se sabe, hay más de 12 millonesde personas con diabetes mellitus, y más de la mi
tad ni siquiera saben que la padecen.

El llamado pie diabético se presenta después
de meses o años de descuido, indolencia o mal
tratamiento de la enfermedad; las cifras de am
putaciones en el país son variables, unos informes
señalan 30 mil, aun con las campañas de educa
ción, este problema sigue siendo ignorado. Y tiene
muchas consecuencias, no sólo por el precio de
las amputaciones, sino por la incapacidad laborál
y sus secuef^"5Vi';";;
REALIDAD
La realidad es que México cuenta con todo lo necesario para
ofrecer a los mexicanos la mejor atención de su diabetes, pero
persisten la ignorancia y las consejas acerca de esta enferme
dad; en lugar de tratar un pie diabético con una amputación,
el problema puede tratarse de otro modo. La Federación Mexi
cana de Diabetes señala que la reducción dé las ulceraciones
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y amputaciones por pie diabético en México es factible y de
pende de la responsabilidad en la atención y el autocuidado
del individuo con diabetes.

Para evitar que se forme una úlcera diabética y que el pro
blema avance se requiere un control adecuado de la diabetes,
con dieta, ejercicio, reposo y medicamentos, y si ya apareció
como una pequeña llaga en el pie, existe un tratamiento que

está clínicamente confirmado y se encuentra en
el cuadro básico de medicamentos, es lapirfenidona, que logra "secar" la herida y permitir que se
recupere la zona dañada; y si a eso se añade un
antiséptico que evite la proliferación de microor
ganismos, se logra una recuperación total; los re
sultados son espectaculares (Journal of Diabetes
Research, 2017).

Existe otro tratamiento del que ya hablé antes:
la doctora Tessy López fundó Nanotutt, empresa
de investigación en nanomedicina, y diseñó un
compuesto de nanopartículas llamado nanogel
para la úlcera de pie diabético que ha mostrado

muy buenos resultados; a mí me tocó participar en el estudio
de las nanopartículas, y el resultado fue publicado en la Revista
de la Facultad de Medicina (vol. 58,núm.3, mayojunio 2015).

No podemos seguir indiferentes ante la diabetes mellitus; si
tú estás leyendo este artículo y piensas que puedes sufrir esta
enfermedad, estúdiate, atiéndete y vive feliz con tu diabetes,
como lo hacen millones de personas en el mundo.

p , rniinrir.ei munao,
cada 20
segundos
una persona
pierde una
extremidad

por diabetes.
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CDMX: burda
"manipulación"
presupuesta!...
¿Usted le cree a Mlefel pleito conAllto?¡Yo tampoco!
Si bien no será sino hasta el lüries próximo cuando, de ma
nera oficial, se presente el Proyecto de Presupuesto 2023
para la Ciudad de México, las confrontaciones generadas
por el mismo entre el gobierno de Claudia Sheinbaum y
la oposición en el Congreso capitalino alcanzan ahora ya
niveles impredecibles, en opinión de los más.

Y todo, porque aun cuando la ley aplicable prevé y reco
noce, en sus artículos 7 y 48, respectivamente, la autonomía
presupuestaria y de gestión de los poderes Legislativo, Judi
cial y de los organismos autónomos, así como la facultad de
éstos de entregar sus propuestas en la materia "para que sean
integradas al Presupuesto de Egresos" capitalino —"sólo para
eso"—, desde la oficina de la impresentable regenta non se
decidió reducir ya en 266 millones de pesos —de los 1,766
millones solicitados a sólo 1,500 millones, el monto de la
propuesta del Poder Legislativo. Nomás porque sí...

Es verdad que la mayoría con que cuenta el lopezobra
rismo en Donceles podría haber impuesto, vía votación, una
decisión como la que se menciona. El hecho, sin embargo,
de que la reducción citada haya sido "ordenada" desde el
exPalacio del Ayuntamiento y dada a conocer, como un he
cho consumado a la Jucopo, vía una reunión cuasi secreta
vía Zoom el pasado miércoles, provocó toda suerte de ma
nifestaciones de rechazo que, en algún momento, hicieron
exclamar a más de uno que: ¡ni El Peje se atrevió a tanto
cuando decidió quitar más de 4,000 millones al presu
puesto pedido por el INE!, lo que
operó" con la mayoría guinda
en San Lázaro el impresentable
y siempre sumiso Ignacio Mler.

A la vista de lo anterior, es en
tonces que no son escasos los
que prevén que, en el marco de

la comparecencia de la titular de
Finanzas, se dé una frontal con
frontación, otra, entre el gobierno
capitalino y el Congreso, merced
al ' desaseado" modo de proceder
que, a decir de la oposición legis
lativa al menos, ha venido tenien
do éste al actuar al margen de la
ley y cancelar toda opción de diá
logo que en este tipo de asuntos
parece más que recomendable.
ASTERISCOS

* Luego de una primera ronda de reuniones con el Depar
tamento de Estado y funcionarios de Salud y Comercio en
Washington, representantes de la Asociación Mexicana de
Laboratorios Farmacéuticos (Amelaf), encabezados por
|uan de Villafranca, confirmaron que México puede con
vertirse, pronto, en una potencia exportadora de medica
mentos. Bien...,
* A la vista de los hechos, por cierto, la decisión del oficialis
mo de posponer hasta 2023 el debate de una eventual refor
ma electoral —el llamado plan B— evidencia que la #Marcha
por la Democracia del 13 de noviembre sigue sumando éxitos
y arrojando beneficios, ante lo que Gustavo de Hoyos, uno
de sus promotores, llamó "a río bajar la guardia"...
* De llamar la atención el anunció que ayer hiciera el que
retano Mauricio Kuri acerca de que en 2023 el presupuesto
estatal reportará un crecimiento de 12.5% —15% el aporte
a los municipios—, para alcanzar 51,636 millones de pesos
que, de manera prioritaria, serán canalizados, otra vez, al
sector educativo y salud, al desarrollo de las mujeres y pue
blos originarios y seguridad...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.
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La Selección de Fútbol no pudo superar la fase de eliminación en
el Mundial de Qatar y ya regresó a México, en una comitiva con 26
jugadores y más de cien integrantes, entre directivos, técnicos e in
vitados, tres veces más que jugadores. Terminando el juego contra
Arabia Saudita que nos dejó fuera del Mundial, el técnico, el muy
criticado rafaMartino, renunció. Ningún directivo del deporte o
del fútbol lo acompañó en su renuncia. Ayer mismo, el presidente
López Obrador felicitó a la selección por su último juego y dijo
que "hay mucha afición para tan poco desarrollo deportivo".

Todo esto es parte de lo que explica el fracaso de Qatar, que
va mucho más allá de un Mundial mal jugado. Porque no sólo
quedamos eliminados en Qatar, habíamos clasificado para Qa
tar sin poder ganarle a Estados Unidos y a Canadá, y tampoco
clasificamos para el Mundial juvenil, para las olimpiadas ni para
el Mundial femenil. Se va Martino, que nunca logró consolidar
un proyecto sólido, pero pareciera que el fracaso es sólo suyo,
que no es de los funcionarios, los directivos o los jugadores. El
Presidente alaba a una selección que decepcionó a la afición, y
critica el desarrollo deportivo, olvidando que hace cuatro años
que está en el poder y que éste ha sido uno de los periodos más
oscuros para el deporte nacional: en estos cuatro años no hemos
destacado en nada en términos deportivos y en eso, por supues
to, tienen responsabilidad, y muy alta, las autoridades federales.

En el caso del fútbol, lo asombroso hubiera sido que salié
ramos relativamente exitosos de Qatar. Hay muchas causas de
fondo, pero rápidamente se pueden enumerar varias: el nuestro
era el segundo seleccionado de mayor edad de todo el Mun
dial, con una generación de jugadores que vienen compitiendo
tres, cuatro, hasta cinco mundiales ya, algunos de ellos notables
veteranos como Ochoa y Guardado, pero, en general, es una
selección que no se ha renovado, que no ha incorporado sangre
joven, es una generación que tampoco suele competir fuera del
ámbito local: tenemos pocos jugadores en Europa y ninguno con
una carrera consolidada y destacada en las competencias más
importantes, salvo Guardado.

Eso se combina con otro fenómeno. Por supuesto que la pre
sencia de futbolistas extranjeros enriquece, o debería hacerlo,
las ligas nacionales. Pero cuando hay entre 9 y 10 extranjeros
jugando como titulares en muchos equipos de referencia, no es
posible que surjan nuevos talentos. Se podrá argumentar que en
equipos de Gran Bretaña, Francia o España hay también muchos
extranjeros, pero allí existe un grado de competencia en todos
los niveles, desde infantiles hasta profesionales, una infraestruc
tura para el fútbol base, una competencia constante, un juego
cada tres días para muchos equipos, que requiere de extensas
plantillas que se renuevan y refrescan continuamente. Y siempre
surgen nuevas figuras muy jóvenes: Inglaterra, España, incluso
Argentina o Brasil en Sudamérica, son un ejemplo de ello.

Esa realidad casi endogámica se explica porque así funcio
na como negocio para los directivos y para muchos agentes, y
resulta económicamente beneficioso y cómodo para muchos
jugadores. Son pocos los casos de jugadores que prefieren com
petir y sacrificarse, incluso económicamente, jugando en Europa
o Sudamérica, de la misma forma que en un mercado cerrado
como el nuestro se inflan artificialmente los precios (y entonces
se convierte en negocio también importar jugadores, buenos,
malos o regulares, en lugar de formarlos).

Del sistema de competencia no hablemos: en nuestra Pri
mera División compiten 18 equipos, donde 12 clasifican para las
liguillas (es más difícil quedar afuera que clasificar), pero si se
trabaja bien o mal tampoco importa: no hay ascensos ni descen
sos. En ninguna otra liga importante del mundo se compite así.

Cuando uno observa la planificación y el cuidado con que
son llevados los equipos de Canadá y, sobre todo, de Estados
Unidos (de los más jóvenes del Mundial), se comprende por qué,
sin contar ni remotamente con nuestra tradición y cultura fut
bolística, nos están superando. Es un trabajo de años, pensado a
futuro, buscando figuras juveniles, haciendo que la mayor parte
de ellos, en lo posible, compitan constantemente, dentro o fuera
de su país; el técnico de la joven selección de Estados Unidos fue
previamente el de los juveniles y los llevó a la selección mayor.
Obviamente, hay extranjeros y muchos en la MLS, pero se ges
tionan en forma completamente diferente que en México. Por
cierto, hemos priorizado, por razones económicas, competir a
nivel de clubs con Estados Unidos y Canadá, y desechamos lo
que nos había hecho más competitivos, la Copa Libertadores y
la Copa América, donde íbamos como invitados y competíamos
con fuertes selecciones y equipos sudamericanos.

Por eso y por mucho más, la decadencia. Si no se comien
za a revertir este proceso de fondo, poco podremos hacer en
el Mundial de 2026, que nos toca organizar junto con Estados
Unidos y Canadá.

O
TELEVISIÓN Y FUT
Los niveles de audiencia que han tenido los juegos de México en
el Mundial han sido históricos. El juego con Argentina tuvo más
de 42 millones de espectadores, el mayor número de la historia.
En eso también ha habido ganadores: el equipo de Azteca, con
esa gran tripleta que forman Christian Martinoli, Luis García
y Jorge Campos, con un amplio equipo de comentaristas, con
mujeres como Inés Sainz y ese cronista fantástico que es Jorge
Valdano, han tenido casi 28 millones de espectadores, sólo en
los tres juegos de México, mucho más que su competencia. Ahí
también la experiencia, el talento, la planificación, ganan.
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Los avances dentro
y fuera de la guerra
en Ucrania
• Rusia tratará de capturar lo que más se pueda antes
de que termine el año.

El epicentro de la guerra se sitúa en estos momentos casi
de manera total en el Donbás, pero, específicamente en
las siguientes ciudades: Bajmút, Andriivka, Berestove, Pid
horodne, Klischiivka, Kreminay Svatove. De donde más se
tiene noción de las desgastantes y sangrientas batallas es
en Bajmút. Ucranianos y rusos tienen bajas bastante pro
minentes. Los rusos han capturado una parte del sureste y
partes del noreste casi a las afueras de la ciudad, pero les ha
sido imposible entrar a la ciudad. Se habla de un desgaste
tremendo para los rusos, pues se está perdiendo mucho
poder y a muchos hombres en querer capturar una ciudad
que es prioridad para antes de que termine el año.

En el sur, los rusos fortifican sus defensas al otro lado del
Río Dniéper (jersón), pero en las últimas horas se comen
ta que fuerzas rusas estarían abandonando sus posiciones
para retroceder en la parte oriente de dicho río. Según, la
artillería ucraniana es efectiva y estaría dando posibilidad
para que fuerzas ucranianas puedan cruzar el río y tomar
uno de los próximos objetivos en Jersón: Nova Kajovka.

Reportes militares de esta semana confirman que fuer
zas ucranianas están realizando operaciones militares en la
península de Kinburn (región de Mykolaiv) para formar una
ofensiva al oeste de Jersón y así barrer la región de oeste a
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este. Al igual, Ucrania ha podido
convalidar que fuerzas rusas es
tán retrocediendo en la región de
Zaporiyia. Esto tiene que ver con
las últimas noticias de la central
nuclear de Zaporiyia.

Para Rusia, todo parece indi
car que las prioridades son avan
zar sea como sea en Donetsk y
Lugansk. Para eso, se lleva a to
dos los movilizados posibles y se
le da el voto de confianza al gru
po paramilitar ruso "Wagner". Se
tratará de capturar lo que más se pueda antes de que ter
mine el año. Zaporiyia y Crimea tienen que ser defendidas.

Rusia en estos momentos tiene su momento de mayor
protagonismo, especialmente por lo que sucede en el Don
bás y en los ataques con misiles de tipo crucero que han
dejado a millones de ucranianos sin electricidad ni agua.
Lo peor está por venir. No lo dudo ni un poco.

Por otra parte, el pasado viernes, el presidente Putin se
reunió en su residencia de NovoOgaryovo a las afueras
de Moscú con supuestas madres de soldados finados en la
guerra con Ucrania. Se trató de dar una imagen consola
dora y que "demuestra" la importancia del líder ruso hacia
las madres que han perdido a sus hijos, cuando en reali
dad, prácticamente todas las mujeres son actrices, activistas
proKremlin, agentes del FSB o funcionarlas rusas. En pocas
palabras, todo fue una farsa.

Muchas de las recientes reuniones que ha tenido Putin
con civiles o donde se aprecia al presidente ruso junto con
civiles, todos son agentes del FSB, actores o funcionarios
rusos usados casi siempre en los mismos encuentros. Esto
se ha investigado y confirmado por varios medios extranje
ros. ¿A qué tanto le teme Putin? Mucho, especialmente con
el descontento que crece sobre la guerra dentro de Rusia.

También, consterna en demasía la repentina muerte del
ministro de Asuntos Exteriores de Bielorrusia, Vladímir
Makéi. Un hombre de 64 años y mano derecha del presi
dente Aleksandr Lukashenko

En sí, no se sabe nada sobre la muerte del canciller bie
lorruso. Se habla de que Lukashenko habría cambiado su
seguridad más cercana y personal de confianza. Algunos
rumoran que fue una llamada de atención por parte de Ru
sia para presionar más a Bielorrusia a que se envuelva más
en la guerra.
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Tiende puente la 4T
a Monreal
• ¿Me estás oyendo Mario?, pareció decir el senador,
aunque jamás le puso nombre.
Cuando todo el mundo apostaba a que sólo era cuestión de
días para que Ricardo Monreal abandonara en definitiva
las filas de Morena, y se dedicara a concretar su romance
con la oposición, el senador cambió el tono de su crítica
hacia la 4T.

En un mensaje grabado a distancia, pues dicen que anda
lejos, el de Zacatecas mantiene su reclamo en contra de
quienes lo han atacado al interior de su partido, pero les
tiende la mano para reconciliarse.

Sin dar ningún nombre, afirma que muchos de los que
hoy dirigen en Morena llegaron al partido después que él.
Que mientras él daba la lucha en las calles con Andrés
Manuel López Obrador, muchos de los que hoy presumen
su militancia en la 4T se mantenían en el PRD.

¿Me estás oyendoMario?, pareció decir el senador, aun
que jamás le puso nombre.

El tono de su discurso llamó la atención a más de uno, y
comenzaron las conjeturas sobre qué pudo haber sucedido
para que Monreal apareciera de repente muy conciliador
con su propio partido, al que an
tes había atizado fuertes críticas.

Este cambio de actitud lo re
lacionaban con la decisión de
Morena de cambiar la fecha del
debate sobre la iniciativa de re
forma a ley electoral en San Lá
zaro, que a la mayoría le parece
un bodrio.

Sin embargo, surgió la versión
de que lo volvieron a sondear si
le interesaria ser jefe de Gobierno
en 2024, propuesta que ya una
vez había rechazado cuando se la planteó el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López Hernández.

El zacatecano dijo en esa ocasión que si iba en serio la
propuesta de la candidatura de la CDMX, a cambio de que
no abandonara el proyecto de la 4T, que se la hiciera direc

tamente el Presidente de la República.
Fue bateado y se ahondaron las diferencias, incluso con

el propio inquilino de Palacio Nacional, pero ayer la rela
ción pareció dar un giro de 180 grados.

Dicen que el Presidente citó a Sheinbaum en su oficina
para pedirle que le bajara de volumen a su campaña contra
Monreal, pues luego del escupitajo a Marcelo Ebrard en la
contramarcha del domingo, el pánico cundió ante la posi
bilidad de que ambos se fueran juntos de Morena.

Al de Zacatecas no le ofrecieron correr por la candidatu
ra presidencial, y ni siquiera que tomara un carril para bus
carla. Pero más de uno afirma que de nuevo lo sondearon
para la CDMX —está vez en voz del Presidente—, y que él
pidió un tiempo para pensarlo.

La cosa tiene su lógica, pues para no aspirar a la ciudad,
Monreal lleva récord de eventos políticos en la capital del
país, en los que se ha dejado querer.

CENTAVITOS

Quienes hoy aparecerán como muéganos son los prin
cipales operadores de Ariadna Montiel, en su lucha por
la candidatura morenista de la capital. Ellos son Jesús
Valencia, funcionario de Segalmex; Rigoberto Ochoa, se
cretario del Bienestar local; AleidaAlavez, diputada federal,
y Luis Molina, principal asesor de la alcaldesa de Tláhuac,
Berenice Hernández. A este grupito se unen organizacio
nes como los autollamados Panteras Internacionales, in
tegrada por taxis piratas, y una rama de Los Panchos Villa
que ya no se sabe quién lidera... En términos netamente
futboleros, dicen en el Gobierno de la CDMX que hace un
tiempo le ofrecieron a Cuauhtémoc Blanco repatriarlo de
Morelos, para que fuera el revulsivo que Sheinbaum ne
cesitaba aquí, pero que el góber morelense dijo que no.
Ahora que él es quien sondea la posibilidad de refugiarse,
le mandaron a decir que lo van a pensar, pues en estos
momentos no saben si Cuau o el Tata Martino les pueden
acarrear más desprestigio.

Fecha: 02/12/2022

Página: 23

Area cm2: 297

1 / 2

Columnas Políticas

Capital Político / Adrián Rueda

Adrián Rueda

Costo: 21,119

Página 41 de 188



Para no aspirar a
la ciudad, Monreal
lleva récord de

eventos políticos
en la capital del
país, en los que se
ha dejado querer.

Fecha: 02/12/2022

Página: 23

Area cm2: 297

2 / 2

Columnas Políticas

Capital Político / Adrián Rueda

Adrián Rueda

Costo: 21,119

Página 42 de 188



SANTACLÓS
¿Existió o no Santaclós?
m

R. Si existió o no depende de varios puntos de vista. His
tóricamente, el personaje sí existió y, para prueba, está la
tumba de St. Nicholas, la figura de la vida real que inspiró a
Papá Noel (Santaclós), que ha sido desenterrado en Turquía.
El doctor Osman Erav§ar, presidente de la Junta Regional de
Preservación del Patrimonio Cultural de Antalya, dijo que el
higar de entierro se encontró debajo de una iglesia que lleva
el nombre de St. Nicholas, según el medio de comunicación
turco DHA.
Se cree que Nicolás nació alrededor del año 280 d. C. en la
antigua ciudad de Patara y murió en el 343. El St., la Iglesia
de Nicolás, se construyó más tarde, en el siglo VII u VIII, en la
cima de otra iglesia donde se decía que había servido como
obispo. Los arqueólogos también descubrieron pisos del pe
riodo en el que vivió. "Estamos hablando del piso en el que los
pies de Nicholas pisaron", dijo Erav§ar, según DHA.
El otro, que lleva juguetes a los niños y regalos a los adultos,
existe mientras los recipientes crean en él.
NETFLIX

¿Qué se sabe de las cuotas de Netflbcy de que ya no van a
permitir que se pueda compartir el acceso a la cuenta?

R. Esto es lo que pude averiguar. A principios de 2022, Netflix
intentó cobrar a los consumidores de algunos países latinoa
mericanos por compartir contraseñas. Si detectaba a alguien
que usaba el servicio durante un periodo prolongado fuera
de su hogar, se le preguntaría al titular de la cuenta si quería
comprar una cuenta de vivienda adicional. La protesta de los
consumidores llevó a que Netflix suspendiera este programa
después de sólo seis meses. Pero el regocijo es de corta dura

ción: Netflix lanzará su represión global contra el intercambio
de contraseñas en 2023.

AZAFATAS

Así como los proveedores de servicios tienen sus secretos
profesionales que nos los ocultamos, dígame, ¿las azafatas
también tienen algunos que sean de conocimiento común?

R. Estos "secretos" profesionales son siempre bienvenidos por
nosotros los usuarios. Aquí le comparto cinco cosas que nunca
haría en un avión después de trabajar como azafata:
 Usar el baño sin zapatos.
 Quedarse dormida con la cara tocando la ventana del avión.
 Tocar cualquier cosa en el baño con las manos desnudas.
 Usar la mesa de la bandeja sin desinfectarla primero.

SALERO Y PtMIENTERO
Cuando alguien pide que le pasen la sal, ¿se debe también
pasar el pimentero para que, entre otras cosas, no queden
huérfanos en la mesa?

R. Los aficionados a la etiqueta a menudo expresan consternación
por la forma en que la gente pasa los saleros y pimenteros. Inde
pendientemente del condimento que solicite un compañero de
mesa, la respuesta educada es pasar ambos. Como usted indica,
esta acción es conveniente para todos en la mesa. Se debe pensar
en la sal y la pimienta como un par de cónyuges o hermanos; es
menos probable que uno "quede huérfano" si están juntos. Man
tenerlos así también evita que una persona pase el equivocado.
Además, existe la posibilidad de que el vecino del destinatario ne
cesite ambos ingredientes, que ahora están al alcance de su mano.
La cortesía también dicta que ambos se coloquen sobre la mesa,
no en las manos extendidas. El pensamiento está ocasionalmente
relacionado con la superstición de que dos personas que agarran
un salero al mismo tiempo, eventualmente, discutirán.
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Desastre de la FMF

no es sólo futbolístico
Al paso de las horas queda claro que el pésimo resultado en el Mun
dial de Qatar tiene un fondo. No sólo son los jugadores ni el entre
nador. Es la estructura y el sistema. La presidencia de la Federación
Mexicana de Fútbol (FMF), a cargo de Yon de Luisa, y, particular
mente, la liga, de la cual salen los seleccionados, a cargo de Mikel
Arrióla, un improvisado en la industria, viven horas extra y deben
ser llamados a cuentas. El fútbol en México no es sólo espectáculo o
deporte, sino tiene que ver con el ánimo social en el país. Si no se ha
cen cambios de fondo, el enojo público puede llegar a las mayores
proporciones. Esperemos que la industria del fútbol tenga la sensibi
lidad para saber que lo que se juega es mucho más que un partido.

Nadie es indispensable...
sóloAMLO
El líder de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier, soltó que, si el
senador Ricardo Monreal se quiere ir de Morena, las puertas son
muy grandes, que están abiertas y que nadie es indispensable. "Es
un movimiento, sería vanidoso pensar que alguien es indispensable.
Nadie es indispensable", remarcó. "Él es mi amigo y a los amigos
se les quiere como son (...) es un compañero de batalla, vamos en
el mismo tren, pero hay la libertad de nuestro movimiento de cada
quien decidir en qué estación bajarse...". ¿Ni el Presidente es in
dispensable? se le cuestionó. "Es diferente, el Presidente tiene una
fuerza indiscutible, tiene un liderazgo nato, es el fundador, tiene un
carisma y una influencia fundamental en nuestro movimiento...".

Cota Montano,
a cuentas porSegalmex
Después de muchas presiones de la oposición, al fin la mayoría de
Morena y sus aliados admitió que la Comisión de Vigilancia de la
Auditoría Superior de la Federación en la Cámara de Diputados cite
a comparecer al nuevo director de Segalmex, Leonel Cota Mon
taño. Ya está el acuerdo aprobado con 34 votos de los 38 dipu
tados que integran la comisión, aunque todavía no hay una fecha
precisa. Establecieron que podría ser el 9,13 o 14 de diciembre, eso
se definirá en una próxima reunión de la comisión.

Gran respuesta a la muestra
de FridaenDC
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Muy buena respuesta ha tenido en Washington, DC, la exposición
Mexican Geniuses, un proyecto inmersivo con más de 300 fotogra
fías de las obras de Frida Kahlo y Diego Rivera. El embajador Es
teban Moctezuma ha invitado a diversos personajes de la vida
pública y cultural a ver esta muestra y han salido con muy buen
sabor de boca. El arte mexicano sigue conquistando al público más
allá de las fronteras.

Con calma, un TLC con Corea
El canciller Marcelo Ebrard aseguró que, antes de entrar a ne
gociaciones para firmar un tratado de libre comercio con Corea del
Sur, "México tiene que hacer primero su diseño sobre qué quiere ob
tener en ese acuerdo". Es decir, antes de entrarle tienen que analizar
cómo puede salir victorioso México con esa negociación. Despacio y
nos amanecemos, dice el canciller.

No se deje engañar por coyotes
Tenga cuidado. Andan proliferando supuestos gestores que se de
dican a la simulación de relaciones laborales. Se anuncian en redes

sociales y medios electrónicos y le ofrecen afiliarlo al IMS S mediante
pagos desde 900 pesos. Amén de que están incurriendo en un fraude
que derive en consecuencias penales, la víctima que cae y les paga no
tiene garantía alguna de que será dada de alta ante el instituto o de
que éste recibirá los pagos. Para evitar estas estafas, los trabajadores
independientes pueden consultar el sitio www.imss.gob.mx/perso
nastrabajadorasindependientes. Sólo requieren contar con CURP,
RFC, número de seguridad social y un correo electrónico personal.
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Rosario Robles en
libertady, sí, la estafa
maestra

Rosario Robles dejó la
cárcel en agosto, luego
de tres años de indebida

reclusión. Indebida porque
puede gozar de libertad mien
tras un juez no determine su
culpabilidad por el caso cono
cido como la estafa maestra, re
portaje publicado en 2017 por
Nayeli Roldán y Manu Ureste,
de Animal Político, y Miriam

Castillo, de Mexicanos contra
la Corrupción. En esa investi
gación participaron más perio
distas de ambas plataformas,
incluido full disclosure quien
esto escribe.

La prisión preventiva ofi
ciosa de Robles se basó en una

chicana (la aparición/fabrica
ción de una supuesta licencia
con un domicilio inusual de la
extitular de Desarrollo Social)
e, inevitablemente, despedía
un tufo de venganza dado el
parentesco del juez que la en
carceló con Dolores Padierna

y René Bejarano, quienes fue
ron víctimas de los videoes

cándalos de 2004 donde, de
alguna manera, Rosario estaría
involucrada.

Qué bueno, pues, que la tam
bién exjefa de Gobierno capi
talino ya siga su proceso desde
su casa. Así debió haber sido

siempre y aquí lo dije un par de
veces.

Eso no quiere decir que el
juicio por la estafa maestra esté
concluido y tampoco que el
reportaje estuviera equivocado
o fuera tendencioso, como ha
dicho Robles recientemente en
una entrevista televisiva de fi
nales de octubre. Ella se refiere

a la investigación periodística
como la "infamia maestra".

Nada qué ver. Y por ello es do
blemente oportuna la apari
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ción de un libro que revive y
abunda sobre esos fraudes del

peñismo, ejecutados desde de
pendencias oficiales utilizando
universidades públicas.
Roldán y Ureste han investi

gado más sobre esos desvíos,
y lo publican en Planeta bajo
el nombre La estafa maestra.
La historia del desfalco. Repro
duzco de ese volumen, que se
presenta hoy en la FIL Guada
lajara, la siguiente escena, que
proviene de una de las cinco
reuniones que ex profeso tu
vieron Rosario y el entonces
titular de la Auditoría Superior
de la Federación, Juan Manuel
Portal, cuyo equipo descubrió
los desvíos.
"Están abusando del artículo

1 de la Ley de Adquisiciones,
secretaria. Las universidades

están para educar, no para
hacerla de intermediarios com

prando cosas arrancó Portal.
Contratamos a las universi

dades porque son de respeto,
auditor le reviraba Robles, se
gún el auditor.
Que no la engañen, secreta

ria. Las universidades no están

para eso. ¿Por qué no hicieron
licitación?

Es que había poco tiempo.
Sí, es lo que vi. A las univer

sidades que les dio millones de
pesos hoy hicieron la invita
ción, al otro día hicieron el con
trato, al día siguiente ya está

todo entregado en toda la Re
pública. Pues, ¿cómo le hacen?
preguntó irónico.
Están todos los entregables,

auditor.

Los servicios se simularon,
secretaria. Mire le señalaba

papiros extendidos sobre la
mesa. El dinero se pasó a es
tas empresas, de estas a estas y
luego terminó en esta.
Todo se hizo bien insistía

ella, con el silencioso (ofi
cial mayor Emilio) Zebadúa
observando.

Mire, secretaria, usted que
le tiene confianza a Virgilio An
drade, dígale que revise nues
tros papeles, que vea nuestros
expedientes, que dé una opi
nión y luego vamos con usted,
él y yo con el presidente.
La funcionaría le dijo que lo

haría, pero no fue así.
'¿Por qué no quiso hacerlo?

Porque sabía que lo que tenía
mos era correcto', aseguró el
exauditor'".
En una cosa tiene razón Ro

sario Robles: son muchos, y no
sólo ella, los colaboradores de
EPN que deben explicar des
víos millonarios simulando con

universidades proveeduría de
servicios o productos.
Qué bueno que Robles siga

su proceso en libertad. Así de
bió ser siempre. Pero no hubo
infamia periodística y, qué
duda cabe, sí estafa maestra
gubernamental.
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Propios y extraños me cuentan que
Almendra Ortiz anda presumiendo
que, por más que la exhibamos

en la prensa por el tema de la adjudi
cación directa a Imedic, que ya causó
incluso muertos por falta de servicios en
el ISSSTE, ella jamás caerá quesque
porque es ahijada de bautizo de uno
de los habitantes de Palacio Nacio

nal (ojo, no lo digo yo, sino ella).
Ahora bien, no está por demás recor

darles, pues ya lo había escrito en este
espacio, que Almendra era una gacela; sí,
formaba parte de las chavas que corren
junto al Presidente y que son parte de la
Ayudantía, y que de ahí fue nombrada
directora normativa de Administración y
Finanzas del ISSSTE, sin la mínima expe
riencia en el sector salud.

¿CÓMO ERA EL DICHO? 90%
DE LEALTAD Y10% DE CONOCIMIENTO

El irónico nombramiento de Almen
dra Ortiz Genis no sólo ha causado

la muerte de pacientes, sino que ha
puesto en evidencia el desprecio de la 4T
hacia los médicos, técnicos, enfermeras,
personal y derechohabientes del ISSSTE,
que son personas al servicio del Estado.

Tal cual lo documentó la Dirección Nor
mativa en Salud del ISSSTE, en solamente
dos meses y en tres de los 40 hospitales
murieron nueve pacientes, pero la verda
dera pregunta que flota es: ¿cuántos ha
brán muerto en los 40 hospitales en
estos cinco meses en los que Imedic
no ha prestado el servicio?

En esos mismos dos meses, en el resto
de los hospitales están graves 2,573 pa
cientes y fueron afectados 57,595 por la
decisión de Almendra.
PEROSI ESTO LE HIZO PASAR UN TRAGO AMARGO,
ESPÉRESE Y VAYA POR UN ANTIÁCIDO,
PUES (AGÁRRENSE)...

No conforme con haber adjudi
cado ¡legalmente, mediante
una asignación directa a Ime

dic/ Fujifilm México, un contrato de
144 millones de pesos por seis me
ses y el cual ha causado una serie de
desavenencias al instituto que no han
sido penalizadas ni se ha rescindido el
contrato, ahora como premio, doña Al
mendra ha decidido llevar a cabo una

investigación de mercado, que es el
método utilizado como primer paso en
las compras gubernamentales antes de
licitar o adjudicar directamente.

AHORA VÁYASE POR UN FUERTE

La cual está completamente
amañada para comprarle a
sus protegidos, Imedic/Fuji

film México, el equipo utilizado en

PEROSI ESTO LE HIZO PASAR UN TRAGO AMARGO,
ESPÉRESE Y VAYA POR UN ANTIÁCIDO,
PUES (AGÁRRENSE)...

No conforme con haber adjudi
cado ¡legalmente, mediante
una asignación directa a Ime

dic/ Fujifilm México, un contrato de
144 millones de pesos por seis me
ses y el cual ha causado una serie de
desavenencias al instituto que no han
sido penalizadas ni se ha rescindido el
contrato, ahora como premio, doña Al
mendra ha decidido llevar a cabo una

investigación de mercado, que es el
método utilizado como primer paso en
las compras gubernamentales antes de
licitar o adjudicar directamente.

AHORA VÁYASE POR UN FUERTE

La cual está completamente
amañada para comprarle a
sus protegidos, Imedic/Fuji

film México, el equipo utilizado en

el contrato maldito, ya que no han
podido cobrar lo pactado por la canti
dad de incumplimientos y denuncias
presentadas en su contra.

ASÍ COMO LO ESTÁN LEYENDO

Repito, piensa comprarles el
equipo que a medias entre
garon en los hospitales del

ISSSTE y pagarlos a sobreprecio
para no quedarles a deber ni un
centavo.

¡Sí, leyó bien, premiarlos vía la com
pra directa de sus equipos!

Ah, y obvio el objetivo de esta com
pra no es la mejora de los servicios del
ISSSTE.

Esta investigación de mer
cado (https://www.gob.mx/
compranet/documentos/
investigaciondemercado
paralaadquisiciondeequipomedico
deimagenologia) solicita la compra de
equipo de imagenología para el ISSSTE,
con requisitos que sólo Imedic/Fuji po
drían cumplir, por ejemplo:

1) Ofertar equipo usado con una anti
güedad de no más de 12 meses.

a. Para que Imedic/Fuji tengan ven
taja sobre los demás competidores, al
ya tener los equipos en el ISSSTE y evi
tar que todos los competidores partici
pen en igualdad de circunstancias con
equipo nuevo.
b. Para que no compita el proveedor

anterior cuyos equipos tienen un uso
mayor al de 12 meses.

2) Tiempo de entrega y de instalación
para antes del 31 de diciembre de este
2022.

c. Para que sea Imedic/Fuji el único
que cumpla al ya tener los equipos den
tro del ISSSTE y ningún otro proveedor
puede hacerse de ese equipo e instalarlo
en menos de un mes.
A esto se le llama cooptar la libre

competencia e institucionalizar la
colusión entre funcionarios públi
cos corruptos y empresas que ma
tan a los mexicanos.

¿Dónde quedó el dicho de que la co
rrupción se barre como las escaleras: de
arriba hacia abajo?
Ah, y súmele además que dicho es

tudio de mercado elimina las áreas
de anatomía patológica y endosco
pia fundamentales para la atención de
las enfermedades de los pacientes del
ISSSTE, donde Imedic/Fujifilm México
incumplieron y siguen haciéndolo des
pués de cinco meses de haber iniciado
el contrato.

Pero, ¿cómo lo podrán hacer si tanto
Imedic como Almendra y sus compin
ches están bajo investigación penal?
Me dicen mis fuentes: "Es senci

llo, Fujifilm México venderá a través
de otro distribuidor, que es básicamente
su prestanombres". ¿Cómo les quedó el
ojo?
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taja sobre los demás competidores, al
ya tener los equipos en el ISSSTE y evi
tar que todos los competidores partici
pen en igualdad de circunstancias con
equipo nuevo.
b. Para que no compita el proveedor

anterior cuyos equipos tienen un uso
mayor al de 12 meses.

2) Tiempo de entrega y de instalación
para antes del 31 de diciembre de este
2022.

c. Para que sea Imedic/Fuji el único
que cumpla al ya tener los equipos den
tro del ISSSTE y ningún otro proveedor
puede hacerse de ese equipo e instalarlo
en menos de un mes.

A esto se le llama cooptar la libre
competencia e institucionalizar la
colusión entre funcionarios públi
cos corruptos y empresas que ma
tan a los mexicanos.

¿Dónde quedó el dicho de que la co
rrupción se barre como las escaleras: de
arriba hacia abajo?
Ah, y súmele además que dicho es

tudio de mercado elimina las áreas
de anatomía patológica y endosco
pia fundamentales para la atención de
las enfermedades de los pacientes del
ISSSTE, donde Imedic/Fujifilm México
incumplieron y siguen haciéndolo des
pués de cinco meses de haber iniciado
el contrato.
Pero, ¿cómo lo podrán hacer si tanto

Imedic como Almendra y sus compin
ches están bajo investigación penal?
Me dicen mis fuentes: "Es senci

llo, Fujifilm México venderá a través
de otro distribuidor, que es básicamente
su prestanombres". ¿Cómo les quedó el
ojo?

taja sobre los demás competidores, al

ya tener los equipos en el ISSSTE y evi
tar que todos los competidores partici
pen en igualdad de circunstancias con
equipo nuevo.

b. Para que no compita el proveedor
anterior cuyos equipos tienen un uso
mayor al de 12 meses.

2) Tiempo de entrega y de instalación
para antes del 31 de diciembre de este
2022.

c. Para que sea Imedic/Fuji el único
que cumpla al ya tener los equipos den
tro del ISSSTE y ningún otro proveedor
puede hacerse de ese equipo e instalarlo
en menos de un mes.
A esto se le llama cooptar la libre

competencia e institucionalizar la
colusión entre funcionarios públi
cos corruptos y empresas que ma
tan a los mexicanos.

¿Dónde quedó el dicho de que la co
rrupción se barre como las escaleras: de
arriba hacia abajo?
Ah, y súmele además que dicho es

tudio de mercado elimina las áreas

de anatomía patológica y endosco
pia fundamentales para la atención de
las enfermedades de los pacientes del
ISSSTE, donde Imedic/Fujifilm México
incumplieron y siguen haciéndolo des
pués de cinco meses de haber iniciado
el contrato.
Pero, ¿cómo lo podrán hacer si tanto

Imedic como Almendra y sus compin
ches están bajo investigación penal?
Me dicen mis fuentes: "Es senci

llo, Fujifilm México venderá a través
de otro distribuidor, que es básicamente
su prestanombres". ¿Cómo les quedó el
ojo?

¿Qué amenazas han ver
tido sobre los trabajadores del
ISSSTE para que no se pronuncien
abiertamente?

¿Hasta cuándo permitiremos es
tas violaciones flagrantes a la ley?
¿Por qué los órganos de fiscaliza
ción (ASF) no han sido escuchados?
¿Por qué Almendra Ortiz Genis

sigue protegida por encima de la sa
lud de los trabajadores del Estado y
sus familiares?

AZTECA 7, EL CANAL DEL MUNDIAL

Qué les cuento, que Azteca 7
arrasó en el rating del Mé
xico vs. Argentina. De acuerdo

con Ibope, marcó un rating de 4.75
millones de personas. Además, logró
un share de 46% de todas las televi
siones que vieron en señal abierta el
partido y que la transmisión lle
gara a más de 19 millones de
personas, convirtiéndolo así en
el programa más visto en todo
2022. ¡Quihúboles!
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Izquierda y derecha:
el traslape
La derecha y la izquierda

se han traslapado: lo que
hacía una lo hace ahora la

otra. Quienes pertenecieron a
uno u otro bando en el pasado
ahora ven asombrados cómo

les quitaron el lugar los del
bando contrario y con sus pro
pios argumentos. Parte de los
nuevos tiempos a los que más
vale empezar a entender. Al
respecto, el historiador argen
tino Pablo Stefanoni escribió

un libro titulado ¿La rebeldía
se volvió de derecha? (Ed. Siglo
XXI), en el que analiza esos
traslapes ideológicos que han
llevado a muchos a la confu

sión. El libro vale la pena, está
bien documentado y arroja lu
ces sobre varios movimientos.

Aquí unos subrayados.
"En las últimas décadas, en

la medida en que se volvió de
fensiva y se abroqueló en la
normatividad de lo política
mente correcto, la izquierda,
sobre todo su versión 'progre
sista', fue quedando dislocada
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en gran medida de la imagen
histórica de rebeldía, la desobe
diencia y la transgresión que
expresaba. En otras palabras,
estamos ante derechas que le
disputan a la izquierda la capa
cidad de indignarse frente a la
realidad y de proponer vías para
transformarla".

"... es verdad que el progre
sismo se quedó cómodo dando
su batalla en 'la cultura', en sus
zonas de confort morales y su
adaptación a un capitalismo
más hípster, además de sentirse
agobiado, a menudo, por cierto
'peso de la responsabilidad' que
lo obligaba a dar cuenta de lo
complejo que es todo mientas
pierde gran parte de su mística
política".
"Quizá sea el momento de

prestar más atención a las de
rechas, de analizar algunas
de sus transformaciones y de
indagar en el 'discreto encanto'
que, en sus diferentes declina
ciones, pueden ejercer sobre las
nuevas generaciones. Hay, en
general, cierta pretensión de
superioridad moral del progre
sismo que le juega en contra
en el momento de discutir con

las derechas emergentes; por
una simple razón: porque la
izquierda dejó de leer a la dere
cha, mientras que la derecha, al
menos la alternativa, lee y dis
cute con la izquierda".
"Pero también se modificaron

los actores que cumplen una
'función intelectual' y contribu
yen a crear sentido común. Si
en el pasado los maestros, sindi
calistas o periodistas entraban
en esa categoría, hoy los prime
ros perdieron protagonismo, los

segundos quedaron atrapados
en una dimensión cada vez más

corporativa y los terceros com
piten con los activistas virtuales
que luchan a brazo partido por
la interpretación del mundo".
"... resulta interesante anali

zar cómo es que la izquierda fue
quedando en el lugar de lo polí
ticamente correcto y la derecha
se apropió del campo opuesto".
"... la entrada de las dere

chas radicales al juego demo
crático fue presionando a las
derechas más moderadas a

radicalizarse sobre algunas te
máticas para evitar la migración
de los votos hacia las fuerzas
inconformistas".
"En el nuevo modelo de la

derecha radical moderna, el re
feréndum de iniciativa popular
parece ser el medio de devolver
al pueblo llano un poder confis
cado por Estados sin soberam'ay
élites corruptas".
"La derecha vendría a desa

fiar la corrección política y a
combatir a la 'policía del pensa
miento'; la izquierda defende
ría el reinado de una neolengua
con términos prohibidos para
evitar que la verdad emerja de
la superficie".
"Frente a los rápidos cambios

en el capitalismo global, lo que
muchos electores valorarían

no serían las promesas de más
cambios bruscos (sociocultu
rales), sino formas de volver a
tomar el control de sus vidas,
lo que en palabras del 'poslibe
ral' británico David Goodhart,
fundador y editor de Prospect,
remite al fortalecimiento de

comunidades emocionales, que
van desde la familia hasta el
Estadonación".

Fecha: 02/12/2022

Página: 45

Area cm2: 319

2 / 2

Columnas Políticas

Autonomía Relativa / Juan Ignacio Zavala

Juan Ignacio Zavala

Costo: 83,641

Página 50 de 188



Señores pasajeros... callen al gato
Ya pueden llevarlo al hotel

sin esconderlo. Grupo Po
sadas inauguró ayer una

marca de hoteles "pet friendly".
Iremos a ese punto.
¿Ya les tocó? Todos hemos

lidiado con el niño propio o
ajeno que inexplicablemente
decidió hacer del avión su salón

de drama. Lo nuevo son los pe
rros. .. o los gatos. Me pasó.
Maulló durante todo el vuelo

ese cuadrúpedo encerrado en su
costal con moños. Como no era

el de mi casa, pude encogerme
de hombros con el de al lado y
alzar las cejas cuando cruzamos
la vista después de que una se
ñora pidió callar al gato. Ya me
tocará.
Esto no se trata solamente de

turistas que vuelan con masco
tas, sino que además viajan de
una manera que requiere cam
biar las habitaciones en una era

que promete un boom turístico,
particularmente para México.
Al menos eso dijo ayer José

Carlos Azcárraga, director ge
neral de Posadas, al arrancar en
Mérida el primero de 12 hoteles
IOH, con el que se estrenó como
inversionista en este ambiente
José Antonio Loret de Mola Gó

mory, líder de Ciclo Corporativo.

¿Qué tiene de especial el in
mueble? Sí, tiene listos pequeños
colchones para mascotas, pero
la oferta no se limita a "habita
ción doble o sencilla". Su oferta

la llaman "freestyle", pero es más
como un "help yourself' o un...
nos acomodamos: incluye "work

style", "dog friendly work", "re
laxroom"...

Azcárraga asegura que una
nueva y creciente generación de
viajeros no se adapta al formato
cuadrado de la propuesta clásica.
Hay que poner mesas grandes,
varios puertos para computado
ras y sí, trastes para croquetas
y agua, para quien pida. A eso
apuestan él y Loret de Mola.
A partir de lo anterior recordé

un reporte de Boston Consulting
Group, ahora BCG, que va más
lejos.
El metaverso es esa cosa que

aparece y desaparece en el esce
nario cada vez que leemos sobre
la salvación o el final de Face
book. Pero la consultora de Mas
sachusetts se tomó en serio el

análisis del asunto. Espera un im
pacto en casi todos los negocios.
Particularmente en el turismo

percibe el pronto impacto de
esa realidad alterna para la vida
humana.

Es cierto que esos lentes de rea
lidad virtual que promueve Mark
Zuckerberg lucen tan ridículos
como los ladrillos que algunos
usamos como celular al iniciar

el siglo. ¿Pero ya vieron los que
produce con Ray Ban o los que
vende ahora Lenovo?
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En cualquier caso, el meta
verso está tan cerca como una

computadora con un videojuego
como el popular Fortnite, que
ofrece un viaje a una isla remota
en donde todos se agarran a ba
lazos hasta que queda uno vivo.
Generalmente el que compró con
dinero real la mejor armadura.
BCG dice que la tecnología

ya es útil para entrenar pilotos;
visitas virtuales; mezcla de rea
lidad virtual y aumentada para
parques temáticos; conciertos;
experiencias reforzadas con
sensaciones creadas de tiempo,
espacio o clima...
Lo que espera la consultora

es la llegada de proyectos que
atiendan a los consumidores,
pero también a las empresas.
"Algunos estarán activos en las

capas inferiores, construyendo
la infraestructura digital, brin
dando financiamiento y brin
dando conectividad o servicios

clave. Sin embargo, la mayoría

se centrará en la capa superior
de la aplicación, donde inte
ractuarán con los usuarios (ya
sea B2B o B2C) en entornos de
metaverso".

"Gran parte de la acción hasta
la fecha ha sido en B2C, especial
mente en juegos y, cada vez más,
brindando experiencias virtua
les inmersivas, como conciertos.
Pero las aplicaciones B2B se es
tán poniendo al día rápidamente
y, en última instancia, pueden
ser donde se genere gran parte
del valor comercial", advierte
BCG.

Para los escépticos: Apple reac
tivó esta semana su proyecto de
metaverso.

El punto es el mismo que el de
los perros en los hoteles. Adap
tación o resiliencia es el nombre

de juego, es permanente. Help
yourself.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero

"Esto no se trata sólo de turistas que vuelan
con mascotas, sino que además viajan
de una forma que requiere cambiarlas
habitaciones"

"Eso dijo ayer José Carlos Azcárraga, director
general de Posaáas, al arrancar en Mériáa
el primero de 12 hoteles IOH"
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De la conveniencia de
adelantar el destape

En una dedaración del presi
dente Andrés Manuel López
Obrador—esta semana—¦,

sobre la que no se puso la suficiente
atención, podría haber claves y luces
de la sucesión2024 que es perti
nente comentar. Dijo:

.. Salga quien salga. En la en
cuesta. Se tiene que apoyar. Sí,
porque no es la persona. No es el
candidato, la candidata. Es el pro
yecto. Quien apuesta a la división,
pues ni tiene convicciones. Porque la
gente no está sólo por los candida
tos. La gente está por el proyecto.
Reglas claras. Que sea el pueblo el
que decida. De una vez, que se haga
la encuesta".
Si la lectura de estas líneas se hace

de abajo hacia arriba, en las que pide
que de una vez se lleve a cabo la en

cuesta, parece evidente que estaría
buscando aprovechar la situación
que tiene a su favor, ratificada en
la marcha por su cuarto año de go
bierno y la posición que mantienen
ahora sus llamadas corcholatas.

Implicaría acelerar más el proceso
destapando a su candidato "oficial".
Quizás hasta harían campaña jun
tos. El sucesor (a) se prepararía me
jor y aprovecharía todas las ventajas
comparativas y competitivas frente
a los demás.

Tomadas desde el principio, sus
palabras significarían:
1). Que el nombre del ganador

saldrá necesariamente del grupo
que decida inscribirse para el le
vantamiento de la encuesta ("salga
quien salga.. .se tiene que apoyar");
que todos tendrán que aceptar y
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respetar una serie de reglas que no
se han visto ni aplicado en el sistema
político mexicano: sumar a favor
del ganador, la fuerza, grupos, in
tereses, redes de poder, de todos los
aspirantes. En esa línea, no sería
impensable que, en caso de repetir
Morena, en el próximo gobierno
muchos de los actuales altos funrio

narios seguirán en los cargos que
ahora tienen o que se hicieran sólo
algunos cambios.
2). Con ese esquema, que incues

tionablemente está muy bien conce
bido, el presidente estaría poniendo
en perspectiva lo que más le interesa
("Es el proyecto.. .la gente está por el
proyecto"), es decir, la continuidad
de lo que está haciendo, aun cuando
él haya dejado el cargo. Para eso,
será también de crurial importancia
la composidón de la próxima Legis
latura del Congreso de la Unión.
La cristalización de esa estrategia,

que nadie le podría objetar ahora,
ni siquiera la aletargada oposición,
podría derivar en el indeseable po
der tras el trono, en caso extremo,
o circunscribirse a la institudonali

zación del Proyecto de Nación sobre
el cual AMLO llegó al poder y que
busca fortalecer.
Para cubrir el estado de orfandad

política en el que apunta a quedar
México con el relevo, puesto que na
die que pueda sucederlo reúne sus

cualidades, se ha referido incluso
a quien podría optar por la autoex
clusión, susceptible de dificultar sus
propósitos, señalando que,".. .quien
apuesta a la división, pues ni tiene
convicdones".

En esas 66 palabras pronundadas
por el titular del Poder Ejecutivo, po
dría estar la respuesta a la profunda
preocupación que resulta de saber
que, justo dentro de dos años, Mé
xico tendrá un nuevo presidente o
presidenta sin la habilidad, carisma,
cariño y popularidad de las que él
goza.
Lo que estaría haciendo An

drés Manuel López Obrador con
su jugada de genuino ajedrecista y
máximo estratega, es reafirmar el
control de su sucesión sobre la base

de "todos para uno...", dar continui
dad a su idea de país y alcanzar el
codiciado lugar en la historia por el
que siempre ha luchado.

Sotto Voce. Sorprende positiva
mente que se haya cumplido el pro
nóstico de la Secretaría de Hadenda
sobre el crecimiento de la economía

de casi 3% para 2022. Es producto
de la experiencia, disciplinayres
ponsabilidad de su titular, doctor
Rogelio Ramírez de la O, y la magní
fica coordinación con su subsecreta

rio, Gabriel Yorio.. .Las variables de
la fórmula de los partidos de oposi
ción para competir por la Presiden
cia, podrían alterarse radicalmente
si se concreta la "Gira de la Recon
ciliadón" con Ricardo Monreal y
Santiago Creel en dupla... Oaxaca
y los oaxaqueños, se liberan de la
asfixia y comienzan a respirar con la
salida de Alejandro Murat, familia
y amigos.
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El/uí profesional está podrido
Se escudan en que es un nego

cio privado, pero olvidan que
el poder de convocatoria que

tiene el balompié en nuestro país
es descomunal, al grado que puede
modificar el humor social y ser la
chispa, en ciertas circunstancias y
momentos, de disturbios sociales
como ha ocurrido en otras partes
del orbe.

Los dueños de los equipos de fút
bol profesional y por lo tanto los que
dirigen los destinos de la Selección
Mexicana, han saqueado y bur
lado a la afición por sus decisiones
que solo buscan la rentabilidad a
corto plazo, en lugar de invertir en
formar a la niñez y a la juventud al
amparo del deporte y de los valores
morales y de superación que con
lleva su práctica.
Los gobiernos en turno han

sido cómplices de una veintena de
empresarios, al dejarlos a su libre
albedrío, no solo en perfilar el des
tino del fútbol profesional, sino de
omitir el pago de impuestos, de
socavarlos derechos laborales de

los jugadores y de manipular a la

pobladón mediante la mercadotec
nia y la publicidad.
Pasará el sexenio del presidente

López Obrador y la cofradía de
dueños se seguirá enriqueciendo a
costa de la enorme demanda que
existe por observar a sus equipos
d efut y más con el Mundial que se
llevará a cabo en Norteamérica y
que, por lo pronto, ya logró que se
fusionaran las ligas profesionales
de México y Estados Unidos en un
torneo que, no dejará nada para la
afición ni para el desarrollo de nue
vos jugadores, pero sí para engrosar

sus bolsillos.

Desde el Congreso se escuchan
voces de legisladores para que se
intervenga en el fútbol profesio
nal, por lo menos a través de las
respectivas comisiones del Deporte
de ambas Cámaras, en regular y
conducirlas decisiones de los due

ños, en temas relevantes como el
número de extranjeros; la contra
tación del entrenador nacional y
sobre todo, en quitarles una parte
del pastel para que inviertan en in
fraestructura educativa y deportiva
en todo el país.
Los esbirros de los propietarios

de los clubes deben renunciar como

Yon de Luisa y Mikel Arrióla, por
que contrataron y protegieron a
un canalla que solo vino a vernos
la cara y a enriquecerse, hablamos
de Gerardo 'Tata' Martino, quien
entregó el partido de la Selección
Mexicana al combinado argentino
comandado por Messi.
Un entrenador argentino, ju

gando más por el interés de su se
leccionado, que por México.
El 'Tata' planteó su esquema
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táctico para que la Selección de su
tierra natal no tuviera problemas
para ganar y con ello preservar sus
aspiraciones para sortear la etapa
de grupos.
Con un esquema defensivo

que casi no había utilizado, línea
defensiva de cinco hombres y
prescindiendo del mejor medio de
contención, Edson Álvarez, para
que no hubiera quién marcara a
Iionel Messi, el 'Tata' garantizó
la victoria albiceleste y con ello
aseguró que lo reciban en su tierra
natal como héroe y con la pers
pectiva de enrolarse en algún club
argentino.
Lo mostrado por los mexicanos

ante Arabia Saudita, les alcanzaba
para derrotar a Polonia y jugarle en
igualdad de condiciones a su simi
lar sudamericano.

Los apostadores daban como
favorito a México sobre Polonia y
Arabia Saudita.
Desde la tripleta de derrotas ante

la Selección de Estados Unidos era
obligado el relevo de Martino, pero
Yon de Luisa y demás inútiles lo
defendieron a muerte y bueno, los
resultados están a la vista.

Mientras que el combinado nor
teamericano es el nuevo gigante de
la Concacaf, el balompié nacional

se hunde ante la invasión de juga
dores extranjeros y entre la negli
gencia y apatía por desarrollar toda
la pirámide de deportistas mascu
linos y femeninos que compiten en
diversas gestas mundialistas repre
sentando a nuestro país.
Ante el mayor fracaso del fútbol

profesional en un Mundial desde
1978 y con dueños y directivos que
no alcanzan a ver más allá de lo que
los dejan ver sus carteras, elfut pro
fesional nacional está podrido y se
guirá así, mientras que no haya una
intervención directa del gobierno
que contengan los aviesos intereses
mercantilistas de sus dueños.

De hecho, se requiere el diseño
de nuevas leyes que, por excepción,
regulen el negocio relativo al fútbol
profesional, tanto en el pago bajo
un régimen especial de tributación,
como en obligadones de inversión
en proyectos sociales en beneficio
de las comunidades más margi
nadas, además de establecer un
programa nacional apoyo econó
mico para la educación.
Ya basta de que un puñado de vi

vales se pase por el arco del triunfo
el sentir del grueso de los ciudada
nos y ponga en peligro la propia
gobernabilidad y estabilidad social,
con sus mercantilistas decisiones.
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El 2024 ya inició

Tras la gran ola roja re
publicana que no llegó y
con cada vez más claro el

veredicto de triunfadores y de
rrotados en las elecciones inter

medias, el camino a las elecciones
presidenciales del 2024 ya ha
comenzado.

Con uno de los peores desem
peños en la historia de las elec
ciones intermedias, donde los
votantes estadounidenses suelen

castigar al partido en la presiden
cia y en control de las Cámaras,
los republicanos no lograron con
quistar el Senado.
El promedio en otras eleccio

nes es que el partido que no tiene
la presidencia gana 4 escaños,
hoy perdió uno y pudieran ser
dos el próximo 6 de diciembre, si
el demócrata Raphael Warnock
derrota al trumpista Herschel
Walker en la elección senatorial

en Georgia.
Los republicanos están pa

gando caro el apoyo a Donald
Trump, quien a la cabeza de su
partido les ha entregado muy
malos resultados en el 2018, en
el 2020 y ahora en el 2022. No ol
videmos que en 2016 se alzó con
la victoria gracias al anacrónico

y distorsionador colegio electoral
que le dio la presidencia a pesar
de haber obtenido 2 millones de

votos menos que Hillary Clinton.
A diferencia del 2016, hoy Do

nald Trump tiene un rival muy
fuerte en las filas del Partido

Republicano, el gobernador de
Florida, Ron de Santis, quien en
2018 fue electo por primera vez
con una diferencia menor al 1 por
ciento y ahora en su reelección
venció a su rival demócrata con

un impresionante margen del 19
por ciento, un abismo de diferen
cia en tan solo 4 años en el cargo.
Los tiempos avanzan rápido y

ya en tres encuestas realizadas
después de las elecciones, De San
tis aventaja ligeramente a Trump
en la lucha por ganar la nomina
ción de su partido.
Cada vez es más claro que el

establishment republicano, enten
dido como el conjunto de intere
ses de donantes, funcionarios,
grupos de interés, figuras políti
cas y los medios comandados por
la familia Murdoch (Fox News,
Wall Street Journal) está abando
nando a Trump y dirigiendo sus
apoyos a la figura emergente.
Pero ni el mundo ni los esta

dounidenses pueden respirar
tranquilos, pues otro caso es el de
la base de votantes republicanos
que se han radicalizado y ven a
Trump como un dios, por lo que
no será fácil derrotarlo durante

las elecciones primarias para se
leccionar candidato.
Si bien los demócratas han su

perado las expectativas, quedan
dudas dentro del partido sobre si
Biden debería buscar un segundo
mandato en 2024. Aquí las opi
niones se dividen.

Por un lado, están quienes
señalan que la moderación y el
carácter pausado, incluso gris de
Biden viene muy bien a los demó
cratas, pues aunque su aproba
ción es baja y no ha tenido un
rebote positivo tras la elección, el
presidente no genera odios pro
fundos y es una figura que brinda
tranquilidad y certidumbre.
Quienes se inclinan por que Biden
se presente de nuevo subrayan el
riesgo de cambiar de caballo a la
mitad del río.

En esta misma línea hay quie
nes consideran que Biden ha
tenido unos dos primeros años
memorables. Por ejemplo, el re

Fecha: 02/12/2022

Página: 36

Area cm2: 436

1 / 2

Columnas Políticas

Guido Lara

Costo: 97,140

Página 57 de 188



conocido economista y premio
nobel Joseph Stiglitz afirma que
"(el presidente) ha hecho lo que
ha podido. Además, sus logros
no se han limitado a la legisla
ción. Nombró a la primera mujer
negra en la Corte Suprema de EU
y emitió órdenes ejecutivas para
aliviar la deuda de préstamos
estudiantiles, mejorar la aplica
ción de las normas antimonopo
lio y actualizar las regulaciones
financieras para la era del cambio
climático. Regresó a Estados Uni
dos al acuerdo climático de París

y logró avances notables en la res
tauración del liderazgo estadou
nidense en el escenario mundial.

Aunque ha recibido muy poco
crédito, la historia probablemente
mostrará que su gestión de la
guerra entre Rusia y Ucrania ha
sido magistral".
Por el otro lado, cada vez se es

cuchan más voces preocupadas
por presentar a un político que

acaba de cumplir 80 años, con
baja aprobación y cierta percep
ción de debilidad y senilidad ante
un futuro contendiente (ya sea
Trump o De Santis) que lucirá
fuerte y determinado, dos carac
terísticas muy apreciadas por el
electorado norteamericano.

Dejar su lugar a la vicepresi
denta Kamala Harris no se per
cibe como una jugada ganadora,
pues más allá de su atractivo sim
bólico por ser una mujer de raza
negra, nada ha sucedido en estos
dos años que le ayuden a verse
como una figura de recambio y
renovación. Hasta el momento no

ha digerido el dulce envenenado
que le dieron al encargarla de re
solver la crisis de la frontera y dar
orden al fenómeno migratorio.
La aprobación de la vicepresi

denta Harris es aún más baja que
la del presidente Biden, por lo que
uno de los rumores que se escu

cha en los pasillos de Washington
es la posibilidad de que el presi
dente busque reemplazarla por
otra figura femenina que pueda
tener un mayor peso electoral y
es aquí donde suenan varios nom
bres, destacadamente el de Gret
chen Whitmer, la recién reelecta
gobernadora de Michigan.
En Estados Unidos no hay ni

corcholatas ni candidatos de uni

dad en la oposición, lo que sí hay
son elecciones primarias donde se
dirimirá quién estará en la boleta
presidencial en el 2024. Viene el
choque de trenes entre De Santis
y Trump (quien de ser derrotado
podría explorar una candidatura
independiente, lo que aseguraría
de paso el triunfo demócrata) y
en la esquina demócrata las du
das existenciales de dejar a Biden
o buscar quién lo sustituya.
Estaremos atentos al desen

lace de una historia que ya ha
iniciado.
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El inv(f)ierno
de Morena
Menudos desafíos los que encaran este fin
de año el gobierno y Morena. Son de tal

magnitud y tamaña urgencia que no está claro
si lo que sigue es el invierno o el infierno.

No está claro si lo que sigue es
el invierno o el infierno de
Morena.

Tras la festiva, multitudinaria y hu
manista marcha del domingo, los desa
fíos del gobierno y el movimiento en el
poder no son pocos ni minúsculos, así
cuenten con la enorme ventaja de tener
por oposición a una gelatina, cuya con
sistencia quiere endurecer la resistencia
civil que, esa sí, está dando muestras de
eficacia.

De entrada, los dirigentes de la causa
lopezobradoristaincluido su líder,
el presidente de la República están
obligados a asumir el fraca so, labrado
o simulado con singular denuedo, del
propósito de reformar el régimen polí
ticoelectoral. De salida, calibrar no la
fractura, pero sí el descalabro supuesto
en la decisión por venir del senador Ri
cardo Monreal que, sin importar cuál
sea, será un problema.
Y en medio de esa circunstancia,

quienes se desviven por suceder al
mandatario y se esfuerzan por hala
garlo y complacerlo, están impelidos a
cobrar conciencia de un contrasentido.

El abrazo de su padrino puede terminar
por asfixiarlos o, aceptando ser cor
cholatas, hacerlos perder el gas de su
refresco por haber sido destapado antes
de tiempo.

De ahí la duda de si la siguiente es
tación de Morena es el invierno o el
infierno.

Sin entrar al absurdo debate de cuál de
las dos marchas, la del 13 o la del 27
de noviembre, fue más legítima, con
currida, auténtica o ciudadana¡qué
pobres categorías de análisis!, Morena
cometió una serie de errores en el pro
pósito sincero o marrullero de reformar
a destiempo el régimen político electoral
que coronó con un yerro inconcebible.

Tras convocar y movilizar a título

de celebración a un millón doscientas

mil personas, según cifras oficiales, el
gobierno y el movimiento iban de la
fiesta de ejercer el poder al entierro de
la propuesta presidencial de reforma.
Era tanto como corear: ¡Del festejo, al
cortejo! ¡De la urna electoral, a la urna
funeral! Menuda consigna, vaya cruda.
Una verbena que remata en el doble
sentido de la palabra en la sala de es
pera del forense, atenta a la autopsia de
lo sucedido.

De ahí, quizá, la decisión de postergar
el debate y el voto en el pleno cameral
del dictamen de la reforma constitucio

nal que nació muerta. Sesión luctuosa,
donde al parecer los aliados de Morena,
los multicolores Verdes y los esforzados
trabajadores del otro partido, reclama
ban una propina extra por ayudar a car
gar el féretro de la iniciativa. Pero ni qué,
hasta los sepultureros cobran.

A la vuelta de los días, los asesores

Fecha: 02/12/2022

Página: 37

Area cm2: 855

1 / 3

Columnas Políticas

René Delgado

Costo: 224,181

Página 59 de 188



lopezobradoristas que instaron a hacer
política y negociar la reforma político
electoral tenían razón. Fracasó la estra

tegia de polarizar y confrontar a fin de
forzar la aprobación de la propuesta.
Y algo peor, en casi un millar de fojas
como si fúera la envoltura de un regalo,
Morena le entregó a la oposición parti
dista y la resistencia civil una bandera:
en nombre de la democracia sostener un

régimen que, a todas luces, reclama una
reforma. ¡Vaya logro!

Vendrá el plan B, el C, el D e, incluso,
se podrá como ya se viene haciendo
acusar a la oposición y la resistencia
de negarse a afinar el régimen político
electoral y bajar el costo a la democra
cia, pero hay una realidad ineludible:
esta vez el discurso presidencial fue
derrotado por la narrativa de quienes
repudian su gobierno y el plan A, aun
con respiración artificial, es difícil que
reviva.

El régimen políticoelectoral quedará
prácticamente como está. ¡Qué victoria!

Luego, está Ricardo Monreal que ya
entonó a cappella "amarga navidad" y
al cual hasta Mario Delgado quiere des
pedir con "las golondrinas". El senador

que, quizá, termine cantando "no soy
de aquí, ni soy de allá", aunque de mo
mento busque interpretar a dúo o en
coro "reconciliación".

Bromas y cantos aparte, la situación
del zacatecano es ya insostenible y, cual
quiera desenlace, significará un desca
labro para Morena: si se queda, malo; si
se va, también. En esto, no hay sorpresa,
cuestión de recordar el motivo por el cual
el propio presidente de la República ad
virtió a los senadores de Morena que la
coordinación del grupo parlamentario la
tenía comprometida con el zacatecano.

Antes del invierno o el infierno o,
bien, apenas termine el periodo legisla
tivo el quince de diciembre, el senador
Monreal, así como quienes no quieren
verlo más en las filas de Morena y aque
llos que le guiñan el ojo con ganas de
adoptarlo están orillados a tomar una
decisión, sin desconsiderar costos y be
neficios de ella.

Se dice fácil, pero no es sencillo. La
salida de Ricardo Monreal podría poner
enjuego la correlación de fúerzas en el
Senado y su operación. Esto sin mencio
nar que el zacatecano resultó un cuadro
que, antes de ser marginado del juego
sucesorio, le sacó rolas al mandatario y,
luego, al verse marginado, supo cons

truir su propio discurso y en esa tesitura
encontrar un nicho. Cuadros no le so
bran, le faltan a Morena.

Como quiera, la situación reclama
una definición.

En medio de ese cuadro, quienes buscan
hacer suya la candidatura presiden
cial de Morena ya deben tomar nota de
la necesidad y, a la vez, de la dificultad
que tienen de dejar ver su propio perfil
político sin contrariar ni desobedecer al
padrino de su sueño. Un juego de equili
brio complejo en extremo que, así como
la sucesión, exige anticiparse.

Deben sentirse halagados por con
tarse entre los nominados por el pre
sidente de la República, pero también
preocupados por el peso del liderazgo
político de éste que limita considerable
mente su margen de maniobra y puede
sofocarlos.

Es hora de empezar a sentir el frío o
el calor y entender que, no siempre estar
bajo cobijo, es entrenamiento si se va a
salir a la intemperie.

¿Qué sigue, el invierno o el infierno de
Morena?
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Marchas, mitosy otros
menesteres

odavía estamos rodeadosM rp
de emperadores roma1;nos", nos dice la clasicista

británica Mary Beard, en su reciente
libro sobre el legado de los cesares
en los símbolos de poder hasta nues
tros días. (Twelve Ceasars: Images of
Powerfirom theAnáent World to the
Modera, PrincetonUP 2021).
En ese tenor, no faltaron las voces

críticas que compararon a la mar
cha de AMLO del 27N como una
reedición de los antiguos triunfos
romanos, pero no los que otorgaba
el Senado bajo la República para
reconocerlas proezas militares de
sus generales, sino los que se hacían
en la época imperial, desplegando el
poder del Estado para reconocer úni
camente aljefe máximo, sin impor
tar quién haya ganado sus batallas.
Por exagerada que parezca esa

apreciación, la marcha del 27N fue
un evento importante de demostra
ción de apoyo a AMLO, que tiene
derivaciones no sólo para la propa
ganda política, muy natural en la
vida partidaria y de gobierno, sino
incluso para construcción de mitos,
estrategia que tanto usaron los Cé
sares desde Augusto. La fotografía
aérea de un AMLO reluciente, en
blanco, en medio de la multitud,
tomó un carácter mítico.

También hay un paralelismo con
la conquista del espacio público: la
marcha ciudadana del 13N para de
fender al INE y rechazar la reforma
electoral de AMLO conquistó la ave
nida Reforma cual ejército de tribus

bárbaras entrando a Roma. El Presi

dente lanzó la contraofensiva para
reconquistar ese espacio del pueblo
que, original y paradójicamente, es
la avenida imperial delineada en
tiempos de Maximiliano.
La marcha del 27N se compuso,

en su gran mayoría, de simpati
zantes, seguidores y partidarios de
AMLO y su movimiento: el pueblo,
según la retórica de la 4T. En con
traste, la del 13N tuvo una fuerte
presencia de la clase media.
Veo probable que con la visión

oficial sobre los públicos asisten
tes a las marchas del 13N ("ellos",
"los pocos", "los 12 mil") y del 27N
("nosotros", 'los muchos", 'los 1.2
millones") se haya reforzado la tri
balización de la política mexicana
actual, es decir, la polarización.
Abro un paréntesis cinemato

gráfico: (en la película Gladiador,
cuando el emperador Cómodo,
interpretado por Joaquín Phoenix,
celebra su regreso triunfal a Roma,
un senador le dice que sus leales
súbditos le dan la bienvenida. Có
modo le responde: "Gracias, Falco,
y respecto a los leales súbditos, es
pero que no hayan sido demasiado
caros"). Una pregunta relevante de
la marcha del 27N no es sólo cuán
tos asistieron, sino cuánto costó el
evento.

Regreso a la pregunta: ¿acaso las
marchas contribuyeron a profundi
zar la polarización?
Veamos qué nos dicen las en

cuestas. La encuesta nacional de El
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Financiero realizada el 25 y 26 de
noviembre preguntó la opinión so
bre ambos eventos. Las dos marchas

dividieron opiniones: la del 13N en
defensa del INE tuvo una aproba
ción de 48 por ciento y una desparo
bación de 45 por ciento. La marcha
de AMLO del 27N tuvo la aproba
ción de 45 por ciento justo antes de
llevarse a cabo, y una desaprobación
de 45 por ciento. Ninguno de los dos
eventos tuvo un apoyo mayoritario.
Pero ambas marchas activaron los

sentimientos partidistas. La marcha
del 13N tuvo una aprobación de 63
por ciento entre simpatizantes de la
oposición, y una desaprobación de
53 por ciento entre los simpatizantes
de Morena. Opiniones claramente
divididas en líneas partidarias.
Por su parte, la marcha de AMLO

del 27N mostró una mayor polariza
ción: 84 por ciento de los morenistas

la aprobó y 75 por ciento de los opo
sicionistas la desaprobó.
Las dos marchas fueron divisivas,

pero la del 27N fue más polarizante;
o, dicho de otra manera, reflejó me
jor la actual polarización partidaria.
Yo asistí a las dos marchas con mi

cachucha de politólogo. En una vi
muchos ciudadanos movilizados en

defensa de una institución, el INE,
que, si bien es y debe ser perfecti
ble, ha sido central en la evolución
institucional de la joven democracia
mexicana.
En otra vi muchos ciudadanos

manifestando su apoyo a un líder
carismático que representa la rei
vindicación y esperanza de varios
segmentos sociales, pero cuyo mo
vimiento sigue estando fuertemente
personalizado.
InstiturionaHzaáón o personali

zación: ¿es ese el dilema?

13N y 27N
¿Usted aprueba o desaprueba...? [%}

Aprueba | Desaprueba

La marcha en defensa del INE, La marcha del presidente López
del 13 de noviembre Obrador, del 27 de noviembre

Todos Todos

Morenistas Morenistas

Apartidistas Apartidistas

OposicionistasOposicionistas

Fuente: EL FINANCIERO, encuesta nacional a 500 adultos vía telefónica, 25 y 26 de noviembre de 2022.
No se muestra el porcentaje "No sabe/No contestó".
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Censura China

El que diga qué va a pasar
en China es tan aventu
rero como el que haga

predicciones del clima en
Tabasco.
Los hechos son los únicos

datos sólidos. Y el primero de
ellos nos dice que los chinos ya
cruzaron el Rubicón.

Hay una llama de libertad
que se encendió en las ciudades
más importantes del país, que
es lo que conocemos, y sus con
secuencias son imprevisibles.
El arrogante emperador Xi

Jinping estrena los plenos pode
res y dictadura vitalicia que le
otorgó el reciente Congreso del
Partido Comunista Chino, con
manifestaciones de una dimen

sión nunca vista por el régimen,
donde le piden que se vaya.
Hay represión física y deten

ciones selectivas, hasta ahora.
Bajo los regímenes dicta

toriales se agudiza el ingenio
para eludir la censura y no
caer preso. Eso, entre otras co
sas, estamos viendo en China.
Como dijo Borges, citado por
el maestro Raúl Quintanilla:
"La censura es la madre de la
metáfora".
La principal forma de pro

testa, que le dificulta la censura
a los policías de Xi, es plan
tarse en la calle con una hoja en
blanco.

Una maravilla. Cada quien ve
esa hoja y escribe mentalmente
lo que quiere.
El régimen sabe lo que los

ciudadanos ponen en esa hoja
en blanco, pero no está explí
cito, para evitar que los agentes
de seguridad arresten por algo
que no hay manera de probar.
A pesar de ello, las hojas en

blanco también son objeto de
persecución por la policía ciber
nética del régimen chino, pero
los cibernautas han encontrado

la forma de burlarla, como ve
remos más adelante.

Otra manera de crecer, vía
redes sociales, la protesta contra
el dictador, es hacerlo con jue
gos de palabras que difícilmente
pueden ser castigados.
Nicholas Kristof, quien por

varios años fue jefe de la oficina
del New York Times en Pekín,
escribió sobre una extensa

discusión que hay en las redes
sociales de China sobre las cás
caras de plátano.
¿Cáscaras de plátano?
Sí, esas inocentes tiras amari

llas deben ser echadas al basu

rero porque causan daño, tienen
tales y cuales efectos nocivos y
han provocado penurias a la po
blación china. Por eso, ¡fuera la
cáscara de plátano!
Resulta que en chino cáscara

de plátano se escribe xiang jiao
pi. Es decir, tiene las iniciales de
Xi Jinping.
En algunos puntos donde

es posible reunirse, cuando se
acerca la policía la gente co
mienza a cantar el himno nacio

nal chino, alzando la voz en la
estrofa que dice "levántense los
que se niegan a ser esclavos... la
nación china enfrenta su mayor
peligro".
A ver, agentes del aparato

represor chino: detengan a
personas por cantar el himno
nacional.

Metan presa a las perso
nas que sostienen una hoja en
blanco.

Prohiban que se escriba sobre
la cáscara del plátano.
Tampoco pueden censurar los

juegos del Mundial, donde la
gente se emociona y divierte, en
grupos y sin cubrebocas, porque
la mayor parte de los países ya
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convive con un virus que se ha
vuelto endémico, peligroso en
muchos casos, para el cual hay
vacunas.

Y menos cuando los jerar
cas chinos viajan a reuniones
y asisten a cenas de gala por el
mundo, sin distanciamiento
social ni cubrebocas. En su país,
en cambio, la población está
sometida a un control militar
sobre sus vidas.
Las vacunas chinas resultaron

poco eficaces. El 60 por ciento
de los mayores de 80 años (es
decir, un titipuchal de millo
nes) no ha recibido la dosis de
refuerzo. La gente sufre la arro
gancia de los jerarcas comunis
tas que se negaron a comprar
las excelentes vacunas apro
badas por la FDA de Estados
Unidos.
Más que para controlar el

Covid, sus políticas parecen
enfocadas en el control de la

población, en tiempos de des
empleo y el menor crecimiento
económico en 40 años.
Volvamos a la censura.

¿Cómo es que filtran imágenes
de protestas callejeras, a pesar
de tener la barrera del aparato
de control de información más
sofisticado del mundo?

Una posibilidad, señalan
expertos en el tema, es que el
enorme volumen de videos

haya saturado los softwares au
tomatizados para bloquear, y
rebasado al ejército de censores
del aparato comunista.
De acuerdo con un exdirec

tivo del control cibernético,
citado por el NYT, "para bregar
con éxito con los videos que lle
gan de toda China, las platafor

mas Wechat y Douyin tendrían
que contratar 10 veces más
personal".
Imposible, sobre todo en este

momento en que el desem
pleo juvenil urbano en China
alcanza un histórico 19 por
ciento, y las principales ex
pulsoras de empleados bien
remunerados son las grandes
tecnológicas.
Además, la imaginación se

agudiza para burlar los algorit
mos de la censura.

Lo explica el exdirectivo del
cibercontrol chino:

"Los censores usan inteligen
cia artificial para filtrar videos.
El sistema funciona bien para
identificar videos u objetos
específicos, como velas o tan
ques, que indican protesta.
Pero a menudo falla cuando se

trata de encontrar categorías
de video más generales".
Por ejemplo, dice, están los

trucos, como editar varios
videos juntos, lo que descon
cierta aún más al software.
Hacer un nuevo algoritmo

que se adapte a cualquier situa
ción dada dice el informante

del diario neoyorquino, como
imágenes de multitudes de per
sonas sosteniendo papeles en
blanco, llevaría mucho tiempo
y sería costoso.
Sí, los chinos ya cruzaron el

Rubicón.

Por cierto, ¿nuestro gobierno
no va a protestar contra la fla
grante censura a la libertad de
expresión en China?
¿O la solidaridad es sólo con

Donald Trump, para que desin
forme a placer en Twitter sobre
las elecciones y el Covid?
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LA CUARTA
TR/ MSFORMACIÓN

Darío
Celis
í ¡Srfar orel se

No es quién gane la Corte,
¡es lo que viene!

EL VERDADERO
TEMA en torno a la Su
prema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN) no
es quién llegue a la Pre

sidencia el 2 de enero próximo.
No. El real tema de fondo es qué
va a pasarle a la Corte a partir
del día 3.

El presidente Andrés Ma
nuel López Obrador ya les
cantó a los ministros lo que
viene: una profunda reforma al
Poder Judicial, como la que está
tratando afanosamente de reali
zar conelINE.

López Obrador trae atrave
sada a la Corte y a los minis
tros y hace exactamente una
semana volvió a estallar contra

ellos: "Dos mujeres, todos los
demás como empleados de los
machuchones, lamentable, de
pena ajena", en referencia a la
eliminación de la aplicación de
la prisión preventiva oficiosa en
los delitos fiscales.

La reforma que el inquilino
de Palacio Nacional prepara
contra el sistema judicial, la
cual saldrá el año próximo con
el voto mayoritario de Morena
y partidos satélites, seguirá la
misma ruta y el objetivo que la
del INE: matar de inanición a

todo un aparato, en este caso a

EL VERDADERO

TEMA en torno a la Su
prema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN) no
es quién llegue a la Pre

sidencia el 2 de enero próximo.
No. El real tema de fondo es qué
va a pasarle a la Corte a partir
del día 3.

El presidente Andrés Ma
nuel López Obrador ya les
cantó a los ministros lo que
viene: una profunda reforma al
Poder Judicial, como la que está
tratando afanosamente de reali
zar conelINE.

López Obrador trae atrave
sada a la Corte y a los minis
tros y hace exactamente una
semana volvió a estallar contra
ellos: "Dos mujeres, todos los
demás como empleados de los
machuchones, lamentable, de
pena ajena", en referencia a la
eliminación de la aplicación de
la prisión preventiva oficiosa en
los delitos fiscales.

La reforma que el inquilino
de Palacio Nacional prepara
contra el sistema judicial, la
cual saldrá el año próximo con
el voto mayoritario de Morena
y partidos satélites, seguirá la
misma ruta y el objetivo que la
del INE: matar de inanición a

todo un aparato, en este caso a

uno de los tres poderes.
El torpedo que saldrá de

las inmediaciones del Zócalo
tendrá como blanco los dos
fideicomisos de la SCJN: el de
jubilaciones y el de gastos mé
dicos, que salvaron la extinción
hace un año gracias a la cerca
nía con AMLO y buenos oficios
del presidente saliente, Arturo
Zaldívar Lelo de Larrea.

Pero el blindaje que logró
Zaldívar tiene fecha de cadu

cidad: el próximo 3 de enero,
cuando llegue la revancha del
tabasqueño a todas las que
considera afrentas y reveses
que le han propinado en estos
cuatro años de su gobierno los
ministros.

Estamos hablando de que
ambos fideicomisos representan
una bolsa de aproximadamente
20 mil millones de pesos. Con el
de jubilaciones, ministros, ma
gistrados y jueces conservan de
por vida su último sueldo y con
el de gastos médicos, los seguros
de gastos mayores.
Ese trato que prácticamente

ningún otro funcionario tiene
en el gobierno por la política
obradorista de austeridad re

publicana y que él ve como un
dispendio, está en la mira del
Presidente.

uno de los tres poderes.
El torpedo que saldrá de

las inmediaciones del Zócalo
tendrá como blanco los dos
fideicomisos de la SCJN: el de

jubilaciones y el de gastos mé
dicos, que salvaron la extinción
hace un año gracias a la cerca
nía con AMLO y buenos oficios
del presidente saliente, Arturo
Zaldívar Lelo de Larrea.

Pero el blindaje que logró
Zaldívar tiene fecha de cadu
cidad: el próximo 3 de enero,
cuando llegue la revancha del
tabasqueño a todas las que
considera afrentas y reveses
que le han propinado en estos
cuatro años de su gobierno los
ministros.

Estamos hablando de que
ambos fideicomisos representan
una bolsa de aproximadamente
20 mil millones de pesos. Con el
de jubilaciones, ministros, ma
gistrados y jueces conservan de
por vida su último sueldo y con
el de gastos médicos, los seguros
de gastos mayores.
Ese trato que prácticamente

ningún otro funcionario tiene
en el gobierno por la política
obradorista de austeridad re

publicana y que él ve como un
dispendio, está en la mira del
Presidente.

La reforma también va a

contemplar una revisión de
la temporalidad de los nom
bramientos de magistrados y
jueces. Hoy pueden estar prácti
camente por tiempo indefinido.
Viene una drástica acotación,
que al igual que la extinción de
los dos fideicomisos, pegará en
el corazón del Poder Judicial.

Así que el próximo presi
dente de la Corte, posición
que disputan Yasmín Esqui
vel, Norma Piña, Alfredo
Gutiérrez OrtízMena, Ja
vier Laynez y Alberto Pérez
Dayán, va a empezar su gestión
perdiendo, porque López Obra
dor ya les mandó el mensaje de
que va por ellos.
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EN 20112012 GERARDO
ESQUIVEL era sin duda el econo
mista más cercano al entonces

candidato presidencial Andrés
Manuel López Obrador. Pero
algo sucedi ó en el sexenio de En
rique Peña Nieto: el maestro
por el Colegio de México y doc
tor por Harvard perdió punch, a
tal grado que de ser considera
do por no pocos como candida
to a ser secretario de Hacienda

si el tabasqueño hubiera gana
do las elecciones hace 10 años,
para la segunda vuelta quedó al
margen del círculo cercano. En
2018, antes de las elecciones de
junio que lo llevó a Palacio Na
cional, López Obrador anunció
un gabinete en el que Carlos
Urzúa apareció como ¡la cuarta
opción para dirigir Hacienda! Y
es que el actual maestro del Tec
de Monterrey fue el único que
aceptó la posición. Si no hubie
ra declinado por el avance de un
cáncer que terminó por llevár
selo, Adrián Rodríguez Mace
do, brazo derecho de Alfonso
Romo, debió ser el secretario.
La segunda carta de López Obra
dor fue un Rogelio Ramírez
de la O, que le dijo que su repu
tación ante sus clientes ya había
quedado maltrecha por jugár
sela con él en las elecciones de

2006y 2012. La tercera fue San
tiago Levy, que por esa época
estaba por dejar el Banco Intera
mericano de Desarrollo y tam
poco quiso poner en riesgo la
negociación de su pensión. Lle
gó entonces Urzúa, pero Esqui
vel no. El Presidente no sabe si lo

nominará para un periodo más
como subgobernador o, como
ha pasado con muchos otros co
laboradores, lo desechará. En
unos 10 días conoceremos su
derrotero.

candidato presidencial Andrés
Manuel López Obrador. Pero
algo sucedi ó en el sexenio de En
rique Peña Nieto: el maestro
por el Colegio de México y doc
tor por Harvard perdió punch, a
tal grado que de ser considera
do por no pocos como candida
to a ser secretario de Hacienda
si el tabasqueño hubiera gana
do las elecciones hace 10 años,
para la segunda vuelta quedó al
margen del círculo cercano. En
2018, antes de las elecciones de
junio que lo llevó a Palacio Na
cional, López Obrador anunció
un gabinete en el que Carlos
Urzúa apareció como ¡la cuarta
opción para dirigir Hacienda! Y
es que el actual maestro del Tec
de Monterrey fue el único que
aceptó la posición. Si no hubie
ra declinado por el avance de un
cáncer que terminó por llevár
selo, Adrián Rodríguez Mace
do, brazo derecho de Alfonso
Romo, debió ser el secretario.
La segunda carta de López Obra
dor fue un Rogelio Ramírez
de la O, que le dijo que su repu
tación ante sus clientes ya había
quedado maltrecha por jugár
sela con él en las elecciones de
2006y 2012. La tercera fue San
tiago Levy, que por esa época
estaba por dejar el Banco Intera
mericano de Desarrollo y tam
poco quiso poner en riesgo la
negociación de su pensión. Lle
gó entonces Urzúa, pero Esqui
vel no. El Presidente no sabe si lo

nominará para un periodo más
como subgobernador o, como
ha pasado con muchos otros co
laboradores, lo desechará. En
unos 10 días conoceremos su
derrotero.

UNA DE LAS razones por las que
Tatiana Clouthier dejó la Se
cretaría de Economía, fue que
no le gustó nada que tuviera que
ponerse casi casi a las órdenes
de la secretaria de Energía, Ro
cío Nahle, y del director de la
CFE, Manuel Bartlett, para
seguir la línea que éstos dicta
ran en los diálogos con Esta
dos Unidos y Canadá. Cuando
empezó la controversia en el
capítulo de Energía del TMEC,
el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador ordenó
a Clouthier seguir la directriz
que marcara Bartlett en cuanto
a inversión extranjera, genera
ción y venta de energía eléctri
ca se refería. Y de darle trato
nacional a la inversión nor

teamericana, mejor ni hable
mos. Prácticamente el papel de
la ya ex secretaria era ser una
especie de mensajera de lo que
piensan aquella tercia, sobre
todo de Bartlett. Esa fue la gota
que derramó el vaso: no subor
dinarse a Bartlett. Ayer de visita
en Washington, Buenrostro de
fendió ante Katherine Tai de
Estados Unidos y Mary Ng de
Canadá la postura de López
Obrador, Nahle y Bartlett de no
dar el trato nacional a las inver

siones de esos países. Si Buen
rostro regresa más maltratada
que la selección mexicana de
fútbol, que no le extrañe.
POR CIERTO QUE hacia el 15 de
diciembre el secretario de Re

laciones Exteriores, Marcelo
Ebrard, viajará precisamente
a Washington para evitar una
vez más que la relación comer
cial con Estados Unidos entre
en una nueva fase crítica, en
esta ocasión por la decisión del
gobierno mexicano de prohibir
las importaciones de maíz mo
dificado genéticamente, otro
asunto que llevó bajo el brazo
la nueva secretaria de Econo

mía, Raquel Buenrostro, a
la cita con Katherine Tai de
ayer. El Canciller se ha con
vertido en el principal "apaga
fuegos" de Andrés Manuel
López Obrador. Más allá
de Tatiana Clouthier y no se
diga Buenrostro, Ebrard es el
único canal confiable que tiene
el gobierno de Joe Biden y los
sectores empresariales de Es
tados Unidos. De ahí que una
de las tres "corcholatas" que se
disputan la candidatura de Mo
rena para la Presidencia en el
2024 haya subido sus bonos en
los últimos meses entre los in

versionistas y que su figura sea
cada vez más cuidada para evi
tar innecesarios desgastes.

POR CIERTO QUE hacia el 15 de
diciembre el secretario de Re

laciones Exteriores, Marcelo
Ebrard, viajará precisamente
a Washington para evitar una
vez más que la relación comer
cial con Estados Unidos entre
en una nueva fase crítica, en
esta ocasión por la decisión del
gobierno mexicano de prohibir
las importaciones de maíz mo
dificado genéticamente, otro
asunto que llevó bajo el brazo
la nueva secretaria de Econo

mía, Raquel Buenrostro, a
la cita con Katherine Tai de
ayer. El Canciller se ha con
vertido en el principal "apaga
fuegos" de Andrés Manuel
López Obrador. Más allá
de Tatiana Clouthier y no se
diga Buenrostro, Ebrard es el
único canal confiable que tiene
el gobierno de Joe Biden y los
sectores empresariales de Es
tados Unidos. De ahí que una
de las tres "corcholatas" que se
disputan la candidatura de Mo
rena para la Presidencia en el
2024 haya subido sus bonos en
los últimos meses entre los in

versionistas y que su figura sea
cada vez más cuidada para evi
tar innecesarios desgastes.

BIEN LE FUE ayer a Alejandra
del Moral en la presenta
ción de la "Estructura Opera
tiva" con la que el PRI tendrá
el músculo político y territo
rial para tratar de retener el
Estado de México en las elec

ciones del año próximo. Con
forman dicha estructura once

coordinadores territoriales y
una Coordinación de Planea
ción Estratégica. El encargado
de ésta última es Alejandro
Ozuna, mientras que Jorge
Manzur es el coordinador de

Operación Política.
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DOMADOR Des
de el Revoleetona^
rio DemocráliqpH»
acusa qyfdesd®
Palacio nacional se
descaraca yjj|§l
gue a opositores y a
periodistas, cuando
el país es una de las
naciones más peli
grosas para ejercer
la profesión y en lo
Gfue va del sexenio,
aseguraron, suman
35 comunicadores
asesinados. Dicen

que existenvarias
causas err donde:
el gobierno ha sido
omiso como el mer
vimiento feminista.
No hay, dicen, pro
gramas para pro
teger, prevenir, san
cionar y erradicar la
violencia.éontra las
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México y la política industrial para la
re localización
El fenómeno del nearshoring en

México o relocalización de acti
vidades industriales, en este caso
provenientes de China a lugares
cercanos de Estados Unidos, da

dos los conflictos comerciales y políticas de
ambos, fue objeto de dos extensos análisis
por parte de Morgan Stanley y de BBVA.
Ambos coinciden que su potencial es im
portante, puede generar, en los próximos
años, inversiones anuales de entre 200 y
300,000 millones de pesos, y exportacio
nes adicionales por alrededor de 20,000
millones de pesos. Eso es muy importante
para una economía en la que se invierte
poco y, por lo tanto, se crece poco.
El fenómeno ya se presenta en el país,

el estudio de BBVA da cuenta de cómo las
instalaciones industriales de lugares como
Tijuana, Reynosa, las ciudades fronterizas
de Coahuila y buena parte de las de Mon
terrey están completamente ocupadas por
inversiones recientes destinadas a la expor
tación. Las ventajas de México para apro
vechar la relocalización son evidentes, por
la frontera que comparten, por los salarios
competitivos de los mexicanos, pero ade
más porque se trata de una economía ya
integrada a la de Norteamérica. Estados
Unidos ya exporta prácticamente los mis
mos montos a México que a China, ade
más de que las exportaciones mexicanas
se concentran en productos de consumo,
en los que se espera el mayor incremento
en Norteamérica.

El problema es que China supera a Mé

xico en tecnología, capital humano, in
fraestructura y en otros factores que difi
cultan el traslado de las operaciones en
ciertos sectores. En varios de ellos de he

cho será imposible que suceda en el cor
to plazo. El punto, me parece, es que, co
mo en otras oportunidades que se abrieron
para el mayor intercambio comercial, si te
nemos una política industrial con la misión
de aprovechar la relocalización, podemos
maximizar los montos de inversión y em
pleo asociados con el fenómeno, así como
ganar competitividad también para otros
sectores que ya exportan a Norteamérica.
Eso se puede traducir en más o menos cre
cimiento para los próximos años. El nears
horing no será la bala de plata que garan
tice prosperidad a la nación mexicana en
las próximas décadas, pero sí un motor de
crecimiento que puede ser mucho más po
tente si hacemos algo al respecto.

La política industrial para acelerar el
nearshoring debe iniciar con el diagnós
tico claro de los sectores que naturalmen
te se van a beneficiar, porque ya son re
levantes en nuestro comercio con Estados

Unidos, como el electrónico o el automotriz
tradicional, de los que requieren de mayor
impulso, como el aeroespacial, el de insu
mos médicos, plásticos, muebles y maqui
naria, y de otros que en realidad deman
dan la creación de nuevos ecosistemas,
como el de vehículos eléctricos y los rela
cionados con la producción de maquina
ria para los servicios tecnológicos.
Para todos se requiere generar capital

humano, investigación para la absorción
de tecnología, así como facilidades pa
ra la instalación de plantas y la solución
a problemas que aquejan a las zonas in
dustriales del norte del país, como los de
agua y energía. El país va a necesitar tam
bién mayor inversión en infraestructura de
transporte carretero, portuario, aeropor
tuario y de trenes enfocados a satisfacer
los sofisticados requerimientos de logísti
ca de ese tipo. Eso va a requerir de la im
plementación de más eficaces y oportunos
esquemas de inversión pública y privada,
para que esas infraestructuras se concre
ten en el corto plazo, que es cuando se
presentan las oportunidades relacionadas
con el fenómeno. Se va a requerir también
construir con los Estados Unidos mecanis

mos para resolver los retos que se van pre
sentando con inversiones de enorme com

plejidad y con la necesidad de reajustar
la logística de la zona a las nuevas nece
sidades. Se debe, además, buscar las al
ternativas para que la relocalización no
se realice de manera exclusiva en la zo

na fronteriza, en donde, por el momen
to, incluso ya no existen espacios físicos
para concretarla, sino que se expanda a
otras zonas del país, ya conectadas a las
cadenas de valor de Norteamérica, pero
no necesariamente con las industrias que
desean dejar China para acercarse a Es
tados Unidos. El hecho de potenciar el
nearshoring, deberá convertirse en parte
central de los debates de quienes aspiran
a dirigir el país en los próximos años.
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Salario mínimo, recuperación:
¿realidad o Acción?
Finalmente se impuso la sugerencia presidencial de aumentar en 20% el

salario mínimo.

Al menos así se anunció. La realidad es que no es exactamente así.
El aumento en realidad es de un 10% más un Monto Independiente

de Recuperación (MIR) de 23.67 pesos para la Zona Libre de la Fronte
ra Norte y de 15.72 pesos para el resto del país.
Prevaleció el uso político del aumento salarial, sobre la institucionalidad de

la Comisión Nacional de los Salarios Mínimos (Conasami).
Y como ocurre, desde el principio de esta administración, con toda la

información gubernamental, se anuncia en la conferencia "mañanera"
presidencial.
Apenas el domingo pasado el Jefe del Ejecutivo, durante su marchainforme

de gobierno, había externado su sugerencia para que las partes se pusieran de
acuerdo en torno a un aumento del 20% al salario mínimo.

Previamente, trabajadores y patrones habían puesto sobre la mesa sus res
pectivas propuestas: 25 y 15%, respectivamente.

El Presidente de la República, se colocó en el centro y como "fiel de la balan
za", en el clásico, nitúniyo, propuso un aumento del 20%.
Tres días después, por votación unánime, en el consejo de la Conasami re

solvieron aumentar el salario mínimo en 20% para el 2023, tanto para el sala
rio mínimo general, como el de la frontera norte.
Esto significa que el próximo año un salario mínimo general de 207.44 pe

sos diarios y de 312.41 para la frontera.
Los salarios mínimos profesionales también tendrán un incremento de 20%.
Este aumento lo mantendrá con la misma diferencia promedio respecto al

salario mínimo general y contribuye a la recuperación de 61 ocupaciones y
oficios.

De acuerdo con el órgano tripartita este aumento beneficiará a aproximada
mente 6.4 millones trabajadores del sector formal de la economía.

La Conasami, presidida por Luis Munguía, calcula que, en términos reales, el
salario mínimo general ha recuperado 90% de su poder adquisitivo con los cin
co incrementos que se han realizado durante la actual administración.

Los estudios de Conasami proyectan un impacto nulo en la inflación.
Pronostican que el incremento de 20% podría implicar un alza de apenas

el 0.12%.

Esto debido a que el costo laboral del incremento será aproximadamente
de 1.8% en los costos laborales, que a su vez representan 8% del costo total.
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¿En dónde quedó la bolita?
En política, las apariencias, son fundamentales. Aparentemente, el Presiden

te de la República tomó la decisión de que se aumentara un 20% el salario
mínimo.

La Conasami y la Secretaría del Trabajo, de Luisa María Alcalde, anuncian
un aumento del 20% al salario, en una evidente acción orquestada con fines
políticos.
La realidad es que el aumento es del 10% más el Monto Independiente de

Recuperación (MIR) de 23.67y 15.72.
El anuncio político, sin duda, tendrá un efecto mediático benéfico para el go

bierno que se ha esmerado en hacer público su esfuerzo por avanzar en la re
cuperación del poder adquisitivo del salario mínimo.

Lo malo es que aun con el aumento logrado, el salario mínimo continuará re
zagado respecto del objetivo de lograr que alcance para comprar dos canas
tas básicas.

De acuerdo con el cálculo de Acción Ciudadana Frente a la Pobreza, con un
aumento del 20% al salario mínimo general le seguirán faltando a esa remune
ración 2 mil 377 pesos al mes, es decir casi 80 pesos al día.
Para principios del 2023, proyecta la organización, el costo de dos canas

tas básicas será alrededor de 8 mil 600 pesos.
Por eso era importante que se registrara un aumento significativo al salario

mínimo general.
Para que hubiese sido efectivo el aumento en el propósito de recuperación

del salario mínimo, tendría que haberse dado un aumento en el Monto Inde
pendiente de Recuperación de 100 pesos al día, es decir, 3 mil pesos al mes.
Eso es lo que se requería para avanzar en la recuperación del salario míni

mo general.
El desafío en esta última determinación, era darle un impulso definitivo a la

recuperación; el próximo año será más difícil lograr lo que no se hizo en esta
ocasión porque estaremos en los tiempos políticoelectorales.

Por lo pronto la Coparmex ya extendió al año 2026 la consecución de lle
gar a la línea de bienestar familiar. O sea que no se alcanzará en el gobierno
lopezobradorista.
Al tiempo.
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¡Qué desastre les
heredaremos a nuestros
descendientes!
Un billón 177,969 millones de pesos son mu

chos pesos. En 2021 representaron el 4.6%
del PIB nacional y el 1 8.7% del Presupuesto
de Egresos de la Federación. Y todos ellos se
tiraron, literalmente, a la basura.

Esa cantidad es lo que nos costó a los mexicanos el
agotamiento y degradación ambiental de acuerdo con
cifras de las Cuentas Económicas y Ecológicas del Siste
ma Nacional de Cuentas Nacionales del Inegi (Instituto
Nacional de Estadística y Geografía).
Como ayer lo reportó Ana Karen García en el diario

El Economista, la degradación es lo que más nos costó:
1 billón 3604 millones de pesos o el 3.9% del PIB. El
agotamiento solo nos costó 174,356 millones de pesos
o el 0.7% del PIB.

De acuerdo con el Inegi, los costos por degradación
ambiental fueron: por emisiones al aire: 660,334 millo
nes de pesos; por la degradación del suelo: 1 87,986
millones de pesos; por los residuos sólidos urbanos:
104,869 millones de pesos; y por las aguas residuales
no tratadas: 50,415 millones de pesos.
Lo peor del caso es que el costo podría haber sido

mucho menor si desde hace décadas hubiera habido

una buena planeación para enfrentar el problema y una
adecuada asignación de recursos para invertir en todo
lo necesario para evitar el desastre ecológico y ambien
tal que hoy nos afecta.
Y todo indica que combatir la degradación y el ago

tamiento ambiental no es una prioridad del gobierno
del presidente Andrés Manuel López Obrador porque
en 2021 el gasto público destinado a la protección am
biental apenas representó el 0.45% del PIB mientras que
hace 10 años equivalió a 0.92% del PIB.
La situación del país se refleja en el 2022 Environ

mental Performance Index (EPI o Indice de Desempeño

Ambiental 2022) elaborado por el Centro de Política y
Ley Ambiental de la Universidad de Yale, en conjunto
con la Red de Información del Centro Internacional de
Ciencias de la Tierra de la Universidad de Columbio, el
Foro Económico Mundial y el Centro Común de Investi
gación de la Comisión Europea.

El EPI muestra el estado de la sostenibilidad en todo el

mundo. Utilizando 40 indicadores de desempeño en 11
categorías temáticas, clasifica a 1 80 países en el desem
peño del cambio climático, la salud ambiental y la vitali
dad del ecosistema.

Los primeros 10 lugares en el índice lo ocupan los paí
ses que más se han preocupado y ocupado en mantener
su sostenibilidad ambiental y son, en orden descendente:
Dinamarca, Reino Unido, Finlandia, Malta, Suecia, Lu
xemburgo, Eslovenia, Austria, Suiza e Islandia.

México aparece en el lugar 73, detrás de Estados Uni
dos (43), Canadá (49), Cuba (60), Chile (65), Ecuador
(66), Venezuela (67), Costa Rica (68) yjamaica (72).
Es imperdonable e injustificable que en el EPI aparez

can arriba de México países latinoamericanos y del Ca
ribe que ni remotamente tienen su fuerza económica o
recursos.

A nuestros líderes políticos y sociales les encanta orga
nizar marchas y mítines a favor o en contra del gobierno
o diversas causas. Es hora de que nos convoquen para
exigirle a los gobiernos federal, estatales y municipales
así como al congreso federal y a las legislaturas locales
que trabajen para frenar la degradación y agotamiento
ambiental de México.
Si no actuamos, ¡qué desastre les heredaremos a

nuestros descendientes!

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Signos
vitales© Alberto Aguirre

alberto.aguirre@elecnncimista.mx

Grupo Atlacomulco
¿la última batalla?
Gustavo Cárdenas Monroy es diputado

federal por el distrito III con cabecera
en Atlacomulco. Socio de uno de los

principales emporios del Estado de Mé
xico —el grupo de transportistas que

controla ETN y Viva AeroBus—, durante cuatro déca
das ha combinado una larga trayectoria legislativa y
la función pública.
En el gobierno mexiquense ha sido alcalde de Joco

titlán; dos veces secretario estatal —de Desarrollo Me
tropolitano, con Arturo Montíel, y del medio ambiente,
con Eruviel Ávila — y subsecretario en el gabinete de
Enrique Peña Nieto. En el 2005 fue precandidato a la
gubernatura, con una carrera más sólida que la de su
joven competidor, pero las mediciones no le augura
ban un gran futuro. Como premio de consolación, fun
gió como coordinador de la campaña peñista.

Esa doble condición —peñista, oriundo de Atlaco
mulco— lo distingue de otros cuadros priistas origina
rios del Valle de Toluca. Peñista también es Alejandra
del Moral, virtual candidato del tricolor a la gubernatu
ra del Estado de México, cuyas raíces —fue alcaldesa
deCuautitlán Izcalli— se ubican en el Valle de México.
Cuando se ratifique su nominación —ya sea candi

datura común o solo por el PRI—, Del Moral será la ter
cera candidato del partido gobernante originaria de
esta zona de la entidad. Sus antecesores, Eruviel Ávila
y Alfredo Del Mazo, han fortalecido una clase política
que ha terminado por desplazar a los tolucos.
Cárdenas Monroy acaba de asumir la vicecoordi

nación de los diputados federales del PRI, por desig
nación directa de Rubén Moreira Valdés. Y cuando la
legislatura entre en receso, fungirá como coordinador
operativo de los comités priistas en defensa del Estado
de México en la región Atlacomulco. Otros 10 coordi
nadores serán desplegados durante el primer trimestre
del 2023, antes del arranque formal de la campaña.
Su tarea, en esta primera etapa, es llevar representan
tes del partido a las 6,500 secciones que integran la
geografía estatal.

El PRI defenderá uno de sus últimos bastiones —

el otro es Coahuila— con un despliegue de cuadros
peñistas con amplia experiencia operativa. Del Mo
ral nombró como coordinador de planeación estratégi
ca a Alejandro Osuna Rivero —quien estuvo en la Se
cretaría General del gobierno mexiquense hasta hace
dos años— pero dejará a José Manzur —también pa
só por ese cargo, pero en el sexenio de Eruviel — la re
activación de una red de operadores electorales que
lleva por lo menos dos décadas de trabajo continuo y
en la que destacan Eduardo Bernal, Cruz Juvenal Roa,
Aarón Urbina y Raúl Domínguez Rex.
Cárdenas, Laura Barrera y Carolina Monroy —ex

secretaria general del CEN priista y quien trabajó en
Oaxaca, como jefa de la oficina de Alejandro Mu
rat— son cuadros peñistas que regresan a la opera
ción política. ¿Y los cuadros delmacistas? Los dipu
tados locales Enrique Jacob, Guillermo Zamacona y
Elias Rescala, junto con el líder estatal del partido, Erick
Sevilla, se han integrado al equipo de Ale del Moral,
por instrucciones superiores.
La defensa del último reducto priista arranca con

el aval tácito de la dirigencia nacional del tricolor y
un objetivo claro: salvar a la entidad de "la ocurren
cia, la improvisación y el autoritarismo" que represen
ta Morena.

Del Moral comanda al Ejército priista. Sus principa
les operadores acumulan la experiencia de mil bata
llas... ¿y las mujeres? Entre las principales promotoras
de esta causa sigue faltando Ana Lilia Herrera.
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La marcha de los
acarreados agradecidos;
acarreados pero
contentos

No tienen por qué enojarse los morenistas
que se llame a la marcha del domingo
la marcha de los acarreados, esta pa
labra es sinónimo de los transportados,
algo que no pueden negar, no sólo por

el número de camiones que había en los alrededores,
sino porque la única forma en que podía llegar gente
de todo el país a la Ciudad de México era a través de
transporte que pusieron los gobiernos estatales.
Más allá de que fueron acarreados, lo que quedó

claro durante la marcha es que no fueron obligados a
venir, sino que lo hicieron por voluntad propia, en la ca
minata estaban de fiesta y mostraron un apoyo indiscu
tible a López Obrador. En las diferentes entrevistas que
se hicieron durante la caminata, la gente mostraba su
agradecimiento al presidente por los apoyos recibidos
a través de sus programas sociales.
Para mí esa es la gran enseñanza de la marcha, la

gente apoya a López Obrador porque éste se ha de
dicado a apoyar a la gente. No les importa, si la eco
nomía, la inseguridad, la corrupción y el combate a la
pobreza van mal, para la gente lo único importante es
que se les siga apoyando con los programas sociales.

Por eso no hay que sorprendernos con las encuestas
que muestran que su popularidad se mantiene, aunque
piensen que la economía, la seguridad, la corrupción
van mal, lo apoyan porque que los programas socia

les son, en muchos casos, el único ingreso que han re
cibido en medio de la pandemia, la crisis económica
y la inflación.
Por otro lado, mucha de la gente que vino a la

marcha y muchos de los seguidores de López Obra
dor están convencidos de que, si gana la oposición,
las becas a jóvenes y los apoyos a adultos mayo
res, discapacitados, campesinos, madres solteras,
desaparecerán.

En las mañaneras es frecuente que López Obrador
recuerde que el PAN votó en contra de que esos pro
gramas se incluyeran en la constitución y seguramen
te es algo que los servidores de la nación repiten todos
los días a la población beneficiaría de esos apoyos.
Según el presidente 30 millones de familias reciben
esos beneficios, familias que seguirán apoyando al
presidente mientras esto no se aclare.
Pienso, y lo he dicho en varias ocasiones, que los

opositores pierden demasiado tiempo criticando al pre
sidente y poco o nada, en hacer una estrategia para
ganar en el 2024. Mientras la gente siga pensando
que de ganar la oposición esos programas y apoyos
van a desaparecer, no hay forma de ganarle a López
Obrador o a Morena.

Es urgente que los cuatro partidos de oposición ha
gan un compromiso público con la ciudadanía y en es
pecial con los beneficiarios, de que en caso de ganar
esos programas no sólo no van a terminar, sino que se
fortalecerán y aumentará su monto en función, cuando
menos, de la inflación. Deben también comprometerse a
que regresarán: el Seguro Popular, el programa Progre
sa, las estancias infantiles, las escuelas de tiempo com
pleto y otros programas que ha eliminado este gobierno.
Con la marcha de López Obrador quedó claro el

porqué la gente lo apoya, no por su liderazgo o cerca
nía con el pueblo, el apoyo que le dan es principalmen
te en agradecimiento porque cada dos meses reciben
un apoyo económico en su nombre, pero sobre todo
porque tienen miedo de que, si él o su partido pierden,
esos apoyos vayan a desaparecer.
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Miradas en Buenrostro

Y es en tomo a la secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, que se están concen
trando las miradas, pero también las esperanzas de que sabrá enfrentar de la mejor
manera lo que algunos ya llaman la madre de todas las batallas: el diferendo en el
marco del TMEC por el tema energético, que ayer tuvo una primera aproximación
en busca de su resolución en Estados Unidos. La funcionaría ahora deberá defender

los intereses de México ante los de los principales socios comerciales. Y son esas espe
ranzas las que se generan, nos comentan, porque si se materializan las expectativas
que algunos expertos como Kenneth Smith tienen, de que es "altamente probable
la instalación de un panel de solución de controversias", el país no querría ni podría
superar pronto un costoso revés.

Apuesta por la experiencia en la SICT
Y fue el titular de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jorge Ñuño, quien
decidió apostar por la experiencia, las credenciales profesionales y las capacidades
probadas en la designación del nuevo subsecretario de Infraestructura. Se trata de
Jesús Felipe Verdugo a quien ayer dio posesión del cargo por acuerdo del Presidente.
Verdugo López es ingeniero civil por la Universidad Autónoma de Baja California, con
una trayectoria de 33 años en la dependencia. Hasta ayer se desempeñaba como titu
lar de la Dirección General Adjunta de Construcción y Modernización de Carreteras
Federales de la Dirección General de Carreteras. Es miembro de varias asociaciones de

ingenieros y, en lo académico, cuenta con estudios de posgrado en instituciones como
la UAEM, la UNAM, la Universidad de Chiapas y la Nicolaíta. Ahí el dato.

"No es necesaria una renuncia"
Y fue el presidente de la Federación Mexicana de Fútbol, Yon de Luisa, quien a pesar
del fracaso de la selección en el Mundial de Qatar, consideró que "no es necesaria una
renuncia". El directivo ofreció ayer una conferencia en la que esquivó el bulto y trató
de justificar que de cualquier manera los dueños de los equipos tomarán una decisión
de si continúa o no el proyecto que encabeza. Nos hacen ver que desde el pitazo final
del tercer y último partido del Tri, surgió la exigencia de que el directivo se fuera como
una señal de decoro ante el fracaso. No lo hará. Por cierto que hay quienes también
lo cuestionan por argumentar que lo que faltó fue "un" gol, pues aprecian que lo que
faltó fue en realidad la capacidad de hacerlos y no sólo en el partido del miércoles, sino
antes y durante el Mundial. Uf.

Que busque buenos contadores
Frente a las multas millonarias que el INE le ha impuesto a Morena por sus constantes
faltas en materia de fiscalización, fue el senador Ricardo Monreal quien le hizo una
recomendación al dirigente del partido, Mario Delgado: que consiga unos buenos
contadores para que rinda cuentas sobre los recursos públicos que maneja el parti
do. Y es que la responsabilidad sobre los egresos, pero también sobre la rendición de
cuentas de los fondos del guinda recae directamente en el Comité Ej ecutivo Nacional
del guinda, que encabeza Delgado Carrillo, por lo que Monreal le dejó claro que están
obligados a actuar con honestidad y a someterse al escrutinio de las autoridades fis
calizadoras, como en este caso el INE.

Cuevas, ahora contra Bartlett
Nos hacen ver que la alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, ya se involucró en un
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nuevo pleito. Ahora adoptó como nuevo villano al director de la CFE, Manuel Bart
lett, a quien acusó de sabotear el encendido del árbol de Navidad de la alcaldía. Dijo
que el suministro de electricidad había presentado intermitencias desde el pasado
miércoles por la noche y puso a varias áreas de su administración en "estado de alerta"
ante esa situación. Dicen los que saben que las fallas en el suministro pueden obe
decer a diversas causas, pero que de plano resulta inverosímil que Bartlett se vaya a
distraer en ordenar un "sabotaje" sólo para que Cuevas no pueda encender su arbolito.
Puede que se tarden en contestarle en el 071, pero eso no es motivo para concluir que
hay un complot en su contra, nos comentan.

La bisagra verde
Quienes aún siguen deshojándola margarita son los dirigentes del PVEM, partido que
aún no define cómo participará en las elecciones de gobernador del Estado de México
del próximo año. La indefinición de los verdes se mantiene en momentos en que las
dos grandes alianzas electorales que se disputarán el cargo se fortalecen y afinan sus
estrategias. El PVEM puede ser un factor que incline la balanza en una contienda que
se perfila muy cerrada, a juicio de algunos. Las cúpulas de este partido lo saben y quizá
por eso le dan tiempo al tiempo. El dirigente estatal, Alberto Couttolenc, ha deslizado
la posibilidad de que se sumen a la alianza PRIPANPRD, lo que ha generado nervios
en el cuartel general de la Cuarta Transformación. También hay quien ve en esto sólo
una estratagema para encarecer sus siglas. En fin. Las definiciones vendrán dentro
de poco tiempo.
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¿COINCIDENCIA? REVIVEN
DESAFUERO DE LÍDER PRIISTA

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

El miércoles apuntamos en este es
pacio queel líder de la bancada de

Morena en la Cámara de Diputados,
Ignacio Mier, al anunciar que la dis
cusión de la Reforma Electoral del

Ejecutivo federal, prevista para un
día antes, se pospondría al próximo
martes, estaba tal vez esperanzado
en que se girara orden de aprehen
sión contra alguno de sus colegas
de la oposición que tuviera cuentas
pendientes con la justicia y lo obliga
ra a modificar su voto en contra, pero
al parecer decidió o lo hicieron de
cidir seguir otro camino con el mis
mo propósito.
Lo fácil e inmediato fue que el poblano anunciara ayer
que "se retomará el proceso de desafuero" contra Ale
jandro Moreno, presidente nacional del PRI y diputado
federal, por las acusaciones de la Fiscalía de Campeche
en su contra cuando gobernó ese estado, aunque negó
que cumplir los tiempos de ese proceso legislativo
sean "algún tipo de amago" para que el dirigente del tri
color vote a favor y no en contra, como ha reiterado.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Después de proclamar que la doctrina de su Gobier
no es el "humanismo mexicano", el Presidente López
Obrador acuñó ayer otro término de lo que, según él,
ocurre en el país: "Hay politización, no polarización,
porque la mayoría de la gente está de acuerdo con lo
que se hace".
Con el acuerdo de incrementar el salario mínimo en 20

por ciento, a partir del Io de enero del próximo año, la
Comisión Nacional de los mismos confirmó el anuncio

que el domingo pasado anticipó el Ejecutivo federal en
el informemensaje, que pronunció al concluirla marcha
que convocó con motivo de sus cuatro años de Gobierno
y que se asegura que no será inflacionario.
Contra lo que se esperaba, la reacción de los dirigen
tes de organismos empresari ales distó de la reacción que
se esperaba por el impacto que tendrá ese incremento
en sus negocios, ya que se mostraron tan complacidos
como se les vio en el Zócalo el domingo, al final de la
marcha en la que se apresuraron a "aclarar" que no parti
ciparon porque sólo fueron invitados "al informe".
A su regreso de Madrid, en donde participó en la
Reunión Interparlamentaria MéxicoEspaña, Ricardo
Monreal, líder de la bancada de Morena en el Senado,
denunció el clima de hostilidad en su contra, que dijo
no merecer, e hizo un llamado a los dirigentes de su
partido a detener ataques y encono, "antes de que sea
demasiado tarde y de la violencia verbal se pase a la vio
lencia física".

A quienes le exigen que "se defina", les respondió que
lo hizo hace 26 años y cuando se fundó Morena, y sus
hoy dirigentes militaban aún en el PRD.
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NO HAY COMO CREERLES

Las promesas, los golpes de pecho y el mea cul
pa son la constante cada cuatro años con los

mundiales y el Tri. Resulta que ya eliminados se
dan cuenta de todo lo que se hizo mal, como si no
hubieran tenido tiempo para saberlo o intuirlo.

El fútbol de México vive entre el negociazo, la pasión del
aficionado y los excesos de la televisión como dueños y grupo
de poder y control.

A Televisa como eje del negocio le dio una vez más por la
mea culpa. Fueron un poquito más severos que en otras oca
siones, pero se dedicaron a lanzar culpas o responsabilidades
paralelas. Pusieron el ojo particularmente en la multipropiedad
y en el camino hicieron una que otra autocrítica con expresio
nes que uno imaginaría que desde mañana se aplican.

Doña tele ha manejado el fútbol a su antojo desde las trans
misiones en el mundial de Chile del 62. Sin dudar de que pueda
existir un interés real por el fútbol está visto que todo pasa a
segundo plano cuando aparece el nombre del juego: el negocio.

Sigue siendo una incógnita por qué los futbolistas mexica
nos son campeones del mundo sub 17, competitivos en sub 20,
e incluso campeones olímpicos y no pase nada posteriormente
con ellos.
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Los jugadores entran en los terrenos de la rebatinga econó
mica con promotores y padres de familia que quieren a como
dé lugar colocar a sus representados e hijos en el mejor de los
lugares y, por ende, con el mejor de los salarios sin atender el
proceso que deben seguir, de la noche a la mañana se aburgue
san, como decía César Luis Menotti.

La historia de México en los mundiales muestra al fútbol

mexicano. Tener un buen entrenador siempre ayuda, pero
junto con ello la clave es tener jugadores con capacidad para
responder, no cuando el partido está tres a cero a favor, sino
cuando está de por medio la victoria o la derrota, la presión, y
las grandes decisiones en que no deben temblar las piernas.

Son pocos los jugadores mexicanos que están dispuestos a
dejar todo con tal de jugar con la selección. Lo que sucede con
los futbolistas argentinos, brasileños, chilenos, colombianos,
de naciones europeas y africanas es que muestran una pasión
que no necesariamente se le ve a los jugadores mexicanos por
jugar con su selección.

Los líos y ambigüedad con la que se ha manejado el Chi
charito Hernández y los desplantes de Carlos Vela, dos muy
buenos jugadores, evidencian lo que para algunos es jugar en
la selección; en Argentina o Brasil esto es impensable.

La selección es la cara del fútbol. Equipos como España, Ita
lia y Alemania pueden ser eliminados o mal pasarla, pero sus
ligas al ser competitivas cierran círculos virtuosos; son estrate
gias en donde casi todos ganan.

Sumemos la gran dificultad que entraña para muchas de las
selecciones europeas, al igual que las de Sudamérica, calificar
al mundial. El desarrollo que ha tenido el fútbol en los últimos
20 años ha provocado pesadillas y crisis para cualquier selec
ción que pretenda llegar a un mundial.

El supuesto de que si México tuviera que eliminarse en Sud
américa sería echado a las primeras de cambio no procede, el
Tri está en Concacaf y ahí se va a quedar.

Es difícil creer en el mea culpa de las televisoras. Es una his
toria que hemos visto en innumerables ocasiones como dice
Raúl Orvañanos.

La infraestructura de los equipos mexicanos es formidable,
la pasión por el fútbol es necia y entregada, los sueños de los
jóvenes por ser futbolistas recorren todo el país, el problema
está en que el fútbol vive bajo una estructura controlada, car
comida, centralizada en donde la televisión le dice al fútbol lo
que se debe hacer.

No hay cómo creerles.

RESQUICIOS.
Habrá que ver qué pasa el próximo martes en diputados. Están
convocados las y los legisladores al pleno para aprobar o no la
Reforma Electoral. No está a debate el plan B a pesar de que no
hay cómo aprobar la reforma, quienes la van a rechazar se van
a llevar todo tipo de adjetivos en la sesión del pleno y la maña
nera, pero dormirán tranquilos.

Twitter: @JavierSolorzano
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LOS RESPONSABLES DEL
FRACASO DE LA SELECCIÓN
MEXICANA DE FUTBOL

POR ANTONIO FERNANDEZ

"Losgoles no se merecen, se consiguen"
Alfredo Di Stefano

Como en toda empresa, en los éxi
tos y fracasos hay responsables,

pero en lo que se refiere al fracaso de la
selección mexicana en el Mun dial de

Fútbol de Qatar 2022, propongo hacer
un análisis más profundo, puntual y
un tanto diferente a lo comentado por
los aficionados.
Primero hay que definir la naturaleza jurídica de la selec
ción mexicana, qué tipo de sociedad es. Así tenemos que
la selección mexicana de fútbol es el equipo representativo
de la Federación Mexicana de Fútbol Asociación, Asocia
ción Civil, que se fundó el 23 de agosto de 1922, la cual está
afiliada a la Federación Internacional de Fútbol Asociación

(FIFA), desde 1929, y se integra por 311 clubes de fútbol en
todos los niveles, incluida la primera división, contando
con 85,789 arbitros registrados, siendo el Comité Ejecutivo
el máximo órgano ejecutor de la Federación, el cual tiene
un presidente.

La Federación Mexicana de Fútbol cuenta con la Asam

blea General de Asociados, que es el máximo órgano, encar
gado de nombrar al Comité Ejecutivo, y de reglamentar los
estatutos sociales, dicha Asamblea la integra un represen
tante de cada uno de los clubes afiliados del sector profesio
nal, uno por cada asociación estatal del sector amateur, un
representante de árbitros y otro de jugadores.

Por todo lo anterior, tenemos que la Selección Mexicana
de Fútbol es una representación de futbolistas de la Federa
ción Mexicana de Fútbol, que tiene una naturaleza de carác
ter civil sin fines de lucro, lo cual es muy controvertido por
todos los ingresos que obtiene y, que por lo tanto, deberían
ser utilizados únicamente para su objeto social, aunque
deja muchas dudas que cumplan con ello.

La responsabilidad del fracaso de la selección mexicana
debe analizarse de acuerdo a su estructura y la toma de de
cisiones, por ello es que la Asamblea General de Asociados
y el Presidente de la Federación de Fútbol son los primeros
responsables del fracaso, más allá del técnico, puesto que
ellos nombraron al técnico, y éste a su vez escogió a los ju
gadores, y algo falló que nuevamente se fracasó, pero ahora
sin llegar a la segunda ronda.

Uno de los puntos para analizar es ¿por qué los mexica
nos esperamos más de nuestra selección?, a lo mejor el nivel
que mostraron es el resultado del nivel de la liga mexicana
de fútbol y no se puede lograr un mejor resultado, siendo
así no hay fracaso, pues no se podía esperar algo mejor, y
entonces hay que hacer algo para mejorar el nivel de la liga
de fútbol, pero para ello es posible que se tenga que sacrifi
car un porcentaje de las ganancias, pues todo tiene un costo,
hay que asumirlo para poder lograr el cambio.

Lo que también hay que tener en cuenta, es el carácter
representativo que tiene la selección de nuestro país, y si se
le permite a una Asociación Civil asumir tal representación
nacional, pues también debería exigírsele transparencia en
sus finanzas y en sus decisiones, de lo contrario seguirán
en la oscuridad y sin un recuento de daños, y menos sin res
ponsables, así no puede haber un cambio y tendremos los
mismos resultados en cada Mundial de fútbol.
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EL TRI: TRISTE
FIN DE UNA RACHA

POR EDUARDO NATERAS •

A mediados de semana, la Selección

Mexicana de Fútbol quedó elimina
da del Mundial de Catar 2022, en la fase
de grupos del torneo, algo que no sucedía
desde la edición de Argentina 1978 sin
considerar, claro está, los mundiales de
España 1982 e Italia 1990, en los que el Tri
ni siquiera consiguió participar.
Fue en la edición de 1990, la última vez en la que México
no tuvo participación en un Mundial de fútbol en esa
ocasión, por el veto de la FIFA, derivado del bochornoso
caso de los cachirules durante la eliminatoria para el tor
neo. Desde entonces, México había tenido un paso equipa
rable al de unas cuantas potencias del ámbito futbolístico
al menos, en cuanto a participaciones se refiere, a nivel
de selecciones mayores.

Desde el Mundial de fútbol de Estados Unidos 1994 

el primero en el que México volvió a participar luego de
la interrupción de Italia 1990, hasta el Mundial de Brasil
2014, únicamente tres selecciones de fútbol habían parti
cipado de manera ininterrumpida en todos los mundiales
comprendidos en ese periodo y, además, habían logrado
clasificarse a la segunda ronda del certamen también, de
manera ininterrumpida: Alemania, Brasil... y México.

Tras la conclusión de Mundial de Rusia 2018 y previo al
inicio del actual torneo que se disputa en Catar, ya única
mente Brasil y México compartían esa honrosa estadística,
pues en el Mundial de 2018, Alemania quedó eliminada en
la primera ronda del certamen curiosamente, a manos
de México, entre otros. Y tras los paupérrimos resultados

de la selección mexicana en la primera ronda del actual
certamen, disputado en tierras catarles, ya solamente
Brasil puede presumir de ese impresionante desempeño
durante las últimas tres décadas.

Sin embargo, la diferencia de resultados entre estas na
ciones, desde el torneo de 1994 y hasta la conclusión del
de 2018, sí es absolutamente contrastante. Durante este
periodo de tiempo, Brasil ha sido campeón del mundo en
dos ocasiones 1994 y 2002, además de haber disputa
do la final de Francia 1998, en contra del anfitrión. Alema
nia, por su parte, fue campeona mundial en 2014 y sub
campeona en 2002. Ello, sin contar, las veces en que han
avanzado a las instancias de cuartos de final y semifinales,
durante los torneos disputados en este periodo.

México, por el contrario, a pesar de contar con esa impre
sionante estadística en términos de participación en los últi
mos ocho mundiales, los resultados en términos de desem
peño han dejado mucho que desear, pues una vez superada
la fase de grupos, no ha encontrado el método para lograr
transitara, almenos, cuartos de final del torneo el dichoso
quinto partido, al que sólo ha accedido cuando ha fungido
como anfitrión del torneo, tanto en 1970 como en 1986.

Así, con la obsesión más que con el objetivo de
alcanzar el quinto partido, la selección ni siquiera logró
llegar al cuarto juego, con lo que concluyó con una impre
sionante e improductiva racha de participaciones en el
certamen, además de haber dilapidado la ilusión de toda
una nación de seguidores que, mundial tras mundial, les
apoyan de manera incondicional.
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La Corte avala militares en seguridad, pero...

Con bastante retraso, la Suprema
Corte de Justicia de la Nación des

ahogó una controversia constitu
cional de 2020 en contra del decre

to de participación de las Fueiz as Armadas en
seguridad hasta 2024, pero en el entendido
de que ya hay otro decreto de reforma cons
titucional que extiende esa presencia hasta
2028.

La tardanza de la Corte en desahogar un
decreto anterior a otro solo ha creado confu

sión en el sistema judicial, sobre todo porque
la propuesta de la ministra Ana Margarita
RíosFaijat se basó en un criterio jurídico que
se presta a la interpretación: la controversia
fue procedente, pero infundada.
Lo más importante de la decisión del pleno

de la Corte el martes 29 de noviembre fue el
hecho de que se permite de manera legal la par
ticipación de las Fueizas Armadas en labores
de seguridad pública, pero de nueva cuenta se

deja en el aire el marco jurídico general porque
se siguen reformando leyes aisladas y dando
aprobaciones parciales sin tener un marco ju
rídico integral en materia de seguridad.
En el aspecto operativo, las Fueizas Arma

das podrán participar en seguridad pública,
pero con muchas restricciones: de manera
extraordinaria, regulada, fiscalizada, subor
dinada y complementaria, es decir, casi sería
una participación de presencia pública y no de
aspectos operativos.
A diferencia de los candados que se les co

locan a las Fueiz as Armadas en seguridad, las
bandas del crimen organiz ado y de los grupos
delictivos desorganizados operan con toda la
impunidad del mundo, porque están protegi
dos por restricciones muy estrictas en materia
de derechos humanos, en el uso de la fuerza
pública y con un sistema judicial que no ha
sabido reformarse para adecuar sus prácticas
que benefician a los delincuentes.

ZONAZERO

La violencia delictiva sigue creciendo en

algunas plazas del país, sin que las autori
dades cuenten con los instrumentos lega
les y las decisiones políticas para confron
tarlos y replegarlos. Las Fuerzas Armadas
en seguridad fueron vistas como una de
cisión extrema e indispensable, pero los
acotamientos, restricciones y vigilancia
le están disminuyendo eficacia porque en
frentan demandas judiciales en cada uno
de sus operativos. El sistema judicialpe
nal sigue beneficiando a los delincuentes,
inclusive en estructuras tan sofisticadas
como la estadounidense.

Las ppi n]grt^s®8 resa dsspor Imhus so n
independientes y no reflejan necesariamente

SfpUntaáSvista de 24 horas.
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Hasta Los Huesos y el peligro de ocultarnos
• Qué pasa con nuestra obsesión con la

¿gente caníbal?
En un contexto sexual, digamos,

quiz á puedan llegar a ser comunes los
eufemismos como "te quiero comer" o cosas
así, clásicos en canciones de reggaetón, tam
bién. ¿Mas qué hay de cuando ese escenario
es real? ¿Cuando realmente la persona quiere
convertirte en su alimento?

El sentimiento es muy horroroso como para
describirlo en un par de palabras, pero la nue
va cinta Hasta Los Huesos, de Luca Guadagni
no y protagoniz ada por Timothée Chalamet y
Taylor Russell, con la historia de dos caníbales
tratando de bloquear o justificar sus tenden
cias, lleva este caso hasta el máximo extremo.
Con tanta cosa pasando en el universo, es

probable que haya personas con el verdadero
deseo de comer carne humana. La cinta relata

la lucha interna de su protagonista, de si pue
de o no combatir algo su naturaleza, por más
intentos que haga.

Lo curioso del largometraje, aparte de sus
secuencias musicalesy la forma como maneja
el ritmo entre el romance y el terror, es el men
saje subliminal que posee acerca de la sensua
lidad. Después de todo, los deseos sexuales
son algo natural. El reprimirlos puede llevar
nos incluso a la locura extr ema. Para quienes
tienen orientaciones sexuales distintas a la

heterosexual, o quienes, por devoción a algu
na religión, ven el placer sexual como tabú,
este relato puede hacerles otro tipo de sentido.
Si nos remitimos a las canciones urbanas,

encontramos mucho verso sobre disfrutar el

cueipo de alguien más como si fuese comida.
Pero mientras que para la gente heterosexual
es algo visto como "normal", la comunidad
LGBT + aún no puede expresarse tan libre
mente como quisiera, lo cual lleva a negar o
reprimir sus deseos sexuales. El peor inciden
te ocurre cuando estas creencias se llevan al

plano inconsciente. Porque al final, tal es el
mensaje detrás de Hasta los Huesos: no pode

mos escapar de nuestra natur aleza, por que es
algo innato.
Guadagnino tiene como constante foco la

sensualidad. Todas sus cintas son 'bonitas". Mas

detrás de ello existe este gran discurso, disfraza
do como una película de terror. Claro, también
habla de cuando una persona liber a esa carga,
junto con todas las consecuencias que se pueden
presentara causa detoda esta represión.
Hasta los Huesos habla sobre la bondad, el

trauma y las cicatrices, pero su más gr ande
mensaje es el de intentar escapamos de nues
tra propia felicidad. Aunque la comunidad
LGBT + no sea caníbal, Guadagnino, al empa
tizar con estos personajes, nos hace reflexio
nar si esta en general ha juzgado a quienes
piensan distinto. Si se puede tener simpatía
por dos enamoradxs comiendo gente, ¿por
qué no por dos mujer es besándose?
Las opiniones ásp resallas ¡SófJSsiDlUBiniSis áJS
independientes y no reflejan necesariamente

«1 punto drm&áe 24 HORAS.
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Ayuda externa
A quien ayer se le vio feliz, feliz, fue a Francisco Garduño
Yáñez, titular del Instituto Nacional de Migración, pues
estuvo presente en la ceremonia donde 678 personas
mexicanas obtuvieron visas temporales para trabajar de
forma segura, ordenada y regular en los campos agríco
las norteamericanos. Hasta les pidió a los connacionales
que no se olviden de quienes se quedan en México y
tienen la esperanza de recibir un apoyo de ellas y ellos,
pues parece que no se han enterado del peso que tienen en
la economía mexicana las remesas. ¿Será?

Fortalece equipo
Los que andaban muy contentos ayer fueron los priistas
mexiquenses, que conformaron la Estructura en Defensa
del Estado de México alrededor de su coordinadora, Ale
jandra del Moral. Entre los casi 100 integrantes, llamaron
la atención Cruz Juvenal Roay Miguel Sámano, quienes
supuestamente eran muy cercanos a Ana Lilia Herrera.
Por cierto, aunque faltaron algunas personalidades, no se
descarta que se sumen en los próximos días, y entre ellas
podría estar la susodicha. ¿Será?

Empezar a construir

Sin tanto revuelo, pero efectiva, la presidenta del Co
mité Olímpico Mexicano, María José Alcalá, impulsa
su iniciativa para crear la nueva Ley de Cultura Física y
Deporte, en la que se garantice la equidad y diversidad
de género. Académicos, deportistas, especialistas y, por
supuesto, deportistas de la comunidad LGBT, aportan
ideas innovadoras en unParlamento Abierto, para que
la propuesta sea aprobada, lo que colocaría a México a la
vanguardia en el mundo en cuanto al respeto pleno de los
derechos humanos en el deporte en este país ¿Será?

¿Y la alcaldesa de Milpa Alta?
Si alguien ha visto a la alcaldesa de Milpa Alta, Judith
Vanegas, avísele que sus gobernados esperan algún pro
nunciamiento sobre el video en que supuestos miembros
del grupo delictivo La Familia Michoacana anuncian su
presencia en la demarcación. Nos dicen que la última
aparición pública de la morenista fue en la marcha
convocada por el presidente López Obrador el fin de
semana pasado; mientras que, sobre las recientes visuali
zaciones de supuestos miembros del crimen organizado
en la alcaldía o sobre las acciones de coordinación con las

dependencias de seguridad en la capital y a nivel federal,
no hay pronunciamiento alguno. ¿Será?
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Sentencia, problemas y condena fínal del INE

Vienen los peores momentos para la
democracia.

El peor atentado reciente para la
vida democrática traducido en aco

so e inanición del Instituto NacionalElectoral
(INE).
Ha sido un ataque sistemático, pero la furia

por la marcha del domingo 13 de noviembre
desató la nueva estrategia.
Se vio a una sociedad civil opositora al ré

gimen en vías de organización para las elec
ciones federales de 2024 y todos asumieron
sus mensajes.
Palacio Nacional, porque pone en riesgo

la continuidad lopezobradorista a través de

la corcholata seleccionada entre Claudia

Sheinbaum, Adán Augusto López y Mar
celo Ebrard.

Para los partidos no alineados, porque los
obligó a retomar su estrategia unitaria a tra
vés de su foro Va por México, con la defensa
del INEporPRI, PAN, PRDyMC.
Y para las huestes presidenciales en el Con

greso de la Unión, dispuestas a entregar al
caudillo su última gota de independencia y
dignidad, aunque a petistas y verdes les cues
te cargos y prerrogativas.

MUTILACIÓN Y ASFIXIA
No pasará la (contra) reforma atentatoria

del INE.

López Obrador la da por muertay por ello
piensa en alternativas, como cuestionables
reformas a leyes secundarias para evadir la
Constitución.

Es un juego de distracción, porque mien
tras el Poder Legislativo discute y se polariza
más la sociedad, se trabajará en otra pista.
La integración del Consejo General del INE

con cuatro nuevos consejeros, pues en abril
se irán el presidente Lorenzo Córdova, Ciro
Murayama (ambos focos del odio presiden
cial) , Adriana Favelay José Roberto Ruiz.
El GobiernoMorena buscará imponer sus

candidatos, pero si no consiguen mayoría,
intentará evitar la insaculación, con lo cual el
Instituto se quedaría con sólo siete consejeros
y así encarar el 2024.
Además de este apretón, viene la reducción

presupuestaria hasta hacer imposible la orga
nización y desarrollo de elecciones.
Los experimentos anteriores fueron la con

sulta para enjuiciar presidentes y la ratifica
ción del ego perdón, de mandato, cuando
fiie imposible instalar las casillas de ley.
Y asíno puede habervotaciones confiables.
El fruto final de este plan maquiavélico lo

da el expresidente consejero del IFE Luis Car
los Ugalde: "Si Morena gana será a pesar del
INE, pero si pierde será por culpa del INE".

MEDICAMENTOS AEU

1.  Los directivos de la Amelaf consiguieron en

Estados Unidos lo no logrado aquí:
Encabezados por Juan de Villafranca, se

reunieron con autoridades del Buró de Salud,
donde participan tambiénlos departamentos
de Saludy Comercio.
Estos exhortaron a los mexicanos a con

vertirse en potencia exportadora de medica
mentos, paralo cual continuarán los trabajos
a mediano y largo plazo.
Y 2. El Mundial de Qatar ha sido un éxito

comercial y de audiencia para la televisión
mexicana.

Ayer el director Corporativo de Comunica
ción de Televisa Un ivision, Rubén Acosta, re
portó los datos de los partidos déla eliminada
SelecciónNacional:

Fueron vistos por 95.5 millones de televi
dentes: 25 millones ante Polonia, 40.5 ante
Argentinay 30 ante Arabia Saudita.
En el primer caso las plataformas de Televi

sa Univision encabezaron la lista de sintonías
14.2,21.1 y 17.6 millones, respectivamente.

independientes y no reflejan riíeesansmente
el pBÉto de viSSHS 24 HORAS.
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'Alito', que siempre sí

Tras la aprobación del transitorio
que amplía la presencia de las
Fuerzas Armadas en tareas de

Seguridad Pública hasta2028,
iniciativa priista (que le interesaba
a Morena), coincidentemente pa
reció enfriarse en la Cámara de

Diputados el proceso de desafue

ro por presunto enriquecimiento
ilícito en contra del dirigente
nacional del PRI y también legis
lador federal, Alejandro Moreno
Cárdenas. Pero ahora, justo en los
días previos en que se espera que,
ahora sí, se lleve al Pleno la inicia

tiva de reforma electoral, y tras la
confirmación de la oposición (PRI
incluido) de que la votarán en
contra, el coordinador guinda en
San Lázaro, Ignacio Mier, anuncia
que el caso de "Alito" será reto
mado en los próximos días por la
Sección Instructora de la Cámara

Seguro también es coincidencia.

Mañanera pambolera

Durante meses, AMLO había pro
metido una mañanera especial
para exponer casos de corrup
ción en el fútbol mexicano. El
fracaso de la Selección Nacional

al parecer le dio el empuje que
necesitaba para posicionar este
tema, pues decidió que será el
próximo jueves 8 de diciembre

que Pablo Gómez, titular de la
UIF, y el subsecretario de Seguri
dad, Ricardo Mejía, expongan la
investigación que encargó desde
agosto. Esto, además de que pidió
al sector privado invertir en el
balompié pues, criticó, "hay mu
cha afición para tan poco desa
rrollo deportivo". Si los dueños del
balón no la están pasando bien
con el resultado de Qatar 2022, ser
llevados al VAR de la mañanera

los debe tener en fuera de lugar.

Suman a notable oposición

Durante los primeros cuatro
años del Gobierno de Claudia

Sheinbaum en la Ciudad de

México siempre hubo una voz
que con su retórica competía
con la aplastante mayoría de
Morena en el Congreso de la
Ciudad de México y, sobre todo,
trataba de exhibir sus incon

gruencias: el perredista Jorge
Gaviño. Sin embargo, en los
últimos días se le ha visto muy
pegado a la jefatura de Gobierno
y a Claudia Sheinbaum Tal vez
hacer ruido ya le rindió crédi
tos y ahora el partido oficial bus
caría llevárselo tal vez, para que,
nos cuentan, se apunte como el
relevo en la alcaldía Gustavo A.

Madero
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NUEVO PULSO CON EL

CONGRESO Y VIENTOS

ELECTORALES EN SAN PEDRO
El gobernador Samuel García
no tomó de la mejor manera
la aprobación de la reforma
constitucional que impulsaron
diputados neoleoneses, la cual
establece que ahora tendrá que
pedir permiso al Congreso local
si es que quiere salir del país.
El mandatario, palabras más,
palabras menos, afirmó que no
pedirá permiso a nadie, y que los
diputados "no son sus padres",
abriendo un nuevo episodio de
tensión entre el Ejecutivo y el
Legislativo.

Pese a lo que diga el manda
tario, él es un funcionario cuyo
sueldo y giras de trabajo son
costeados con el presupuesto del
estado, por lo que con la nueva
legislación, no le quedará de otra
más que acatar lo que el Con
greso decidió y así mantener las
condiciones de gobernabilidad
en Nuevo León.

En medio de la pugna que
mantiene con los diputados, la
declaración de Samuel no fue

recibida de la mejor manera. Sin
duda, esta confrontación entre
el mandatario y los legisladores
terminará impactando, y no de
manera positiva, la vida en la
entidad.

Si bien desde el Legislativo

han calificado estas respuestas
como incendiarias, no es menos
cierto que las razones por las
cuales los diputados buscaron
cambiar esta legislación, no que
dan muy claras, y se percibe que
se trata de una revancha política
en contra de García.

VIENTOS ELECTORALES EN

SANPEDRO

En el municipio de San Pedro ya
se comienza a respirar un am
biente electoral navideño. Jesús

Horacio González organizó una
posada en el Club Palestino Liba

nés la cual contó con la presencia
de alrededor de 150 sampetrinos,
quienes le mostraron apoyo y lo
animaron a participar en la próxi
ma elección.

Nos dicen que a la posada del
exsenador asistieron presidentes
de colonias, vecinos de sectores
populares, empresarios, exregido
res, y exdiputados.

González lleva años intentan

do ser el candidato a la alcaldía de

San Pedro, empresa en la que no
ha tenido éxito, o más bien, en la
que el Partido Acción Nacional
no lo ha tomado en cuenta. Sin

embargo, ahora podría abrirse la

puerta para el exlegislador por
otra vía.

Y aunque sigue estando en
las filas del PAN, González no
descarta poder participar como
independiente, un tipo de candi
datura que, especialmente en el
municipio, está muy desgastada,
particularmente por la molestia
de los ciudadanos con el actual

alcalde, Miguel Treviño, quien no
la está pasando nada bien.

Veremos cómo se va desa

rrollando el proyecto de Jesús
Horacio.

Jesús Horacio González busca Ser
candidato a la alcaldía de San Pedro

desde hace varios años, sin embargo,
no ha tenido é^ito.
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Sacapuntas

NOTICIAS
DESDE

WASHINGTON

> Mientras la secretaria de

Economía, Raquel Buen
rostro busca traer al pre
sidente López Obrador
"buenas noticias" de su vi

sita a Washington, donde
busca destrabar el diálo

go sobre las consultas del
TMEC, la representante
comercial de El, Katheri

ne Tai, acordó con la mi
nistra de Comercio de Ca

nadá, Mary Ng ir juntas en
el tema. Consideran que
"cierlas medidas" de la po
lítica energética mexicana,
son una amenaza a las in

versiones de sus países.

DESCONTAR
DÍAS A

ARMANDO
GUADIANA

> Nos platican que varios senado
res están exigiendo que a Arman
do Guadiana se le descuenten

los días que ha estado en Qatar
disfrutando del Mundial de fútbol.

Son cerca de nueve mil pesos dia
rios, nos explican, los que deben
restarse de su dieta al también as

pirante a candidato de Morena al
gobierno de Coahuila.

DEL MORAL
LOS

ALEJANDRA
DEL MORAL

>Se empezó a unificar el priismo
mexiquense en torno a la coordi
nadora por la defensa del Edomex,
Alejandra del Moral. Nos dicen
que los militantes de todas las re
giones y expresiones políticas de la
entidad están convencidos de que
para ganar la elección de gober
nador en 2023 deben cerrar filas y
apoyar con todo a su candidata.
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LUZ ELENA
GONZÁLEZ

LUZ ELENA
VA A AL
CONGRESO

> Nos adelantan

que el próximo lu
nes la secretaria de
Finanzas de la Ciu

dad de México, Luz
Elena González
Escobar acudirá

al Congreso capi
talino para aclarar
a los legisladores
sus dudas sobre el

proyecto de Pre
supuesto 2023. Se
prevé que la dis
cusión y aproba
ción del mismo sea

sin contratiempos y
que quede listo, in
cluso, antes del 15
de diciembre.

VERONICA DE
GYVÉS

ESTRENA

> El Poder Judicia

de la Federación

tiene nuevas ins

talaciones. Se trata
del Centro de Jus
ticia Penal Fede

ral en Xochitepec,
Morelos, inaugura
do ayer. Durante la
ceremonia, la con
sejera de la Judi
catura Federal Eva

Verónica de Gy
vés Zarate llamó

a los juzgadores a
impartir justicia de
calidad con respe
to a la Constitución

y con vocación de
servicio.
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• El mexicano Héctor

Zepeda logró un lugar en
el programa internacional
Player Pathway en su
edición 2023. Programa
mediante el cual la NFL

busca dar oportunidad a
nuevos talentos.

• En Oaxaca fue detenido

el director responsa
ble de obra del Colegio
Rébsamen, Francisco
Pérez, inmueble en el que
fallecieron 19 niños y siete
adultos en el sismo del 19

de septiembre de 2017.

• En Nuevo León detu

vieron a Brendci, quien in
tentó privar de su libertad
a un niño de cuatro años.

El menor estaba junto a
su hermano mayor dentro
de un auto, mientras
esperaban a su mamá.
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Es muy popular, sí, ¿pero qué tanto? ¿Para qué le
alcanzará esa alta aprobación hacia el final del
sexenio? ¿Qué tanto pesará en 2024?

o hay que sentirse mal, no es para pre
sumir, pero estamos en segundo lugar
(...) nosotros estamos bien calificados por
nuestro pueblo", dijo apenas ayer el pre
sidente López Obrador en la mañanera.
Hablaba de una encuesta global que mide a
13 mandatarios del muncloyque locoloca,

en efecto, en segundo lugar. Le habían preguntado sobre el
fracaso de la Selección Mexicana de fútbol en Qatar, pero
terminó hablando de él y su popularidad. La alta aprobación
que mantiene es, desde que inició el sexenio, uno de los as
pectos más vendidos y defendidos por quienes apoyan la4T.

"Nunca habíamos visto a un Presidente compartir un es
pacio con tanta gente, ni con ese respaldo a su proyecto,
eso sólo es posible por la alta aprobación", me dijo apenas el
pasado lunes Jesús Ramírez Cuevas, coordinador general
de Comunicación Social de la Presidencia. Habían pasado
24 horas de la demostración de músculo del Presidente que
volvió a llenar el Zócalo y sacó o ríos de personas a las calles.

La forma en que conecta, la manera en que reúne a miles,
el fenómeno que representa... no se ve todos los días. Más

allá de sus decisiones y sus políticas
de gobierno, que a algunos podrían
gustary a otros no; de los resultados
o pendientes; de los éxitos o fracasos
en lo que va de su sexenio, el arrastre
que tiene hace años y que mantiene

en el cuarto año de su gobierno, es
de llamar la atención.

El análisis sobre su gobierno se
hace todos los días, y habrá que se

guirlo haciendo. Por supuesto, habrá que continuar señalando
y criticando lo criticable, pero hay que comprender que la
aprobación presidencial corre por un carril separado. No
se recarga en las decisiones de gobierno, tampoco en las
políticas que se impulsan ni en los logros obtenidos. Es una
efervescencia que López Obrador despierta.

La alta calificación es a un hombre. Porque muchos de
los indicadores no clan para ser tan optimistas. Pero la po
pularidad presidencial trasciende la evaluación por rubro. Es
un fenómeno que, si la oposición no intenta comprender sin
apasionamientos, no podrá revertir.

AMLO es muy popular, sí, ¿pero qué tanto? Van dos en
cuestas de dos distintos encuestaclores que han medido a
los últimos cuatro presidentes a estas alturas del partido.
Consulta Mitofsky, de Roy Campos, le da 59%; a Enrique
Peña Nieto 24%; a Felipe Calderón 53%; y a Vicente Fox
54%. López Obrador sería el más popular. Para Alejandro
Moreno, de El Financiera, el presidente tiene 55%, mientras
que Peña tenía 24%; Calderón, 59% y Fox, 57%. AMLO sería
el tercero con mayor aprobación.

Como sea, el Presidente es muy popular, más si considera
mos que ha atravesado varias crisis —algunas simultáneas—,
de la sanitaria por la pandemia a la económica. A estas alturas,
difícilmente convencerá a sus críticos, pero también difícil
mente desencantará a los suyos. Esa popularidad práctica
mente no se moverá. ¿Para qué le alcanzará hacia el final del
sexenio? ¿Qué tanto pesará en 2Ü24? Lo veremos.
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UNA CHAIRA EN
EL HERALDO

La Selección pudo haber sido descalificada del
mundial de Qatar, pero México ganó este 27 de
noviembre con la marcha del Presidente

o todavía sigo regocijándome de la marcha
del domingo pasado. La Selección pudo
haber sido descalificada, pero México ganó
este 27 de noviembre. Algunos estarán
doblemente enchilados por el fútbol y por
el informe de mi Jaguar de Mcicuspana.

Qué tal el descolón que a Gilberto Loza
no, quien tuvo la kamikaze idea de hacer una contramarcha
que esperaría la llegada del "raquítico contingente chairo" (a
decir c!e él, eran 50 mil personas a lo sumo).

Y según él (en sus desmayos febriles) también lo acom
pañaban otras 50 mil personas. De plano, no pudo grabar ni
su video a gusto porque no dejaban de gritar a su alrededor:
"¡¡¡Viva AMLOÜ!". Acérquenle un té de cuasia para los corajes.

Ahora bien, el discurso de mi cabecita de algodón fue una
hermosura. Porejemplo... cuando menciona la "revolución de
las conciencias" y fue mara villoso ver tantos jóvenes, porque
como dice Victor Ronquillo: "la disidencia de pensamiento
no tiene edad". También cuando mencionó "el humanismo

mexicano", que me parece crucial, porque precisamente
debe dejar de lado todo clasicismo, racismo y cualquier tipo

de discriminación.
Otro momento sublime fue cuan

do mencionó a Flores Magón en: "Sólo
el pueblo puede salvaral pueblo". Es
más, cuando asegura que "no puede
haber seguridad sin justicia social",

precisamente antier hablé con el
subsecretario de Seguridad, Ricar
do Mejía, quien me aseguró que "en
verdad los números de la violencia

en México están bajando". Por cierto él ya levantó su manita
para gobernar Coahuila. La pt r i tita rifa del Tigre.

Y ahora les digo algunas de las cartulinas y consignas de
los manifestantes que se dieron lugaren ese encuentro que
fue un verdadero carnaval de alegría. Una muy acá elevaclona
que reza: "El día neoliberal ha muerto, un fantasma recorre
América". Parafraseando el Manifiesto Comunista. Un hombre

de avanzada edad declaró: "AMLO ya reparte más milagros
que San Judas Tacleo".

O una mujer que se autodefinió como "chaira pudiente"
porque ella "pagó su autobús de lujo"y le alcanzó hasta para
desayunar en el Sanborns.

Pero lo que me arrancó una sonrisa fue que en contestación
a #EllNENoSeToca, varios sustentaban el #AMLONoSeToca.
Ahora bien, todos supimos que nuestro querido Epigmenio
Ibarra tuvo un desvanecimiento por el exceso de calor y la
cámara tan pesada en su hombro durante tantas horas.

Lo que sí estuvo muy fuera de lugarfueron los comentarios
del Teacher, quien hasta puso en duda el periodismo de gue
rra ejercido por Epi. Argumentando que "si había aguantado
ráfagas de AK47, cómo no aguanto acá una marcha". La
respuesta de Epigmenio fue demoledora: "Y en esos 12 años
que yo estuve en la guerra, jamás te vi en el frente.

Tampoco te he visto en las calles. Yo tuve un tropiezo que
infames como tú magnifican, pero me levanté, volví a echarme
la cámara al hombro y llegué al Zócalo. Tú, en cambio, has
vivido c!e rodillas". ¡ fómela!
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#0PINIÓN

LAZARO
ERA
INOCENTE Y
LO MATO EL
GOBIERNO
DE JAVIER
CORRAL

El afán de venganza del exgobernador
de Chihuahua le arrebató ¡a vida a

exfuncionario de César Duarte

or acción y omisión, el gobierno de
Javier Corral en Chihuahua fue y es

P responsable c!e la muerte de Lazarita.
Exclirector del Fideicomiso Chi

huahuense para las Actividades
Productivas, José Lázaro Joaquín
Lópezestuvo preso durante dos años,

acusado de peculado agravado, un delito que nunca pudie
ron comprobarle, pero que lo llevó a la muerte en el Cereso
1 Aquiles Serclán. Murió por mala y tardía atención médica
después de resultar contagiado de COVID19 en prisión.

Hoy, a dos años de su desaparición, la Secretaría de
la Función Pública dejó sin efectos el procedimiento
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administrativo que dio pie a las acusaciones en su contra.
Lo declaró inocente.

Peor aún: su familia y su defensa se enteraron a me
diados de noviembre que, el 28 c!e agosto de 2020 (dos
días después c!e la muerte de Lazarita) su causa penal
había sido sobreseída y la sentencia era absolutoria.

Siempre fue inocente. Y perdió la vida por el afán c!e
venganza c!e JavierCorral en contra de quien fue su ante
cesor en la gubernatura del estado, César Duarte.

Desde que arrancó su gobierno, en 2016, el panista
emprendió una cacería de brujas contra el exgobernaclor
y una veintena de exfuncionarios estatales, entre quienes
estaba Lazarito. La historia c!e este tristísi

mo caso se remonta a la mañana 30 de julio
de 2018, en la colonia Florida ele la CDMX.

Como todos los días, Lazarita salió en
pijama a depositarsu basura en un camión
recolector y, sin mediar palabra, agentes
ministeriales de Chihuahua se le fueron a

losgolpes.Aempellones.frentea la mira
da de su esposa Luz María Martínez, lo
subieron a un vehículo sin balizar.

Lo trasladaron a Chihuahua y, a partir de ahí, él y su
familia empezaron a sufrir la peor historia de sus vidas.

Le metieron en el paquete de exfuncionarios que fueron
acusados de prácticamente todos los males de aquella
entidad. Corral utilizó toda la fuerza del estado, incluido el
Poder Judicial, para tratar de dar un escarmientoa Duarte,
aunque fueron muy pocos los resultados durante todo su
sexenio, a pesar de que metió a mucha gente a la cárcel.

En el caso de Lazarito, la jueza María Alejandra Ramos
Duran, lo vinculó a proceso y le dictó prisión preventiva,
con todo y que el delito no lo ameritaba.

Y en la pandemia, un mes antes de que Lazarito se
contagiara, su familia pidió un cambio en la medida cau
telar por la edad y su hipertensión.

La respuesta fue que en el Cereso había condiciones
para evitar contagios y, si llegase a pasar, el hospital del
penal podía atender la contingencia y en su caso trasladar
a cualquier enfermo. Cosa que no sucedió.

Cuando ocurrió, sólo llegó a morir en un hospital
externo. Y es la fecha en que su familia sigue el viacrucis.

Por orden judicial, el cuerpo fue entregado a su esposa
e hijas, pero sin que pudieran cremarlo. La única opción
fue sepultarlo en un cementerio de Chihuahua, en un
espacio que les prestó una familia.

A Lazarito el gobierno de Corral lo acusó de un pecula
do por seis millones de pesos, cosa que, ahora sabemos,

fue parte c!e lo que muchos llaman Operación
mentira. Este padre de familia ejemplar tra
bajó tres años en el gobierno de Duarte como
director cíe un fideicomiso, con un sueldo
que rondaba los 40 mil pesos mensuales.
No vivía en la opulencia, tuvo los mismos

vehículos por muchotiempoy su casa nunca
fue remodelada. No había ni hay evidencia de
que hubiera tomado dinero ajeno. Lazaritofue
víctima de una vendetta política. Su familia

y abogados califican su caso como un "crimen de Estado".
En su muerte hubo acciones y omisiones, típicas, culpa

bles y punibles e imputables a un gobierno o a sus depen
dencias, representantes, funcionarios o autoridades, agen
tesy subalternos. Eso dio pie a que en la actualidad existan
denuncias penales y administrativas abiertas q ue no se
investigaron, que siguen sin investigarse y sin resolverse.

Y como dice el filósofa... Nameacuerda: "La
venganza es siempre el débil placer de uncí mente
pequeña y estrecha".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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Con excepción del aborto y la integridad electoral,
todos los temas que motivaron a los votantes
también impactan, y son impactados por la zona

Los gobiernos vienen y van, y los temas
suben y bajan, pero la geografía es para
siempre", escriben Eric Farnsworth, vi
cepresidente de la Americas Society de
Washington, y el exembajaclorde Estados
Unidos en México, Earl Anthony Wayne, en
un texto conjunto publicado por el diario

cibernético The HUI.

La pieza es importante, al hacer Lina reflexión de la idea de
América del Norte y la importancia de México y Canadá para
EU, que en sus palabras "fue ampliamente bendecido por una
geografía que los favorece, vecinos que que pueden y real
mente contribuyen a nuestro éxito, como nosotros al de ellos".

En su artículo, los especialistas subrayaron la importancia
cíela región para Estados Un idos, tanto que según precisaron,
"América del Norte fue tendencia en las elecciones interme

dias", aunque no haya sido aparente.
"Piense en los principalestemasdecampaña en las con

tiendas de todo el país: recuperación económica y creación
de empleo, inflación, el precio de la gasolina, inmigración,
seguridad fronteriza, aumento del crimen y sufrimiento en
comunidades devastadas por el
fentanilo y otras drogas. Con la ex
cepción del aborto y la integridad
electoral, prácticamente todos los
temas que motivaron a los votantes
también impactan,y son impactaclos
por, América del Norte.

"En resumen, las relaciones con
México y Canadá tocan la vida coti
diana de más estadounidenses que

los lazos con cualquier otro país del mundo", indicaron.
En su opinión, la situación mundial "nos recuerda que se

requiere una América del Norte más unificada para enfrentar
el desafío de China, económica y estratégicamente".

"Una América del Norte desunida es una hierba gatera
para los autoritarios globales. Una estrategia norteamericana
más fuerte y colaborativa puede fortalecer la capacidad de
Estados Unidos para competir con China y otros a medida
que se transforma la escena global".

En ese sentido, y de cara a la próxima reunión de líderes
norteamericanos, el próximo enero en México, indicaron que
"es hora de echar una nueva mirada a América del Norte" y
considerar cómo puede construirse una visión "más estra
tégica" de lo que debe convertirse el continente a medida
que un mundo globalizado se vuelve más dependiente de la
cooperación regional dinámica, evidente en el impulso hacia
las cadenas de suministro cercanas.

Desde su punto de vista, "la clave del éxito será institucio
nalizar esta visión en los niveles más altos del gobierno de EU".

Luego de subrayar la importancia de los lazos económicos
entre los tres países, se refieren a la relación con México y se
ñalan que sin su cooperación "será prácticamente imposible
manejar bien la frontera y enfrentar los desafíos a la seguridad
y el bienestar de ambos".

La pieza es una exégesis de la noción de América del
Norte, pero también un recordatorio a los tres gobiernos que
dependen más entre sí que de potenciales afectos distantes.

Una estrategia
más fuerte
puede

fortalecer a EU
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CRÓNICA CONFIDENCIAL

¿Caos presupuesta!?
Leopoldo Mendivil

LIC. DAVID COLMENARES,
AUDITOR SUPERIOR DE LA
FEDERACIÓN:

Me permito distraerlo de sus
afanes porque tengo mu
chas dudas del presupuesto
2023 y muchas más sobre
cómo se gastó el de 2021.

Espero no agobiarlo.
Vayamos con lo primero:
Los Poderes Ejecutivo, Legislativo y Ju

dicial, así como las empresas del Estado y
los organismos gubernamentales tendrán
un presupuesto de 8.3 billones de pesos, es
decir un ocho con 12 ceros.

De lo programado para 2023, da gusto
que el gasto en salud tenga un crecimiento
del tres por ciento con respecto al 2022; más
gusta todavía que la atención a la salud ten
ga un aumento de 25 mil millones de pe
sos. Seguiremos muy lejos de los servicios

de salud de Dinamarca, pero algo es algo...
Lo que no entiendo es por qué hay una

reducción de casi 18 mil millones de pesos
en el Programa de Vacunación; es como si
hubieran desvestido a un santo para ves
tir a otro, diría mi abuela. Lo grave es que
tal recorte colocará a los niños mexicanos

muy lejos de los niños daneses. ¿Qué en
fermedades resurgirán en México? Habrá
que preguntárselo al secretario de Salud,
si lo encontramos.

Veamos cómo se gastaron los dineros
en 2021. De acuerdo con una investiga
ción de la organización Mexicanos contra

la Corrupción y la Impunidad basada en
datos oficiales de CompraNet, el IMSS en
cabeza la lista de las dependencias con el
mayor número de contratos por procedi
mientos de excepción, esto es, NO con lici
tación pública.

Le sigue el INSABI, el cual no debería
estar en la lista pues en teoría ya le pasó
los bártulos al IMSSBienestar. Entre am
bas instituciones estamos hablando de al
rededor de 80 mil millones de pesos asig
nados, quizá, con poca pulcritud.

Otro caso que me sigue sorprendiendo
es el Tren Maya (TM). Con anterioridad, la
dependencia a su cargo alertó sobre el so
brecosto del proyecto y el riesgo de su ren
tabilidad. No es culpa suya que sus obser
vaciones hayan caído en los oídos sordos
del Palacio Nacional y que la Cámara de
Diputados haya guardado silencio. ¡Qué le

vamos hacer, don David, son tiempos de
"transformación",,.

Seguramente tiene noticias de que FO
NATUR, organismo encargado de la obra
del Tren, recibirá ¡el doble! que en 2021, pa
ra llegar a 145 mil millones de pesos. Hasta
donde recuerdo, esa cantidad es la que ori
ginalmente iba a costar tooooda la obra del
TM. Como le digo, la "transformación..."

Basten estos dos ejemplos para darnos
una idea de lo que parece un desorden gra
ve en la administración pública y podría
mos agregar a la lista a PEMEX, ISSSTE y
varios más. Nada más le digo que a nivel
federal, solo la mitad del presupuesto 2021
se gastó mediante licitación pública, mien
tras que la otra mitad fue erogada a través
de procedimientos de excepción y "otros ti
pos de contratación". Bajo esta última mo
dalidad fue como se llevó a cabo la "Estafa

Maestra" que usted bien conoce.
En esta danza de millones manejados de

manera desordenada y quizá con opacidad,

no deja de llamarme la atención que al INE
se le recorte 25 por ciento de su presupues
to operativo (4.5 mil millones de pesos),
porque a alguien... le resulta muy caro. Lo
cierto es que el presupuesto del INE no pin
ta en el total de egresos federales.

Cuando pueda, don David, contéstenos
dos preguntas:

La primera: Si se supone que este go
bierno es austero, casi franciscano, ¿cómo
es que el presupuesto de 2023 es 11 por
El desorden almuerza con la

abundancia, pero cena con
la pobreza

Benajmín Franklin
ciento más alto que en 2022?

La segunda: ¿Para qué se va a usar el
billón de pesos un millón de millones de
deuda que el gobierno va a contratar, cuan
do este gobierno presumía de que no en
deudaría al país en el exterior,,.?
EL PARTIDO MÁS VISTO

Desde el inicio del Mundial de Qatar 2022,
TelevisaUnivision se ha posicionado como
líder en las transmisiones de televisión en
México.

De los 95.5 millones de televidentes que
sintonizaron en México los encuentros con

Polonia, Argentina y Arabia Saudita, 55%
eligió la señal de TelevisaUnivision. Adi
cionalmente, ViX, el servicio de streaming,
sumó 12.1 millones de dispositivos conec
tados para seguir estos partidos en vivo. De
hecho, el encuentro entre México y Argen
tina se convirtió en el partido más visto en
la historia de la televisión mexicana.

Y aunque nuestra Selección ya está en
viaje de retorno, el Mundial sigue en Tele
visaUnivision •
Colaboró: Upa Ruiz uparuiz@hotmail.com
Facebook: Leopoldo Mendivil
Twitter: @Lmendivil2015
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EL CRISTALAZO SEMANAL

Nostalgia del estadio; el eterno desconsuelo
Rafael Cardona

El ruido dominical del destar

talado InsurgentesBellas Ar
tes era monótono e intermi
nable. Se trataba de cruzar la
ciudad de los llanos de No

noalco a los pedregales de Cuicuilco,
y la aventura infantil no era la travesía
sino la desobediencia.
Clarito me lo habían dicho, no vas.

Pero yo fui. ¿Y qué?
La rebeldía de los diez años era el pel

daño de la pubertad.
Mi amigo ni siquiera avisó ni solicitó

autorización. Simplemente nos subimos
al camión y nos fuimos al profundo sur
de la Ciudad Universitaria.

Y allá llegamos, y vimos de pronto la
espléndida silueta del estadio con sus
suaves curvas en sugerencia de alado
sombrero tirado sobre el pedregal, por
que dicen, lo cual me parece extraño y
falso, y por desgracia nunca se lo pude
preguntar al arquitecto Pérez Palacios,
ni mucho menos a Frank Lloyd Wright
quien calificó en tonos superlativos esta
arquitectura adornada con los "monotes
" de Diego, si era cierto lo del sombrero,
pero eso no importaba entonces, porque
el ámbito era un párvulo asombro por
dentro y por fuera, porque algo tienen
los tendidos de las plazas de toros o los
parques de béisbol o coliseos diversos,
porque en su viento abierto, en su cielo
exacto, se transmite una sensación de li
bertad plena, a diferencia de las catedra
les llenas de reverencias y misterio; aquí
todo era grito y bullicio, y en el estadio
el juego no solo se ve, también se oye y
uno sabe a veces solamente por el so
nido del patadón—, si la bola va a viajar
a su destino o si se trata de un fallido
golpe de calcetín, un calcetinazo pues,

y el sonido perfecto de la bota en el cue
ro (porque en ese tiempo macho los ba
lones eran de cuero, como los zapatos y
los tachones; no como ahora) y el ruido
de la gradería, y los gritos y los silbidos,
y ahí estábamos los dos escuincles, hués
pedes de la emoción del estadio, no tan
to la del juego, porque si me preguntan
quién jugaba no tendría el menor recuer
do, pero la vivencia del estadio, esa no
se olvida, esa va con uno la vida ente
ra y cuando aquello se acabó, atendí la
más poética de las soledades, porque no
hay nada más triste en el mundo como
un juego terminado y un graderío solita
rio donde el viento juega con los papeles
y las basuras y en cuyas andanadas ya

nada más se sientan los ecos de aquel
grito, de aquella tarde sin permiso, de
aquel asombro perdurable.

Desde entonces uno debe vivir con esa

magia. No importa si apenas la columbra
desde el televisor. No importa. El esta
dio vivo sale a veces de la pantalla y las
voces ahora amigas de algunos cronistas
nos acompañan como si fueran pregone
ros de una desgracia previsibles, porque
ser mexicano y aficionado al fútbol son
acompañamientos perdurables e inago
tables de la desventura, la desesperanza,
y eso me ha quedado claro muchos años
después{es de mi primer enamoramiento
con la cancha, después de mis tiempos de
convivir en la redacción con Manuel Sey
de e imaginar cómo de su máquina y sus
cuartillas, brotaban en realidad, espanta
dos por las teclas, los pobrecitos ratones
verdes, incapaces de lograr algo impor
tante en aquello llamado también por
Seyde, la fiesta del alarido.
Hoy, la patria se duele por el fracaso

de un equipo cuya derrota no es una ca
sualidad; es un eslabón. Llevamos fraca
sando años y años. No hay novedad en
la derrota. ¿Por qué deberíamos tener
un equipo maravilloso si en todo lo de
más tampoco sabemos de la maravilla?
Vivimos en el mundo fantástico don

de hay méritos imaginarios. Por ejemplo,

"La tota" Carbajal, cinco copas, el mejor
portero del mundo, según decían sin re
parar en la evidencia: pobre hombre, en
11 partidos durante 20 años, nada más le
metieron 26 goles, pero eso no importa,
los mexicanos inventamos la TV a colores

y el guacamole de aguacates aporreados,
sea verdad o sea mentira.

El humanismo mexicano dice nues

tro filosófico presidente , se asienta en
el valor de nuestra cultura milenaria

cuando hace mil años aquí no había na
da; ni siquiera antropófagos rituales, ni
españoles carne de presidio, aventureros
en la América conquistada.
Pura masquiña, diría Seyde.

EL FINAL

Pues a Dios rogando y con el mazo dan
do. Alejandro Murat, gobernador salien
te de Oaxaca, abiertamente aspirante a
la candidatura presidencial del PRI, ter
mina su sexenio con obras y labor.

Como parte de la última gira de tra
bajo en la región de la Costa, Murat in
auguró la primera etapa del Centro de
Congresos de Huatulco y el Cuartel Ge
neral de la Policía Estatal; además, rea
lizó la entrega de patrullas y acuamotos
a municipios de esta región, para forta
lecer la seguridad y el desarrollo econó
mico de esta zona turística.

Al inaugurar el Centro de Congresos,
el Mandatario Oaxaqueño, señaló que
este espacio ha requerido de una inver
sión de 322.53 millones de pesos y ser
virá como un centro de atracción turísti

ca de diferentes sectores, con el equipa
miento necesario para la celebración de
diversos eventos en uno de los mejores
destinos turísticos de Oaxaca y del país.

"Huatulco es uno de los destinos más

bellos y emblemáticos de la Costa oaxa
queña, que está en la mirada del todo el
mundo por sus bellas playas y la calidez
de su gente. Este Centro es un espacio
que detonará como nunca la realización
de eventos y congresos internacionales
para seguir colocando a Oaxaca en la
mirada del mundo", dijo.
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EXPORTACION

La Asociación Mexicana de Laboratorios
Farmacéuticos (Amelaf), presidida por
Juan de Villafranca, sostuvo una reu
nión en Washington, en la cual partici
paron otras cuatro asociaciones de pro
ductos farmacológicos, cuyo resultado
principal fue la estrategia conjunta pa
ra convertir a la industria nacional en

un agente exportador de primer orden.
A las sesiones de trabajo en Washin

gton, asistieron representantes del Bu
ró de Salud americano y funcionarios de

las áreas comerciales del gobierno de los
Estados Unidos •

Hoy, la patria se duele
por el fracaso de un

equipo cuya derrota no
es una casualidad; es
un eslabón. Llevamos

fracasando años y

años. No hay novedad
en la derrota. ¿Por qué
deberíamos tener un

equipo maravilloso
si en todo lo demás

tampoco sabemos de la
maravilla?
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Pepe Grillo

El tele culebrón de Alito

Arrancó la segunda temporada del cule
brón político protagonizado por Alito Mo
reno, dirigente nacional del PRI.

Previamente, en la primera temporada,
una ofensiva del oficialismo tenía a Alito
contra las cuerdas, a punto de caer en des
gracia por acusaciones varias de enrique
cimiento inexplicable.

Pero Alito y el coordinador tricolor en
San Lázaro, Rubén Moreira, alcanzaron
de último momento un acuerdo con More

na y las acusaciones se archivaron. Votos
por impunidad.
Como en el caso de la reforma elec

toral no se logró el acuerdo las acusa
ciones se reactivaron.

La 4T ofrece así un ejemplo inmejora
ble del manejo político de la justicia. Su
mensaje es: si me apoyas tendrás impuni
dad, si no me apoyas revisamos tus cuen
tas. Así de contundente.

MC y la joya de la corona
Ya arrancó al interior de MC la batalla

por la candidatura para el gobierno de
Jalisco, una de las joyas de la corona de
la política mexicana. Será una batalla in
clemente.

El talento, la experiencia y el domi
nio del oficio de Dante Delgado y el go
bernador Enrique Alfaro estarán a prue
ba. No tienen margen de error, sobre
todo porque entre la elección en Jalisco
y la presidencial en el 2024, hay vasos
comunicantes.

El jaloneo se registra entre aspiran
tes que dicen tener más méritos que sus
rivales. Pablos Lemus, el alcalde tapa
tío, trae pleito casado con Alberto Es
quer y Manuel Romo, ambos funciona
rios relevantes del gabinete de Alfaro,
que también han sido mencionados pa
ra ser candidatos.

De modo que el reto principal de Del
gado y Alfaro será mantener la unidad en
las filas del partido naranja, pues cual
quier fractura puede dar lugar a un rom
pimiento. Lo primero es que los rivales
atemperen el lenguaje pues la violencia
verbal a nadie conviene.

Visión reducida
Con cuidado extremo, para no echarle ga
solina al fuego, la directora de la FIL, Ma
risol Shulz, respondió los ataques del pre
sidente López Obrador que describió a la
Feria como un foro del conservadurismo.
Marisol dijo que esa es una visión

muy reducida de lo que es la FIL. Aña
dió que la Feria no se organiza contra
nadie y hay total libertad para editoria
les y autores. Lo que no podemos con
trolar, agregó, es la reacción de la gente

ante un tipo de opinión.
La FIL no gusta en Palacio Nacional,

donde no gustan ni las críticas ni los li
bros. Hoy se verá si la respuesta de la FIL
deja satisfecho al presidente o si sale de
nuevo a despotricar contra el evento.

La ONU quiere respuestas
Un grupo de relatores de la ONU está en
México buscando respuestas a sus pre
guntas sobre el asesinato de dos sacerdo
tes jesuitas en una localidad de la Sierra
Tarahumara.

Hasta el momento han encontrado si
lencio. El gobierno no quiere dar informa
ción o tal vez no la tenga sobre, por ejem
plo, por qué no se respondió a los llama
dos previos de auxilio ya que el probable
autor del doble asesinato, un delincuente
apodado El Chueco, era conocido por su
ferocidad en toda la región.
El Chueco era el principal generador

de violencia en la zona de Chihuahua,
el gobierno lo sabía y no hizo nada. Lo
dejó hacer y lo dejó pasar y ahora no
lo encuentran.

Los hechos ocurrieron en junio pasado
y aunque autoridades estatales y federales
ofrecieron esclarecerlos de inmediato, lo
cierto es que los meses pasan y la impu
nidad sigue ganando •
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CODICE

¡México ya calificó para el Mundial 2026!
Juan Manuel Asai

Jasaicamacho@yahoo.com

Hasta nunca Qatar.  El Ta
ta Martino concluye esta
semana instalado, con me
recimientos, en la lista ne
gra de villanos nacionales,

junto a personajes de la ralea de Cata
lina Creel o Arjen Robben, el consuma
do actor del área chica que fingió con
maestría un penal que nos eliminó del
Mundial de Brasil, que dio la oportuni
dad de repetir la cantaleta: "jugamos
como nunca, perdimos como siempre".
Ahora que estamos tan dolidos por

la eliminación en Qatar, habrá que re
cordar que los mundiales han dejado
muchas más decepciones que alegrías.
Nunca el equipo mexicano ha jugado un
quinto partido. Con regularidad llega
mos al cuarto, uno más que ahora, pe
ro hasta ahí.

El Mundial atrae a millones de espec
tadores que nunca ven los partidos de
la liga mexicana. Están en su derecho,
quieren echar relajo, pasársela bien un
par de horas con la familia y los amigos,
pero si hubieran seguido el campeonato
local en el que cualquier equipo, aun
que quede en el doceavo lugar, puede

ser campeón, y si hubieran visto los jue
gos eliminatorios de la selección en la
región de Concacaf, el pobre desempe
ño del equipo en Qatar no los hubiera
tomado por sorpresa. Se veía venir.

La Selección ha jugando mal, franca
mente mal, desde más de hace un año.
Siguió esa línea en Qatar salvo algunos
momentos del partido contra Arabia
Saudita. A pesar del mal juego, el equipo
estuvo cerca, a un gol, de calificar y eso
les ha servido a los directivos para jus
tificar su puesto. Solo nos faltó un gol,
dicen, lavándose las manos de un proce
so fallido. México llegó mal al Mundial,
pero la verdad es que los equipos que to
có enfrentar no llegaron mejor, Polonia
y Arabia son de medio pelo y Argentina
no brilla, lo que aumenta el coraje.
El equipo del Tata nos dio dos ale

grías, el penal que le paró Ochoa a
Lewandowski y la anotación de tiro de
castigo de Luis Gerardo Chávez contra
Arabia. Fuera de eso poco, casi nada.
Lo que más aprecio es que en el último
partido hubo garra y ganas de ganar,
por lo menos morimos de algo. El titu
lar de Crónica de ayer los sintetizó así:

"Lucharon, no alcanzó". Esa es la ver
dad, no alcanzó. Con ese grupo y esa
dirección técnica no alcanzó. Los polí
ticos se subieron al show porque está
en su naturaleza aprovechar cualquier
oportunidad para aparentar que tienen
empatia con el pueblo que gobiernan.
Son actores que fingen faltas y sueltan

hachazos.
Los directivos de la Federación, co

menzando por el insufrible Yon de Lui
sa, salieron con aquellos de que durante
las próximas semanas harán un análisis
a profundidad para conocer las causas
del desastre. Esto equivale a cuando los
políticos resuelven crear una comisión
para atender, sin resolver, un evento de
alto impacto. Ambos, directivos y polí
ticos, lo que quieren es ganar tiempo,
que pase el temporal, que a la gente se
le olvide, para no tener que rendir cuen
tas de su notable incapacidad. Cínicos
consumados.

Yo me quedo con los miles de aficio
nados mexicanos bailando la coreogra
fía de Payaso de Rodeo allá en el Medio
Oriente, eso sube el ánimo. Para cerrar
les tengo una buena noticia: ¡Ya esta

mos calificados para el Mundial 2026!
Por la sencilla razón de que México será
sede de ese evento, que tendrá partidos
en la CDMX, Monterrey y Guadalajara,
de modo que no tendremos que pasar
por el vía crucis de las eliminatorias de
la Concacaf donde de un tiempo a la fe
cha nos faltan al respeto en cada parti
do. Hasta nunca Qatar»

La Selección ha jugando mal,
francamente mal, desde más de
hace un año. Siguió esa línea en
Qatar salvo algunos momentos

del partido contra
Arabía Saudita.
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SUBE Y BAJA

Karen Díaz.O Arbitra mexicana

La silbante

avalada por la
FIFA continuó

con su parti
cipación en el
Mundial de

fútbol de Qa
tar. La árbitra mexicana es par
te de un hito en la historia de ese

deporte.

Ignacio MierO Diputado de Morena

Al anunciar

que reactiva
rán el proceso
de desafuero de
Alejandro Mo
reno se confir
ma que Morena

usa el poder como venganza contra
quienes no se pliegan a las órdenes
giradas desde Palacio Nacional
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Flores que
se nutrieron
de cenizas
Los aniversarios esas fechas importantes que
pasan una vez al aflo y nos hacen conmemorar de todo:
cumpleaños, relaciones, festejos nacionales y algunas
veces esos días que nos dejaron un golpe fuerte en
nuestra vida. El viernes pasado se conmemoró el Día
Internacional para la Erradicación de la Violencia
contra la Mujer. Y para serte honesta queridx lectxr, no
fue un día muy grato para ésta que está escribiendo.

Violencia", una palabraU que significa tantas cosas,
pero más allá de meternos
a los tipos y las ramifica
ciones que pueden haber,
hoy quiero hablar sobre lo

que prevalece. Ese halo y camino
que deja a su paso, que sí, aparen
temente puede ser un trazo de do
lor, angustia y moho. Pero que tam
bién, tiene la posibilidad de dejar
sanación, compasión y un camino
de vegetación que nace después de
un momento así.

Piensa en las mujeres de tu vida:
mamás, tías, amigas, hijas, abuelas,
parejas. De ellas, siete han sufrido
algún tipo de violencia. SIETE.
¿Quiénes son?, ¿qué cara tienen?,
¿cuáles son sus historias? Siete
mujeres que tienen cosas que con
tar para esta simple estadística que
arroja el Inegi y que en sus ojos
puedes ver estos rezagos que dejó
algún tipo de violencia, ya sea psi
cológica, física y/o sexual (2021).

Es imposible pensar que en Mé
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xico vayamos a poder construir paz para las mujeres si no nos
detenemos a ver esto: las historias que quedan después de la vio
lencia. Porque no es solo el hecho, el momento y la situación. Al
contrario, son las secuelas y las sensaciones que pasan después.
Porque así sí podemos ver la paz que viene después de la violen
cia, evitando que esto vuelva a pasar.

Así que, para conmemorar este día, abre el espacio no solo aho
ra, sino siempre para que estas siete mujeres puedan contarte sus
historias, sus miedos y también su sanación y su autocompasión.
Porque vivir violencia como mujer muchas veces se siente como
un hueco negro, lleno de ceniza que, cuando se comparte y sana,
hace que emergan flores nutridas de ceniza que reflejan pura resi
liencia y valentía.

fficipmexac

Es imposible
pensar que en México

vayamos a poder
construir paz para las
mujeres si no nos
detenemos a ver esto:

las historias que que
dan después de la
violencia. Porque no
es solo el hecho, el
momento y la situa
ción. Al contrario, son
las secuelas y las
sensaciones que pa
san después. Porque
así sí podemos ver la
paz que viene des
pués de la violencia,
evitando que esto
vuelva a pasar.
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Cuando todo parecía que
avanzaba sin problema, el
proyecto de dictamen del
ministro ALFREDO GUTIÉRREZ
ORTIZ MENA para otorgar un
amparo liso y llano a los tres
sentenciados a 50 años de

prisión por secuestro, en
Tabasco, que aparecen en el
documental Duda razonable, de
Netflix, todo se ha empantanado.
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Los ministros votantes que discutirán el
próximo lunes el amparo promovido se
dividen entre ortodoxos apegados cie
gamente a lo que dice la letra de la ley
—aunque falten pruebas—, y los más
progresistas que dicen que los derechos
universales están por encima de toda
otra consideración, como el tecnicismo
de que los acusados no apelaron su pri
mera sentencia. La amplia difusión del
documental y el dictamen publicado
prueban que, ante la fabricación de las
acusaciones, no hay ni siquiera ele
mentos suficientes como para que la
SCJN reponga el juicio a todas luces
injusto.

Tal como lo había adelantado el pro
pio banco, el anuncio final de la venta
de Banamex, el negocio minorista de
Citigroup, se hará a más tardar a fina
les de enero de 2023. Fuentes con co

nocimiento del tema nos cuentan que
el acuerdo se firmará en las próximas
semanas, en una puja donde competía
Grupo México, de Germán Larrea, y
Banca Mifel, de Daniel Becker. Besul
ta que el presidente Andrés Manuel
López Obrador era el principal intere
sado en dar el anuncio, junto con la
Secretaría de Hacienda, pero la pro
puesta fue desechada porque, hicie
ron ver al mandatario, que esto debe
comunicarse primero ante el regulador
de Estados Unidos.

Ayer fue día de duelo futbolístico nacio
nal y, como cada cuatro años, abundaron
las criticas a los organismos que rigen el
fútbol profesional: que los corran a to
dos, que se trabaje desde fuerzas bási
cas, que se hagan a un lado las televiso

ras, incluso que los directivos compa
rezcan ante el Congreso como pidió, de
manera totalmente inviable, la diputada
Bertha Caraveo. El presidente Andrés
Manuel López Obrador también se sumó
a las críticas al desarrollo de deportistas
mexicanos, pues él lo constata en el caso
del béisbol que tanto le gusta. Y no ten
dría que ir muy lejos si tiene ahí a la Co
nade, de Ana Gabriela Guevara, que no
más no da color, se pelea con medallis
tas, está entrampada en explicarle a la
Auditoría dineros faltantes y no ha cam
biado ni un ápice la estructura de las fe
deraciones deportivas mexicanas, mu
chas sospechosas de corrupción.

Dos discursos morenistas, un solo Mu
ral Asi puede resumirse lo que pasó
ayer en Oaxaca, cuando al tomar pose
sión de la gubernatura Salomón Jara
abrió diciendo: "se acabó el saqueo".
Justo en la entidad que más visita el pre
sidente de la Bepública y que mejor ha
hablado del saliente Alejandro Murat, al
cual ha llenado de elogios y cuya inte
gridad nunca ha cuestionado. ¿Dos vi
siones distantes de una misma entidad?

Después de haber propuesto un firme
reglamento para regular el creciente
problema de las motocicletas en la ciu
dad, a la Secretaría de Movilidad capita
lina, que dirige Andrés Lajous, le dio frío
aplicarlo por una manifestación de 50
bíJcers y ahora se dirige hacia construir
un reglamento descafeinado, donde,
nos cuentan, sólo opina una minoría,
que no atiende las causas raíz del pro
blema. Si bien es democrático escuchar

a todos, también hay consideraciones
técnicas internacionales que no se pue
den ignorar.
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Arabia provoca
una nueva civilización
RIAD. Edward Norton, el actor que hace explotar un
edificio al ritmo de los Pixies y crea un club de pelea,
habla de turismo sustentable en Arabia Saudita como
si nada. Masificar la novela de Chuck Palahníuk no es

una mancha en su curriculum, al menos no en este
país que apenas se abrió al turismo a finales del 2019 y
que ante los ojos de extranjeros luce como misterioso
y conservador en extremo.

Norton se queja del greenwashing de la industria
del turismo, de la sustentabilidad que deben concretar
para sobrevivir algunos pueblos, de la destrucción de
ecosistemas sin sentido, durante la cumbre de los lí
deres del Consejo Mundial de Viajes y Turismo
(WTTC) en el hotel Ritz de Riad. Esta es una conver
sación ideal en una casa que se está quemando, lanza
el de Nueva York y estallan los aplausos.

Arabia Saudita desarrolla desde hace meses una

ciudad en el desierto que hoy semeja la conquista del
Planeta Rojo. Colonizarán con tecnología, vegetación,
formas nuevas de generar energía, humanos cargados
con conocimientos avanzados y cadenas de comercio,
tierra que hoy parece muerta y no apta para la vida.

Proponen una revolución de la civilización antes
del 2030, a partir de este proyecto.

Pero Nadhmi Al Nasr, Chief Executive Officer de
NEOM, dice que no es solamente un proyecto, no es so
lamente un sector; es la idea que siembran para desarro
llar la economía con varios sectores creativos en Arabia

Saudita, en un lugar geográficamente privilegiado.
Esta seco, es el desierto, pero hay playa y mar para

construir puertos, y montañas con nieve, para desa
rrollar Sky Resorts. Todo estará interconectado con

trenes limpios de energía del pasado. Incluso una es
pecie de ciudad inteligente central que se conoce co
mo la Línea y que quiere atraer a residentes millona
rios o de industrias que transformen la humanidad,
desde expertos en las artes del silicio hasta la biotec
nología más sofisticada, comunicaciones y energía. La
colonia parece una gigantesca nave espacial enterra
da en un oasis. Es como si la estrella de la muerte

hubiera colisionado con un planeta y los sobrevivien
tes hubieran levantado una nueva cultura.

Y su ubicación es clave para turismo y negocios,
destaca Al Nasr, pues está a dos horas de Europa y
muy cerca de África.

En su nombre está la clave. La versión oficial

cuenta que un grupo de sabios y poderosos eligió la
letra M, que significa "Mim" en árabe, como símbolo
de dos palabras: es la primera letra de la palabra árabe
para futuro (muslaqbal) y también la primera letra del
nombre del Príncipe Mohammed bin Salman. Luego
se fusionó la letra "M" con la palabra "NEO" del griego,
que significa nuevo, para formar el nombre que creen
constituye el faro del cambio en el mundo. A partir de
entonces, el nombre "NEOM" fue formado.

"¿Para qué conquistar Marte o la Luna si aquí hay
tanto por hacer?", pregunta un árabe formado en Ho
landa al hablar de NEOM.

Arabia Saudita quiere abrirse al mundo y tiene
muchas cosas que presumir. Norton recuerda que fue
embajador de biodiversidad de la ONU por unos 15
años, pero tal vez aquí pocos saben de sus roles en el
cine, pues las salas se abrieron al público apenas en
abril del 2018.
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La violencia contra
las mujeres

1 25 fie noviembre fie 1960, el dic
lador dominicano Rafael Leónidas

Trujillo mandó lorlurar y asesinar
a las hermanas Patricia, Minerva y
María Teresa Mira bal dos fie ellas

aclivislas, conocidas por su defensa
fie los flerechos fie las mujeres como

Las Mariposas. Fuerzas armadas las secuestraron,
torturaron y asesinaron en un paraje rural, para
después introducirlas inertes en un automóvil y
desbarrancarlo, para que pareciera un accidente.
Ln México, el 52 por ciento fie los habitantes

fiel país es femenina y representa el 40.1 por
ciento fie la población económicamente activa.
Sin embargo, nadie reconoce su aportación al
desarrollo fiel país. Una fie cada tres mujeres es
víctima fie violencia fie género y cada día son
asesinarlas generalmente por un familiar, once
mujeres o niñas. Nuestra nación es la segunda
según la CLPAL, después fie Brasil, con más fe
minicidios, lo que representa el 23 por ciento fie
los cometidos en toda América Latina. Lse 52 por
ciento fie la población en México sufre, además fie
discriminación y desigual, violencia psicológica,
física, sexual, patrimonial, económica, política, di
gital, familiar y ahora la vicaria, cuando se ejerce a
través fie los hijos. L1 año pasado fueron agredidas
623 mil mujeres, 62 mil 389 sufrieron lesiones
dolosas, sin contar con la cifra negra, es decir,

las femeninas que no denuncian las golpizas que
reciben en su entorno familiar.

Si nos referimos a la violencia política, las
mujeres también son víctimas cuando quieren
participar en el activismo como defensoras fie
flerechos humanos o competir por cargos fie
elección popular. Ln los comicios intermedios
fie 2021, candidatas y servidoras públicas en fun
ciones fueron víctimas fie atentados e incluso fie

asesinatos. De enero a octubre fie 2022 se regis
traron 400 eventos. L1 crimen organizado desta
ca como protagonista fie las agresiones contra la
población femenina.
Al revisar las estadísticas, nos fiamos cuenta

fie que las políticas públicas no han funciona
do, porque no es solo con disposiciones legales
o la nominación fie días conmemorativos como

se protege, reconoce o dignifica a la mujer. Lste
año, en las dependencias oficiales se decretaron
16 flías fie actividades concientizadoras para erra
dicar la violencia. Lso es insuficiente cuando el

problema es estructural. No es únicamente con
conferencias, ciclos fie cine o actividades lúdicas
como se erradicará la violencia contra las muje
res.

Se requiere fie un cambio fie mentalidad, fie re
generar el tejido social, fie inculcar nuevos valores
sociales que reconozcan y empoderen a la mu
jer. Los agresores son gente fiel círculo cercano a
ellas, fie su entorno laboral o académico. Mientras
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no se cambie la idiosincrasia fie los mexicanos,

no se inculque en el seno familiar y escolar el res
peto hacia las mujeres, fie ñafia servirá tener un
flía o una quincena en contra fie la violencia. Las
mujeres son sojuzgarlas, violentadas todo el año
ante la pasividad fie la familia y fiel Lstado mismo.
No las festejemos, así no dejamos fie victimizarlas,
hagamos algo por cambiar nuestra psique, deste
rremos el machismo, la cultura patriarcal. Lsa es
la verdadera solución.

En 1999, la ONU dccía ró
el 25dcnovicmbrc como

ter cí o itci I cí e 1«

contra/asMii7'c\rc\scomo
hoincriajca las Mira bal.
Desde cnto n c es, se esta ble con
políticaspúblicasw
go biernos p a ra ga ra n tizar
una vida libre de violencia

contra ellas. Sin cinbargo,

clinachisino,unadclas
ca: p res i oríes de la cu Itii ra
patriarcalcstructiira
social jcrárquica basada
en ideas, prejuiciosy__
costiimbrc\smc\diantc\c\/ciia/
el g enero mas culi ri o do m i na
y opr
incrcincntalasagrcsioncs
^fonnasdcviolcntarala^^
mujeres, ataqiics que vari
dc\sdc\/ad|scr|miViacion
y_ la desigucildad hasta el
fcininicidio.Laintcgr^^^
de la mujer no ha podido
ser resgutirdadci en
ningún Estado, cuya
inaccióri propicia la
violcnciacontracllas.
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LOS GRANDES PENDIENTES
DELINE

a 1!. á d c l a d i scu sió n s obre
.La.J.c.formaclcct
ú \ í Á í11. a s e s ion d e 1 C o n s c j o
G eneral del INE qued ó claro
.Q.y.csíhaymucha^
tiene n que mod i f i c a rse e n el
órgano, autónomo. De .entrada, el
instituto noha..logrado_ayanzar_e_n
do s de lo s temas p r iorit a rio s y q ue
Parecíansersus..banderas en__Íos__
úiy.ínps. años;: la...adopción_deÍ__yot^
electrónico yla erradicación d
Y.ip.Í.encia..de.géne Resulta que,
durante_Ía...discusión que se
entre los .consejeros, ..p.reyalecieron
P.PP.Pí.r.a vez lo s a rgu mentó s
contra el uso

electrónicas,.por;..l.p_ menos _en_la__
elección^..extraordinan^
11 ey a r á a c a b o p a r a e l e g i r s e nad o r
PP.r Jarn aulip a s, d onde i n c 1 u s o ya
fueprobada esa...tecnoÍogía_en_j_as_
elecciones de..este..mismo _año.__Lo__
pepr.detodoesqueesa
.delqañejo.encabeza
Ciro Murayama y sus .consejeros
c ere anos, r ay o ya cn 1 a vio lene i a,
P.ri ncipa 1 mente hacia quien

defiendela ..incorporactó
.electrónico,la..Consejera Carla
Humphrey Jordán.El tema bien
PP.dría ser una defensa a
.Que ..representala ...impresión
.debqletasenpapel.o
.estrategiapara ..bloquear un__p£rfil_^
.Que apunta aja presidencia ^
instituto.

CAPTURAN AL DRO DEL
COLEGIO RÉBSAMEN
•El. directorde ..pbra_del__Colegio_
Rébsamen, Francisco Arturo N", fue
capturad o en el estado de Oaxac a,
PP.r.su ..presunta .responsabilidad
I a muerte ¿ ^ j 9 ^ iños y s iete adu ltos
en.el colapso.ocurrido en ..el plantel
PPr.el_ sismodel 19de ..septiembre
.de2Q17enlaCiudadd^^
La .Fiscalía^.General d
de la Ciudad de México (FG J 

GDMX) informó ..que la orden de
apreh en sión c o n t ra el su jeto es por
el delito> de.h.pmici^
por .omisión,.bajo el^esquema de
.4P.lp..eyentuaL.El.D
a ]a. c a pi ta 1 del país para ser lleva do
al Reclusorio Sur, do
a disppsición de la autoridad judicial.
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COLUMNA INVITADA

Las mujeres en
el ParlAmérfca

MARÍA
ROSETE

En el I V l'ncuetnro fie la Red Parlamenta

ria para la Igualdad fie Género, denomi
nado "Perspectivas legislativas para un
crecimiento económico inclusivo: Invir

tiendo en la economía del cuidado", di
versas parlamentarias y parlamentarias
de 20 países de las Américás y el (Caribe,

nos reunimos en Bogotá,Colombia para dialogar las
dimensiones económicas del trabajo de cuidados
remunerado y no remunerado, a fin tle desarrollar
iniciativas legislativas y políticas basadas en evidencia
que promuevan la igualdad de género,el crecimiento
económico y la reducción fie la pobreza.

Como parlamentaria, hable fiel trabajo legisla
tivo que liemos realizado para fortalecer las políti
cas públicas y los marcos legales relacionados con
el trabajo de cuidados, porque en nuestro país, las
mujeres dedican de 3 a 4 veces más de tiempo al tra
bajo de. cuidados en relación a los hombres, desde
esta aproximación fiel tiempo podemos entender la
forma desigual en la que nuestra sociedad se sigue
organizando, los mandatos históricos y culturales,
establecen que las mujeres somos quienes debemos
hacernos cargo de las hijas, los hijos y demás familia
res en nuestro hogar.
En este orden fie ideas, quienes formamos parte

fie la 64 legislatura denominada la "Legislatura de
la paridad de género", el 30 fie abril fiel 2019 apro
bamos con 434 votos, el dictamen a. la minuta que
reforma, adiciona y deroga diversas disposiciones

de la Ley Federal del Trabajo y del Seguro Social, en
materia de las personas trabajadoras fiel hogar y al
día. fie hoy existe una iniciativa dé ley én el Senado
fie. la República que plantea crear la Ley Nacional fie.
Sistema de Cuidados, En esta 65 legislat ura, que por
primera vez se encuentra integrada por más mujeres
que hombres, hemos aprobado el presupuesto para
que el gobierno a cargo del presidente Andrés Manuel
López ( M irador implemente políticas públicas que
atiendan al Sistema. Nacional de Cuidados.

Los esfuerzos han sitio considerables, pero no sufi
cientes, las y los legisladores leñemos una deuda his
tórica con México, es tarea fie todas y lodos construir
un andamiaje jurídico que contemple un sistema de
cuidados sostenible, de progreso e inclusión,con jus
ticia. social y desarrollo económico, porque mientras
la igualdad fie género no sea una realidad el progreso
de toda nación será un anhelo.

Las mujeres hemos desaliamos estereotipos que
Cuestionaban nuestra participación política y social
en la vida democrática de nuestro país, por ello, de
bemos alzar nuestras voces hasta hacer eco en las

conciencias y trabajaren una agenda conjunta con
perspectiva de género que le dé el valor y la protec
ción más amplia de los derechos humanos a caria
persona, a cada mujer, a cada adulta mayor, a cada
niña, a cada, joven fle cada Nación, hasta, que la. in
clusión sea una realidad tangible para todas y lados,
hasta que la dignidad se haga costumbre, hasta que
nacer mujer no signifique sport unidades desiguales
en ningún rincón de México y el América.

Contra RéplicaFecha: 02/12/2022
Página: 6

Area cm2: 231

1 / 1

Columnas Políticas

María Rosete

Costo: 43,746

Página 113 de 188



EL CUARTO DE
REFLEXIONES

El voto de las
personas en
prisión

MOISÉS
VERGARA
TREJO

En 2019, la Sala Superior ílel tribunal Electoral
del Porler J urlicial de la Federación al resol
ver los expedientes SUFJDC352/2018 y su
acumulado SUPJDC353/2018, reconoció el
derecho al voto activo de las personas que
se encuentran en prisión preventiva (VPPP)
y sost uvo que, al no haber sido sentenciadas,

pueden sufragar con sustento en el principio ríe presun
ción de inocencia.

En la sentencia Se dice que los actores? en dicho juicio se
auto adscribieron como "tzotziles^ señalaron que fueron
aprehendidos por la Procuraduría General fie Justicia riel
Estado de Chiapas y se encontraban recluirlos derivado
ríe diversas causas penales en las que nose había dictado
sentencia, y pretendían que se les permitiera votar en la
elección presidencial ríe 2018; sin embargo, al ya haberse
celebrado la jornada electoral, lo dejó para 2024, otorgando
al 1NE plena libertad ríe atribuciones para determinar el
mecanismo.

Con sustento en dicho antecedente, estemarles el Con
sejo General riel 1NE aprobó los Lincamientos, modelo de
operación y documentación electoral para la organización
de la prueba piloto del VPPP, para el proceso electoral lo
cal 20222023 en los estados ríe Coahuila de Zaragoza y
México.

En los referirlos Lincamientos y Modelo de Operación se
definen de manera general los aspectos procedimentales
sobre la implemenlación riel VPPP, así como los trabajos
que caria área, riel 1NE deberá realizar

Cabe señalar que el L\H ha realizado en dos ocasiones

la prueba piloto y con esta. será, el tercer proceso electoral
en el que lo haga. Los antecedentes fueron en el Proceso
Elect oral Federal 2020202 i (PEE) y en el Proceso Electoral
Local 20212022 en el Estarlo de Hidalgo (PELHGO).

En el Informe final de la prueba piloto del PEE que se de
sarrolló en cinco Ceñiros Federales de Readaptación Social
del país, el 1NE ría cuenta que la normativa de los centros fie
detención restringió la promoción ríe las opciones políticas,
con miras a generar las condiciones necesarias para quedas
personas en prisión preventiva emitieran un voto informado;
pero en el correspondiente al PELHGO, las cosas fueron
mejores y la jornada de votación que se tenía, programada,
para tres días, se realizó en uno solo y sin incidentes.

El voleen esta,ocasión seguirá.siendo anticipado a tra
vés de la modalidad postal dentro del periodo establecido
en el cronograma y, seguramente, también será exitoso.
Sin dejar ríe reconocer los anteriores avances de las

autoridades electorales y de algunas legislaciones esta
tales, el VPPP en algún momento deberá preverse en la
Constitución federal y en tortas las leyes electorales, pues
sigue siendo un pendiente para el Estarlo mexicano que
debe atenderse a fin de velar por la protección de los de
rechos humanos ríe la ciudadanía que se encuentre en
dicho supuesto.
Ahí quería un tema adicional para una futura reforma

electoral que caria día parece estar más lejana.
Plancha de quite: "El derecho de voto es un derecho

que nada ni nadie puede quitar a los ciudadanos." Jean
Jacques Rousseau.
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EL AGORA

La violencia contra
las mujeres
OCTAVIO
CAMPOS ORTIZ

1 25 de noviembre de 1960,«I dic
tador dominicano Rafael Leónidas
Trujillo mandó torlurar y asesinar
a las hermanas Patricia, Minerva y
María Teresa Mirabal dos de ellas

act ivistas, conocidas por su defensa
de los derechos de las mujeres como

Las Mariposas. Tuerzas armadas las secuestraron,
lorluraron y asesinaron en un paraje rural, para
después introducirlas inertes en un automóvil y
desbarrancarlo, para que pareciera un accidentó.

En 1999, la ONU declaró
el 25 de noviembre como
el Día. internacional de la
Eliminación de la Violencia
contra las Mujeres como
homenaje a las Mirabal
Desde entonces, se establecen
políticas públicas en los
gobiernos para garantizar
una vida Ubre de violencia

contra ellas. Sin embargo,
el machismo, una de las
expresiones de la cultura
patriarcal estructura
social jerárquica basada
en ideas, prejuicios y
costumbres mediante el cual
el género masculino domina
y oprime al femenino,
incrementa las agresiones
y formas de violentar a las
mujeres, ataques que van
desde la (Uscriminación

y la desigualdad hasta el
feminicidio. La integridad
de la. mujer no ha podido
ser resguardada en
ningún Estado, cuya
inacción propicia la
violencia contra ellas.

Mil México, el 52 por cíenlo de los habiiani.es
del país es femenina y representa el 40.1 por
cíenlo de la población eeonómieámenle aciiva'v
Sin embargo, nadie reconoce su aportación al
desarrollo del país. I na de cada i res mujeres es
víctima de violencia de. género y cada día son
asesinadas generalmenie por un familiar, once
mujeres o niñas, Nuestra nación es la Segunda
según la CEPAL, después de Brasil, con más fe
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minicidios, lo que representa el 23 por cíenlo de
los cometidos en loda América Talina. Ese 52 por
cíenlo de la población en México sufre, además de
discriminación y desigual, violencia psicológica,
física, soxual, patrimonial, económica, política, di
gital, familiar y ahora la vicaria, cuando se. ejerce, a
través dé los hijos. TI año pasado fueron agredidas
623 mil mujeres, 62 mil 389 sufrieron lesiones
dolosas, sin coniar con la cifra negra, es decir,
las femeninas que no denuncian las golpizas que
reciben en su entorno familiar.

Si nos referimos a la violencia política, las
mujeres también son víctimas cuando quieren
participar en el activismo como defensoras de
derechas humanos o competir por cargos de
elección popular. En los comicios intermedios
ele 2021, candidatas y servidoras públicas en fun
ciones fueron víctimas de atentados íj incluso de
asesinatos. De enero a octubre de 2022 se regis
traron 400 eventos. El crimen organizado desta
ca como protagonista de las agresiones contra la
población femenina.
Al revisar las estadísticas, nos damos cuenta

de que las políticas públicas no han funciona

do, porque, no es solo con disposiciones legales
o la nominación fie días conmemorativos como

se protege, reconoce o dignifica a la mujer. Este
año, en las dependencias oficiales se decretaron
16 días de actividades concientizadoras para erra
dicar la violencia. Eso es insuficiente cuando el

problema es/estructural. No es únicamente con
conferencias, ciclos de cine o actividades lúdicas

como se:erradicará la violencia contra las muje
res.

Se requiere fie un cambio de mentalidad, de re
generar el tejido social, de inculcar nuevos valores
sociales que reconozcan y empoderen a la mu
jer. Los agresores son gent e del círculo cercano a
ellas,desu entorno laboral o académico. Mientras
no se cambie Ta idiosincrasia de los mexicanos,

no se inculque en el seno familiar y escolar el res
peto hacia las mujeres, de nada servirá tener un
flía o una quincena en contra de la violencia. Las
mujeres Son sojuzgadas, violentadas todo el año
ante la pasividad de la familia y del Estado mismo.
No las festejemos, así no dejamos de vict¡mizarías,
hagamos algo por cambiar nuestra psique, deste
rremos el machismo, la culi ufa patriarcal. Esa es
la verdadera solución.
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COLUMNA INVITADA

Un buen gobierno
LUIS ALBERTO
MONTEAGUDO
OCHO A

La Antigua Roma fue un imperio que trascendió su propia temporalidad.
Su legado intelectual es, sobra decir, majestuoso. Parte de su patrimonio
conforma, el pensamiento de un Occidente que tiene en la política latina
un ejemplo inquebrantable.
El pensamiento estoico refiere un legado filosófico que regía la pedagogía

cívica de las éliics romanas, conocidas en su propia historia, pues será esta
disciplina un punto importante en la génesis ríe la prudencia.

Prudencia es comportarse mesuradamente según el contexto ron el cual los hechos
humanos se manifiestan. Ofrecer respuestas apresuradas, carentes de la circunstancia
lidad que las provoca, genera no solamente interpretaciones erróneas, sino ante todo
decisionespúblicas desgraciadas que conllevan al desquiciamiento del sistema. Toda
mentalidad prudente, no lanza pronunciamientos dominarlos por las emociones del
momento.

Historiadores como Tácito y sus Anales del Imperio Romano, sentaron precedentes en
la pedagogía política del kosmos clásico. 1.1 historiador asume que es posible aprender
ríe la historia, porque el temperamento del ser humano prácticamente no ha variado
con el paso de los milenios.Tin sujeto contemporáneo, sigue amando, odiando, despre
ciando, ambicionando, etc. Al igual que un sujet o que naciera en el Egipto ptolemaico o
en la liorna de Numa Pompilio. Las pasiones nos siguen apresando, y a pesar de lorio el
desarrollo y conocimientos adquirirlos, todavía portemos enloquecer por un amor desa
lbrt uñarlo, o por el desmedido afán de la gloria pública a través riel éxito en los comicios.

Tácito describe las desbordadas pasiones de sujetos enfermos riel poder absoluto,
atacados por eso que el pensamiento griego denominó "híbris* (desmesura): "creerse
igual a dioses, y hasta con el derecho de confrontarlos" como Aracné retando a Palas
en un certamen de tejido, y que a pesar ríe su triunfo, la deidarl la castigó por su osadía
convirtiénrlola en un insecto Como la araña.
La híbris atacó las mentes de Nerón o de Calígula, obras de arte de la narración

taciteana., Césares enfermos de poder, que pensaron que nadie podía retarlos y que ni
más ni menos que sería su propia guardia, esos a los que había llenarlo de privilegios
y ríe muy desgraciadas responsabilidades, los que se tes encararían, privando del vital
aliento a los que sé creyeron inmortales, y transgredieron los mas básicos principios ríe
la dignidad humana.
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Aprender historia, eS aprender el arte riel buen gobierno, que ante todo requiere de
la honorabilidad de la prudencia.

La prudencia se cultiva. La historia es parte del legado formador
de una clase política orguliosa de sus antecedentes que
construyeron un imperio ¿por qué no sentirse orgulloso de
sus arquitectos? Estudiar a los antepasados, para aprender
cómo fue que hicieron frente a los permanentes avalares de
la diosa Fortuna, caprichosa como es, y retomar lo que de
bueno y posible aquellos grandes personajes hicieron.
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POSTIGO

El 1NE se cruza de brazos

JOSE
GARCÍA
SÁNCHEZ

La iniciativa de una reforma electoral debió provenir del Instituí,o
Nacional Lléciorai Sus integrantes en el Consejo (leneral tienen la,
obligación de ser la vanguardia, en asuntos que tengan que ver con la
representación política y los comicios; sin embargo, ninguno de los
consejeros lia movido un dedo para proponer algo similar, su post ura
es que no quieren que sé mueva ni una coma.

La inmovilidad es una característica de los conservadores como

autoridad, y se dedican a infundir en la población miedo a los, cambios. De ésta
situación está plagada la historia de México. Un órgano electoral que no tiene la
vanguardia en materia deeleceiones y su consecuente representación se convierte
en un dique de contención de la democracia por ese simple hecho. Si sumamos los
excesos de todo tipo de los consejeros y principalmente de su consejero encon
tramos que al arbitro electoral le urge una reforma como oxígeno al moribundo.
Las calles se llenan de gente a favor y en contra de los virreyes del voto y ellos

sólo los ven pasar con quien mira llover desde la comodidad de su oficina. La
falta de respeto expresada desde hace muchos años por el presidente consejero
Se prolonga en el tiempo y parece no advertirla nadié. La gente, la población, los
mexicanos son un espectáculo más que no toca su muy particular manera de
interpretar la democracia.
La exigencia de maestrías y doctorados en los consejeros electorales arroja un

perfil diseñado para detener el avance de la democracia, fis nada sirve la teoría,
política si en la práctica están más cerca de la monarquía que de la democracia,
habituados a. la desigualdad, practicando la posesión fié privilegios y mostrando
sus certificados académicos como títulos nobiliarios, los consejeros y esa cúpula
aristocrática del INL se cree elegida por Dios.

La democracia camina al lado de la población a través de la historia y en el INL
el organismo va en sentirlo contrario, pareciera no advertir que las diferencias
entre quienes están a favor y en contra los obliga a act uar ríe manera definitiva y
no esperar que los tiempos los empujen a la calle.

Nunca surgió un cambio real dentro del inst it uto, las normalividades eran movi
das aprobadas y ejecutadas en el más oscuro silencio y discreción. La inmovilidad
acusa: anticl emocracia.

•Analista político.
@Josangasa

El INE está rebasado. Porque debió bastar el primer .artículo
que cuestionaba su proceder o el de sus consejeros para
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iniciar la reforma electoral como punta de la lanza de
la democracia mexicana; sin embargo, han corrido ríos
de tinta.y de gente que tiene como tema principal la
legalidad o corrupción del INE y ellos no mueven un dedo
para proponer su propia mutación para acercarse a una
democracia de la que alejan cada día más al pueblo.

Contra RéplicaFecha: 02/12/2022
Página: 8

Area cm2: 250

2 / 2

Columnas Políticas

José García Sánchez

Costo: 47,345

Página 120 de 188



SEPA LA BOLA

¿Monreal o Santiago?

CLAUDIA
BOLAÑOS

En España, mucha platica l uvie
riiii el senador Ricardo Mon
real, de Morena, y Santiago
Cree!, presídeme de la Mesa
Directiva de la Cámara de Di

putados, al viajar a la. reunión
interparlamentaria en aquel

país, ambos personajes con aspiraciones
presidenciales.

Saín iago le expresó que la oposición lo es
pera con los brazos abiertos, ante las incon
formidades con su partirlo; pero, sobre todo,
con el mismo Andrés Man uel López Obrador.

Monreal sabe que Obrador no lo quiere,
Ü lo ha hecho saber en varios momentos
desde las conferencias mañaneras y, por lo
mismo, muchos morenistas y susseguirlores
tampoco.

Ante ello, hizo bien en irse I, España y no
ir a la marcha del domingo encabezada por
el mandatario federal, en ia que los abucheos
y descalificaciones a su persona fueron la
constante.

Aquí lo interesante será saber en el acuer
do CreelMonreal, quién sería el candidato.

Monreal ahora está en una posición privi
legiada, puede quedarse o irse, pero quizás le
reditúe más irse; sin embargo, por ahora ha
decidido quedarse y esperar y mantener en
vilo a. ambos bandos.

REFUERZAN SEGURIDAD
Y Sepa la Bola... pero en el último mes de
2022, México, ya lo vimos, entró en un pro
ceso de reforzamiento de los sistemas de

seguridad mediante el esquema de militariza
ción, todo a través de la coordinación con los

cuerpos estatales y municipales de policías
para prevenir los embates de la delincuencia
común y del crimen organizado.
En todos aquellos puntos donde se han

dado brotes fie violencia e inseguridad, la
Guardia Nacional, el Ejército Mexicano y la
Armada, han hecho presencia para capí urar a
los principales generadores de violencia, que
mantienen controles regionales en diversas
plazas del país

Recien temen te, en Ciudad de México apa
reció un video supuestamente de la Familia
Michoacana, con hombres armados y hablan
do un estilo muy de Tierra Caliente, en el que
hace patente su presencia en la alcaldía de
Milpa Alta, lo que derivó en la movilización
fíelos cuerpos de inteligenciay de seguridad
nacional, junto con corporaciones de la capi
tal mexicana.

Lo mismo suoedeen otras latitudes como

Tamaiilipas, Coahuila, Nuevo León, Guana
jualo, y otros estados del país como Jalisco,
Michoaeán y Querétaro, donde el crimen
organizado continúa desafiando al Estarlo
Mexicano.

Ante esa situación, la estrategia, similar a
anteriores administraciones, es la moviliza
ción de tropas militares, cuya misión esrefor
zar los esquemas fie seguridad, proteger a la
población civil y detener a los "generadores
de violencia", que en muchos casos han reba
sado a los gobiernos estatales y municipales.

El caso más ejemplar es el fie San Miguel
Totolapan, en el Estado fie Guerrero, donde;
el crimen organizado acribilló al presidente
municipal, Conrado Mendoza, a su antecesor
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y a 18 personas más, en un acto criminal, que
hasta el momento no ha sido resuelto.

La presencia de las fuerzas federales no
significa que los casos sean esclarecidos déla
noche a la mañana y que los crímenes no ce
sen, pero en buena modula es un recurso fie
las a utoridades para cumplir mediáticamente
con ajustes al reforzamiento de la seguridad,
que se hacen palpables a través de imágenes
en medios fie comunicación.

A pesar de que la Sedeña justifica la
presencia de sus elementos fie la Guardia
Nacional así como de la Armada en ciertas

localidades, para disminuir los índices de
lictivos, no ha Sido del todo eficaz, ya que la
violencia y los casos serepiten una y otra vez,
y el esquema ya planteado en administracio
nes aninioies se convirtió en el denominado

juego "ctel gato y ratón".
Salomón Jara dijo que hará realidad "el

sueño por el que nuestro pueblo ha lucha
rlo: cotí veri ir a. Oaxaca en i ierra de bienesiar,
justicia y desarrollo. No mentir, no robar y no
traicionar al pueblo,esos son mis compro
misos y mis ideales; nosotros no venimos a
robar, venimos a servir'!

Al rendir protesta como mandatario estalal,
hizo hincapié én que se trabajará para reivin

dicar el trabajo del Gobierno del Estarlo, ya
que recibe un Oaxaca en ruinas, con obras mal
hechas y sin terminar. "Ahora el gobierno no
estará al servicio de las élites, ni de ninguna
familia. No permitiremos que sigan viniendo
de olros lugares a aprovecharse ríe la bondad
ríe nuestro pueblo".

Asimismo, el mandatario estatal recibió el
bastón de mando por parle del talamandón
de San Pedro Jicayán, en representación de
los tatamandones delestado;de igual manera,
curanderas tradicionales deHuautla de Jimé
nez le realizaron una limpia con copal como
símbolo de purificación del alma.

En presencia de la. secretaria de Educación
Pública, Leticia Ramírez Amaya,quien acudió
con la representación de López Obrador; del
presidente ríe Morena, Mario Delgado; de la
jefa de Gobierno de la Ciudad de Méxi«vC'ali
dia Sheinbaum y de gobernadores, diputados
y senadores de diversos estados, Jara Cruz lam
bién realizó la present ación ríe la marca oficial
del Gobierno del Estado de Oaxaca, como un

pueblo que iiansloi uia su historia
•Periodista.

Exservidora pública con conocimientos
en Ciudad, temas de Seguridad, Electoral,

Transparencia, Protección de Datos
Personales y Derechos Humanos.
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CONGRESO CUESTIONA A GOBCDMX
«El Congreso de la Ciudad solicitó al Gobierno de la Ciudad,
información sobre el "convenio para la promoción del turismo

del diputado de MC, Royfid Torres, "la llegada de personas
.M^njeras que trabajana .distancia ); tienen m^ores
ue ios ciudadanos de la urbe, provoca se incrementen los

Bocios derenta_y venta dela.vjyienda'\ Con
que distintas autoridades den a conocer información ai
respecto a ios integrantes de ia IÍ legislatura del Congreso,
además deque se; establezca
A( ÍÁC:A?/!y ^ A' _ÍA< i\ri Les, c|el a I k ) c:l
legislador.

SOLICITAN RECURSOS
•El Sindicato Nacional de Trabajadores del Metro, solicitó
^A.^ X?. A't: A'í1. .11! i | ]
pesos adicionales para ei mantenimiento del STC, esto a ñn

A ! fv.1. . _ A^ A 5?. I ^ AH .^Aíl ? ! ! .^V V.1 f . r/r:" P . A k^ A?? ^ Af
fijas.que afectan el servicio, además de genera
usuarios y trabajadores". La organización señaló que ias
lallas; constantes: obedecen a la lalu d
^A&V}^ "rA íXAi ^rA_ írí Í?A ni^^iAi^í1 fAX?. DAÍA if?1!
de usuarios;aldíaya. que.elpresupuesto para
comprometido casi en sutotalidad^
millones de pesos aprobados, se destinaron 4 mil 5QQ
oaAAUa1?^^Ad_^ A^ A^ ^víAap^ ^ ?a?_ ^A^ . ofAr l_f_a

PROMETEN CUENTAS CLARAS
«El.PA.1 30 de. jlo\ ic;mbre, w kic) Muñoz Moni|ra^<>n:
fue eiecto secretario general dei Sindicato de Trabajadores
.Olíaos del Congreso ele la Ciudad de\lcNÍco pa ra el

democrático", para algunos agremiados y dil igentes el
proceso demostró que es posible llevar a cabo ejercicios de

La LA!1*AA'r'^í1» frAíi! 5rA AAr'vJA.vAtf> «Al^f_>!1!tí) ele fí)S C^tat LItf)s
y el acuerdo de las y los sindicalizados. En su plan de
trabajo, Muñoz Mondragón se comprometió a impulsar
la capacitación para formar nuevos cuadros de dirigentes
que mantengan ei rumbo de ia agrupación bajo una ciara
rendición de; cuentas ymanejo .tran^arentó
del sindicato.

Contra RéplicaFecha: 02/12/2022
Página: 10

Area cm2: 341

1 / 2

Columnas Políticas

Línea 13

Redacción

Costo: 64,578

Página 123 de 188



PROMETEN CUENTAS CLARAS
«El.PA.1 30 de. jlo\ ic;mbre, w kic) Muñoz Moni|ra^<>n:
fue eiecto secretario general dei Sindicato de Trabajadores
.Olíaos del Congreso ele la Ciudad de\lcNÍco pa ra el

democrático", para algunos agremiados y dil igentes el
proceso demostró que es posible llevar a cabo ejercicios de

La LA!1*AA'r'^í1» frAíi! 5rA AAr'vJA.vAtf> «Al^f_>!1!tí) ele fí)S C^tat LItf)s
y el acuerdo de las y los sindicalizados. En su plan de
trabajo, Muñoz Mondragón se comprometió a impulsar
la capacitación para formar nuevos cuadros de dirigentes
que mantengan ei rumbo de ia agrupación bajo una ciara
rendición de; cuentas ymanejo .tran^arentó
del sindicato.

RESTABLECER EQUILIBRIO
.Congreso dela..Ciudadexhortójala..S<^ma y aA Sistema

de Aguas CDMX, a reaíizar las acciones para restablecer ei
equilibrio bioquímico en ios jagos del Bosque de Chapullepec.
La diputada dei PAN, Claudia Montes de Oca, señaió que

redes sociaies fotografías y videos de peces muertos, y otros y
Qlros agonizantes, en los jagos de ia Segunda Sección de ese
pulmón capitalino, debido a una disminución en el suministro

aíííy.¿?_ AL^k^kAíÍA Aaa yyA?. _c iaáaíAdaá Aí?_ Aili ^íiaA í_i aí ^Aa X1?. aA^ A^ oa í?aA
?S^o":./^iA1Á^L^^)!Í^!l(Áal.b(>sqi^deCh^xiltóp(X!

lievar a cabo campañas a efecto de prevenir y reducir ios
riesgos de desequilibrio bioquímico en los lagos.
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Influye ya 4Ten Banxico, pronósticos contrastan
con encuesta y minimiza recesión en EU
El miércoles, Banxico, que comanda Victo
ria Rodríguez confirmó que en su interior se
vive un cambio ya con la influencia de los
miembros ligados al gobierno de Andrés
Manuel López Obrador.

Nuevamente sus pronósticos en el Infor
me Trimestral se apartaron de lo que estima
el mercado, en términos del crecimiento e
inflación.

Para el PIB del 2022, como lo hicieron los
expertos de la IR Banxico elevó su expectativa
a 3%, por encima del rango generalizado.

Vaya, ayer mismo el banco central dio a
conocer la última encuesta con los especia
listas y la estimación del avance promedio
para el PIB trepó al 2.80°/o.

No hay una diferencia tan amplia, pero

cuando se trata de su pronóstico del PIB pa
ra 2023, se ahonda la brecha. En la óptica de
Banxico se podrá crecer no 1.6%, que era su
previsión anterior, sino 1.8%. Los expertos
en cambio bajaron a 0.95%. Lógico, porque
EU, motor nodal para México, enfrentaría
una recesión durante el 2° y 3° trimestre.

Gabriela Siller del Banco Base señaló que
no hay claridad si sera un tropiezo ligero o
pronunciado. Como quiera esa economía
apenas avanzarla 0.6% el año que viene
tras cerrar 2022 con 1.7%. IP Morgan, que
lleva Felipe García Moreno, está en 1.9% este
año y 1.1% para 2023.
Si se parte de que las exportaciones

aportan 30.4% del PIB, se podrá medir lo
que viene, máxime que las remesas tam

Fecha: 02/12/2022

Página: 27

Area cm2: 317

1 / 2

Columnas Políticas

Alberto Aguilar

Costo: 12,718

Página 125 de 188



bién se van a desacelerar.

En lo que hace a inflación, el área de es
tudios económicos de Banxico que lleva
Alejandrina Salcedo prevé cerrar 2022 con
8.3% y bajar a 4.1% para 2023; los expertos
también están en 8.36% para este año, pero
visualizan mayor resistencia en el tiempo
por lo que la tasa cenaría el siguiente año
en 5.06%.

Se estima que el objetivo de la nieta de
inflación se logrará hasta 2024, puesto que
aquí el impacto de las tasas es menor, dado
el tamaño de la población no bancarizada.

Como quiera, si SHCP de Rogelio Ra
mírez de la O fue demasiado entusiasta en

el presupuesto, Banxico no desentona.

DUDAN QUE TOKA PUEDA
SOPORTAR CONTRATO

NAVIDEÑO POR 7,856 MDP
Tras conocerse del fallo en la subasta de va

les navideños que realizó SHCP de Rogelio
Ramírez de la O, y que ganó Toka, de Hugo
César Villanueva. en el ámbito de vales hay
dudas de que dicha firma pueda soportar el
tamaño del contrato. Y es que las operacio
nes de monedero electrónico deben liquidar
se al día siguiente de cada transacción, amén
de que por regla el gobierno se toma hasta 20
días para saldar el contrato que fue por 7,856
mdp. Hay necesidad de financiamiento. En el
pasado otras firmas fallaron por lo que seg

mentar sería lo conveniente. En el proceso
únicamente ofertó Toka, con una bonifica
ción por debajo del 2021 y quedaron sin
oportunidad Previvale, Edenred y Sí Vale.

SIGUEN LOS DESPIDOS EN

KONFÍO SIN LIQUIDACION DE LEY
Más allá del malestar que hay en Konflo de
David Arana por la pésima política laboral,
resulta que siguen los ajustes. Ahora tocó a
Javier Alberto Martínez, cabeza de Admi
nistración de Dispositivos Móviles. Con 3
años en la empresa fue despedido y Susana
Ruiz ele Chávez March directora de recursos

humanos se niega a liquidarlo conforme a la
ley. Le platicaba del reciente recorte de 120
empleados. Corrieron la misma suerte con
compensaciones acotadas. Konfio un mal
ejemplo para el segmento de Fintech.

GARCÍA REIMBERT PRESIDENTE DEL
COLEGIO DE INGENIEROS DE MINAS

Quien fue designado como presidente del
Colegio de Ingenieros de Minas (CIMMGM)
es Raúl García Reimbert, profesional de una
larga trayectoria en esa industria tan vapu
leada en el sexenio. Sustituyó a Armando
Alatorre, quien quedó como vicepresidente
para el periodo 20232025.
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RED COMPARTIDA
CASTIGAN AL PEATÓN,
METRO Y RTP

Una rápida revisión de los núme
ros del paquete presupuestal pa
ra el 2023 en la CDMX nos pone
en perspectiva que; para el 2023,

se piden aprobar 248 ral 415 millones de pe
sos, 14 rail millones más que este año, pero el
tema es que la secretaria de Obras de la CD
MX tiene un recorte del 14.3%: la de movili

dad 0.2% mientras que el STC Metro, con
todo y problemas, aumenta apenas 010%;
RIE que es la manera en que apoyas la mo
vilidad urbana en caso de emergencias tiene
la reducción más fuerte del gobierno con
una calda del 20J5%, es decir de cada cinco

pesos que se destinaban a este rubro ahora
se mandarán cuatro pesos. Finalmente, co
mo una locura al futuro, el gobierno de Clau
dia Sheinbaum desaparece el Fondo Público
de Atención al Ciclista y al Peatón que pasa
de tener 10.3 millones de pesos a 793 mil es
decir se queda sólo con el gasto operativo de
la entidad, una baja espeluznante del 92%.
Y hablando de presupuestos, nos di

cen que quien se va a ir a la con
troversia constitucional,es el go
bernador de Morelos, Cuauhté

moc Blanco Bravo, eso si el Congreso de la
Unión insiste en controlar y etiquetar el pre 
supuesto para el 2023 y es que la Comisión
de Hacienda y Cuenta Pública se atrevió a
desaparecer el presupuesto discrecional del
gobernador que era de 17 mil millones de pe
sos y ese dinero, que a decir del gobernador
sena para proyectos de seguridad pública, se
destinó a salud, educación y campo, además

hay una partida especial para segundad. El
asunto es que Blanco Bravo dice que antes
de irse a la controversia constitucional quie
re un diálogo con los legisladores y una de
las primeras respuestas que recibió fue que,
de favor, como parte de este diálogo, presen
te los proyectos de seguridad porque, hasta
ayei; no estaban definidos.
Como se propuso desde un princi

pio en la discusión sobre mante
ner al ejército en las calles en la
bores de seguridad pública, el

senador del PRI, íorge Carlos Ramírez Ma
rín, junto con otro legisladores, como Ri
cardo Monreal de Morena Silvana Beltro

nes del PRI y Miguel Ángel Mancera del
PKD, presentaron su iniciativa que crea la
comisión bicameral de seguridad que
cuestiona el actual modelo de seguridad y
busca sustituirlo por otro donde haya ma
yor participación ciudadana, a Ira vés de
sus legisladores en esta Comisión Bicame
ral, integrada por diputados y senadores de
todos los partidos políticos.
Samuel Garda, gobernador de

Nuevo León, dice que no necesita
pedir permiso a los diputados pa
ra giras internacionales, ya que

no son sus papas. Quizá necesita leer la ley
de su estado y evitar hacer enojar a los le
gisladores y sus resultados van quedándo
se cortos en inversión, trabajo y seguridad,
sin hablar de que el tema del agua está por
dar de nuevo problemas

Fecha: 02/12/2022

Página: 2

Area cm2: 169

1 / 1

Columnas Políticas

Red Compartida

Redacción

Costo: 4,880

Página 127 de 188



PODER CIUDADANO
SIDA: LA PANDEMIA

QUE AÚN NO TERMINA

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

A 41 años de aparecer el
SIDA, parece una pan
demia sin fin.

De acuerdo con da

tos del 2022 de ONUSI

DA, 46 mil personas en América La
tina fallecieron tan solo en un ano, y
8 500 en el Caribe, por causas rela
cionadas al VIH, y 650 000 muertes
en todo el mundo por enfermedades
relacionadas con el SIDA.

Más de 38 millones de personas
viven con el VIH/SIDA y más de 40
millones han muerto a causa de en
fermedades relacionadas con el SI

DA desde el comienzo de la epidemia
del VIH.

Platiqué con Guillermo Busta
mante. Coordinador de Programas
de AIDS Healthcare Foundation

(AHF) México, quien nos dijo lo si
guíente: "En México, lo más preo
cupante es que durante 2021,14 900
hombres adquirieron VIH en nues
tro país. 3100 mujeres y 550 niñas,
niños y adolescentes de menos de
15 años, por lo que AHF llama al
mundo a revivir el fuego de la lucha
para responder al VIH/SIDA al
priorizar el Test &amp; Treat (prué
bate y trátate) y ocuparse de diag

nósticos tardíos de VIH".

Además, "si bien millones de
personas hoy en día acceden a la
terapia antirretrovlral que salva vi
das, millones más aún la necesitan
desesperadamente, se estima que
360 000 personas viven con VIH, el
67% han sido diagnosticadas, 61%
se encuentra en tratamiento anti

rretroviral y 54% ha alcanzado la
supresión viral, ello refleja impor
tantes pendientes que otros países
ya han podido superar."

Los datos de ONUSIDA han mos

trado un riesgo creciente de nuevas
infecciones entre los hombres ho

mosexuales, a partir de 2021, mues
tran que tienen 28 veces más riesgo
de contraer el VIH, en comparación
con personas heterosexuales de la
misma edad. Las personas que se in
yectan drogas tienen 35 veces más
riesgo, los trabajadores sexuales 30
veces más y las mujeres transgénero
14 veces más.

Representan menos del 5% de la
población mundial, pero ellas y sus
parejas sexuales constituyeron el
70% de las nuevas infecciones por
VIH en 2021.

Al mismo tiempo hay una dismi
nución de tratamiento. El número

mundial de personas en tratamiento
para el VIH tuvo en 2021 el creci
miento más lento en más de una dé

cada. Y aunque tres cuartas partes de

todas las personas que viven con el
VIH tienen acceso al tratamiento

antirretroviral, éste todavía se les
niega a 10 millones de personas, y so
lo la mitad (52 %) de los niños que
viven con el VIH pueden acceder a
medicamentos que salvan vidas.

De este modo, la brecha en la co
bertura del tratamiento del VIH entre

niños y adultos está aumentando.
AHF México quien nos brindó es

ta valiosa información, y que desde
su llegada a nuestro país ha aplicado
un millón de ptuebas gratuitas, hace
las siguientes propuestas para alcan
zar la meta 2030 y darle fin al SIDA:

1. Impulsar los servicios liderados
por la comunidad y centrados en las
personas.
2. Hacer realidad los derechos

humanos y la Igualdad de género.
3. Apoyar y proporcionar recur

sos eficaces a las respuestas dirigi
das por la comunidad.
4. Asegurar un fmanciamiento

suficiente y abordar las desigualda
des.

5. Aumentar la disponibilidad, la
calidad y la idoneidad de los servi
cios para el tratamiento.

Hay que apoyar, porque ya sabe
que en la 4T siempre tienen otros da
tos y están en todo, menos en lo im
portante.
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#P0LÍTICA CONFIDENCIAL

• Luis Rodríguez Bucio, titular de la Guardia Nacional,
ha recibido alertas de un aumento en los accidentes

automovilísticos en las carreteras del país... pero de
las patrullas que cuidan de la seguridad por parte de
la misma Guardia Nacional. Hay quien asegura que es
falta de experiencia de los nuevos elementos. Como
sea, hay un par de datos que ya tiene en su escritorio:
de 2020 a lo que va de 2022 registraron casi dos mil
400 siniestros. Y han tenido que desembolsar 200 mi
llones de pesos por concepto de seguros. ¿Todo bien?

• Ernestina Godoy, fiscal de la CDMX, pidió un
aumento de 27% en el presupuesto de la institución,
unos 9 mil 280 millones de pesos adicionales, para
fortalecer la capacidad operativa y reingeniería para
mejorar sustancialmente la procuración de justicia, lo
que, dijo, no es un cambio "cosmético". A ver si es cier
to, porque es de las que más dinero pidió para el 2023...

• Alejandro Moreno es el eslabón más débil de Iba por
México... perdón, de Va por México. Resulta que los
hielitos que le habían puesto al proceso de desafuero
en su contra, pues simplemente se los quitaron. Y el
agua comenzó a calentarse. Por supuesto que desde
el morenismo, en voz de Ignacio Mier, dijeron que
no tiene naaaada que ver con el proceso de la reforma
electoral. Así las cosas...
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Son distintos, pero son iguales:
reactivan ofensiva contra Alito
Movimiento Regeneración Nacional (Morena)
reactivó el proceso de desafuero en contra de Alejandro Mo
reno Cárdenas, diputado y líder del Partido Revolucionario
Institucional (PRI). por el rechazo de éste a la reforma elec
toral de Andrés Manuel López Obrador.

Ignacio Mier, coordinador de los legisladores morenistas. dice que no,
que son los tiempos, pero la realidad es que en Palacio Nacional hay
mucho enojo, molestia, porque la reforma está muerta.

No tiene pulso.
Ya ni siquiera agoniza.
Rubén Moreira. coordinador de los diputados del tricolor, asegura que

no han recibido presión como sí sucedió con la reforma constitucional
para que el Ejército se quedara en las calles hasta 2028. pero....

POTENCIA EXPORTADORA DE MEDICAMENTOS

México puede convertirse en una potencia exportadora de medicamen
tos. Se requiere continuar trabajando en una estrategia de mediano y
largo plazo.

Esas son las conclusiones de la Asociación Mexicana de Laboratorios

Farmacéuticos (AMELAF), tras las primeras reuniones en Washington,
Estados Unidos, con altas autoridades del Buró de Salud del Departa
mento de Estado, así como con funcionarios de los Departamentos de
Salud y Comercio.

luán de Villafranca presidente ejecutivo del organismo, encabezó la
delegación, integrada por representantes de cuatro laboratorios afilia
dos.

Después de la tormenta viene la calma, porque a los fabricantes de
medicamentos no les fue muy bien en el inicio de este gobierno, cuando
decidió recortar gastos para canalizarlos a las becas y a las pensiones, se
escuchó en radiopasiilo.

DEJA OAXACA Y VA POR LA CANDIDATURA

Alejandro Murat Hinoijosa ya no es gobernador de Oaxaca.
El integrante del PRI realizó su última gira de trabajo el miércoles.
Ahora se concentrará, como anunció, en buscar la candidatura presi

dencial del tricolor en la elección de 2024.

Confia quin fuera director del Infonavit en el gobierno de Enrique
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Peña Nieto, de donde brinco a la gubernatura oaxaqueña, en que tiene
buenas cartas de presentación.

Murat Hinojosa inauguró la primera etapa del Centro de Congresos de
Huatulco y el Cuartel General de la Policía Estatal y se fue.

[untos pudimos construir el cambio y hacer de Oaxaca un ejemplo
nacional de paz, justicia social y desarrollo, dijo en su último discurso.

DESCALIFICACIONES DE AMLO CAUSAN ATAQUES
Las descalificaciones de Andrés Manuel López Obrador contra la organi
zación Artículo 19 han provocado amenazas de muerte, atentados a su
propiedad, acoso judicial y hasta financiero.

Así lo acusó ayer Leopoldo Makloiiado Gutiérrez, director regional de
Artículo 19 de la Oficina para México y Centroamérica, quien refirió en
conferencia que tanto personas no identificadas como instituciones de
gobierno les lian atacado, lo que se intensificó desde marzo de 2021,
cuando López Obrador los acusó de ser financiados por los conservado
res y hasta el Departamento de Estado de Estados Unidos.

La organización internacional advirtió que en México la libertad de
expresión se ejerce bajo asedio y en un contexto de constante agresión.
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Es Mandrake
contra Yoklcinorl
MAESTRO, FERRIZ DE CON DIJO QUE AMLO
PRACTICA MAGIA NEGRA EN PALACIO
NACIONAL

Don Andrés es mago un moderno Merlín, Man
drake, Gandalf o Dumbledore, porque hace ma
gia blanca para que el presupuesto alcance a todo
el pueblo, y se enfrenta a Lord Voldemort (Claudio
X) el señor tenebroso, quien junto conSaruman (De
Hoyos) y otros hechiceros oscuros y ultraderechis
tas comandan a los dementores ("periodistas" ven
didos como Pedrito, Dresser (Madam Mim), Lilly
Téllez (Bellatrix Lestrange) Loretito y varios más).
Pero Hermione, Harry Potter o Ron (Claudia, Mar
celo y Adán) continuarán preservando la piedra fi
losofal de la4T.

Córdova citó que el INE es símbolo de resiten
cia ante el acoso del poder político.
Es emblema pero de indecencia, y el escudo y la lan
za de Lorenzo y sus incondicionales son sus suelda
zos, aguinaldazos y demás prestaciones que no los
tenía ni Obama.

Ignacio Mier añrmó que habrá noticias sobre el
desafuero de Alito antes del día 15.

Es un "buscapiés" encendido, para que #LordBo
tox sienta calor en los talones y cambie su negativa
para no apoyar la reforma electoral A.
Salinas Pliego propuso a Citlalli Hernández co
mo portera de la selección mexicana de fútbol
tras el fracaso en Qatar.
Qué comentario tan misógino y estúpido, muestra
la escasa calidad humana de ese empresario explo
tador, y cómo le arde cumplir con sus obligaciones
tributarias.

Gurú, ¿el balompoema de hoy?
Verde que te quiero verde, de García Lorca: "Verde
que te veo muy verde, verde juegas, ratón verde".
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Diciembre
Según datos de la Secretaría
de Agricultura y Desarrollo
Rural, se prevé que este año
2022 se comercialicen 20.5

millones de flores de No

chebuena, por lo que la di
putada de Morena, Marcela
Fuente Castillo, promovió
un exhorto para que los 16
alcaldes de la CDMX pro
muevan la compra de es
ta emblemática flor que se
cultiva en la capital del país
y se apoye a los productores
locales.

Hablando del inicio del

mes de diciembre, que se
supone debe aflorar las
buenas intenciones y los
sentimientos de paz entre
los semejantes, eso no pa
rece existir en la alcaldía

Cuauhtémoc, porque ya
tempranito se estaban en

viando boletines de pren
sa en donde se acusaba a la

CFE y al gobierno capita
lino de "boicotearle" el en

cendido del árbol navideño

porque el "servicio de luz
era intermitente".

Y finalmente, la secre
taria de Administración y
Finanzas, Luz Elena Gon
zález, detalló que en el
presupuesto 2023 parala
Ciudad de México se con

templan disponer de 248
mil 415 millones 83 mil 383

pesos, que es 6.7 por ciento
más que en 2022, los cuales
se van a enfocar principal
mente a los rubros clave del

gobierno de la Jefa Claudia,
que son seguridad, movi
lidad, salud, educación y
bienestar, así como medio
ambiente y obras.
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Alerta guinda y naranja
Edomex y Coahuila

Antesala 2024: ai igual
que en el Estado de México, las
dirigencias de los partidos Acción
Nacional, Revolucionario Institu
cional y de la Revolución Demo
crática, en Coahuila, reiteraron su
disposición a ir en alianza a los
comicios para gobernador en ju
nio del año próximo. En ambas, los
líderes nacionales de los partidos,
Marko Cortés Mendoza, Alejan
dro "Alito" Moreno Cárdenas y el
"Chucho menor" Jesús Zambrano
Grijaiva, están dejando las nego
ciaciones y acuerdos en manos de
las instancias locales, pero reser
vándose la última palabra, como
siempre. Todo está armado para
secretario de Desarrollo Social del
Riquelme Solís, sea el candidato al
ra a presentar en su versión local de
ranza que Morena se produzcan
senador y empresario Armando
cretario de Seguridad Pública de
Protección Ciudadana, Ricardo
Alerta AMLO SCJN: Los

de Justicia de la Nación (SCJN)
por delitos fiscales, como defraudación,
facturas falsas no podrán ser
ciosa, pues, según el criterio jurídico
Judicial, estos tipos penales no
cional ni constituyen delincuencia
justifica aplicarles la prisión preventiva oficiosa. Como si quie
nes cometen estos delitos, lo hicieran de manera desorganizada.
Hasta un niño de pecho sabe perfectamente que para que

estos delincuentes de cuello blanco puedan imprimir y ven
der facturas falsas para timar al Servicio de Administración
Tributaría (SAT) se requiere estar organizados, por lo que
dicho criterio jurídico requiere de la corrección de los minis
tros, pues dejarlos en libertad para que continúen maniobran
do con toda tranquilidad es precisamente una tomadura de
pelo a los contribuyentes cautivos. De ahí la reacción del pre
sidente López Obrador: "Me molestó mucho la resolución, de
impedirla detención o la aprehensión preventiva a delincuentes
de cuello blanco para quienes se dedican abiertamente a la
defraudación. Volvemos a lo mismo, los factureros, es una ver
güenza". A mediados de 2020, el SAT documentó un primer
paquete fraudulento de 43 empresas dedicadas a las factu
raciones falsas, vinculadas no solo con empresas fachada,
sino con 8 mil 202 personas, físicas y morales.
Eran los tiempos de Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto,

cuando el jugoso negocio de las factureras y la evasión fiscal
creció como la espuma. Por ello, el mandatario manifestó su
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preocupación por el proceder de
la Suprema Corte, porque según
creen este tipo de delincuentes
no hacen daño a la seguridad na
cional, lo que se traduce en enor
mes ganancias para ellas. A me
diados de 2020, la entonces titular
del SAT, Raquel Buenrostro Sán
chez, hoy al frente de la Secre
taría de Economía, documentó un
primer paquete fraudulento de 43
empresas dedicadas a vender fac
turaciones falsas, relacionadas no
solo con consorcios fachada que
venden facturas de operaciones si
muladas, sino con la participación
de 8 mil 202 personas, físicas y
morales. El monto de las facturas

millones de pesos por lo que de
captado sería 11 mil 396 millones
millones por el ISR. Todas las
nadas entre sí y se comparten los
Albiazules, unios! El Partido

que desde su fundación el humanismo
sus documentos básicos y afirmó que
humanismo mexicano, el presidente
fundamental de la doctrina panista y anunció que demandará ante
los órganos electorales el derecho de dicho concepto, al ser
Acción Nacional el único partido que lo tiene en sus docu
mentos básicos. El PAN indicó en un comunicado que su con
gruencia histórica se basa en el humanismo político, en una doc
trina sólida y en propuestas inspiradas siempre en los objetivos
superiores propuestos a lo largo de 83 años de existencia. Sin
embargo, se trata de un plagio y tergiversación de ideas. La
trasnacional CocaCola subió su producto, a partir de este 1 de
diciembre; será el tercer aumento del año. José Antonio "El
Diablo" Fernández Carbajal está aprovechando el compromi
so de Andrés Manuel López Obrador de no subir los impues
tos, ni siquiera a los refrescos, pero les dejó un hueco, diversos
estudios han demostrado que consumir una CocaCola al día,
está ligado a enfermedades como diabetes y obesidad.
Knock'. a la Ley de Publicidad Exterior de CdMx promo

vida por los alcaldes de Azcapotzalco, Cuajimalpa, Magdalena
Contreras, Coyoacán, Benito Juárez, Tlalpan, Miguel Hidalgo,
Alvaro Obregón y Cuauhtémoc y la cual fue desechada por la
SCJN una acción detrás de la cual se encuentran los buenos
oficios del Consejero Jurídico y de Servicios Legales de CdMx
quien no pierde su objetivo con resultados para The Most
likely candidate to be president
of México (cadena estadouni
dense CBS). Justicia sonorense:
Trascendió en Hermosillo quien
culminaría su meteórico tránsito en

administración pública es Rodolfo
Castro Valdez, quien se desempe Raquel Buenrostro
ñó como jefe de la Oficina del Sánchez:
gobernador de Sonora, Alfonso

"Saie el primerDurazo, y dejó el cargo para res
ponder a cargos de peculado fin paquete fraudulen
cados por el gobierno bajacalifor to de 43 empresasniano de Marina del Pilar Avila.

dedicadas a venderCastro ocupó ese encargo con el
facturacionesexgobernador y actual senador

Jaime Bonilla. falsas"
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Que no, que Monreal no se
va de Morena; ¡resistirá!

Pues ayer finalmente pudimos ver al se
nador Ricardo Monreal en conferen

cia de prensa. Muy sereno, centrado,
con toda la experiencia política acumulada
en más de 40 años en el servicio público,
(colmillo, le llaman), respondió a todos los
cuestionamientos que le hicimos los repor
teros y, en resumen, la nota es que no se va
de Morena. "Voy a resistir hasta el final. Hay
que aguantar". Eso fue lo que nos dijo.
Ya lo habíamos señalado, entre más lo ata

can, pues más lo favorecen. Y si lo expulsan,
pues pagarán caras las consecuencias de su
estupidez, comenzando por las huestes de la
Sheinbaum. de los batres. los craviotos. las

citlallis. las laydas. las antares. y otras
"criaturitas" que circulan por ahí.
La conferencia de prensa de Ricardo

Monreal fue convocada por su equipo para
dar a conocer un balance de la XVI Reunión

Interparlamentaria EspañaMéxico, que se
llevó a cabo el pasado 28 de noviembre en
Madrid. Respecto a este tema, el legislador
afirmó que la hermandad entre estos dos paí
ses "descansa en sólidos lazos entre sus ciu

dadanos que comparten una cultura común
que sigue enriqueciéndose".
También pidió a la Cámara de Diputados

para que ya dejen de hacerle al ensarapado
y apruebe la reforma a la Ley Federal del
Trabajo, que amplía de seis a 12 días el
periodo anual de vacaciones desde el pri
mer año.

Precisó: "Sé que la clase trabajadora debe
contar con prestaciones justas y esta amplia
ción de las vacaciones es una deuda que

desde hace tiempo tenemos con los trabaja
dores".

Igual aplaudió al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, por impulsar el incre
mento de 20 por ciento al salario mínimo,
medida que beneficiará a 6.4 millones de
mexicanos.

Pero lo bueno vino ya en sesión de pre
guntas y respuestas, en donde fijó claramen
te su postura y remarcó: "No soy un simulador.
"Mi futuro político está en una causa, no es

un objetivo personal, y esa causa sí es la re
conciliación nacional. Esa es mi lucha, la de
muchos mexicanos que se han expresado o
que han expresado su coincidencia en que la
reconciliación es una condición trascendente

para que el país pueda avanzar en unidad, en
concordia.

"Yo es lo que creo, no más polarización;
menos odio, no más resentimientos; menos
descalificaciones. Así pienso, porque creo que
alentar el encono es abonar a la confrontación

insalvable de unos contra otros.

"Creo en la reconciliación y creo en México.
Necesitamos unirnos, sumar nuestras fortale
zas, incluso todas las voces. Esta reconcilia
ción, como lo he subrayado, es de carácter
nacional, entre todas las mexicanas y mexica
nos.

"Es un llamado incluyente que no hago con
fines individualistas ni desde una posición de
poder; lo hago como un ciudadano."
Eso dijo textualmente Ricardo, quien tam

bién aprovechó el momento para agradecer
a los 207 diputados, de todas las fracciones,
quienes firmaron una carta de apoyo y en
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contra de los ataques que ha resentido en
los meses y semanas recientes. También a
los 89 senadores, lo mismo a académicos,
que son 107 maestros de las UNAM.
No es para menos, pues encuestas recien

tes ubican ya al "rebelde con causa" en 14.2
por ciento de las preferencias, a pesar de
que se afirma que las "corcholatas" están
muy arriJba.

La postura es clara: "Les pido a quienes
simpaticen, no se depriman cuando vean las
redes y que nos atacan un día sí y el otro tam
bién, no se depriman; yo voy a resistir. Voy a
resistir hasta el final, porque creo en la demo
cracia, porque creo en México, porque creo en
tu familia, en mi familia, en nuestro Estado, en
nuestro país".
Por el momento, hay que aguantar.
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Trump, el maestro
del troll, "trolleado'

Resulta que la cena en MaraLago de
Trump con el raperoYe y el antise
mita Nick Fuentes fue una trampa

en la que cayó ingenuamente el líder MAGA,
afirman los asesores del republicano. El sal
do positivo fue para Ye quien recuperó sim
patizantes con un video donde invita aTrump
a ser su ¡compañero de fórmula!! para la pre
sidencia, y donde Fuentes le dice que termi
nará como un "aburrido" del establishment

con un guión perdedor para 2024. Obvia
menteTrump enfureció.

Al parecer, al rapero Kanye West, hoy
conocido como Ye, no le iba bien en sus ne
gocios y se estaba convirtiendo en un paria
cultural por sus comentarios antisemitas. El
caso es que quedaron de acuerdo en u na con
versación telefónica para cenar un martes por
la noche. El rapero llegó con tres "colados"
incluido el nacionalista blanco y antisemita,
Nick Fuentes. A partir de las críticas Trump
aseguró que no conocía a Fuentes ni sus an
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tecedentes, y este confirmó lo mismo en una
entrevista, solo que en los pasillos de Mara
Lago no faltó quien descubriera su identidad,
de ahí el torrente de críticas. El propio Fuentes
relata a NBC News la noche de la cena.

La noche del 22 de noviembre,Trump lle
gó a las 8 pm, "vimos a todos en el comedor
levantarse y aplaudir, luego entró el presiden
te... nos saludó e invitó aYe a cenar, yYe dijo
que quería llevarnos a la mesa. Así que entra
mos yYe tomó algunas fotos" Pero la cena no
fue lo que se esperaba, el portal News indica
que Ye criticó a Trump por no ayudar a pagar
las facturas legales de los arrestados por el
asalto al Capitolio, tambiénYe le dijo que él po
dría postularse para presidente y que Trump
debería ser su compañero de fórmula.Trump
se enfureció y atacó a la ex esposa de Ye, Kim
Kardashian, según los testigos, en tanto Ye
sacó la mejor partida pues al día siguiente
publico el video "Informe de MaraLago" a
sus 32.2 millones de seguidores, de ahí que
la mala racha que iba pasando con esto la co
menzó a superar. "Trump está realmente im
presionado con Nick Fuentes" dijo en el video.

En tanto Fuentes elogió a Trump como
"mi héroe?criticó a DeSantis por su potencial
desafío aTrump aunque también le dijo al lí
der MAGA que estaba en peligro de conver
tirse "en un aburrido del establishment con

un guión con el que podría perder en 20247
En una tímida defensa, un asesor bajo ano
nimato comentó que la presencia de Fuentes
era "parte de un montaje" que acaparaba los
titulares. "El troll maestro fue troleado...Kan

ye West golpeo aTrump?sentenció el asesor.
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Por la espiral
Seis sobres bomba

intranquilizadores en España
i de algoS!sabe España
es de terro

rismo, que se lo pre
gunten a ETAy ha sido
gracias a esta larga lu

cha por combatirlo que el país ibérico cuenta
con un know how en materia de prevención
del terrorismo. Por supuesto, no es infalible,
recordemos el enorme daño en vidas huma

nas provocado por Al Qaeda, en los atenta
dos del 11 de marzo de 2004.

Estos meses que el avispero mundial
está muy agitado, no solo por la pandemia,
sino fundamentalmente por la invasión de
Rusia a Ucrania y el papel desarrollado por
Estados Unidos en el conflicto, tal parece
que cualquier cosa puede suceder y en cual
quier momento. Por supuesto, nada bueno.

No podemos obviar que la Unión Ameri
cana en su liderazgo de la OTAN se ha erigi
do en el principal suministrador de dinero,
armas, apoyo logístico y de Inteligencia al
gobierno de Kiev.

Prácticamente se han puesto en la mira
mientras los estrategas militares calibran
cómo terminará esta guerra a la que, al pa
recer le siguen quedando muchos meses
por delante para nuestra desgracia y el su
frimiento de los ucranios que están pade
ciendo un asedio militar, sin agua, sin luz,
sin calefacción, sin los suministros médicos
acostumbrados y con escasos alimentos al
alcance. Quizá Occidente ya se ha olvidado
de este dolor, porque la gente tiende rápi
damente a pasar de un asunto cotidiano a
otro. Y mientras en Nueva York piensan en
el árbol de Navidad, en Kiev lo hacen en su
mañana siguiente.

Con el invierno ya encima y las tempe
raturas bajando, a mí me estremece el sufri
miento de los ucranios cuya vida es otra por
culpa de un dictador ambicioso, imperialista
y voraz. Al mismo tiempo me parece que ni
Estados Unidos, ni los países aliados, sal
drán indemnes. Esta guerra híbrida seguirá
provocando mucho dolor, miedo, confusión
e incertidumbre.

Las seis cartas bomba recibidas en dis

tintos sitios en España resucitan el miedo de
un atentado terrorista que pueda provocar
importantes daños en vidas humanas.

Quizá lo más llamativo sea que el pre
sidente del gobierno, el socialista Pedro
Sánchez, no informó a las autoridades co
rrespondientes ni al Congreso que el pasado
24 de noviembre llegó a Presidencia, en la
Moncloa, un paquete bomba.

Ha sido revelado seis días después, lue
go de que otro paquete bomba fue recibido
en la Embajada de Ucrania en Madrid y dejó
un trabajador herido en la sede diplomática.

Es decir, que sin este hecho, Moncloa no
hubiese revelado dicha información. Llega
do a este punto me pregunto si, ¿estos pa
quetes bomba se habrán recibido en otros
países que suministran ayuda a Ucrania?
¿Será el detonante?

A COLACIÓN
También el edificio de satélites de la base

militar de Torrejón de Ardoz que compar
te España con Estados Unidos recibió otro
paquete bomba; y en Zaragoza le pasó a
la empresa Instalaza que, entre otras cosas,
produce las granadas y lanzagranadas en
viadas por España al ejército ucranio.

Para rematar, la Embajada de Estados
Unidos en Madrid, también recibió otro pa
quete, un par de horas después, de que la
sede del Ministerio de Defensa desalojara
su edificio por culpa de otro paquete bom
ba. Menuda casualidad de día: la ministra de

Defensa, Margarita Robles, estaba en Ode
sa, Ucrania.

La Policía Nacional, la Guardia Civil, la
Audiencia Nacional, losTedax, el Ministerio
del Interior y la Policía Científica buscan con
minucia exhaustiva quién o quiénes están
detrás de estas amenazas coordinadas. Si

es un aviso, si está Rusia detrás lo que se
ría muy obvio (la propia Embajada de Rusia
en España emitió un comunicado diciendo
que no tiene nada que ver) o si es obra de
un enfermo mental de esos que el avispero
siempre azuza.
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Sacacorchos
• El tiempo se agota para que Ricardo

Monreal tome su decisión, pero an
tes deberá revisar que tanto apoyo
tiene para cambiar de bando, aun
que ese pasó le ha resultado bien en
el pasado.

• Entre quienes se identifican con la
oposición, también empieza a mos
trarse cierto rechazo a Monreal, unos
identificándolo como caballo de Tro

ya de AMLO, en tanto que otros opi
nan que no se debe permitir el acce
so a alguien que fue parte del actual
régimen. Así, su camino es cuesta
arriba para el zacatecano.

• Hay ver también hacia la cancillería,
pues si bien los cercanos a Ebrard
afirman que va con todo por la can
didatura, lo que se ha visto es que no
cuenta con el apoyo y hasta ha sufri
do agresiones en contra por simpati
zantes de otras corcholatas, también
tiene un recorrido complicado para
alcanzar su objetivo.

• En tanto en la oposición, siguen sin
mostrar sus cartas o esperando que
sucederá con los demás, no se sabe.
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Agenda Confidencial
¿ Beltrones tripula a 44Alito"?
Por Luis Soto*

Después de conocer la propuesta
del dirigente nacional del PRI, Ale
jandro Moreno, "Alito',' sobre los

gobiernos de coalición para construir un
andamiaje sólido, que transforme las alian
zas electorales y legislativas en coaliciones
de gobierno, cualquier analista político,
incluyendo a los bisoños, juraría que el ex
"Jefe de jefes? Manlio Fabio Beltrones, lo
está "tripulando''

Dijo "Alito" hace un par de días: En esta
nueva etapa que vive México, es indispensa
ble impulsar la creación de acuerdos y con
sensos para la construcción de gobiernos de
coalición, por lo que el PRI impulsara la ley
reglamentaria para ese tipo de gobiernos;

será un esfuerzo encaminado a restituir

la fortaleza del sistema de partidos bajo nue
vas pautas, un compromiso moderno, pero
sobre todo donde esté la participación de
todos, con la finalidad de proyectar una fi
gura de responsabilidad jurídicapolítica, así
como la capacidad de poderse coaligar y de
ir juntos.

Sabemos que México vive una urgente
necesidad de inaugurar una nueva etapa
política, y en este sentido, recalcó que es
indispensable un régimen político que se
fortalezca con el cumplimiento de los ciuda
danos y que deje atrás el presidencialismo
autoritario, que no genera condiciones de
competencia, destacó el Sr. Moreno.

Hace más de una década, el entonces
senador Manlio Fabio Beltrones propuso lo
mismo, con idénticas palabras y argumen
tos.Y lo primero que le respondieron los ob
servadores políticos fue: Miente con todos
los dientes.

Y explicaban: La iniciativa para legislar
sobre los posibles gobiernos de coalición en
México, no impediría que el jefe del Ejecuti
vo federal se rodee de secretarios de Estado

mediante el método de "cuotas y cuates?
como afirma el experimentado senador
sonorense. En realidad, lo que lograría la
nueva legislación, si se aprobara, sería for
malizar y declarar constitucional la práctica
de las cuotas de poder, que es tradicional en

nuestro país. No es ocioso recordar que la
Constitución otorga al presidente de la Re
pública el derecho de nombrar y remover
libremente a los integrantes de su gabinete,
y así lo hicieron todos los inquilinos de Los
Pinos en el antiguo régimen priista y en los
dos gobiernos federales panistas. Los fun
cionarios de ese primer círculo fueron y son,
primero, los amigos, los cuates del presiden
te en turno, y en segundo lugar fueron y son
los políticos que representaron y represen
tan la cuota exigida por los grupos de poder
que apoyaron en su oportunidad el ascenso
de ese presidente. En pocas palabras, la ini
ciativa beltroniana, no haría más que "cons
titucionalizar" el pago de las "cuotas? con
la única diferencia de que los beneficiarios
serían los partidos políticos de oposición al
presidente. En lo que respecta a los cuates,
el presidente de la República vería reducida
la cantidad de carteras disponibles para sus
amigos, pero de ninguna manera desapare
cería esa práctica, agregaban los observado
res. Entonces, ¿dónde está la ventaja repu
blicana de que puedan formarse gabinetes
de coalición de acuerdo con la Constitución,
para que los partidos políticos se disputen
el reparto de posiciones? ¿No se estaría
creando una partidocracia con un poderío
superior del que tiene la clase política que
padecemos actualmente? Una cosa más:
la legislación para introducir la figura de go
biernos de coalición, dejaría a los electores
con un palmo de narices, porque, al final de
cuentas, quienes voten por un presidente de
la República surgido del partido equis, con
una determinada plataforma de principios y
un programa específico de trabajo, tendrían
que convertirse en mudos y apacibles tes
tigos del cambio de rumbo en las políticas
públicas, en el momento en que las carteras
de algunas secretarías de Estado recayeran
en funcionarios militantes de la oposición al
partido gobernante. ¡Una chulada democrá
tica! Concluían. Así que "Alito" no vengas
ahora con el mismo cuento de hadas del ex

"Jefe de jefes''
(Esta columna reanudará su publicación
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el próximo 02 de enero).
* @LuisSotoAgenda
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Se comenta sólo con...

Encuentro de periodistas
Por Carlos Ramos Padilla*

Nuevamente la Facultad de Ciencias

Políticas y Sociales de la UNAM se
coloca a la vanguardia para con

absoluta libertad revalorar los riesgos del
periodismo actual. Se lleva a cabo el Segun
do Encuentro Nacional de Periodistas. Las

platicas se dan en un ambiente doloroso,
mortífero. Bien lo dijo Rodolfo Montes "allá
afuera nos están cazando y nos arrojan en
bolsas. Los autores intelectuales se escon

den en sus madrigueras. Nuestros asesinos
son también capos del narcotráfico''

Los periodistas están, estamos, en la re
sistencia y en la trinchara.

Somos un gremio incompleto y necesita
mos abrazos colectivos y de supervivencia.
Hay que luchar por despertar de esta pesadi
lla. El maestro universitario Jorge Meléndez
expresó: "la UNAM es el sitio natural para
las batallas ideológicas, no batallas campa
les. Las autoridades todas hablan mucho y
no resuelven nada. No hay que engañarnos,
somos un peón del narcotráfico, pero no ba
jaremos la guardia hasta el último aliento''

Pedro Cárdenas de Articulo 19 afirmó

que "Cada 14 horas un periodista o un me
dio de comunicación es agredido. Una de
cada tres amenazas es a través de las redes

sociales? Hoy la violencia se justifica desde
el más alto poder. Las cifras sobre los ata
ques, tortura, desaparición o asesinatos de
periodistas son muy engañosas pero el 98%
de las denuncias presentadas se mantienen
en la más cruda impunidad.

En este foro periodistas en activo y en
formación buscan un encuentro de convic

ciones para llamar la atención de la sociedad
en su conjunto para elevar el nivel de infor
mación y opinión de lo que ocurre en el país.
No hay políticas estructurales e integrales
para la protección de los periodistas.

Somos sólo una especie de narrativa, un
reclamo permanente para salvaguardar a la

libre expresión. Pero aún así vivimos en una
simulación por carecen de una visión para
frenar la violencia contra los comunicado

res. Los atentados contra periodistas si man
tienen elementos específicos por el servicio
que brindan. Si no se reconoce esta primera
plataforma el nudo continuará. México hoy
es el país en donde más se desaparecen y
matan a periodistas en el mundo. Se debe
entender que gran parte de la democracia
descansa en la labor informativa.

El periodismo es víctima de las estruc
turas de corrosión del Estado. Desde las

propias oficinas de la Secretaría de Gober
nación se ha aceptado que los principales
agresores contra periodistas son las mismas
autoridades en sus tres niveles de gobierno,
pero también se sabe que los ejecutores, los
verdugos, son sicarios del crimen organi
zado. La radiografía es muy clara. El poder
es corrupto, con fuerza propia y recursos
económicos para silenciar a la prensa. Y no
hay por el momento voluntad política para
resolver este conflicto porque son ellos mis
mos los que ordenan el debilitamiento de
la prensa. Desde hace cuatro años las acu
saciones, la descalificación se ha generado
principalmente desde Palacio Nacional. Hay
estimaciones que este año, cómo nunca,
las mañaneras han sido el foro recurrente

para desacreditar el trabajo de columnistas,
reporteros, investigadores y medios de co
municación. Es evidente que las fiscalías y
los mecanismos de protección a los perio
distas no funcionan, no quieren que funcio
nen, ejemplo claro en los episodios oscuros
es Veracruz. Debemos dejar de creer que el
periodismo es un gremio abandonado. No
hay sociedad que acompañe a los periodis
tas. Hay que generar solidaridad y memoria
y conciencia colectiva.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@crarnospadilla
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Defensa
EL equipo operativo del PRI por la
defensa deL Estado de México, fue pre
sentado por La coordinadora Alejandra
del Moral Vela, en una conferencia
de prensa sin preguntas, aunque al
final La propia Del Moral contestó a
aLgunos cuesnonamientos de Los me
dios en referencia a las ausencias de

algunas personas, que en su opinión
se sumarán poco a poco, porque los
prnstas están más unidos que nunca.

José Manzur, quien se integró aL
equipo de Del Moral, en entrevista
comentó que no es un dinosaurio de
La política, sirio un prllsta que acude
al LLamado de su partido, que tiene
buena reLaclóncon los morenlstas,
por Lo que confía en que la contien
da eLectoraL será civilizada.

Después del primer encuentro del
secretarlo de Finanzas Rodrigo
Jarque con la bancada de Morena,el
coordinador de La bancada poLítica
de Morena MtairlUo Hernández,
indicó que en La reunión se dio una
visión panorámica para elanáLi
sls del Paquete FlscaL 2023, y que
su bancada buscará prívlLegrar eL
interés social, con prioridad a saLud,
educación, seguridad, justicia social
y aL campo. También especificó que
como Legisladores tienen La facultad
de hacer modificaciones a partir de
redlrecclonar recursos o programas y
fortalecer algunos, y en eso están
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Durante su primer informa, sL presi
dente munidpaL Pedro Rodríguez
Villegas, quien estuvo acompañado
deL gobernador Alfredo del Mazo, de
daró a Atizapán de Zaragoza en obra
permanente, pues aseguró que se han
destinado recursos históricos a obras

Marco Antonio Rodríguez Hurtado,
alcalde de TlaLnepantla, destacú en
su informe de gobierno eL fortaleci
miento educativo.

Este d fe La a Lcaldesa de Na ucalpa n
Angélica Moya Marín entregará su in
forme a los miembros delcablLdoy el
Lunes dara a nte la sociedad, LosresuL
tados de un afVodlffclL, por la probLe
matica heredada, pero sigue adeLante;
por lo pronto La gente Le agradece, que
ponga en orden a los empresarios que
tratan de burLar Las Leyes, como es el
caso de ElTriánguLo de Lomas verdes,
en donde finalmente se colocaron

sellos de suspensión.
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Alianza, imprescindible
La alianza electoral en el 2021 estabilizó a la nación, de no haberse aliado

PAN, PRI y PRD para conformar un frente parlamentario con la capacidad
para impedir las modificaciones Constitucionales, como ya ocurrió con la
Reforma Energética, de Seguridad y todo apunta que sucederá con la Re
forme Electoral, este México que conocemos no sería lo que hoy es, segu
ramente ya nos pareceríamos más a Nicaragua,Venezuela o Cuba, donde la
miseria, la falta de empleos, la falta de derechos y libertades ya agobian a
sus gobernados, que al igual que en México fueron engañados por un tipo
que es un experto de la manipulación y el engaño, un ladino, un mañoso que
escondido en su personaje de honradez y preocupación, y montado en su
estrategia de divisionismo, de malos y buenos, se está conduciendo como
el peor gobernante de todos los tiempos y haciendo todo lo contrario a lo
que prometió en sus 18 años de campaña.

La historia inmediata de México no ha sido fácil, se han conjuntado en la
alianza electoral visiones e ideologías adversas; a muchos le molesta, pues el
PRI y PAN, en su oportunidad al frente del poder Ejecutivo federal, dejaron
a deber, fueron promotores de excesos y abusos, de saqueo, pero en su
defensa podemos decir que este país respetaba los derechos y libertades, se
atendían los señalamientos de la oposición sobre las irregularidades en que
incurrían los gobiernos, por lo menos simulaban actuar apegados a la lega
lidad, hoy eso se terminó, ahora es un descaro la conducta del Presidente;
recuerdan que decía que un jefe de la nación no podía conducir al partido
ni utilizar el cargo para venganzas, pues actúa completamente a lo opuesto
de sus dichos.

A pesar de todo lo que quedó a deber PAN y PRI, viendo el escenario
nacional, viendo la conducta caprichosa del Presidente,el desastre en que se
haya México,el riesgo que corren las instituciones, los derechos y libertades,
tenemos que coincidir, todos, en que, considerando que ningún partido con
sus capacidades propias puede correr a morena de la presidencia y de lo
dañino que sería para la economía del país el prolongar la presencia del

partido del presidente un sexenio más, no hay lugar para la duda, no sólo
es necesaria la alianza electoral sino es imprescindible, de lo contrario al
concluir AMLO su sexenio y tomar el poder por seis años más a través
de un personero, ya no quedará nada del México que conocemos. Hay que
advertir que solos algunos actores no lograrían la victoria, ejemplo de esto
es MOCI, que tiene por sí mismo un gran porcentaje, pero no le alcanza para
ganar. Hay que recordar que los partidos que participan solos difícilmente
logren la victoria, se quedarán como observadores del ejercicio del poder,
ojalá que MOCI lo entienda y se integre a la alianza.

La alianza electoral o de gobierno, como la vayan a conformar.es la única
respuesta al exceso de AMLO, inclusive dicen los teóricos que hay dos razo
nes por las que se conforman las alianzas, una es para que el partido mayo
ritario envíe un mensaje en el sentido de que pueden trabajar en equipo y
otra razón es para tener mayoría parlamentaria, en este caso, la alianza tiene
un tercer y cuarto motivo, hay un loco en la presidencia destruyendo la
nación, saqueando la nación, acabando con las instituciones, tratando de so
cavarlas, como al INE.con gran deseo de volver al pasado,y la idea de ganar
lo que por sí solos no podrían ganar, eso fue lo que generó que entendieran
todos los partidos que era momento de dejar atrás ideologías, enfrenta
mientos del pasado,y que es momento de México, es momento de la alianza.
Por cierto la idea de aliarse no es solo tener la alianza en papel, habría

que darle espacios en el gobierno, por lo menos tomar sus ideas en la
agenda de gobierno y legislativo, o por lo menos no hacer propuestas que
atenten contra de sus aliados, como sucede con la Reforma Electoral que
daña al PT y al Verde, partido formado al parecer por cobardes, porque solo
en privado se atreven a murmurar que esa propuesta los daña,y hasta dicen
que no la aprobarán para no romper su alianza con el presidente, parecen
perrito a la espera que el amo les arroje un hueso, justifican diciendo que
con el voto de la alianza y de MOCI no pasará la propuesta del presidente.

La alianza es la alternativa para recomponer este país, donde los jóvenes y
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las señoras, principales críticos del sistema en los países donde hay
un nivel de educación democrática, en México operan en sentido
contrario, por eso decimos que no es fácil la tarea de la alianza,
tendrán que construir todo un discurso que genere que todos esos
adoradores de los dictadores modifiquen su percepción y reorien
ten su voto para evitar que esos ídolos falsos ataquen al poder
legislativo y al poder judicial y terminan instrumentando políticas
contra sus propios seguidores.

Tamaulipas, que no se repita
La oposición no solo se enfrenta a un señor que va más allá de

las atribuciones que le confiere el cargo de Ejecutivo federal, desde
donde cree que puede lograr cambios constitucionales, sin tener
los votos necesarios, y para eso presiona, ofende a los legislado
res de la oposición, hay otro tema en este asunto, las elecciones,
que a todas luce el presidente quiere manipular en su favor, tener
los jueces electorales a modo, quitarles recursos y tiempos aire,
mientras que el partido del gobierno participa con sus programa
sociales, con todas las ventajas, pero AMLO no le basta jugar con
ventaja, tiene dudas de ganar, por eso se apoya en el crimen organi
zado, todos sabemos que los procesos pasados, estuvieron llenos
de violencia, de asesinatos, de secuestros, como respondió el pre
sidente nacional del PRI,Alejandro Moreno,cuando se le cuestionó
lo que van a hacer para que no se repita otra vez lo que ocurrió
en Tamaulipas, más recientemente, y en otros estados en las elec
ciones pasadas, donde se puso en riesgo la vida de los entonces
candidatos cuando iban a la región a pedir el voto, para lo cual ya
trabajan en unas iniciativas que castiguen de verdad la intromisión
del crimen organizado en las elecciones para hacerlas equitativas
y transparentes, y que en breve el coordinador de los diputados
Rubén Moreira, dará a conocer.

Queremos una función Pública Independiente
y no sometida al gobierno en turno

El diputado perredista, Marcelino Navarrete, se ha distinguido

por decir las cosas como son, directas, sin medias tintas, y eso
lo comprobó el secretario de la función pública, el maestro Ro
berto Salcedo Aquino, durante su comparecencia, que si tuviera
un gramo de vergüenza presentaría su renuncia, después de que
el perredista le señaló innumerables irregularidades, que todos
ven, que todos saben, menos el funcionario cuya labor es pre
cisamente identificar los malos manejos, y Roberto no es tonto,
se hace tonto, y sabe que así tiene que ser, sabe que si denuncia
o señala a uno de los funcionarios de AMLO por malos manejos
pues simplemente lo corren.
Así que se queda callado, que el mundo rueda, el cobro su

salario y listo, es todo lo que le interesa, no hay ética, no hay
valores, es silencio cómplice.

Por ejemplo, Marcelino hizo referencia a los 20 alcaldes de
Guerrero que Guacamaya Leaks desnudó y mostró un acerca
miento con el crimen organizado, sobre todo en la región de
Ayotzinapa, donde ocurrió el asesinato de los estudiantes.

También le pidió que las contrataciones bajo el esquema de
servicios profesionales en las obras como el Tren Maya, se su
pervisen, pues trascendió que contratan personal cuyo perfil no
tiene nada que ver con la obra y perciben de 40 mil a 100 mil
pesos al mes, además hay que señalar que las contrataciones
fueron directas, sin procesos de selección.

También le restregó en la cara las adjudicaciones millonarias y
directas que se están dando en el ISSSTE, como la que le dieron
a la empresa Imedic.

Pobre Roberto, nunca olvidará está trágica tarde, pero lo triste
es que nada va a cambiar, seguirán los robos de este gobierno de
cuarta, como le dice Marcelino, y las pretensiones de que está
institución sirva como espacio para una verdadera rendición de
cuentas no va a ocurrir,y la corrupción, seguirá reinando como fe
nómeno que corrompe en la vida pública a sus funcionarios.Y no
se puede esperar otra actuación si consideramos que la función
pública es un órgano sometido, es una comparsa del ejecutivo.
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El reflejo
Las instituciones son acuerdos legales para ordenar, encau

sar1 o para lajesolución de conflictos, actividades o accio
nes sociales. No son las personas dentro de un edificio o

detrás de un escritorio. En todo caso, ésas cafas están ahí a pro
pósito de un mandato legal para resolver cosas concretas. Los
funcionarios están para hacer efectiva la ley que comienza en la
constitución y acaba en los millones de oficios girados para aten
der un problema concreto, una demanda ciudadana a la que
tiefteh derecho o promover él buen curso dé una actividad que
.requiere resolverse de una manera específica y no de otra.

Aunque usted no lo crea hay instituciones, ü decir reglas,
que permiten el desarrollo sano de ciertas.actividades y nego
cios, y otras instituciones que no dejan espacio para ello.

El día de aya*. la Selección Mexicana de fútbol fue elimina
da en la fase de grupos, en el Mundial de Qatar. Algo que no
pasaba desde 1978, en Argentina. Más allá de la frustración fi
nal, pues el equipo jugó muy proactivamente y con patente
habilidad no mostrada en juegos anteriores, la pregunta obli
gada es ¿porque estamos eliminados siendo México, como es,
un país 14 en la economía mundial y con 130 millones de posi
bles buenos jugadores? La respuesta no es compleja tenemos
una muy mala institucionalidad que organiza y rige nuestro
deporte en general y el fútbol én particular, derivado, éñ buéna
parte, de que el objetivo del fútbol mexicano no es ganar mun
diales o tener buenos equipos. El objetivo, es dar espectáculo,
darle a ganar a los medios de comunicación (dueños de varios
equipos) y a los dueños de los equipos el mayor dinero posible.

No son pocas las historias de palancas, preférehcias deriva
das de amiguismos, conflictos por el pago a jugadores y co
rrupción que pueblan nuestro fútbol. El problema es que en la
definición del negocio hay muy pocas personas preocupadas
por la calidad de nuestro deporte y mucho más concentradas
en las ganancias.por obtener. La disyuntiva, sin embargo, entre
obtener ganancias y tener buenos equipos es pueril y falsa. Se

puede tener muy buen espectáculo (como la Fórmula 1) y al
mismo tiempo organizar y hacerlo muy bien.

Como se sabe, existe una ley del deporté, que está muy
concentrada en el fomento y en el arreglo de las institucio
nes involucradas en el fomento de este, poco hay sobre có
mo deben construirse, por ejemplo, semilleros de jugadores
o competidores en todos los rubros incluyendo el fútbol,
hasta cómo definir relaciones contractuales y derechos! de
los deportistas y los "dueños contratantes" de ellos.

Los intereses de todos los involucrados son enormes.

Desde la venta de cerveza en.losestadios, hasta la forma en
la que se contrata y se ponen en venta las "cartas" de los
jugadores, están dejadas al arbitrio y decisiones de 'lo dueños
e involucrados en la publicidad asociada y los negocios vin
culados; con él juego, feoí aún, si el Chichañto Hernández
quiere llevar a su novia periodista a un entrenamiento sal
tándose todas las reglas impuestas al resto de los medios, el
Chichañto lo hace y no hay nada que lo detenga. Si un dueño
de equipo quiere que un jugador esté, sí o sí, enla alineación
de la Selección lo. hace, no por méritos sino, porque puede
con la influencia del dinero imponer su voluntad.

Algunos esfuerzos han hecho equipos como el Pachuca con
su museo y su semillero que ya ha dado resultados o la UNAM
con su famosa cantera de jugadores de talla internacional, pe
ro el arreglo institucional es nulo para todos y se presta al des
perdicio y al abuso de los involucrados, en contra de una afición
que reclama con justa razón una mejor calidad y oportunidad
para los talentos que sobran en nuestra sociedad.

De cualquier manera, lo dé ayér¡ es un reflejo. Todo nuestro
país y su presente enfrenta una situación similar. Falta dé res
peto o inexistencia de instituciones. Abandono de la legalidad
y una normalidad pasmosaenla que a rio revuelto por falta dt
reglas o de imponerlas impera el desorden y, finalmente, la
frustración. Nada más, pero nada Hieiiós también •
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£ Periodista en Naciones Unidas, en Ginebra. Analiza la relación de
los Estados con el sistema que surgió de las cenizas de la guerra.

Es tiempo de celebrar porque vamos muy bien, todo
está de maravilla en el país, no hay violencia, no
hay impunidad, la educación pública está al nivel
delajaponesa, se eliminó la corrupción, no hay po
breza, ni desempleo, el sistema de salud es mejor

que el de los países nórdicos, los malos, los conservadores, los
neoliberales han encontrado el camino del bien y el "humanis
mo mexicano" viene a ser la cereza en el pastel. Es que de veras
cómo han sido capaces de criticar tanto a la benemérita 4T.

Triunfante, vimos al presidente Andrés Manuel López
Obrador caminar airoso en su contramarcha a recontraempu
jones, escoltado por su fiel alumna que le cuidaba las espaldas
al igual que círculos concéntricos de lo que parecían cientos de
soldados vestidos de civiles. AMLO se demostró a sí mismo, al
país y al mundo entero que sigue teniendo un gran poder de
convocatoria gracias a su popularidad... y (quizá) a los recursos
del Estado. Estará convencido de que se gastó poco, que su ca
pricho salió barato, sus matemáticas son tan simplistas que no
cuadran con el mundo real.

Luego del apretujado recorrido, AMLO nos comparte que
llegó a la conclusión de que su legado será el "Eiumanismo
Mexicano". La néta qué inspirado. ¿Pero de qué humanismo
habla López Obrador?

"La política es, entre otras cosas, pensamiento y acción. Y
aun cuando lo fundamental sonlos hechos, no deja de impor
tar cómo definir en el terreno teórico el modelo de gobierno
que estamos aplicando", dijo AMLO.

Ya vamos entendiendo, según su filosofía los hechos no
son tan esenciales, lo importante es cómo se les envuelve y
con qué palabras seles disfraza.

"¿Cuáles son los principios políticos, económicos y sociales
del humanismo mexicano que postulamos y que inspiran a la
Cuarta Transformación? (...) En lo político no aceptamos el de
rrotismo (...) sostenemos que el progreso sin justicia es. retro
ceso. Nuestra tesis es que no basta el crecimiento económico,
cinn niippc; inHicmcmcahlf} la ii íctifia" Torito A"MT.O

i— — —) ——— /

En México no hay justicia, basta con hablar con miles de víc
timas que están dentro y fuera de la cárcel para darse cuenta.

Nos recuerda que no le gusta la derrota, de ahí su idea de
pisotear ai INE y a la democracia si es preciso y siguiendo con
su teoría, pues el país va para atrás, porque según analistas
con este gobierno no ha habido grandes avances, ni progreso,
ni crecimiento económico y mucho menos justicia.

El humanismo de AMLO es el que ha dejado morir a más
de mil niños con cáncer que pudieron haber sobrevivido con
tratamiento oportuno, es el que abandonó a su suerte a miles
de mexicanos durante la pandemia, el que niega la espiral de
violencia en la que ha caído el país, el que es indolente ante los
feminicidios y la lucha de las mujeres, es el que ha olvidado a
los desaparecidos, el que no reconoce que en su gobierno ha
aumentado la pobreza, el que se. pelea conlos derechos huma
nos e intenta manipular a la justicia.

El humanismo, como lo conocemos, es un movimiento inte
lectual, filosófico y cultural europeo ligado al Renacimiento cuyo
origen se sitúa en la Italia del siglo XV, con precursores como
Dante Alighieri, Francesco Petrarca y Giovanni Boccaccio. A
AMLO la cultura le tiene sin cuidado, con su austericidio está ani
quilando la ciencia, las artes, el cineyel apoyo a jóvenes talentos.

AMLO se hunde en su genialidad dominguera, en su filo
sofía de la ocurrencia, en la politiquería que tanto odia, en su
gobierno inútil con funcionarios ineficientes, en su estrategia
deshumanizadoray polarizadora, en su facilidad para propa
gar el odio y la cursilería.

Su ideario está erigido en la mentira, en el ahí se va, en
arenas movedizas. Unhumanismo que es espejo y fiel reflejo
de su cuarta transformación. Un desastre. £3
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¿Cómo vamos?
Enrique del Val
Economista interesado en los temas de

combate a la corrupción y la pobreza.
El Consejo Nacional de Evaluación

de la Política de Desarrollo Social

(Coneval) ha publicado un docu
mento muy importante e intere
sante denominado "Cómo vamos

a la mitad de la administración", que hace un
análisis del cumplimento de la actual admi
nistración pública federal en las metas del
ámbito social en el Plan Nacional de Desarro

llo 20192024.

El documento presenta una serie de grá
ficas y tablas, así como un final denominado
Hallazgos y Recomendaciones, donde vienen
sugerencias y conclusiones que dan cuenta
de la situación real, más allá de los discursos.

Comentaré algunos de los datos más tras
cendentes y que, como mencionan los auto
res, toman en cuenta el periodo atípico que
hemos vivido con la pandemia.

Así, se indica que del total de programas
del área social que tenían información sobre
sus metas intermedias, ya sea en 2020 o en
2021, tenemos que el 35 % de ellos alcanzaron
su meta; 11 % no la alcanzaron; 38 % presen
taron retrocesos con respecto su línea base y
señalan que 15% obtuvo un logro muy supe
rior a lo establecido, lo cual genera dudas res
pecto a que si las metas establecidas eran
fáciles de superar o fueron poco realistas.

Parte de lo no avanzado se justifica, como
decimos líneas arriba, por la pandemia y la

imposibilidad de modificar las metas, hacien
do difícil su cumplimento tal y como estaba
planteado originalmente.

Un tema de la mayor relevancia es el re
ferente a la educación, particularmente la
tasa bruta de escolarización en la media su

perior y superior.
Según información sobre educación me

dia superior, para 2021 y considerando solo
mujeres tenemos que había 83.$ % y se espe
ra alcanzar el 93.4 %sen 2024; en el caso de
hombres,, se tiene 73.4 % para llegar a 86.8 f§i

Por lo que respecta a la educación superior
para mujeres, los datos reflejan que se tiene
45.8 y se espera llegar a 50.9 %y en hombres
se pretende pasar de lo que se tenía en 2021,
es decir, 39.3 a 49.

Estos datos muestran, si se cumplen, que
por cada dos jóvenes que terminen la educa
ción media superior solo uno tendrá acceso a
la superior. Creo que el anterior es uno de los
problemas más graves de los cuales el Estado
en su conjunto tendría que hacerse cargo, por
las implicaciones sociales, económicas y po
líticas que tiene tal hecho.

Con el presupuesto de egresos aprobado
para el próximo año se ve muy difícil que se
cumplan las metas fijadas para 2024 en el
PND, lo cual demuestra, entre otras cosas, que
estos niveles educativos tampoco han sido
prioridad en el actual gobierno.

Otros indicadores también preocupantes
son los que se refieren a la alimentación. En
una de las gráficas que señala los coeficientes
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de autosuficiencia alimentaria, agrícola y pe
cuaria muestra que en 2021 se tenían 70.8 %,
63 <34 y fíl.5?Hrespectivamente, y la meta pa
ra 2024 es de 80 %, 674 90.8 % respecti
vamente; sin embargo, con la tendencia que
se lleva y la situación tan especial que esta
mos viviendo, tampoco se ve factible poder
cumplir con las metas establecidas.

Es de reconocerse que gracias a los aumen
tos crecientes y sostenidos del salario mínimo
y a pesar de la inflación se ha logrado una dis
minución del porcentaje de población con in
gresos inferiores a la línea de pobreza extrema
por ingresos, como lo demuestra una de las

gráficas, en la que en 2018 había 27.3 % de po
blación en esa situación y para 2020 se redujo
a 24.9 Ü¡ y se espera cumplir con la meta en
2024 de tener solo a 19 %, Esperemos que se
logre dicha meta, ya que es uno de los temas
más lacerantes de nuestro país.

Ojalá y las autoridades responsables to
men nota cabal de este documento, en cual se
han identificado áreas de oportunidad que
permiten que los ejecutores responsables ha
gan los ajustes adecuados para acercarse lo
más posible a la meta planteada en el PND,
tomando en cuenta la frase de Coneval de que
"lo que se mide se puede mejorar".
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Persistente riesgo
de recesión
Luis M. Cruz
t Pentagrama es un espacio de opinión y estu
dio de la realidad en el que se analizan, con en
foque prospectivo, los hechos de la política y del

acontecer legislativo.
IUna recesión parece inevitable,

pues tras batallar todo el año para
controlar la inflación, ésta no ce
de, como tampoco lo ha hecho al

0 guno de los desajustes globales
que la están impulsando. Pareciera todo estar
en un círculo pernicioso, en el cual los desa
rreglos provocan escasez, esta impulsa la in
flación, suben las tasas que en teoría
contendrían la demanda y profundizan el
efecto para alimentar la inflación. Es decir, las
medidas de contención parecerían ser las
adecuadas para restringir la demanda y el
consumo, pero el mercado no se está compor
tando de una forma teórica, sino que ha cons
tituido lo que algunos: economistas
denominan un "oso loco", en el cual acciones
pensadas para una cosa generan otra inespe
rada. De ahí que algunos crean, cada vez más,
que sólo una recesión, con quiebras y desem
pleo implícitos, podría enfriar lo suficiente la
economía como para frenar los precios.
2 Sin embargo, mucho de lo que está su

. cediendo no tiene que ver con el com
portamiento del mercado ni ciclos de
producción. La geopolítica como nunca está
impactando en la economía, dislocando ca
denas productivas y generando rupturas y
descompensación difíciles de predecir. Por

ejemplo, el mercado de petróleo, particular
mente sensible a los ciclos de oferta y
demanda, está resintiendo el doble efecto de
la guerra en Ucrania con las consecuentes
sanciones al petróleo ruso, como también la
restricción en la demanda que la desacelera
ción genera, siendo Estados Unidos, Europa y
China los grandes consumidores de petrolí
feros. La OPEP+, donde se reúnen los princi
pales productores, Estados Unidos, Rusia y
México incluidos, hace un mes redujo la pro
ducción global en dos millones de barriles
diarios, buscando mantener elevados los
precios en el corto plazo; pero ante los cierres
en China por la política de CovidCero y la dis
minución del crecimiento mundial, los pre
cios cayeron hacia los 70 dólares el barril en
vez de los 100 que se buscaban. Ello podría
significar menores precios en los energéticos
en primavera, pero no ahorita en invierno,
cuando el frío intenso en el hemisferio norte

intensifica el consumo para calefacción.
3 En materia alimentaria, el cambio cli

.mático ha ido incrementando los costos

de producción desde hace una década. La FAO
registraba un crecimiento de los precios en
cereales de hasta 30% antes de la pandemia;
tras ésta y la invasión en Ucrania, se disloca
ron las cadenas de suministro y los precios
se elevaron otro 20% haciendo de la canasta
alimentaria una constante de difícil resolu

ción. ¿Cómo producir más alimentos y distri
buirlos a un menor costo y de manera
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sostenible? Ni siquiera se logró un acuerdo en
la COP27 en Sharm el Sheilch para financiar
a los países afectados por el cambio climático,
muchos de ellos grandes productores de ali
mentos, para introducir nuevas tecnologías,
recuperar tierras y aguas y lograr mayor
productividad que pudiera reflejarse en más
alimentos y mejores precios. Este es un com
ponente inflacionario que no va a abatirse en
el corto plazo.
4 Lo mismo puede decirse de la invasión

• rusa en Ucrania, por ahora congelada
por el general invierno pero no por ello me
nos cruda al afectar la provisión de alimen
tos, fertilizantes y energéticos. O la

persistencia del Covidl9 en China, cuya mano
dura/CovidCero es rechazada por la población
exasperada en Beijing, Shangai o Wuhan. El
cierre en China, se ha visto, es también un
importante factor en el desequilibrio global.
5 El esfuerzo de los bancos centrales pue

• de no ser suficiente, de ahí que las pro
babilidades de una recesión se incrementen.

En círculos de Wall Street se ha elevado a

60% para el primer semestre de 2023, en tan
to que el Reino Unido entró ya en recesión y
Europa se encuentra en el límite de lo posible.
Habrá que prepararse, pues para México la
suerte está con Estados Unidos, como ha sido
en los últimos 28 años conforme a nuestros

tratados comerciales.
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La trastienda

¿RAQUEL
VS. EBRARD?
Conforme Raquel Buen
rostro se va empapando
de ¡os temas de ¡a Secre
taria de Economía, espe
cialmente de ¡os que se
refieren al TMEC, resulta
que más se va molestando
por la falta de coordina
ción. Aseguran ios muy
bien enterados que la
gran destreza que tiene
doña Raquel para ubicar
los problemas v resolver
los, incluso utilizando fór
mulas matemáticas, le
permitió encontrar muy
rápido los obstáculos in
ternos, y los ha ido resol
viendo; salvo uno, que

involucra a los integran
tes del equipo del canciller
Marcelo Ebrarduienes
no dan el ancho y nomás
jalan energía. Peeero
Buenrostro, aunque es
muy práctica, también es
muy institucional y leal
con su je fe, el presidente
Andrés Manuel López
Obrador. Primero habló
con él sobre la necesidad
de aiustar a personas en
el equipo del lado de don
Marcelo, el Presidente la
escuchó y le dio su apoyo
para hablar con Ebrard y
hacerlos ajustes para la
negociación energéticg.

Eje Central Fecha: 02/12/2022

Página: 2

Area cm2: 377

1 / 2

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 14,344

Página 159 de 188



¿MEDICOS REVISARÍA AMLO?

Las seis horas que tardó en reco
rrer el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador la ruta del

Ángel al Zócalo, y luego el tiempo tras
el micrófono, provocó que al día si
guiente los médicos lo visitaran para
un chequeo, porque su cuerpo le recla
mó el esfuerzo, según se comentó en
los pasillos de Palacio Nacional. Los
muy bien enterados aseguran que la
revisión no arrojó problema alguno,
simplemente fue rutina.

EL GOLPETEO A SHEINBAUM

Luego de que mucho se habló
acerca de que Claudia Shein
baum fue la "corcholata" con

sentida que más destacó al caminar al
lado del presidente Andrés Manuel
López Obrador durante la inédita,
pero polémica marcha del 27 de no
viembre, tal parece que eso generó
una campaña negra a la jefa de Go

bierno, ahora por las supuestas y os
curas relaciones y negocios que le
adjudican en las "benditas redes so
ciales" a su próximo esposo, Jesús Ma
ría Tarriba Unger; aseguran que ese
golpeteo tiene nombre y apellido, y
sólo hay que buscarlo entre las "cor
cholatas vecinas". ¿Será?

FALLA PROTESTA EN SUIZA

En la onceava edición del Foro

de Negocios y Derechos Huma
nos de la Organización de Na

ciones Unidas (ONU), que se celebró
en Ginebra, Suiza, representantes del
Movimiento Indígena Maya busca
ron apoyos internacionales en contra
de la operación de la cantera Calica en
Playa del Carmen. Este grupo
asegura que hay destrucción del me
dio ambiente en la zona, a pesar de
que la compañía no opera desde ma
yo pasado. Sin embargo, el apoyo fue
duramente cuestionado cuando se

les preguntó por los daños que ha
ocasionado la construcción del Tren

Maya. Lo cierto es que el movimien

to del que forma parte el biólogo
Raúl Benet no logró convencer sobre
la legitimidad de su protesta.

NOVEDADES EN
GAS LICUADO

a firma del contrato entre PeLmex, de Octavio Romero, y New
Fortress Energy (NFE), de Wes

Edens, le abre a México una gran opor
tunidad para la producción de gas li
cuado. Es la primera vez que México
incursiona en aguas profundas para
esta actividad. El rescate del campo
Lakach es una de las decisiones más

innovadoras que hace la paraestatal de
la mano de una de las compañías líde
res en el sector. NFE aportará una tec
nología innovadora para extraer y
licuar el gas en medio del mar, lo que
reduce costos y aumenta la eficiencia
de operación. Los primeros resultados
se verán muy pronto, en la primera
mitad de 2024, cuando parte de la
producción se quedará en México y el
resto se exportará a otras regiones
del mundo.
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ÉSon más de dos décadas de exploraren el periodismo
desde un enfoque de seguridad nacional

El camino que eligieron los periodistas de E¡ Faro, diario digital
de El Salvador, puede establecer una ruta sin preced entes y de
enorme importancia para reporteros y reporteras de México,

y hasta de toda América.
El miércoles 30 de noviembre, 13 integrantes de la redacción y

dos administrativos salvadoreños presentaron una demanda an
te una corte del Distrito Norte de California contra la empresa NSO
Group, duefta y diseñadora del software espía Pegasus, uno de los
programas más efectivos para sustraer información completa de
los celulares elegidos, sin que el propietario se dé cuenta, y que
sólo es vendido a los gobiernos. La acusación se centra en el uso
de sus licencias, por parte de autoridades, para espiar.

Los abogados de las y los periodistas de El Faro (uno de los me
dios con mayor reconocimiento en el Continente) son del Knight
Institute, una organización con sede enla Universidad de Colum
bia, y que optaron por esta vía para lograr una justicia integral y
efectiva, ya que en El Salvador no existen garantías de que las
investigaciones avancen ni sean detenidos y sentenciados losres
ponsables del espionaje a los reporteros y reporteras.

Adicionalmente lo hicieron enla misma Corte en donde Apple
demandó a NSO Group en 2021, por utilizar a sus dispositivos pa
ra ejecutar el espionaje y busca prohibir que lo haga nuevamente,

"Elemos tenido que buscar un tribunal en otro país, porque no
existe ninguna posibilidad de que en Ei Salvador podamos obtener
justicia, o siquiera información oficial sobre cómo y qué agencia
gubernamental nos ha espiado y tiene en su poder todos ios con
tenidos de nuestros teléfonos", escribió el periódico citando a su
director, Carlos Dada (https://cutt.ly/tlP66ri8).

Si la Corte considera los argumentos como válidos y falla a fa
vor del equipo informativo salvadoreño, habrán abierto una puer
ta fundamental a otros informadores.

Pero ¿en qué consiste el caso? El punto de partida es que la
empresa tiene la responsabilidad de vigilar que su software sea
usado adecuadamente, en la persecución de delitos, y no sólo jus
tificarse con venderlo únicamente a autoridades. El siguiente
punto de la demanda es que con sus omisiones y acciones NSO
Group violó leyes federales y locales estadounidense sal intervenir
teléfonos de las y los periodistas.

¿Qué buscan con este juicio?, al menos tres cosas muy especí
ficas: que la compañía identifique, regrese y elimine toda la infor
mación obtenida a través de estos ataques; que se prohiba a NSO
Group volver a ejecutar Pegasus contra los miembros de El Faro,
y que la Corte federal emita una orden para que la empresa esté
obligada a revelar el cliente que estuvo detrás del espionaje a las
y los 22 periodistas de El Faro.

"Es la primera vez que periodistas que han sido víctimas de ata
ques con Pegasus presentan una demanda en una corte federal de
Estados Unidos* Carlos Dada, director y fundador de El Faro cuyo
teléfono fue intervenido durante 167 días, describe esta demanda
'como un intento por defender nuestros derechos'", se describe en
la nota de El Faro. E s cierto, no hay precedente, y si la Corte les con
cede la razón, no habrá forma de impedir que se conozca a los res
ponsables de ese ataque a la libertad de expresión en El Salvador.

Apartir del fallo que se dé, otros periodistas, como los mexica
nos que fuimos espiados, podríamos presentar una demanda en
California, exigiendo exactamente lo mismo, y será entonces que
se revele si fue la Secretaría de Gobernación de Miguel Ángel Oso
rio Chong o su Centro de Investigaciones y Seguridad Nacional que
dirigió su amigo Eugenio Imaz, o la entonces Procuraduría Gene
ral de la República de Jesús Murillo Karam, o las Fuerzas Armadas,
las que vigilarony robaron información de decenas de reporteros
y reporteras o colummstas.

Ya que las demandas en la CNDE1 y la ahora Fiscalía General
de la República no avanzan en México, esta ruta podría ser la vía,
y serían exhibidos Rosario Piedra y Alejandro Gertz Mañero, por
sus omisiones o incapacidad de ofrecer justicia y proteger la li
bertad de expresión.ES
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LA AGENDA DE
/Tx

INDEPENDIENTE
Los datos llegados de Madrid in
dican que la interparlamentaria
MéxicoEspaña fue la más vacía e
irrelevante de la historia, por más
que el senador morenista Ricardo
Monreal Avila quiso darle relevan
cia. El argumento se infló para ha
blar de "diplomacia parlamenta
ria? pero más con intenciones jus
tificar su presencia en Madrid y su
ausencia en la marcha de apoyo
al presidente López Obrador. La
agenda bilateral quedó congelada
desde que el presidente mexicano
le exigió disculpas a los Reyes de
España por la represión a los indí
genas en la época de la conquista
y la colonia.
Los datos a la vista indican que la
relación López ObradorRicardo
Monreal Avila ha entrado un jue
go de tensión suma cero: lo que
pierda uno lo ganará el otro, y en
los hechos ninguno de los dos
quiere perder. Sin embargo, en
las tensiones políticas gana siem
pre el que tiene todo el poder y no
importa si vence o sale derrotado,
porque al final de cuentas lo que

importa son los instrumentos po
líticos para capitalizar conflictos.
Las reglas del juego político pre
sidencialista mexicano señalan

que no se puede arrinconar a un
presidente ni menos obligarlo a
tomar decisiones, a pesar de los
peores secretos políticos existen
tes, porque lo que importa es la
estructura de poder y no los inte
reses de un político cuya fuerza
depende del poder institucional
de la Presidencia.

En la Cámara de Diputados exis
te un mutismo en la bancada de

Morena y los primeros indicios
señalan que casi ningún legislador
se saldría del partido para apoyar
o sumarse a la precampaña pre
sidencial del senador Monreal.

Inclusive, en la Cámara alta tam
poco tiene aseguradas muchas
lealtades Monreal porque los se
nadores aspiran a gubernaturas,
a la reelección senatorial o, en el
peor de los casos, alguna alcaldía
o diputación federal o local, cargos
que va a decidir personalmente el
presidente López Obrador.
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Tras la puerta del poder
Me quedo en Morena a
buscar ser su candidato
en 2024: Monreal

1 n 4 días quee:estuvo fuera
idel país para

cumplir como cabe
za de una delegación
de senadores en una

interparlamentaria en
Madrid, medios y políticos especularon de
si Ricardo Monreal regresaría a renunciar
a Morena e irse como precandidato presi
dencial de alguna fuerza o coalición de la
oposición. El mismo alimentó esta idea al
indicar en una conferencia desde la capital
española que al regresar fijaría posición al
respecto. El plazo se cumplió ayer, a apenas
unas cuantas horas de su regreso.Y, ante la
pregunta de si se va o se queda en More
na, dijo: "Yo estoy definido, soy fundador
de Morena, soy militante de Morena y soy
aspirante a la Presidencia de la República,
soy aspirante a suceder al Presidente de la
República. Esa es mi definición''

En buen castellano sería: me quedo don
de estoy.

Y agregó:
"Mi futuro político está en una causa, no

es un objetivo personal, y esa causa sí es
la reconciliación nacional. Esa es mi lucha...

es lo que creo, no más polarización; menos
odio, no más resentimientos; menos desca
lificaciones" En una amplia conferencia de

prensa, aprovechó para responderle a Ma
rio Delgado, dirigente formal de Morena,
quien le pidió reconciliarse con la militancia
de su partido.

"Yo no voy a luchar contra los militantes
del partido. Yo no estoy luchando contra el
partido, más bien lucho porque las decisio
nes que toma el partido se democraticen...
Esta lucha ha sido de frente y en voz alta,
pero yo he cumplido con el partido, soy
fundador del partido; mucho antes de los
dirigentes incluso, porque los dirigentes
cuando fumamos Morena seguían en el
PRD y yo ya estaba en Morena desde hace
26 años'' Indicó que en estos años de la 4T
él ha "cumplido con mi función legislativa
y hemos sacado todas las reformas que ai
Ejecutivo Federal, al licenciado López Obra
dor le han interesado''

SU PECADO

Admitió luego que quizá su osadía para
muchos radicales haya sido "haber dicho
que quiero suceder al Presidente de la Re
pública, porque me siento con la capacidad
y el talento, la experiencia acumulada de
continuar profundizando la vida democrá
tica del país y continuar el cambio de régi
men... no he hecho nada indebido, lo único
que he hecho es respetar los principios, te
ner voz propia, tener opinión autónoma y
tener criterio basado en la racionalidad.

"No soy coro de incondicionalidades,
no debe de ser, ni tampoco partidario del
pensamiento universal único porque esa
fue nuestra lucha, y no le falto al respeto a
nadie por pensar de esa manera.

"Estoy luchando y le pido a la militan
cia no haga caso de este clima de hostili
dad porque no lo merezco, porque en la
política uno de los pecados más graves
es precisamente la ingratitud, y yo no he
sido otra cosa sino fundador, defensor y
constructor de este Movimiento que ahora
ha ganado la Presidencia de la República,
22 estados, los congresos locales y es una
fuerza política poderosa''

 "¿Es verdad que su cargo de Coordi
nador Parlamentario lo define el presidente
López Obrador, como aseguró el senador
Eduardo Ramírez?7se le preguntó.

"Sí, yo soy Coordinador de Morena por
acuerdo del Grupo Parlamentario, pero sí
fue sugerencia del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador. Fue la sugerencia de
él la que motivó mayoritariamente que yo
esté en la Junta de Coordinación Política.

Así lo planteó''
Por lo demás, reitero, "me siento en ple

nitud de mi lucidez; aspiro a darle cohesión
social al país, a ser el presidente de la re
conciliación nacional; aspiro a que México
crezca en unidad, en lo fundamental, aun
que tengamos diferencias y aunque haya
ideologías distintas o puntos de vista dis
tintos, estar unidos en lo fundamental. Yo sí
creo en eso''

De la sucesión presidencial adelantada
y wel contexto en que se da, explicó:

"... obviamente el Presidente de la Re

pública, lo digo con respeto, él sólo se ha
referido a tres aspirantes... en el caso mío
no soy incluido, en el caso mío soy vitupe
rado; en el caso mío no sólo soy excluido,
soy insultado de manera frecuente.

"Pero tengo carácter, y tengo dignidad,
y tengo aplomo para enfrentar las adversi
dades. "Mi vida ha sido así, nunca me ha
sido fácil, y tengo mi familia, mi esposa,
mis hijos, mis nietos, que siempre que llego
abatido, cuando veo las redes o cuando en
la mañana ven mis hijos las redes, se sien
ten muy solidarios conmigo. Son solidarios
y eso me alienta bastante; y los seguidores,
que sí los hay.

"Estaba viendo una encuesta ayer es
tando en España, que tenemos 14.2 de in
tención de votos. Díganme, ¿qué partido
político tiene 14.2 de intención de voto, qué
partido político?

"Solo, a pesar de esta campaña de hos
tilidad, a pesar de esta campaña sistemá
tica de golpeteo, mantengo 14.2 de inten
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ción de voto. Es porque la gente también
me ayuda''

Así que Monreal se queda en Morena.
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Indicador Político
INE: de todos modos, AMLO ya
ganó: desnudí) al INE salinista

. Luego de
muchas vuel1
tas, el corte

de caja sobre el fu
turo del INE revela la

gran victoria política
del presidente López
Obrador: el organis
mo electoral creado

por el presidente Car
los Salinas de Gortari

para seguir manteniendo el control guber
namental indirecto de las elecciones quedó
exhibido como un instrumento de control

del sistema/régimen/Estado priísta, ahora
aliado con el PAN y la Coparmex.

2. El INE fue fundado en 1990 como

IFE por Salinas de Gortari y tuvo el objeti
vo central de seguir manteniendo el control
institucional sobre las elecciones y evitar
el avance del PRD y las victorias de Cuau
htémoc Cárdenas y López Obrador. Sin em
bargo, Cárdenas tomó el control del DF en
1997, consolidó la primera gran etapa del
PRD en poderes locales y López Obrador
ganó la presidencia de la República.

3. Las denuncias de López Obrador en
contra del INE revelaron la existencia de un

bloque intelectual convertido en burocra
cia dorada con cargo al presupuesto públi

co de poder aliado al PRIAN para cerrarle
las puertas al estilo político de las masas en
las calles. En los hechos, el INE ni el IFE fra
casaron en contener el avance de lo que ca
racterizaron como una corriente populista.

4. Después de las denuncias de López
Obrador, el INE ha quedado desnudado
como un instrumento de poder para seguir
manteniendo la existencia del sistema/régi
men/Estado priísta, con el PRI o con el PAN,
y que la gran propuesta lopezobradorista ra
dica en dar un paso para desligar al gobierno
del control de los procesos electorales.

5. El INE fue creado para organizar elec
ciones, pero a partir del control del bloque
intelectual progresista aliado al PRI y al
PAN derivó en una especie de Cuarto Poder
electoral con funciones de definir y vigilar
un cierto tipo de democracia representativa
que responde a los enfoques conservado
res de priistas y panistas.

6. Al parecer no se ha entendido que
uno de los motivos de la reforma del pre
sidente López Obrador tiene que ver con la
anulación de facultades políticoideológicas
del INE que llevan el sello del dúo dinámi
co José WoldenbergLorenzo Córdoba Via
nello: convertir al instituto electoral en una
sucursal del Instituto de Estudios de laTran

sición Democrática que fundó la izquierda
light universitaria al calor de la crisis política
en el salinismo y que ha asumido el control
del espacio ideológico de toma de decisio
nes gubernamentales.

7. La oposición PRIPANPartido de
los Chuchos no entendió los espacios que
abrió la iniciativa lopezobradorista para re
configurar el sistema electoral y crear una
nueva para la democratización de la Re
pública y se subordinó al juego del bloque
conservador CoparmexClaudio X. Gonzá
lezWoldenberg para seguir manteniendo
el régimen político priísta... sin el PRI.

8. La coalición opositora no nació para
ganar elecciones sino para constituir un
bloque conservador de poder institucional

que permita la sobrevivencia y extensión
temporal del sistema/régimen/Estado priis

ta. En este contexto, la dirección política de
la coalición opositora no la tiene ninguno
de los tres partidos, sino que está en manos
del bloque conservador CoparmexSeñor
XWoldenberg.

9. La coalición opositora tuvo en sus
manos la gran oportunidad de participar
en la reconstrucción del sistema electoral

a partir de las propuestas presidenciales y
con los espacios de poseer un bloque de
votos que ha impedido la mayoría califi
cada para reformas constitucionales. No
obstante, la dirección política del bloque
conservador CoparmexSeñor XWolden
berg tenía los objetivos de mantener el
modelo electoral actual que fue fundado
por Salinas de Gortari para intentar frenar
al PRD, Cárdenas y López Obrador y que
había fracasado en el intento.

10. En este contexto, la coalición opo
sitora en la Cámara se olvidó de sus obje
tivos políticos como partidos y se postró
a la estrategia del bloque conservador de
la Coparmex que tiene el único objetivo
de impedir la victoria de Morena en las
elecciones presidenciales en 2024 y no la
de transitar al país de una democracia pro
cedimental pervertida a una República de
leyes e instituciones.

11. La negativa de la coalición opositora
en la Cámara a la reforma electoral derro

tará a la propuesta de reforma lopezobra
dorista, pero contribuirá a mantener una
estructura electoral que difícilmente podrá
reformarse en el próximo sexenio gane
quien gane las elecciones y que entonces
dejará un INE ineficaz, corrompido y reba
sado por la lucha de masas.

12. La oposición confundió la reforma
electoral con López Obrador y su negativa a
discutir los cambios le está haciendo dema

siado daño a la República.
Política para dummies: la política a veces

no se ve.

El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex
clusiva del columnista y no del
periódico que la publica.
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El INE, ineficaz, corrompido y
rebasado por la lucha de masas.
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Reflexión (Es)
Nuestra selección como ejemplo

Por David E. León Romero

"El estoicismo se trata de la domestica

ción de las emociones, no de su eliminación"
Nassim Nicho/as

Nuestra Selección Mexicana de fút

bol ha sido eliminada de la Copa
del Mundo. La desilusión ha inva

dido a millones de aficionados que tenían
un profundo deseo y una gran expectativa
de que se pudiera lograr un resultado favo
rable. Prueba de ello, los más de 40 millones
de televidentes que hicieron del partido Mé
xico contra Argentina, el producto televisivo
más visto de la televisión mexicana.

El deseo de un buen resultado resulta

completamente entendible. Quién no desea
ver a su equipo triunfar y representar con
dignidad y decoro a su país. Sin embargo,
me llama poderosamente la atención la gran
expectativa que en nosotros periódicamente
despierta, un equipo que a lo largo de su his
toria desafortunadamente no ha registrado
buenos resultados.

El ejemplo de nuestra selección pue
de ayudarnos, guardando proporciones y
casos, a mejorar en distintos ámbitos de
nuestra vida. En ocasiones, tenemos ex
pectativas demasiado elevadas o incluso
completamente falsas, que nos mantienen
en el engaño hasta que el futuro se pre
senta ante nosotros y revela con crudeza
nuestra realidad.

Esperamos que nuestro equipo tenga un
resultado exitoso cuando sus registros de
muestran lo contrario y cuando, los esfuer
zos invertidos para conseguirlo no parecen
suficientes para alcanzar la meta anhelada.

Debemos ser mucho más objetivos, du
ros, realistas y crudos en nuestro procesos
de preparación, para evitar tener que serlo
en el momento de la verdad. Especialistas
dicen que tomar la opción sencilla hoy, nos
condena a construir situaciones complejas
futuras; al contrario, esos mismos especia

listas sostienen que quien toma la decisión
complicada hoy, poco a poco pavimenta el
camino por venif.
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ven estudia desde hoy y pospone el ocio,
cuando el ejecutivo comienza la presenta
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éxito factible. Así, nuestra Selección Mexi
cana que hoy se encuentra en boca de to
dos por el gran fracaso que representa el
ser eliminada en primera ronda de la Copa
Mundial, nos recuerda que debemos acu
mular esfuerzo, disciplina y sacrificio para
cultivar un desempeño óptimo, siendo esa
misma dinámica, la que nos permita acuñar
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El IndependienteFecha: 02/12/2022
Página: 4

Area cm2: 414

1 / 2

Columnas Políticas

David E. León Romero

Costo: 22,492

Página 167 de 188



El IndependienteFecha: 02/12/2022
Página: 4

Area cm2: 414

2 / 2

Columnas Políticas

David E. León Romero

Costo: 22,492

Página 168 de 188



Jugaron como
nunca y perdieron
como siempre

Vaya fracaso de la Selección Mexi
cana de fútbol. No hay más qué
decir ante la "aventurada" direc

ción técnica de Gerardo Martino con los

integrantes del equipo nacional. Y es que,
no fue una buena temporada mundialística
desde los inicios de su pase a Qatar 2022.
Muchos medios de comunicación no daban

ni un quinto por este conjunto que hoy deja
desconsolados a una ciudadanía que sigue
el balompié mexicano con la ilusión de lle
gar a un quinto partido. Esta vez no se llegó
ni a un cuarto encuentro.

¿Los responsables? Sí, además del
"Tata" y en definitiva los seleccionados para
asistir a la máxima fiesta del fútbol, necesi
tamos entender que la Federación Mexicana
no ha estado bien en últimos años, en déca
das, de hecho.

Una Liga MX en la que participan 18
equipos y avanzan 12 nos habla de medio
cridad, aunado a que ya no hay ascenso en
dicho torneo. Nefasto el caso, si me permi
te decir lo anterior por lo menos. Desde el
Mundial de Argentina en 1978 no ocurría un
fracaso de tal magnitud. México se quedó
en aquella ocasión sin pasar a las elimina
torias de octavos de final; pero tampoco se
crea que nuestra Selección ha hecho mucho
en cada justa mundial, a lo mucho solamen
te ilusiona a todo un país cada cuatro años.
Por ejemplo, en el partido contra Argentina
en Qatar, los nuestros recibieron el gol nú
mero 100 en lo que va de este torneo que
nos da esperanza cada Mundial.

La actuación de México es deleznable

cada vez que hay oportunidad de participar
en una Copa del Mundo, lo que nos obliga
a decir siempre: jugaron como nunca, pero
perdieron como siempre.

Y es que, además, los llamados "rato
nes verdes" no han anotado más de 7 go
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les en toda su historia en mundiales; sola
mente lo logró en Francia 98 cuando pudo
anotar 7 tantos. Los demás fueron gracias
a su estadía como local en 1970 (5 goles) y
en 1986 (4); además de poner otras cuatro
marcaciones en la primera Copa del Mundo
en Uruguay. De ahí varían sus números ante
equipos como Alemania, Argentina y Brasil.

Era de esperarse que este conjunto no
pasara la primera ronda; pero no nos pon
gamos tristes, es un juego y es meramente
fútbol. Aunque una vez mi abuela, tan sabia,
me dijo que en este país no hay que tocar
tres temas en la mesa: fútbol, política y reli
gión. Y como tenía razón.

Porque les digo: Hay cosas más impor
tantes que un encuentro de 22 monigotes en
una cancha, que de seguro no les importa
nuestra opinión y ganan millones de dóla
res, a lo que pasa en nuestro México.

Tenemos temas pendientes que pueden
quedar en la congeladora en el Congreso de
la Unión, tal y como pasó con el tema de la
marihuana y que Morena quiere hacer con
el tema de las Vacaciones Dignas a cambio
de la Reforma Electoral que propuso Andrés
Manuel López Obrador.

Pero en cambio, la senadora de Morena,
Bertha Caraveo, se enojó mucho ante el re
sultado de la Selección Mexicana en Qatar

y exigió que los directivos de la FMF y la
Liga MX deben comparecer ante la Comi
sión de Juventud y Deporte del Senado de
la República. Caraveo señaló que la corrup
ción y el conflicto de intereses mediante las
televisoras son motivo por el cual el fútbol
mexicano fracasó en esta Copa del Mundo.
Pese a las críticas, la senadora explicó que
el interés nacional que genera el fútbol es
parte de la labor del Senado en la promo
ción del deporte de alto rendimiento. Eso sí,
varias personas le aplaudieron su petición
e incluso mencionaron a Gerardo Martino,
ahora extécnico del cuadro mexicano, en
su posición como estratega en la compe
tencia. En su momento no llamaron a Anita

Guevara a deslindar responsabilidades en la
Cámara Alta con otro fracaso como lo fue

ron los Juegos Olímpicos, ¿O sí?Y dejemos
eso, les digo que hay cosas más importantes
como para ponernos en esa actitud. Si tan
to les "llama" el deporte, primero hay que
ver cómo está destrozada la Conade y pidan
cuentas a una de las "consen" de AMLO.

Después ya vemos cuentas de una Fe
deración que es descentralizada y gana mi
llones de dólares solamente con chistar los

dedos ante la FIFA. Eso sí, hay que revisarlo,
sin duda. Pero, primero lo primero y sin in
congruencia.

*@CallodeHacha
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Geopolítica
"Publicar no es delito"; tarde, pero se pronuncian
medios internacionales en favor de Julián Assange

*Porque a final de cuentas más que de
claradas guerras, las de Estados Unidos en
Oriente Medio fueron invasiones sin justifica
ción alguna, más allá de los pretextos de ani
dar terroristas en la región.
Por Salvador González Briceño*

Al fin se pronuncian. Se trata de
directivos de medios como The

New York Times, The Guardian,
Le Monde, Der Spiegel y otros, que a partir
de 2010 comenzaron a publicar revelaciones
del portal WikiLeaks, de Julián Assange, así
fuera una fracción de los cientos de miles de

documentos "secretos" que evidenciaron las
tropelías cometidas por el ejército de Estados
Unidos en sus guerras de Oriente Medio,
pero que al final les redituó en ventas.

El medio saltó entonces a la fama junto a
su creador, pero al mismo tiempo comenzó
la persecución ese mismo año. Detenido hoy
en la cárcel de alta seguridad de Belmarsh
en Londres desde 2019, más que ser liberado
Assange se encuentra ¡legalmente en espera
de ser extraditado a Estados Unidos, para ser
procesado por delitos de presunto espionaje.

Al continuar publicando "secretos" de
actividades públicas como las del Pentágo
no, al igual que los reportes de "campaña"
de la entonces candidata Hillary Clinton —in
formación que no pudo esconder y por eso
se ganó el rechazo electoral, entre otros te
mas—, para Estados Unidos Julián Assange
se convirtió en el "enemigo público número
1? como cualquier delincuente o "terrorista''

El mismo año 2010 comenzarían los peri
plos del fundador de WikiLeaks, entre falsas
acusaciones, detenciones arbitrarias, asilo
forzado en la embajada de Ecuador en Lon
dres y su posterior extracción a la fuerza por
la policía londinense para ser remitido a la
cárcel de alta seguridad, donde se encuentra
detenido todavía.

Estados Unidos acusa a Assange de va
rios delitos: a) violar la "ley de espionaje"
— ¡de 1917 en tiempos de la Primera Guerra
Mundial!—, b) conspirar para recibir infor
mación de defensa nacional, c) por obtener

información, d) revelar dicha información y

conspirar por acceder a una computadora; e)
son 19 cargos en total en su contra.

O sea, también por obtener "informa
ción? por revelar dicha "información" y has
ta por "acceder a una computadora" porque
eso no es otra cosa que criminalizar el dere
cho de todos a toda clase de información,
como el derecho a procesarla para la infor
mación pública.

Por si fuera poco, "alentar —conspirar,
en otras palabras— a fuentes con acceso a
información clasificada a que la robaran y
entregaran a WikiLeaks para su publicación''

Manning compartió dichos materiales,
y Assange "sostienen las imputaciones, la
alentó a continuar con el robo de documen

tos clasificados y acordó ayudarla a descifrar
una contraseña de una computadora militar?
según reporte de BBC News en: https://cutt.
ly/21UgmnE
19 CARGOS QUE PUEDEN DERIVAR EN 175
AÑOS DE PRISIÓN

Es el motivo por el cual Assange ha es
tado privado de su libertad ¡legalmente, por
esa serie de delitos de que es acusado, por
una autoridad como la estadounidense que
amenaza con enjuiciarlo y someterlo a una
posible condena de hasta 175 años de pri
sión. ¡Del tamaño del miedo es el castigo!

De ese tamaño es el coraje de Estados
Unidos, del mismo tamaño que le impactó
la revelación de sus actos no en términos

de "guerra" declarada contra otro Estado,
sino de invasión injustificada de otros países
por ser presuntas guaridas de "terroristas" y
ellos mismos "estados terroristas''

Así, del tamaño del sapo es la pedrada,
por ello Estados Unidos no accede a liberar
a Assange. Lo que se convierte en una perse
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cución absurda, un encierro de una persona
a quien se le violan derechos humanos ade
más perseguida por dedicarse al periodismo
y publicar información "incómoda" pero
siempre de origen y carácter público.

Es por ello que la autoridad de Gran Bre
taña lo mantiene a Assange bajo custodia
en condiciones violatorias de sus derechos

humanos e integridad humana, por el trato y
tipo de encierro que recibe desde el 2019 a la
fecha en Belmarsh.

¿Como se traslapa eso, entonces, a los
derechos humanos? Como violación al de

recho de aquellos profesionales que, en el
ejercicio del periodismo libre, resultan per
seguidos por publicar información de enti
dades que son de carácter público, así como
al derecho de la sociedad a ser y estar in
formada sobre asuntos que son de Estado
—del cual la sociedad forma parte— y no de
algún gobierno transitorio.

Tardíamente, pero al fin se pronuncian
los directivos de aquellos medios a quienes
en su momento también les generó audien
cia la información de WikiLeaks, que se con
vertiría en una bomba informativa de alcan

ce internacional.

Más no se olvide que WikiLeaks solo pu
blicó las tropelías de las fuerzas armadas de
Estados Unidos, los garantes de la democra
cia, la libertad y contra del terrorismo inter
nacional que cometieran en Oriente Medio,
no ¡as inventó, falseó, mucho menos generó.
Nada de eso.

Es por ello que la exigencia es para el
gobierno de Estados Unidos, que debe
abandonar el proceso judicial contra Ju
lián Assange, porque "socava la libertad de
prensa'/atendiendo de lleno el contenido de
la carta suscrita el pasado lunes 28 de no
viembre, por los medios de comunicación
que en su momento publicaron parte de los
"cables de WikiLeaks'!Y porque "publicar no
es delito'' (Con información de EFE: https://
cutt.ly/V1 Um1 FB).

Así, "los directores de los medios que
difundieron esas revelaciones confidencia

les de Washington se han unido ahora para
oponerse a los planes de la Justicia estadou
nidense de acusar formalmente a Assange
en virtud de la legislación diseñada para
someter a juicio a los espías de la Primera
Guerra Mundial''

RETIRO DE CARGO DE MANERA

INMEDIATA

"Publicar no es un delito? señalan estos
medios, que consideran que el proceso con

tra Assange es un "ataque directo contra la
libertad de los medios''

El activista —sigue EFE— lleva preso en
la cárcel inglesa de máxima seguridad de
Belmarsh, en el sur de Londres, desde que
fue arrestado en la embajada ecuatoriana en
la capital británica, en 2019. Anteriormente
había residido refugiado en esa legación du
rante siete años.

La extitular británica de Interior Priti Patel

aprobó la extradición de Assange a Estados
Unidos el pasado junio, si bien los abogados
del australiano están recurriendo esa decisión.

El diario británico The Guardian recuerda

hoy que, bajo el mandato de Barack Obama,
el gobierno de Estados Unidos determinó
que no sometería a juicio al fundador de Wi
kiLeaks por las filtraciones de 2010, por el pre
cedente que esto sentaría.

En la misiva difundida hoy por esos me
dios, el grupo expresa sus "graves preocupa
ciones por el continuado proceso judicial de
Julián Assange por obtener y publicar mate
rial clasificado''

"Obtener y difundir información sensible
cuando es necesario en aras del interés pú
blico es una parte fundamental del trabajo
diario de los periodistas. Si ese trabajo se cri
minaliza, nuestro discurso público y nuestras
democracias se vuelven significativamente
más débiles?consignan.

Agregan que "doce años después de la
publicación del (llamado) 'Cablegate', es hora
de que el Gobierno estadounidense finalice
su enjuiciamiento de Julián Assange por pu
blicar secretos. Publicar no es un delito? (mis
ma fuente).

Es por lo anterior que los directivos
de medios citados apelan a la adminis
tración actual de Joe Biden para que los
cargos contra Assange le sean retirados.
Recordemos que en sentido similar se han
sumado a las exigencias de libertad a As
sange otros gobiernos como algunos lati
noamericanos y México. Este último, cuyo
gobierno encabezado por López Obrador
ha exigido el indulto, así como ofrecer el
asilo político a la víctima, además de exigir
su liberación inmediata.

Porque a final de cuentas más que de
claradas guerras, las de Estados Unidos en
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Oriente Medio fueron invasiones sin justifi
cación alguna, más allá de los pretextos de
anidar terroristas en la región, como aquellos
sospechosos de perpetrar los atentados a las
Torres Gemelas de Nueva York, presuntos de
la organización terrorista Al Qaeda y su diri
gente Osama ben Laden.

Sin olvidar otra sinrazón que en la situa
ción se dio: más pronto que tarde identificó
a los presuntos autores de ataque terrorista,
siendo que nadie —CIA, FB!, Departamento
de Estado u otra instancia—, fue capaz de
adelantarse a los conspiradores que osaron
atacar el corazón del imperio, en su momen
to todavía como país hegemón del mundo.

Finalmente, que sin más ley que la au
torización propia de su Congreso, Estados
Unidos declarara la "guerra al terrorismo? y
se autoerigiera baluarte de la libertad y su
democracia, que derivara en tamaña arbi
trariedad de campaña militar que duraría 20
años para, a fin de cuentas, quedar como
país invasor y sin cargo alguno (¿quién le
pone el cascabel al gato?), cuya finalidad es
taba puesta en apoderarse de los centros de
energía, los pozos petroleros de la región,
como sucedió en Iraq. Entre otras metas
geopolíticas cumplidas a medias.

* geopolitica.com,
sglezbriceo@gmail.com
@sal_bn"ceo
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Confidente Emeequis
La selección nacional, la
catástrofe y la perspectiva

En el fútbol
todo acaba

por ser una
cuestión de perspec
tiva. La eliminación
de la selección mexi

cana, en la fase de grupos, es algo que no
ocurría desde 1978, un mundial terrible, que
finalizó en el sótano de la tabla, en último
lugar. Pero los resultados en Qatar recuer
dan, de algún modo, a lo ocurrido en 1962,
en Chile, aunque con una lectura diametral
mente distinta.

A México le tocó un grupo difícil, integra
do por Brasil, España y Checoslovaquia.

Los encuentros resultaron difíciles y los
nacionales cayeron por dos goles contra
Brasil, un tanto que nos propinaron los es
pañoles y, la sorpresa, derrotamos a Checo
slovaquia por tres tantos a uno.

Quizá ahí inició la ruda pedagogía de los
errores, cuando se perdió el partido contra
España en el último minuto, porque se des
obedeció la instrucción del técnico Nacho

Trelles de no jugar a la ofensiva cuando que
daban ya segundos en el cronómetro.

Pero también se abrió la rendija de lo
que parecía imposible, ya que el triunfo
ante los yugoslavos, el primero de México
en una copa del Mundo, se convirtió en una
efeméride. El alcance de lo logrado por los
mexicanos se supo después, cuando Brasil
y Checoslovaquia disputaron la final. Sí, los
mexicanos habían sido superiores al sub
campeón.

El equipo estuvo integrado por apellidos
que irían dando sentido a la historia futbo
lística: Carbajal, Del Muro, Sepúlveda, Jáu

regui. Cárdenas, Nájera, Del Águila, Reyes,
los dos Hernández, Héctor y Fello, y el Peque
Díaz. Ahí, en el estadio "Sauzalito" de Villa
del Mar, lograron un resultado que en apa
riencia parecía ser derrotista, pero que no lo
fue porque en realidad la selección mostró
aptitudes, celebradas por la prensa que in
clusive los reconoció como el equipo más
caballeroso del campeonato.

También es que se venía de participa
ciones que iban de lo triste a lo lamentable,
como aquel 24 de junio de 1950 en que Bra
sil nos metió cuatro goles, en el estadio Ma
racaná. Días después, de ahí la importancia
de lo que ocurrió en Chile, los yugoslavos
nos golearon por cuatro a uno en Porto Ale
gre y también caímos frente a los suizos por
dos tantos contra uno en el mismo estadio.

En ese contexto, lo ocurrido en Qatar no
es que sea sorpresivo, sino que se puede
volver recurrente. Primero porque solemos
hacernos falsas expectativas que dificultan
el análisis cuando ocurren las desgracias y
porque hay que ir aprendiendo que el fútbol,
por necesidad, implica el descarte de la ma
yoría, que acariciar el quinto partido y, ojalá
algún día algo más, es un asunto de una di
ficultad enorme.

Pero al mismo tiempo, tampoco es para
descalificar de tajo al fútbol nacional. Nada
es para tanto y menos ante una competen
cia que es de la mayor calidad y en la que se
tienen que analizar diversos factores.

Es más, Qatar lo que ya muestra, es que
se acabaron las normalidades y que Marrue
cos disputará los octavos de final con una
España que no pudo ganar a Japón. Alema
nia tampoco avanza, lo que dibuja un trazo
que anuncia otro tipo de jerarquías.

¿Qué faltó a nuestros seleccionados?
Contundencia, jugar como se hizo contra
Arabia Saudita, no jugar al empate con Ar
gentina y haber derrotado a Polonia porque
se estuvo mejor en el terreno.

Sí, a todo pasado, pero la escuela futbo
lística se nutre de las anécdotas, de la me
moria. En algún momento, mientras la es
cuadra argentina intentaba dañar el esque
ma defensivo nacional, me acordé de Carlos
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Miloc, el uruguayo que alguna vez fue en
trenador del Tampico Madero, y que tenía
la encomienda, casi única, de no perder. Se
encerraban en el área y aquello era un muro.
El equipo era propiedad del Sindicato deTra
bajadores Petroleros y querían mantenerlo
en la primera división e inclusive verlo vo
lar más alto. Las rechiflas del público eran
frecuentes, pero el objetivo se cumplía con
la frecuencia deseada. El problema es que,
en un mundial, resulta imposible avanzar
sin marcar goles, tarde o temprano hay que
hacerlo y eso, el Tata Marti no lo entendió ya
muy tarde. La mente de los seleccionadores
nacionales siempre es un misterio.

Quizá por eso es más frustrante la des
calificación, porque ante Arabia Saudita se
demostró que sí se tenían los recursos para
salir adelante, que se podía genera peligro
en la cancha contraria y que se estaba en po
sibilidad de definir adecuadamente.
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Entre Líneas

Nos robaron lo correcto y lo incorrecto:
nos impusieron el camarada o el enemigo
Esa delgada línea que separa al
compañero del verdugo
Por Antonio López de la Iglesia

Hasta no hace mucho el sentido de
lo correcto e incorrecto era la hor

quilla de valores con la que media
mos las actuaciones de nuestros políticos y
ese sistema, abarca varios aspectos, temas,
posturas, pensamientos, etc. Pero en la ac
tualidad, debido a una tendencia ideológica,
impuesta por el populismo más tóxico, lo
que nos define a quien debemos de votar es
quien es y quien no es de los nuestros. No se
trata de separar lo bueno de lo malo, o lo co
rrecto de lo incorrecto, sino de definir quién
es el dirigente de nuestra tribu para que nos
diga quienes merecen nuestra aprobación
ciega y como debemos pensar o actuar en
función de que su lealtad al máximo dirigen
te esté por encima de lo moralmente ético.
En otras palabras: Nos han robado el distin
guir entre bueno y malo y nos lo han susti
tuido por que lo que haga tal o cual compa
ñero o camarada, sea lo que sea, aceptable o
reprobable, es lo que hay que defender aún
a costa de la propia dignidad. De donde es
tábamos a donde estamos hay una diferen
cia abismal e insultante para el ser humano,
¿Cuantas veces nos hemos preguntado en
la vida que es correcto y que es incorrecto?
¿Cuántas veces hemos usado los términos
esto está bien, esto está mal? ¿Qué situa
ciones nos llevan a tomar esas posturas?
¿Estamos en lo correcto cuando decimos
que algo es correcto o incorrecto? ¿Cómo
podemos diferenciar a lo correcto de lo in
correcto?Ya no son necesarios esos cuestio

namientos. Solo hay que consultar el "censo
de los nuestros" o el de los adversarios que
cada día se parecen más a los enemigos.

Normalmente llamábamos correcto a

aquello que considerábamos que causaba
bienestar a otro y a uno mismo, que nos
otorgaba un sentimiento de satisfacción.
Antes un buen acto es por ejemplo aquel
que está basado en el respeto y la nobleza,
con respeto porque es un acto que está pen
sado para no hacer daño a nada ni a nadie,

que sea consecuente con su acción. Noble
porque no espera nada a cambio, está hecho
con el corazón por un buen fin. Por ejemplo
una acción para ayudar a conservar una es
pecie animal en peligro de extinción es un
acto de esperanza y de hacer conciencia en
que todo ser tiene derecho a existir, no solo
la raza humana es la que tiene ese derecho.
Algo incorrecto, usualmente, es algo que
perjudica a otra persona o a uno mismo y
afecta negativamente, causa un malestar
en las personas junto con un sentimiento de
culpabilidad, egoísmo y arrepentimiento. Un
acto incorrecto es por ejemplo todo lo con
trario al nombrado anteriormente, un acto
sin respeto. Un acto en el cual no se tiene en
cuenta sus efectos, que está hecho faltando
al respeto, como por ejemplo a! medio am
biente, o a otra persona. Sabemos perfecta
mente cuando es un acto incorrecto cuando

es a nosotros a quienes nos lo hacen o a al
guna persona importante en nuestras vidas,
por ejemplo que hagan daño a alguien que
nosotros queremos. Es ahí cuando hacemos
hincapié en todos nuestros derechos como
personas, y en lo que es moral e inmoral.

Cada uno poseemos unos conocimien
tos, tanto de nosotros mismos y de nuestros
actos como del mundo exterior, estos de
penden del tipo de vida que hayamos teni
do, de ios valores que hayamos aprendido
y nuestra intuición. Nosotros catalogamos
algo como correcto o incorrecto, bueno o
malo, pero no todos evaluamos las cosas
de la misma manera, podemos catalogar
muchas cosas como correctas o incorrectas,
cada uno interpreta a su manera si algo es
correcto o no. Al contrario de lo incorrecto,
lo correcto no siempre es lo más fácil, pero
es lo mejor porque tendrá buenas conse
cuencias. Solo hay que saber escuchar a
nuestra conciencia para saber que estamos
haciendo bien y que estamos haciendo mal,
siempre pensando en las consecuencias, y
en cómo estas acciones que tomamos van a
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afectar al otro y a nosotros mismos.
Se acabó aquello de que cuando habla

mos de ética, estamos hablando de conduc
ta correcta e incorrecta; estamos hablando
del bien y del mal. Eso lo define el líder. Y
no tiene discusión alguna o traspasas esa
delgada línea entre amigo o enemigo y te
arriesgas a la lapidación pública ejecutada
por tus iguales.

Para que algo sea bueno, debe contribuir
al individuo, a su familia, a sus niños, a su
grupo, a la humanidad o a la vida. Para que
algo sea bueno debe contener construcción
que exceda la destrucción que contiene. Un
nuevo método curativo que salva cien vidas
y mata una es un método aceptable.

El bien es supervivencia; el bien es estar
más en lo correcto que equivocado. El bien
es tener más éxito que fracaso en el desarro
llo de actividades constructivas.
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¿No que no se
podía aumentar el
salario mínimo?

AUMENTARA A PARTIR DE ENERO

Durante años, los gobiernos del PRI y
del PAN nos repitieron que, si aumen
taba el salario mínimo, el país entra
ría en una gran crisis y se caería: que
vendría la inflación y se comería a los
mexicanos. Que lo mejor para la na
ción era no incrementar el salario. Y

cuando se les criticaba, se justifica
ban, e indicaban: "casi nadie gana el
mínimo".

Así, pasaron años y lustros y déca
das y el salario en México fue perdien
do poder adquisitivo.
Esos mismos que impidieron que el

salario de los mexicanos aumentara

de forma digna, indicaban que si An

drés Manuel López Obrador llegaba
a la presidencia, y subían los sueldos
de los mexicanos, todo "lo logrado" se
vendría abajo.
En 2006 y 2012, vía elecciones

fraudulentas, el PRIAN impidió que
AMLO ganara la presidencia. Pero en
2018 no pudieron: fue tanta la gente
que votó por Morena, que un fraude
para impedir eso hubiera provocado
una rebelión.

Así pues, al llegar López Obrador
a la presidencia, el salario comenzó
a incrementarse significativos. En 4
años, el salario mínimo ha pasado de
88 a 207 pesos, es decir, más del 100%.
Y hay la intención es que se incremen
te aún más en los próximos dos año.
Por supuesto que el salario de los

mexicanos es aún bajo, y hace falta
mucho para ser competitivo con paí
ses como Estados Unidos, pero el lo
gro que ha tenido AMLO es de verdad
muy importante.
Y esto ha pasado sin que el país se

venga abajo. Y aunque ha habido in
flación, ésta responde a factores ex
ternos y no internos.
Sí se podía subir el salario mínimo

sin que se cayera el país, y el PRIAN
nos mintió. Y es que eso hacen, en eso
son expertos: en mentir.
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Apucsías
UN MAL PARA MILES DE PERSONAS

Los juegos de azar constituyen
un vicio que causa daños insupera
bles, no solo en lo económico, donde
se pierden grandes fortunas, sino en
el aspecto psicológico, dado que se
vuelven hábitos que difícilmente su
peran las víctimas de tan nefasta ac
tividad.

El jugador, el alcohólico y el dro
gadicto, constituyen excesos que
acaban tanto con quienes las pade
cen, como con las propias familias.
Un alcohólico y drogadicto causan
daños irreparables a los suyos y el
apostador, en la misma dimensión,
provocando efectos nocivos para su
entorno familiar.

Tales males al igual que otros,
deben desterrarse y luchar contra
ellos. El juego de azar estuvo prohi
bido en México decenas de años, pe
ro, hoy por hoy de manera abierta y
descarada, se realizan apuestas; es
el caso por demás lamentable que sin
prudencia se publicitan y se invita a
apostar sin moderación, incluso los
menores de edad tienen acceso. Nó

tese la gravedad del hecho, de ma
nera correcta se han prohibido los
anuncios de tabaco, de bebidas alco
hólicas, pero se permite la difusión
descarada, en momentos estelares en
los medios de comunicación, para in
vitar a la población a que se vuelvan
viciosos y apuesten dinero en perjui
cio de la economía del hogar.
Es bien entendido que en el mun

do de las apuestas se manejan mu
chos capitales y la corrupción no es
ajena, pero por la salud de los mexi
canos, lo que menos debe hacerse es
impedir la publicidad dañina para
sujetos que tienen la esperanza de
"ganar", cuando bien sabemos que
los únicos que logran beneficios ex
cesivos, son las mafias de los casinos
y casas de apuesta.
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In Memoriali

Tocó a mi puerta una tarde, habíamos trabado
una gran amistad luego de que, tras representar
exitosamente una de mis obras, nos uniera la
admiración mutua. "Me dejó", me dijo mientras
intentaba sostener su cuerpo tambaleante por el
alcohol y las drogas, "vine a despedirme de ustedes,
hoy me mato". Pasamos hablando esa tarde, hasta la
mañana del día siguiente, mi marido nos acompañó
un momento luego de regresar de su función y se fue
a dormir, mientras nuestro amigo bebía y consumía
cocaína sin parar; destrozado por un amor fallido,
lloraba y gritaba. Se desahogó, yo escuchaba e
intentaba razonar con él, pero no oía mis palabras,
cuando acabó su dosis (y traía mucha) llamó a su
dealer para que le surtiera (a crédito), el proveedor
llegó al poco rato y despedí a mi amigo ese hombre
no entra a mi casa, le dij e; el traficante se lo llevó y
recuerdo las últimas palabras de éste: "hermanito, no
te preocupes, el crédito que quieras, aquí traigo más".
Los días que siguieron fueron un alud de

acontecimientos, su condición se había agravado
y dado su estado de intoxicación lo escondieron
para que la opinión pública no se enterara mientras
un médico particular lo atendía; cuando su estado

de salud se tornó incontrolable, lo ingresaron
secretamente en el hospital, no nos dejaron verlo;
sus excesos le habían provocado varios microinfartos
cerebrales que derivaron en parálisis facial y parte
corporal (su "hermanito", el que llegó por el a mi casa
le robó su auto, el condominio de la Del Valle, sus
cuentas bancarias y casi la vida).
No supe de Alonso en años, hasta que un día

volvió a contactarme por una red social, me contó
de su estado de salud y de las veces que intentó
rehabilitarse hasta que lo consiguió, y aunque su
carrera como actor se vio truncada porque sus
problemas del habla eran graves por las secuelas del
consumo, retomaba su trayectoria como maestro; un
breve tiempo después volvió a escribirme: "¡Oye, me
nominaron por 4 Lunas!".
Su último mensaje fue la felicitación por mi

umpleaños. Hoy me entero que ha muerto y vienen a
mí todos los recuerdos agridulces.
Quedó pendiente el volver a vernos, el que

montara mis obras en la U de G, el que yo fuera a
Guanajuato, nos diéramos un largo abrazo y nos
tomáramos un café.
Hasta siempre, Alonso Echánove.
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Análisis a Fondo

Benditos dólares
Por Francisco Gómez Maza

• El ingreso de remesas continúa boyante
• Indicadores de confianza, deteriorados
Muy buenas cuentas están entre

gando los mexicanos que viven
y trabajan en los Estados Unidos,

con relación al envío de dólares, que vienen
a apuntalar la economía y particularmente a
contribuir con la fortaleza del súper peso.

Aquí no se averigua si los emigrantes se
fueron del país porque acá no tenían opor
tunidades de conseguir un puesto de trabajo
justamente remunerador. Es posible que eso
les haya ocurrido, pero lo real, lo que ahora
cuenta, una vez que se acomodaron a la rea
lidad estadounidense, que consiguieron un
buen empleo, y ahora están en posibilidades
de satisfacer las necesidades familiares.

Sea lo que fuere, las cifras dadas a co
nocer por el Banco de México, este sábado
1 de diciembre, indican que los familiares de
los emigrantes no la pasarán mal durante las
fiestas decembrinas; que habrá lanita para
los regalos de Navidad y Loe Reyes Magos,
ya que los ingresos por remesas provenien
tes del exterior se situaron en 5,360 millones
de dólares, sólo en octubre de 2022, lo que
implicó un crecimiento anual de 11.2%.

En contrapartida, las remesas enviadas
por residentes en México al exterior  hay
muchos extranjeros, sobre todo estadouni
denses, que trabajan en México mostraron
un incremento anual de 23.2%, al ubicarse en
98 millones de dólares. Una bicoca en com

paración con los ingresos.
Con estos resultados, en octubre de 2022

el superávit de la cuenta de remesas de Méxi
co con el resto del mundo fue de 5,261 millo
nes de dólares, mayoral de 4,742 millones de
dólares registrado en el mismo mes de 2021.

En octubre de 2022, con datos desesta
cionalizados, los ingresos y egresos por re
mesas presentaron aumentos mensuales de
2.8 y 6.9%, respectivamente. Así, el superávit
de la cuenta de remesas alcanzó un nivel de

5,046 millones de dólares, que se compara
con el de 4,911 millones de dólares observa
do en septiembre previo. De acuerdo con los
registros del banco central, en el periodo ene
ro  octubre de 2022, el valor de los ingresos
por remesas resultó de 48,338 millones de
dólares, monto mayor al de 42,172 millones
de dólares reportado en igual lapso de 2021 y
que significó un avance anual de 14.6%.

Durante los primeros diez meses de 2022,
el 99.0% del total de los ingresos por remesas
se realizó a través de transferencias electróni

cas, las cuales se situaron en 47,850 millones
de dólares. Por su parte, las remesas efectua
das en efectivo y especie y las money orders
representaron el 0.7 y 0.3% del monto total,
respectivamente, al ascender a 347 y 140 mi
llones de dólares, en el mismo orden.

Los egresos por remesas alcanzaron un
nivel de 919 millones de dólares en el perio
do enero  octubre de 2022, monto superior
al de 850 millones de dólares registrado en
el mismo periodo de 2021 y que implicó un
alza anual de 8.1%. Con estos resultados, el
saldo superavitario de la cuenta de remesas
durante el periodo enero  octubre de 2022
fue de 47,419 millones de dólares, cifra mayor
a la de 41,322 millones de dólares reportada
en igual lapso de 2021 y que representó una
expansión anual de 14.8%.

Por otra parte, los indicadores de con
fianza empresarial sufrieron retrocesos. Con
cifras desestacionalizadas, el Indicador de
Confianza Empresarial (ICE) experimentó ba
jas. El ICE del sector manufacturero retroce
dió 0.3 puntos respecto a octubre; el de Ser
vicios Privados no Financieros, 0.9 puntos; el
de Comercio, 0.7 puntos, y el de Construc
ción, 0.4 puntos. En noviembre de este año,
en su comparación anual, los ICE registraron
el siguiente comportamiento: el ICE de Ser
vicios Privados no Financieros disminuyó

cionalizados, los ingresos y egresos por re
mesas presentaron aumentos mensuales de
2.8 y 6.9%, respectivamente. Así, el superávit
de la cuenta de remesas alcanzó un nivel de

5,046 millones de dólares, que se compara
con el de 4,911 millones de dólares observa
do en septiembre previo. De acuerdo con los
registros del banco central, en el periodo ene
ro  octubre de 2022, el valor de los ingresos
por remesas resultó de 48,338 millones de
dólares, monto mayor al de 42,172 millones
de dólares reportado en igual lapso de 2021 y
que significó un avance anual de 14.6%.

Durante los primeros diez meses de 2022,
el 99.0% del total de los ingresos por remesas
se realizó a través de transferencias electróni
cas, las cuales se situaron en 47,850 millones
de dólares. Por su parte, las remesas efectua
das en efectivo y especie y las money orders
representaron el 0.7 y 0.3% del monto total,
respectivamente, al ascender a 347 y 140 mi
llones de dólares, en el mismo orden.

Los egresos por remesas alcanzaron un
nivel de 919 millones de dólares en el perio
do enero  octubre de 2022, monto superior
al de 850 millones de dólares registrado en
el mismo periodo de 2021 y que implicó un
alza anual de 8.1%. Con estos resultados, el
saldo superavitario de la cuenta de remesas
durante el periodo enero  octubre de 2022
fue de 47,419 millones de dólares, cifra mayor
a la de 41,322 millones de dólares reportada
en igual lapso de 2021 y que representó una
expansión anual de 14.8%.

Por otra parte, los indicadores de con
fianza empresarial sufrieron retrocesos. Con
cifras desestacionalizadas, el Indicador de
Confianza Empresarial (ICE) experimentó ba
jas. El ICE del sector manufacturero retroce
dió 0.3 puntos respecto a octubre; el de Ser
vicios Privados no Financieros, 0.9 puntos; el
de Comercio, 0.7 puntos, y el de Construc
ción, 0.4 puntos. En noviembre de este año,
en su comparación anual, los ICE registraron
el siguiente comportamiento: el ICE de Ser
vicios Privados no Financieros disminuyó
10.3 puntos; el de Comercio, 8.4 puntos; el
de Construcción, 4.7 puntos y el de Industrias
manufacturas, 3.4 puntos.

Y ya con cifras originales, el Indicador
Global de Opinión Empresarial de Confianza
(IGOEC) —que es el promedio ponderado de
los indicadores de los cuatro sectores que lo
integran— fue de 46.4 puntos en noviembre
de 2022, descendiendo 7.9 puntos con rela
ción al mismo mes de 2021.

Los Indicadores de Confianza Empresa
rial (ICE) son elaborados por el INEGI con
los resultados de la Encuesta Mensual de

Opinión Empresarial (EMOE). Estos permiten
conocer, casi inmediatamente después de
terminado el mes de referencia, la opinión
de las y los directivos empresariales de los
sectores: Industrias manufactureras. Cons
trucción, Comercio y de Servicios Privados
no Financieros, sobre la situación económica
del país y de sus empresas.

El salario no es inflacionario: El presiden
te Andrés Manuel López Obrador celebró
que, resultado del acuerdo alcanzado entre
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el gobierno federal y los sectores empresa
rial y obrero, el salario mínimo aumentará
20 por ciento en 2023. A partir del 1 de enero
alrededor de 6.4 millones de trabajadores del
país se beneficiarán con el incremento a mil
52 pesos al mes. La secretaria del Trabajo y
Previsión Social (STPS), Luisa María Alcalde
Luján sostuvo que habrá mayor capacidad
de compra y la recuperación del poder ad
quisitivo subirá el próximo año 90 por ciento
en términos reales en comparación con 2018.

Así, alcanzará para comprar una ma
yor cantidad de elementos de la canasta
básica: 5 kilogramos de frijol, 4.6 de huevo
y 10.2 de tortillas con base en precios de
los productos a octubre de 2022 en el área
metropolitana de la Ciudad de México re
gistrados por el Instituto Nacional de Esta
dística y Geografía (INEGI).

El salario mínimo en 207.44 pesos diarios
dará dinamismo a la economía local, al mer
cado interno y se apoyará no solamente a los
empleados, sino a sus familias, argumentó la
titular de la STPS.

el gobierno federal y los sectores empresa
rial y obrero, el salario mínimo aumentará
20 por ciento en 2023. A partir del 1 de enero
alrededor de 6.4 millones de trabajadores del
país se beneficiarán con el incremento a mil
52 pesos al mes. La secretaria del Trabajo y
Previsión Social (STPS), Luisa María Alcalde
Luján sostuvo que habrá mayor capacidad
de compra y la recuperación del poder ad
quisitivo subirá el próximo año 90 por ciento
en términos reales en comparación con 2018.

Así, alcanzará para comprar una ma
yor cantidad de elementos de la canasta
básica: 5 kilogramos de frijol, 4.6 de huevo
y 10.2 de tortillas con base en precios de
los productos a octubre de 2022 en el área
metropolitana de la Ciudad de México re
gistrados por el Instituto Nacional de Esta
dística y Geografía (INEGI).

El salario mínimo en 207.44 pesos diarios
dará dinamismo a la economía local, al mer
cado interno y se apoyará no solamente a los
empleados, sino a sus familias, argumentó la
titular de la STPS.
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Glorieta de Colón

Sheinbaum ya también
viaja entre semana
I a Jefa de Go

I bierno, Claudia
^¦Sheinbaum ya

no sólo anda de gira de
campaña los fines de
semana. También ya ia

perdimos entre semana. Ayer estuvo en Oa
xaca, como pretexto de la toma de protesta
de Salomón Jara como nuevo gobernador
de la entidad, en sustitución del más destaca
do integrante del PRIMor y orgullo del nepo
tismo de José Murat, su hijo Alejandro.

Poco después de que el presidente López
Obrador desató la sucesión presidencial en
julio de 2021, Sheinbaum comenzó a viajar
ios fines de semana al interior de la repúbli
ca con cualquier pretexto al que trata de dis

frazar de representación institucional, y más
bien es una evidente campaña.

A este paso, Claudia Sheinbaum va a su
mar tantas millas en su historial de viajera
frecuente que quizá le alcance para un buen
recorrido por el mundo, en caso de que no
ganara la Presidencia en 2024.

¿FISCALÍA ENCUBRE FUNCIONARIOS?
Otra evidencia de que la 4T más bien

es un cuatrote ocurre con lo que pareciera
encubrimiento desde la titular de la Fiscalía

General de Justicia de la Ciudad de México,
a funcionarios de las Secretarías de Movi

lidad, de Obras y Servicios, así como del
Sistema de Aguas de la Ciudad de México
(SACDMX). Resulta que la fiscal Ernestina
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Godoy se negó a que la dependencia inicia
ra una carpeta de investigación solicitada
por María Elvira Canchóla, madre de Sofía y
Esmeralda, de 17 y 23 años, por la muerte de
sus hijas al caer en una coladera destapada
en Iztacalco, el 10 de noviembre.

Esto, a pesar de que el alcalde de la De
marcación, Armando Quintero, dijo que por
haber ocurrido la tragedia en una vía prima
ria compete a las dependencias menciona
das, responsables del alcantarillado y la ilu
minación, otro hecho que incidió en que las
jóvenes cayeran a la coladera, pues la aveni
da estaba completamente a oscuras.

Godoy y la 4T están actuando como cual
quier otro gobierno de aquellos insensibles
que los morenistas llaman conservadores,
Pero los de ahora son peores, porque dijeron
que iban a ser diferentes y más bien engaña
ron. Es decir, estábamos mejor cuando creía
mos que estábamos peor.

Y lo peor, es que la fiscal carnala (López
Obrador la puso) pretende que en febrero de
2024 la ratifiquen por otros cinco años.
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Mensaje Político
Sheinbaum., mala pagadora
Por Alejandro Lelo de Larrea

Parece claro que la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum
paga más los aplausos y las

porras, que la institucionalidad de los
alcaldes, principalmente si son de
oposición.

Una evidencia de lo anterior está

en el Paquete Económico 2023 que
presentó su Gobierno al Congreso de
la Ciudad de México el pasado miér
coles, pues a pesar de que el Alcaide
de Coyoacán, Giovani Gutiérrez ha
tenido una relación de respeto con
Sheinbaum, institucional, "pensan
do en el beneficio de los habitantes

de esa Demarcación',' como él lo ha
dicho, no fue correspondido ni él, y
menos los ciudadanos.

Giovani Gutiérrez ha hecho lo que
le tocaba: cubierto todas las buenas

formas con la jefa de gobierno, des
tacado la coordinación entre ambas

instancias de gobierno, asistió al In
forme de Sheinbaum en el Congreso
capitalino, le ayudó a garantizar las
mejores condiciones políticas para
que ella hiciera su informe público en
la Demarcación.

Sin embargo, Coyoacán no fue
de las Alcaldías favorecidas en el Pre

supuesto 2023, pues le concedieron
un incremento presupuestario del
4.8%, aunque otros opositores casi
llegan al 9% de aumento.

Para Coyoacán, si es que Shein
baum no cambia de opinión y tira
línea para que el Congreso reasigne
más recursos para esa Demarcación
a la hora de aprobar el Paquete, ha
brá una disminución del 3.8% en tér

minos reales, porque la proyección
de la inflación para el cierre del año
rondará el 8.6%.

En cambio, a quién Sheinbaum le
dio uno de los mejores incrementos
presupuéstales para 2023 es al alcal
de Adrián Rubalcava, quien es visto
en la oposición como el edil PRIMor.
Esa Demarcación recibirá el próximo
año un incremento del 8.5%. Surtie

ron buen efecto las porras que en
público le organizó a la jefa de Go
bierno. De la mano de Cuajimalpa,
también como parte del PRIMor, La
Magdalena Contreras, que encabeza
Luis Gerardo Quijano, fue beneficia
da igual con un alza del 8.5%. Una
diferenciación importante respecto
de Coyoacán, a pesar de que ambos
han tenido básicamente la misma
conducta institucional con la Jefatura
de Gobierno.

Caso raro el de Azcapotzalco,
de Margarita Saldaña, también de
PAN, PRI y PRD, a quien le conce
dieron un incremento del 8.1% para
2023. Ella ha mandado mensajes de
que no pretende reelegirse y hasta

podría entregarle la Alcaldía a Mo
rena en 2024. Acaso eso es lo que
no le ha gustado a Sheinbaum de
Coyoacán, pues Giovani Gutiérrez
ha dicho abiertamente que sí bus
cará la reelección.

Las Alcaldías cuyos titulares han
sido críticos de la gestión de Claudia
Sheinbaum no sólo han padecido
persecución política en vez de respal
do para beneficio de los ciudadanos.
Para 2023 recibirán otro golpe: Mi
guel Hidalgo, Benito Juárez, Cuauh
témoc y Alvaro Obregón también tu
vieron el 4.8% de incremento, una re
ducción en términos reales del 3.8%.

En el caso deTlalpan, cuya alcal
desa ha navegado "de a muertitoí' le
asignaron un incremento del 6.7%,
acaso por tratarse de la Demarcación
donde habita la jefa de Gobierno.

Las Alcaldías más beneficiadas

en el Proyecto de Presupuesto 2023
son, por supuesto, de Morena. Se
trata de Milpa Alta, con 12,1% de
incremento;Tláhuac, con el 11.0%, y
Xochimilco, con el 7.9%, a pesar de
que en ésta última a la fecha hay un
subejercicio del 39%. Así, cuando
Sheinbaum afecta a ciertas Alcaldías

como venganza política, en realidad
a quien castiga es a los ciudadanos
que, tarde o temprano, se la van a
volver a cobrar. Lo veremos.
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